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الوحدة الأولى: مَوْضُوْعَاتُ النّحْوِ العَرَبِي
٧ لُ: الكَلاَمُ وَمَا يتَأََلَّفُ مِنهُْ. رْسُ الأوَّ الدَّ
٢٣ ِـي. رْسُ الثَّانِي: المُعْــــرَبُ وَالمَبنْ الدَّ
٤٣ ةِ رْسُ الثَّالِثُ: عَلاَمَاتُ الإعْرَابِ الأصَْلِيَّ الدَّ
٥١ ةِ ابِعُ: عَلاَمَاتُ الإعْرَابِ الفَرْعِيَّ رْسُ الرَّ الدَّ
٥٩ رْسُ الخَامِسُ: المُثنَّى وَالمُلحَْقُ بِهِ. الدَّ
٦٦ . الِمُ وَالمُلحَْقُ بِهِِ رِ السَّ رْسُ السَادِسُ: جَمْعُ المُذَكَّ الدَّ
٧٣ الِمُ وَالمُلحَْقُ بِهِ. ابِعُ: جَمْعُ المُؤَنثِْ السَّ رْسُ السَّ الدَّ
٧٩ ـــرْفِ. رْسُ الثَّامِنُ: المَمْنـُـوْعُ مِنَ الصَّ الدَّ
٨٥ رْسُ التَّاسِعُ: الأفْعَـــالُ الخَمْسَـــةِ. الدَّ
٩١ رْسُ العَاشِرُ: المُضَــارِعُ المُعْتـَـلُّ الآخِــر. الدَّ
٩٨ رْسُ الحَادِي عَشَرَ: الإعْــرَابُ التَّقْدِيـْـرِي. الدَّ
١٠٦ رْسُ الثَّانِي عَشَرَ: أدَوَاتُ نصَْبِ الفِعْلِ المُضَارِعِ. الدَّ
١١٧ رسُْ الثَّالِثُ عَشَرَ: جَواَزِمُ الفِعْلِ المُضَارِعِ. الدَّ
١٢٦ ابِعُ عَشَرَ: النَّكِــرَةُ والمَعْرِفَــةُ. رْسُ الرَّ الدَّ

رْفِ العَرَبِيّ الوحدة الثانية: مَوْضُوْعَاتُ الصَّ
١٨٢ رْفِ. لُ: مُقَدِمَاتُ عِلمُْ الصَّ رْسُ الأوَّ الدَّ
١٨٨ . حِيحُْ والمُعْتلَُّ رسُْ الثَّانِي: الفِعْلُ الصَّ الدَّ
١٩٩ مَائِرِ. رسُْ الثَّالِثُ: تصَْرِيفُْ (إسْناَدُ) الأفْعَالِ إلىَ الضَّ الدَّ
٢١٩ . ابِعُ: توَكِْيدُْ الفِعْلِ بِالنُّونِِْ رسُْ الرَّ الدَّ
٢٢٩ ي. الدَّرسُْ الخَامِسُ:  الفِعْلُ اللاّزِمُ وَالمُتعََدِّ
٢٣٩ الدَّرسُْ السَادِسُ:  بِناَءُ الفِعْلِ للمَجْهُولِْ.



 ٱ ٻ ٻ ٻ
تَقْدِيْمٌ :

يــنِ كُلِّــهِ وَكَفَــى بِاللَّــهِ  الحَمْــدُ لِلَّــهِ الََّــذِي أرَْسَــلَ رَسُــولهَُ بِالهُْــدَى وَدِيــنِ الَحَْــقِّ لِيظُْهِــرَهُ عَلـَـى الدِّ
ــهُ وَحْــدَهُ لاَ شَــرِيكَ لَــهُ، إِقْــرَارًا بِــهِ وَتوَْحِيــدًا، وَنشَْــهَدُ أنََّ  شَــهِيدًا، وَنشَْــهَدُ أنَْ لاَ إِلَــهَ إِلَّا الَلَّ

ــدًا عَبـْـدُهْ وَرَسُــولهُُ -صَلَّــى اللَّــهُ عَليَـْـهِ وَسَــلَّمَ- تسَْــلِيمًا مَزِيــدًا... سَــيِّدَناَ مُحَمَّ
ا بعَْدُ: أمََّ

رَاسَــاتِ الِإسْــلاَمِيَّةِ،  ينِــيِّ وَالدِّ     فَإِنَّــهُ يسَُــرُّ قِسْــمَ المَناَهِــجِ وَالتَّطْوِيــرِ فِــي دَائِــرَةِ الَتَّعْلِيــمِ الَدِّ
مَ هَــذَا الكِتاَبُ  ــنِّيِّ فِــي جُمْهُورِيَّــةِ العِــرَاقِ، أنَْ يقَُــدِّ وَهِــيَ إِحْــدَى تشَْــكِيلاَتِ دِيــوَانِ الوَقْــفِ الَسُّ
ــبِ  ــلةَِ كُتُ ــنَ سِلسِْ ــةِ، ضِمْ ــةِ الإعْدَادِيّ رَاسَ ــنْ الدِّ ــعِ مِ اب ــفِّ الرِّ ــي الصَّ اءِ فِ ــزَّ ــا الأعَِ ــى طَلبََتِنَ إِلَ
رَاسِــيَّةِ؛ لِتحَْسِــينِ الكِتـَـابِ  ــةِ الَّتِــي تـَـمَّ إعْدَادُهَــا وتأَلِْيفُهَــا فِــي هَــذِهِ المَرْحَلـَـةِ الدِّ الَلُّغَــةِ العَرَبِيَّ
ــةِ فِي ثاَنوَِيَّاتِناَ  المَدْرَسِــيِّ وَتجَْوِيــدِهِ شَــكْلاً وَمَضْمُونًــا؛ وتحَْقِيــقِ الأهَْــدَافِ التَّرْبوَِيَّةِ وَالتَّعْلِيمِيَّ
ــبِ  ــاتِ كُتُ ــى أمَّ ــادًا عَلَ ــالتَِهَا، اعْتِمَ ــا، وَرِسَ تِهَ ــهِ خُصُوصِيَّ ــا فِي ــا، مُرَاعِيً ــلاَمِيَّةِ وَغَاياَتِهَ الِإسْ

ــةِ. ــرْفِ الَّتِــي تزَْخَــرُ بِهَــا مَكْتبََتِنـَـا العَرَبِيَّ النَّحْــوِ والصَّ
ــي  ــتوََياَتِهِمْ فِ ــةِ وَمُسْ لبََ ــدُرَاتِ الطَّ ــعَ قُ ــبُ مَ ــا يتَنَاَسَ ــهِ بِمَ ــاتِ فِي ــثُ المَعْلوُمَ ــاءَ تحَْدِي     وَجَ
ــةِ، وَقَــدْ تـَـمَّ إِخْــرَاجُ هَــذَا الكِتـَـابِ  هَــذِهِ المَرْحَلـَـةِ العُمْرِيَّــةِ، فَضْــلاً عَــنِ المَلحُْوظَــاتِ المَيدَْانِيَّ
لبََــةِ، وَتـَـمَّ تنَفِْيــذُ ذَلِــكَ  ابًــا لِلطَّ قًا وَجَذَّ المَنهَْجِــيّ إِخْرَاجًــا فَنِّيًّــا لاَئِقًــا، وَجَعْلـُـهُ عُنصُْــرًا مُشَــوِّ
بِفَضْــلِ الَجُْهُــودِ الكَبِيــرَةِ الَّتِــي بذََلهََــا مَجْمُوعَــةٌ مِــنْ ذَوِي الاخْتِصَــاصِ فِــي دَائِرَتِنَــا، وَبعَْــدَ 
ــةِ  ــةِ وَعُلوُمِهَــا، أوَْصَــوْا بِصَلاَحِيَّ يــنَ فِــي مَجَــالِ اللُّغَــةِ العَرَبِيَّ عَرْضِــهِ عَلـَـى الخُبـَـرَاءِ وَالمُخْتصَِّ
ــاةِ لِلنُّهُــوضِ بِالمُْسْــتوََى العِلمِْــيِّ فِــي  ــةِ المُتوََخَّ تدَْرِيسِــهِ لِاشْــتِمَالِهِ عَلـَـى المُفْــرَدَاتِ المَنهَْجِيَّ
الثَّانوَِيَّــاتِ الِإسْــلاَمِيَّةِ، وَلِيَسْــهُمَ بِإِعْــدَادِ جِيــلٍ وَاعٍ مُتسََــلِّحٍ بِمَــا يقَُــوِّي فِيــهِ رُوحَ الانتِْمَــاءِ إِلـَـى 

ــةَ إِلـَـى بِنـَـاءِ مُسْــتقَْبَلٍ أفَْضَــلَ. تِــهِ وَتاَرِيخِــهِ الَمَْجِيــدِ، وَيبَعَْــثَ فِيــهِ الَهِْمَّ لغَُتِــهِ الَخَْالِــدَةِ، وَأمَُّ
ــا جَمِيعًــا إِلَــى مَــا  ــا بِعِناَيتَِــه، وَيأَخُْــذَ بِأيَدِْينَ ــكْلأََ طَلبََتنََ       فَنسَْــألَُ الَمَْوْلَــى عَــزَّ وَجَــلَّ أنَْ يَ

ــهُ سَــمِيعٌ مُجِيــبٌ. ــهُ وَيرَْضَــاهُ إِنَّ يحُِبُّ
وَآخِرُ دَعْوَاناَ أنَِ الحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ العَْالمَِينَ.

طْوِيْرِ قِسْمُ المَنَاهِجِ والتَّ



۲

ٱ ٻ ٻ ٻ
:ÏٌŸَ�قَدŸ̌

 t s] َْلاَمُ عَلىَ المَبعُْوْثِ رَحْمَةً لِلعَْالمَِين لاَةُ وَالسَّ الحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ العَالمَِينَْ، والصَّ
u]، وَعَلىَ آلِهِ وَصَحْبِهِ أجْمَعِينَْ.

 وَبعَْدُ:

 فَإِنَّهُ لاَ يخَْفَى عَلىَ كُلِّ ذِي نظََرٍ أنََّ عِلمَْ العَرَبِيَّةِ مِنْ أشَْرَفِ العُلوُمِ وَأعَْلاَهَا قَدْرًا، وضِعَ 
لِخِدْمَةِ القُرْآنِ الكَرِيمِ وَفِهْمِهِ، وَاسْتِقَامَةِ اللِّسَانِ عَنِ الخَطَأِ عِندَْ تِلاَوَتهَِ فَيرَُتِّلهُُ بِلاَ لحَْنٍ 
، فَلوَْلاَ هَذَا العِلمُْ لمََا  أو تحَْرِيفٍْ، وَالوُقُوفِ عَلىَ أسَْرَارِ الَبَْلاَغَةِ وَالبَيَانِ فِي ترَُاثِناَ الَأَْدَبِيِّ
عَاةِ، وَلوَْلاَ هَذَا العِلمُْ لفَْشَا اللَّحْنُ وَانتْشََرَتْ  اسْتقََامَتْ ألَسِْنةَُ المُتكََلِّمِينَ وَالخُطَبَاءِ وَالدُّ

العُجْمَةُ.

ابِعِ الإعْدَادِيِّ فِي الثَّانوَِيَّاتِ  فِّ الرَّ  وَبِناَءً عَلىَ ذَلِكَ جَاءَ كِتاَبُ قواعد اللُّغَةِ العَرَبِيَّةِ لِلصَّ
ةِ  وَالمُعَدَّ رَةِ،  المُطَوَّ العَرَبِيَّةِ  اللُّغَةِ  مَناَهِجِ  حَلقََاتِ  مِنْ  جَدِيدَةً  حَلقََةً  لِيمَُثِّلَ  الِإسْلاَمِيَّةِ؛ 
رَاسَاتِ الِإسْلاَمِيَّةِ  ينِيِّ وَالدِّ لِيمِ وَأهْدَافِهِ فِي دَائِرَةِ الَتَّعْلِيمِ الَدِّ وَالمُؤَلَّفَةِ ضِمْنَ فَلسَْفةِ التعَّ
اجِعَةِ مِنْ الحَقْلِ التَّرْبوَِيِّ الّتِي جَمَعَهَا  ، اسْتِناَدًا إِلىَ الَتَّغْذِيةَِ الرَّ نِّيِّ فِي دِيوَانِ الوَقْفِ السُّ
ياَرَاتِ المَيدَْانِيَّةِ إِلىَ الثَّانوَِيَّاتِ الِإسْلاَمِيَّةِ المُنتْشَِرَةِ  المُشْرِفُونَ الاخْتِصَاصِيُّونَ فِي أثَنْاَءِ الزِّ
فِي عُمُومِ بلَدَِناَ العَزِيزِ، والاسْتِبَاناَتِ الّتِي ترُْسَلُ مِنْ قِبَلِ قِسْمِ المَناَهِجِ وَالتَّطْوِيرِ؛ لِتقَْوِيمِ 

المَنهَْجِ المَدْرَسِيِّ وَتطَْوِيرِهِ.

 وَحَرَصْناَ فِي إِعْدَادِهِ وَتأَْلِيفِهِ وَتنَقِْيحِْهِ عَلىَ مَجْمُوعَةٍ مِنَ الأْسُُسِ الَتَّرْبوَِيَّةِ وَالعِْلمِْيَّةِ 
لبََةِ  رفِ، وَخَصَائِصِ نمُُوِّ الطَّ المُسْتوَْحَاةِ مِنْ طَبِيعَةِ البِنيَْةِ المَنطِْقِيَّةِ لِقَوَاعِدِ النَّحوِ وَالصَّ
رْفِ الَّتِي تزَْخَرُ  اتِ كُتبُِ النَّحْوِ والصَّ وَحَاجَاتِهِمْ إِلىَ تعََلُّمِ أصُُولِ لغَُتِهِمْ، اعْتِمَادًا عَلىَ أمَُّ
دَى لِلعَْلَّامَةِ ابنِْ هِشَامٍ الأنصَْارِيّ  بِهَا مَكْتبََتنُاَ العَرَبِيَّةُ، وَلاَ سِيَّمَا شَرْحُ قَطْرِ النَّدَى وَبلَِّ الصَّ
 ِباَن يخِْ عَبدِْ الكَرِيمِْ الدَّ ى سَنةَ (٧٦٢هـ)، وَتوَْضِيحُْهُ لِعَلَّامَةِ العِرَاقِ الشَّ  المُتوََفَّ



۳

عِبَارَةِ  مِنْ  قَرِيبًْا  الإسْلاَمِيَّة  الثَّانوَِيَّةِ  طَالِبِ  لِجَعْلِ  مِنَّا  حِرْصًا  (١٤١٣هـ)،  سَنةَ  ى  المُتوََفَّ
رَاسِيَّةِ. الأقْدَمِينَْ فِي هَذِهِ المَرْحَلةَِ الدِّ

عَلىَ  الحِفَاظِ  مَعَ  وَالِاخْتِصَاصِ،  الخِبرَْةِ  ذَوِي  مِنْ  غَيرِْناَ  تجََارِبِ  مِنْ  فِيهِ  أفََدْناَ  وَقَدْ 
وَالِإنسَْانِيَّةِ  العَرَبِيَّةِ  القِيَمِ  مَعَ  الِانسِْجَامِ  وَمُرَاعَاةِ  الِإسْلاَمِيَّةِ،  وَهُوِيَّتِهَا  ثاَنوَِيَّاتِناَ  خُصُوصِيَّةِ 
الأصَِيلةَِ، الّتِي يتَحََلَّى بِهَا أبَنْاَءُ عِرَاقِناَ العَظِيمِ بِكُلِّ ألَوَْانِهِ وَأطَْيَافِهِ، لِذَا كَانتَْ مِنْ أهَْدَافِناَ 
مِ  ثٍ، وَقِرَاءَةٍ، وَكِتاَبةٍَ، وَتنَمِْيَةِ مَهَارَاتِ التَّوَاصُلِ وَالتَّحَكُّ تنَمِْيَةُ مَهَارَاتِ اللُّغَةِ العَرَبِيَّةِ مِنْ تحََدَّ
لبََةِ، وَتعَْزِيزِ مَفَاهِيمِ الهُوِيَّةِ وَالِانتِْمَاءِ لِدِينِْهِمْ وَلغَُتِهِمْ، وَغَرْسِ قِيَمِ حُبِّ الوَطَنِ  لدََى هَؤُلاَءِ الطَّ

وَالِاعْتِزَازِ بِهِ، وَتعَْمِيقِ القِيَمِ الأصَِيلةَِ وَالمَبَادِئِ النَّبِيلةَِ فِي نفُُوسِهِمْ.

لِلمَْوْضُوعَاتِ  إحْدَاهُمَا  وَحْدَتيَنِْ:  عَلىَ  الكِتاَبِ  بِتقَْسِيمِْ  قُمْناَ  الأهَْدَافِ  هَذِهِ  وَلِتحَْقِيقِ   
وَمَوْضُوْعَاتِهَا  دُرُوْسِهَا  ترَْتِيبِْ  عَلىَ  وَاجْتهََدْناَ  رْفِيَّةِ،  الصَّ لِلمَْوْضُوْعَاتِ  وَالأخْرَى  النَّحْوِيَّةِ، 
ات كُتِبِ اللغَّةِ، وَعَرْضِهَا بِصُوْرةٍ لاَ لبَسَْ فِيهَْا ولاَ غُمُوْضَ،  ترَْتِيبًا مَنطِْقيًّا كَمَا هُوَ فِي أمَُّ
تِهِ العِلمِْيَّةِ  لِيمِ، وَتمََّ تقَْدِيمُْ مَادَّ حِيحِْ والسَّ بعَِيدَْةً عَنِ الجَدَلِ والخِلاَفِ، مُعِينْةًَ عَلىَ التَّعْبِيرِ الصَّ
بِأمْثِلةٍَ  مُقْترَِنةًَ  وَشَرْحِهَا  مُبَاشَرةً  اللُّغَوِيَّةِ  القَاعِدَةِ  عَرْضَ  تتُِيحُْ  التِّي  القِيَاسِيَّةِ  بِالطَرِيقَةِ 
الِبَ القُدْرَةَ عَلىَ إعْطَاءِ أمْثِلةٍَ صَحِيحَْةٍ  توَْضِيحِْيَّةٍ، ثمَُّ يؤُْتىَ بالتَّطْبِيقَْاتِ عَليَهَْا، فهي تمَْنحَُ الطَّ

وَتحَْلِيلِْهَا.

لِطَلبََتِناَ مَجَالاً تطَْبِيقِيًّا وَاسِعًا يسَُاعِدُهُمْ عَلىَ  رَ  نِهَايةَِ كُلِّ دَرْسٍ أنْ نوَُفِّ  وَاجْتهََدْناَ فِي 
عَةٍ لِلإْعْرَابِ إثرَْ كُلِّ  رْفِيَّةِ المُخْتلَِفَةِ، مَعَ تقَْدِيمِْ أمْثِلةٍَ مُتنَوَِّ اسْتِيعَْابِ القَوَاعِدِ النَّحْوِيَّةِ وَالصَّ
نهَُمْ مِنَ القِيَاسِ عَليَهَْا، فَضْلاً  ، وَيمَُكِّ ؛ لِيكُْسِبَهُمْ مَهَارَةً فِي هَذا الجَانِبِ المُهِمِّ دَرْسٍ نحَْوِيٍّ
يهِ هذه التَّطْبِيقَاتُ والتَّمْرِينْاَتُ مِنْ ترَْسِيخٍْ لِلقَْوَاعِدِ اللُّغَوِيَّةِ وإلصَْاقِهَا فِي أذْهَانِهِمْ،  ا تؤَُدِّ عَمَّ

وإسْهَامِهَا فِي تصَْحِيحِْ مَسَارِ التَّعَلُّمِ وَتقَْوِيتَِهِ لدََيهِْمْ.

رْفِيَّةُ بيَنَْ آياَتِ القُرْآنِ الكَرِيمِ كِتاَبِ العَرَبِيَّةِ  وَقَدْ جَمَعَتْ هَذِهِ التَّطْبِيقَْاتُ النَّحْوِيَّةُ والصَّ
رِيفَْةِ، لِيَكُوْنَ الطّالِبُ عَلىَ صِلةٍَ بِمَنبَْعِ دِينِْهِ وَعَمَادِ شَرِيعَْتِهِ،  الخَالِدِ، وَالأْحَادِيثِ النَّبَوِيَّةِ الشَّ
النَّحْوِ  دُرُوْسُ  تبَتْعَِدَ  لاَ  حَتَّى  فِيهَْا؛  نصَِيبٌْ  وَنثَرِْيَّةٍ)  (شِعْرِيَّةٍ  الأدَبيَةِْ  للنُّصُوْصِ  كَانَ  كَمَا 



٤

لةََ بيَنْهََا وَبيَنَْ البَلِيغِْ مِنَ القَوْلِ،  فَضْلاً عَنْ  الِبُ الصِّ قِ الأدَبِ، وَلِكَيْ يعَْرِفَ الطَّ رْفِ عَنِ تذََوِّ وَالصَّ
لبََةِ وَوَاقِعَهُمْ، وَهَذَا كُلهُّ يزَِيدُْ مِنْ حَصِيلْتَِهِمْ المَعْرِفِيَّةِ،  الأمَْثِلةَِ المَصْنوُعَةِ الَّتِي تحَُاكِي بِيئْةََ الطَّ
قُ فِي نفُُوْسِهِمْ المَبَادِئَ وَالمُثلَُ العُليَْا، وَيعُِينُْ عَلىَ تقَْوِيمِْ  لِيمَْةِ، وَيعَُمِّ ي فِيهِْمْ الاتِّجَاهَاتِ السَّ وَينُمَِّ

ألسِْنتَِهِمْ، وَإثرِْاءِ لغَُتِهِمْ.

سَاتِ فِي ثاَنوُياَتِناَ الِإسْلاَمِيَّةِ، حَمَلةَِ رَايةَِ  سِينَ وَالمُدَرِّ وَنحَْنُ عَلىَ يقَِينٍ أنََّ زُمَلاَءَناَ مِنَ المُدَرِّ
اءِ مِنَ الِانتِْفَاعِ بِمَا  الأنَبِْيَاءِ وَالعِلمِْ وَالعُْلمََاءِ، حَرِيصُونَ أشََدَّ الحِرْصِ عَلىَ تمَْكِينِ طَلبََتِناَ الأعَِزَّ
عَةٍ، وَهُمْ قَادِرُونَ عَلىَ ذَلِكَ، لكَوْنِهِمْ  نهَُ هَذَا الكِتاَبُ مِنْ مَوَادٍّ وَأنَشِْطَةٍ تعَْلِيمِيَّةٍ وَترَْبوَيَّةٍ مُتنَوَِّ تضََمَّ
فِي  تسَْهُمُ  إِبدَْاعِيَّةٍ،  طَاقَاتٍ  مِنْ  يمَْلِكُونَ  وَبِمَا  عَاتِقِهِمْ،  عَلىَ  المُلقَْاةِ  الأمََانةَِ  ثِقَلَ  يسَْتشَْعِرُونَ 
يعَُودُ  بِمَا  المُخْتلَِفَةِ  الحَيَاةِ  مَجَالاَتِ  فِي  وَتوَْظِيفِهَا  اللُّغَوِيَّةِ،  وَمَهَارَاتِهِمْ  لبََةِ  الطَّ مَعَارِفِ  تنَمِْيَةِ 

ةِ فِي الحَاضِرِ وَالمُْسْتقَْبَلِ. عَليَهِْمْ وَعَلىَ وَطَنِهِمْ بِالفَْائِدَةِ المَرْجُوَّ

لبََةِ،  قْناَ لِخِدْمَةِ لغَُتِناَ العَرَبِيَّةِ وَأبَنْاَئِناَ الطَّ  وَفِي الخِتاَمِ فَإِنَّناَ نسَْأَلُ الَلَّهَ تعََالىَ أنَْ نكَُونَ قَدْ وفِّ
سَاتِ، وَأوَْلِيَاءِ الأمُُورِ، ألََّا يبَخَْلوُا  سِينَ وَالمُْدَرِّ وَنرَْجُو مِنَ الِإخْوَةِ المُْشْرِفِينَ وَالمُْشْرِفَاتِ، وَالمُدَرِّ

عَايةََ وَالِاهْتِمَامَ، وَتسَُاعِدُناَ فِي تطَْوِيرِ الَمَْنهَْجِ.  عَليَنْاَ بِمَلحُْوظَاتِهِمْ الَّتِي سَتلَقَْى عِندَْناَ الرِّ

بِيلِ. هُ مِنْ وَرَاءِ الَْقَصْدِ وَهُوَ الهَادِي إِلَى سَوَاءِ السَّ وَالَلَّ

نْقِيحِ أْلِيفِ وَالْإِعْدَادِ وَالتَّ  لَجْنَةُ التَّ



٥

∞َÂْ¯\ Îَ̌دtْÊَ’\

ÈdِÖَ¬َ’\ Êِuْ�fi’\ ǩ]¡َÊْî̌ÊْŸَ



٦

„̌fiْŸِ À̌�’_َiََي ]ŸَÂَ ‹̌ َ̃“َ’\

فَ الكلمة، والكلم، والكلام.. ١ يعَُرِّ
قَ بين أقسام الكلام الثلاثة.. ٢ يفَُرِّ
بَ جملاً فصيحة في أقسام الكلام.. ٣ يرَُكِّ
يحُِيطَْ بعلامات الاسم، والفعل.. ٤
يمَُيِّزَ بين الجُملة الاسميَّة والفعلية.. ٥

ÿ̌�Âَ̄ \ ã̌Ñْ \’د�
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۷

„̌fiْŸِ À̌�’_َiََي ]ŸَÂَ ‹̌ َ̃“َ’\

عزيـزي الطالـب: لا يخفـى عليـك أنَّ الـكلام الصـادر مـن بعضنـا إنّمـا هـو جُملـة أو 
جُمـل تفيـد السـامع فائـدة تامّـة، والجملـة مؤلفـة مـن ألفـاظ عـدة يرتبـط بعضهـا مـع 
بعـض بعلاقـات لفظيـة ومعنويـة، فانظـر مثـلاً إلـى الجمـل الآتيـة: (جَـاءَ زَيـْدٌ، ورَأيَـْتُ 
زَيـْدًا، ومَـرَرْتُ بِزَيـْدٍ) سـتجد لفـظ (زيـد) مرفوعًـا فـي الجملـة الأولـى ونعربـه فاعـلاً، 
ومنصوبًـا فـي الجملـة الثانيـة ونعربـه مفعـولاً، ومجـرورًا فـي الجملـة الثالثـة بحـرفِ 
الجـرّ، فهـذه الحـركات داخـل الجمـل هـي ميـدان علـم النحـو، فهـو يلحـظ التغيـرات 

داخـل الجملـة ويعربهـا إعرابًـا مفصـلاً.

وإذا أردت الإعـراب الصحيـح فـلا بـُدَّ مـن تحديـد نـوع الكلمـة أولاً، أهـي اسـم، أم 
فعـل، أم حـرف، وعلـى تحديـدك لهـا يتوقـف فهمـك للجملـة، ويتوقـف صـواب تحليلـك 
مـن خطئـه، وعليـك أنْ تسـألَ نفسـك دائمًـا عنـد إعرابـك أي كلمـة داخـل الجملـة: مـا 
نـوع هـذه الكلمـة؟ أهـي اسـم، أم فعـل، أم حـرف؟ إنّ هذا السـؤال لـه أهمية خاصة في 

التطبيـق النحـويّ؛ لأنّ إجابتـك عنـه سـتترتب عليهـا كل خطواتـك بعـد ذلـك.

ولمـا كانـت الكلمـات عبـارة عـن ألفـاظ فلنقـدم تعريـف اللفـظ، ثـم تعريـف الكلمـة 
والـكلام، وأنـواع الجمـل.

أي:  النـَوَاة؛َ  وَلفََظْـتُ  الثَّمَـرَةَ  أكَلـْتُ  كقولنـا:  والرّمْـيُ،  الطّـرْحُ  غَـةِ:  اللُّ فـي  فاللفـظ 
وَطَرَحْتهَُـا. النـَوَاةَ  أخْرَجْـتُ 

وفـي اصطـلاح النحوييـن: «صـوت مشـتمل علـى بعـض الحروف الهجائية، سـواء دَلَّ 
علـى معنـى -ويسـمى مسـتعملاً- نحـو: (زَيـْدٌ)، أم لـم يـدل على معنى -ويسـمى مهملاً- 
نحـو: (ديـز) مقلـوب زيـد»، وينقسـم علـى: (الكلمـة، والكلـم، والـكلام)، وإليـك توضيـح 

Lالدرس الأول



۸

كل مصطلـح منها:

١- الكلمة: «هي اللفظة الواحدة الدالة على معنى»، وسيأتي تفصيلها.

ـبَ مـن ثـلاث كلمـات فأكثـر، سـواء أفـاد معنـى، مثل: (قـدْ قَامَ  ٢- الكلـم: وهـو مـا ترََكَّ
{المؤمنـون:١}، أم لـم يفُِـدْ، مثـل: (إنْ جَـاءَ زيدٌ). زيـدٌ)، وكقولـه تعالـى: [! " #]

٣- الـكلام (الجملـة المفيـدة): «هـو القـول الـذي يصـح الاكتفاءُ به»، مثـل: (قَامَ زَيدٌْ)، 
(عُوْقِـبَ المُجْـرِمُ)، (المَطَـرُ نـَازِلٌ)، أمّـا قولـك: (جَـاءَ الّـذِي)، (إنْ قَـامَ الرّجَـلُ)، (أقُسِـمُ 
باللـهِ)، فليـس بـكلام؛ لأنّـه لا يصـح الاكتفـاء بـه، فـإنَّ الأول يحتـاج إلـى صلـة الموصول، 
والثانـي يحتـاج إلـى جـواب الشـرط، والثالـث يحتـاج إلـى جواب القسـم، وينقسـم الكلام 

على قسـمين: 

أولًا: الجملة الاسمية: هي التي تبدأ باسم، مثل: (العِلمُْ نوُْرٌ).

 Ü Û Ú ] :ثانيًـا: الجملـة الفعليـة: هـي التـي تبـدأ بفعـل، نحـو قولـه تعالـى 
{المجادلـة:11}. [ã  â  á  à  ß  Þ    Ý

۱

الجملة (الكلام)

۳

الجملة الفعلية (فعل وفاعل ومفعول به)الجملة الاسمية (مبتدأ وخبر)



۹

Ïِ⁄َ÷ِ“َ’\ ‹̌]âَÕْ^

الاسْـــــــــــمُ

عزيـزي الطالـب: عَرَفـت سَـابقًا أنّ الكلمـة تقُسَـم علـى ثلاثـة أقسـام هـي: (اسـم، 
وفعـل، وحـرف)، ولـكل قسـم منهـا علامـات، وإليـك تفصيلهـا علـى النحـو الآتـي:

تَعْرِيْفُهُ:

الكلمـة التـي تـدل علـى معنـى فـي نفسـها، وليس الزمـان جزءًا من دلالتهـا، وقد تدل 
ـدٌ، وعَلِـيٌ)، أو حيـوان، نحـو: (جَمَلٌ، وفَـرَسٌ)، أو جماد، نحو:  علـى إنسـان، نحـو: (مُحَمَّ

(قَصْـرٌ، وبـَابٌ)، أو نبـات، نحو: (نخَْلةٌَ، وشَـجَرَةٌ).

عَلَامَاتُهُ:
للاسم علامات خاصة ينماز بها عن أخويه (الفعل والحرف)، وهذه العلامات هي:

، فإنّـه مـن خـواص الأسـماء ويكـون إمّـا بحرف، أو بالإضافـة، أو بالتبعية؛  الجَـرُّ ۱
تقـول: (خَرَجْـتُ مِـنْ دَارِ زَيـْدٍ الفَاضِـلِ)، فــ(دَارِ) اسـم؛ لأنّـه مجـرور بـ(مِـنْ)، و(زَيـْدٍ) 

اسـم، لأنَّــه مجـرور بالإضافـة، و(الفَاضِـلِ) اسـم؛ لأنـه مجـرور بالتبعيـة.

النـداء، والمـراد بـه: أن تكـون الكلمـة منـاداة بـ(يـا) أو إحـدى أخواتهـا؛ مثـل:  ۲
(يـَا زَيـْدُ أتقِْـنْ عَمَلـَكَ)، و(يـَا سُـعَادُ أكْرِمِـي أهْلـَكِ)، فكـون الكلمـة منـاداة، دليـل علـى 

اسـميتها؛ لأنّ الأسـماء هـي التـي تختـص بالنـداء.  

الحرفالفعلالاسم

أقســـام الكـــــلام
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جُـلُ، القَائِـمُ، الكِتـَابُ،  دخـول (ال) عليـه والمـراد بهـا (ال التعريـف)؛ مثـل: (الرَّ ۳
 e d c b a ` _ ^ ] \] :رْسُ)، ومنـه قولـه تعالـى القَلـَمُ، الـدَّ

وقـول المتنبـي: h g f] {البقـرة:١٧٨}،
مْحُ والقِرْطَاسُ وَالقَلمَُ يفُ وَالرُّ الخَيلُْ وَاللَّيلُْ وَالبَيدَْاءُ تعَرِفُنِي..... وَالسَّ

قبولـه (التنويـن)، وهـو نـون سـاكنة زائـدة لغيـر التوكيـد تلُفَـظ ولا تكُتـَب، تلحق  ٤
آخـر الأسـماء لفظًـا ووصـلاً، وتحـذف رسـمًا ووقفًـا، وتنـوب عنهـا فـي الكتابـة ضمّتـان 
ُ )، وهـذا خـاص فـي الرسـم القرآنـي، كمـا  فـي الرفـع فـوق الحـرف الأخيـر، هكـذا (لُُ
وفي كتابتنا المعتادة نجده ضمة وشـكلة  [القصـص: ٢٠]، ﴿ وجََـاءَٓ رجَُـلٞ﴾ فـي قولـه تعالـى:

دٌ). فوقهـا علـى الحـرف الأخيـر مـن الاسـم، هكـذا (ـــٌ)، كمـا فـي قولنـا: (جَـاءَ مُحَمَّ

[غافـر: ٢٨]،  [L K] :وتكـون فتحتـان فـي النصـب، كمـا فـي قولـه تعالـى 
{يونـس:٢}. وكسـرتان فـي الجـرّ، كمـا فـي قولـه تعالـى: [, - .]

وتختلـف عنـه نـون التوكيـد الخفيفـة، فإنَّهـا تكتـب وتلُفَـظ، وتـُـلحَق بالفعـل، كمـا فـي 
قولنـا: (اذهبـَنْ يـا زيـدُ).

الإسـناد إليـه، ونقصـد بـه: الإخبـار عنـه، وجعلـه متحدثًـا عنـه؛ لأنّـه لا يتُحََـدّثُ  ٥
إلّا عـن الاسـم، تقـول: (حَضَـرَ رَجُـلٌ)، و(زَيـْدٌ ذَاهِـبٌ)، فـ(رَجُـلٌ)، و(زَيـْدٌ) اسـمان، لأنّـك 

أسـندت الحضـور إلـى الأول، والذهـاب إلـى الثانـي.

 وتـاء الفاعـل اسـم، تقـول: (حَضَـرْتُ، وحَضَـرْتَ، وحَضَـرْتِ)، فقد أسـندت الحضور 
المتكلـم،  تـدل علـى  بالضـم  المخاطـب فهـي  لتـدل علـى جنـس  التـاء وحركتهـا  إلـى 

وبالفتـح تـدل علـى المخاطـب المذكـر، وبالكسـر تـدل علـى المخاطبـة المؤنثـة.

وهـذه العلامـة أقـوى علامـات الاسـم؛ إذ بهـا عرفنـا اسـمية الضمائـر، ونحوهـا مـن 
الأسـماء المبنية.

فـإذا قَبِلـَت الكلمـة هـذه العلامـات أو إحداهـا، فهـي اسـم، وبعـض الأسـماء يقَبـَل 



۱۱

◊̌zz¬ْ ’\

تَعْرِيْفُهُ:
الكلمـة التـي تـدلّ علـى معنـى فـي نفسـها مقترنـة بزمـان، سـواء أكان وقـوع هـذا 
المعنـى فـي الزمـن الماضـي، أم فـي الحـال، أم فـي المسـتقبل، ومـن هنا انقسـم الفعل 

إلـى: (مـاضٍ، ومضـارع، وأمـر)، مثـل: (قَـرَأَ، يقَْـرَأُ، اقـرأْ).
قَرَأَ: يدل على فعل القراءة في الزمن الماضي.

يقَْرَأُ: يدل على فعل القراءة في الحال (الحاضر).
اقرأْ: يدل على طلب فعل القراءة في المستقبل.

عَلَامَاتُهُ: 
للفعل علامات ينماز بها، وهذه العلامات بحسب الأفعال الآتي ذكرها:

Èîِ]∏َ\ ◊̌¬ْ ِ’\ L

وعلاماته التي ينماز بها، هي:
قبوله (تاء التأنيث الساكنة)، تقول: (حَضَرَتْ زَينْبَُ)، و(نِعْمَتِ المَرْأةَُ فَاطِمَةُ)،  ۱

و(بِئسَْتِ المَرْأةُ الكَاذِبةَُ).

جميـع العلامـات كـ(رَجُـلٌ)، وبعضهـا يقبلهـا مـا عـدا (ال) كـ(زَيـْدٌ)، فإنّـه يقبـل الجـر، 
والنـداء، والتنويـن، والإسـناد إليـه، ولكنـه لا يقبـل (ال)، وبعضهـا لا يقبـل إلا الإسـناد 

إليـه كـ(تـاء الفاعـل)، ومثلـه: (أنـَا، وأنـْتَ، وهـو) وغيرهـا.

۱

علامات الاسم

۳٤

الإسناد إليهقبوله التنويندخول ال التعريفالنداءالجر

۲٥
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إذا دلّـت الكلمـة علـى مـا يـدل عليـه الفعـل الماضـي، ولكنّهـا لـم تقبـل علامتـه 
فليـس بفعـل مـاضٍ، وإنّمـا هـي اسـم فعـل مـاضٍ، مثـل (هَيْهَـاتَ انْتِصَـارُ البَاطِـلِ)، 

بمعنـى: (بَعُـدَ).

�ÎĄ̊z]z…̨

قبولـه (تـاء الفاعـل المتحركـة فـي آخـره)، تقـول: (ذَهَبـْتُ، ذَهَبـْتَ، ذَهَبـْتِ إلـى  ۲
المَدْرَسَةِ).

ƒÑِ]ïَ∏̌\ ◊̌¬ْ ِ’\ M

وعلاماته التي ينماز بها، هي: 

قبولـه أدوات الجـزم كــ (لَـمْ)، مثـل: (لـَمْ يسَُـافِرْ زَيـْدٌ)، ومنـه قولـه تعالـى:[(  ۱
[الإخلاص: ۳-۴]، وقبوله أدوات  [   3 2 1 0 / . - , + *

 P O N] :النصـب كــ (لـن)، مثـل: (لـَنْ يضَِـعَ الحَـقَّ المُغْتصََـبِ)، ومنـه قولـه تعالى
{طه:٩١}. [Q

[Å Ä Ã Â Á À] :قبولـه (السـين)، ومنـه قولـه تعالـى ۲
{الفرقـان:٧٧}.  [Á À ¿] :[فصلـت: ٥٣]، و(سـوف)، كمـا فـي قولـه عـز مـن قائـل

أنْ تتصل به (نون التوكيد)، كما في قول الشاعر: ۳

عْبَ أوَْ أدُْرِكَ المُنىَ ... فَمَا انقَْادَتِ الآمَالُ إلّا لِصَابِرٍ         لأسْتسَْهِلنََّ الصَّ

ولا بـد أنْ يكـون فـي أول المضـارع أحـد أحـرف المضارعـة التـي يجمعهـا قولـك 
(نأَيـْتُ)؛ تقـول: (نسَُـافِرُ، وأسَـافِرُ، ويسَُـافِرُ، وتسَُـافِرُ)، وهـذه شـروط فـي المضـارع، 
مَ الجَيـْشُ)، و(أكْرَمْـتُ  وليسـت علامـات لـه؛ لأنَّهـا تدخـل علـى الماضـي؛ مثـل: (تقََـدَّ

مْ يـا زَيـْدُ)، و (انطَْلِـقْ يـَا خَالِـدُ). خَالِـدًا)، وتدخـل علـى الأمـر مثـل: (تقـدَّ



۱۳

إنْ دلـت الكلمـة علـى مـا يـدل عليـه الفعـل المضـارع، ولكنّهـا لـم تقبـل علامتـه 
ـرُ). فليسـت بفعـل مضـارع، وإنّمـا هـي اسـم فعـل مضـارع مثـل: (أفٍ) بمعنـى: (أتَضَجَّ

�ÎĄ̊z]z…̨
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وله علامتان لا بدَّ منهما: 

دلالته على الطلب. ۱

قبولُه ياءَ المخاطَبة، أو نون التوكيد (الثقيلة والخفيفة).  ۲

رْسَ)، و (اكْتبَُنَّ  ـدُ اكْتبَُنْ الـدَّ تقـول: (اكُْتـُبْ يـَا زَيـْدُ)، و (اكْتبُِـي يـَا فَاطِمَـةُ)، و (يـَا مُحَمَّ
الوَاجِـبَ)، فكلمـة (اكْتـُبْ) فعـل أمـرٍ؛ لأنَّهـا تـدل علـى الطلـب، وتقبـل يـاءَ المخاطبـة، 

وتقبـل نـون التوكيـد.

والكلمة التي تدل على الطلب ولا تقبل ياء المخاطبة، ونون التوكيد ليسـت 
هـا تـدل علـى طلـب السـكوت، ولكنهـا  فعـلَ أمـرٍ، مثـل: (صَـهْ)، بمعنـى: (اسْـكُتْ)، فإنَّ
يَـا  زَيْـدُ)، و(صَـهِ  يَـا  لا تقبـل يـاء المخاطبـة، ولا نـون التوكيـد، بـل تقـول: (صَـهْ 
سُـعَادُ)، فـ(صَـهْ) اسـم فعـل يـدل علـى الأمـر، والكلمـة التـي تقبـل اليـاء ولا تـدلُّ 

علـى الطلـب؛ مثـل: (تَذْهَبِيْـنَ)، فعـل مضـارع وليسـت فعـل أمـر.

�ÎĄ̊z]z…̨
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الحَـــــــرْفُ

تَعْرِيْفُهُ:

مـا لا يـدل علـى معنـى فـي نفسـه، وإنّمـا يظهـر معنـاه في غيره، فالحـرف له معنى، 
ولكـن معنـاه لا يظهـر إلّا في التركيب.

فحـرف الجـر (مِـنَ) مثـلاً لـه معنـى، لكنـه لا يظهـر إلّا فـي التركيـب، فهـو لابتـداء 
الغاية أحيانًا كما في قوله تعالى: [! " # $ % & ' ) 
 h g f] :{الإسراء:١}، وللتبعيـض أخـرى، كمـا فـي قولـه تعالـى [+ * )

{الحج:١١}...وهكـذا باقـي الحـروف. [m l k j i
لَيْسَ لَهُ عَلَامَةٌ:

فهـو لا يقبـل شـيئًا مـن علامـات الاسـم، ولا علامـات الفعـل؛ مثـل: (هَـلْ، فِـي، لـَمْ، 
قَـدْ، ليَتَْ).

١- تاء التأنيث الساكنة حرف لا محل له من الإعراب.
 ۲- تاء الفاعل ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل، أو رفع 

نائب فاعل.
 ٣- (لم) حرف نفي وجزم وقلب، و(لن) حرف نفي ونصب واستقبال، 

وهما حرفان لا محلّ لهما من الإعراب.
 ٤- (السين) للمستقبل القريب، و(سوف) للمستقبل البعيد، وهما 

حرفان لا محلّ لهما من الإعراب.
٥- حروف المضارعة تأتي مجموعة في كلمة (نأَيتُْ)، وأيضًا في 

كلمة: (أنيَتُْ أو نأَْتِي).
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بـه»،  الاكتفـاءُ  يصـح  الـذي  القـول  «هـو  المفيـدة):  (الجملـة  الـكلام  ۱
عَلـَى  (أحَافِـظُ  الفعليـة)، مثـل:  وينقسـم علـى قسـمين همـا: (الجملـة 

مَنجَْـاةٌ). (العِلـْمُ  الاسـمية)،  و(الجملـة  كُتبُِـي)، 
فُ من ثلاثة أقسام: (اسم، وفعل، وحرف). الكلامُ يَتَألََّ ۲

الاسم: كلمة تدل على معنى في نفسها، مجردًا من الزمن. ۳
علامـات الاسـم: (دخـول (ال) التعريـف عليـه، والنداء، والتنوين، ودخول  ٤

حرف الجر. والاسـناد).
الفعل: كلمة دلّت على معنى في نفسها مقترنة بزمان.  ٥

الفعل من حيث الزمن ثلاثة أقسام: (ماض يدل على الزمن الماضي،  ٦
ومضـارع يـدل علـى الحـال والمسـتقبل، وأمـر يـدل على زمن المسـتقبل 

فقط).
علامات الفعل الماضي: قبوله تاء التأنيث السـاكنة (تْ)، وتاء الفاعل:  ۷

(تَ) و(تِ) و(تُ).
عليـه،  (لـن)  وحـرف  (لـم)،  حـرف  دخـول  المضـارع:  الفعـل  علامـات  ۸

التوكيـد. بنـون  واتصالـه  والسـين)،  و(سـوف 
يبدأ الفعل المضارع بأحد أحرف المضارعة وهي: (ن، أ، ي، ت)  ۹

علامـات فعـل الأمـر: يـدل علـى الطلـب، ويقبـل يـاء المخاطبـة، ونـون  ۱۰
والخفيفـة). (الثقيلـة  التوكيـد 

الحرف: كلمة لا يكون لها معنى إلا في داخل الكلام. ۱۱



۱۷

قَالَ تعَالى: [! " # $ %   ] {مريم:٢٦}. ۱
قَالَ تعَالى: [¼ ½ ¾ ¿ Á À] {هود:٤٤}. ۲

۳ قـال : (سَـتَكُونُ فِتَـنٌ الْقَاعِـدُ فِيهَـا خَيْـرٌ مِـنَ القَائـم، وَالْقَائِـمُ فِيهَـا خَيْـرٌ 
مِـنَ المَاشِـي.ِ..الحديث).

٤ لنَْ ينَتْصَِرَ البَاطِلُ.
٥ صَلَّيتُْ فِي المَسْجِدِ.

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

حدد الأسماء، والأفعال، والحروف في الجمل الآتية، مبينًا علاماتها:  flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌
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علاماتها نوعها الكلمة ت
دلالتها على الطلب وقبولهم ياء 

المخاطبة أفعال كلي-اشربي-قرّي ١

قبولها التنوين اسمًا عينًا
٢

النداء اسمان يا أرض-ياسماء

قبولهما ياء المخاطبة فعلان ابلعي-أقلعي

٣

قبوله السين فعل سَتكَُونُ

قبولهم التنوين اسمان فِتنٌَ- خيرٌ

قبولها الألف واللام أسماء القاعد-القائم الماشي

ليس لهما علامة حرفان في-من



۱۸

علاماتها نوعها الكلمة ت
ليس له علامة حرف لن

قبوله حرف النصب لن٤ فعل ينتصرَ

قبوله الألف واللام اسم الباطل

لاتصاله بتاء الفاعل فعل صَليّتُْ

ليس له علامة٥ حرف في

قبوله الألف واللام اسم المسجد

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة
فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. ينجحُ

فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. المجدُّ

حرف جر، مبني على السكون، لا محل له من الإعراب. في
اسـم مجـرور بــ (فـي)، وعلامـة جـرّه الكسـرة الظاهـرة، وشـبه الجملـة مـن الجـار 

والمجـرور متعلـق بالفعـل (ينجـح). الامتحانِ

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

ينَجَْحُ المُجِدُّ فِي الامْتِحَانِ.

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ]ْ َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb



۱۹

يقُصد بعبارة: (لا مَـحَلَّ له من الإعراب) أثناء الإعراب؛ 
أي: ليس له حكمٌ إعرابي، لا رفعٌ، ولا نصب، ولا جر، ولا جزم، وهي 

تقال لعدة أشياء منها:
١-الحروف كلها.

٢-الفعل الماضي غالبًا، وقد يكون له محل من الإعراب في موضعين 
هما: بعد أن المصدرية، وبعد الجازم شرطًا أو جزاءً.

٣-فعل الأمر كله.
٤-أسماء الأفعال على الرأي الراجح عند النحويين.

„zzzzzËefiت
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ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

{التوبة:١٠٣}. [p o n m l k j] :قال تعالى ۱
[N M L K J] {الحج:٤٠}. قَالَ تعَالى: ۲

{التحريم:٦}. قال تعالى: [¯ ° ± ²] ۳

قال الشاعر:  ٤

حَيّيتُْ سَفْحَكِ عَنْ بعُْدٍ فَحَيِّينِي     ياَ دَجْلةََ الخَيرِْ، ياَ أمَُّ البَسَاتِينِْ

جَالِ. العِرَاقُ مَعْقِلُ الرِّ ٥
رْفَ. دٌ النَّحْوَ وَالصَّ يحُِبُّ مُحَمَّ ٦

في. ٦ يذاكر  ٥ يحصد  ٤ الكتاب  ۳ الوطن  ۲ الشجرة  ۱

صل بخط نحو الإجابة الصحيحة fľيÖ⁄�i’\٣
الاسم كلمة تستعمل

الحرف يستعمل
من علامات الاسم
الفعل كلمة تستخدم

التعريف، والتنوين
لتسمية الأشياء أو وصفها

للدلالة على وقوع الحدث في زمن معين 
للربط بين الكلمات

ضـع كل كلمـة مـن الكلمـات الآتيـة فـي كلام مفيـد يصـح الاكتفـاء به، 
مـع الضبط بالشـكل:

fľيÖ⁄�i’\٢

اقـرأ الجمـل الآتيـة واسـتخرج منهـا: الأسْـماء، والأفعـال، والحروف، 
مبينًـا علاماتها:

fľيÖ⁄�i’\١



۲۱

اقرأ النص الآتي جيدًا ثم استخرج المطلوب منك: fľيÖ⁄�i’\٤
هُ وَجَعَلهََـا لغَُـةَ القُـرْآنِ الكَرِيـمِ،  فَهَا اللّـَ ـةََ، هَـذِهِ اللُّغَـةُ الََّتِـي شَـرَّ أحُِـبُّ اللغَّـةَ الَعَْرَبِيَّ
، وَلِهَذَا تعَُدُّ جُـزْءًا أصَِيلاً مِنْ  دٍ وَلغَُـةَ أهَْـلِ الجَنَّـةِ، وَبِهَـا نطََـقَ النَّبِـيُّ مُحَمَّ
حَضَارَتِناَ العَرَبِيَّةِ الِإسْـلَامِيَّةِ، وَهِيَ أكَْثرَُ اللُّغَاتِ جَمَالاً وَانتِْشَـارًا، فَكُلُّناَ فَخْرٌ وَاعْتِزَازٌ 

مَ قَوَاعِدِهَـا وَفُنوُنِهَا.  نـَا، وَلـَنْ نهُْمِـلَ تعََلّـُ بلَغَُتِنـَا التِـي هِـيَ هُوِيَّتِنـَا وَمَصْـدَرِ عِزِّ

في النص أفعال استخرجها مبينًا نوعها. ۱
جاء النص بأسماء كثيرة، دلّ على خمسة منها، وبيّن علاماتها. ۲

استخرج ثلاثة أحرف من النص، وأدخلها في جمل فصيحة. ۳
أعرب ما تحته خط إعرابًا مفصّلاً. ٤



۲۲

Èٌzzzِت\Çَ ٌمzzzzËْËِْتَق

هلـو زيــدهلـو كريم

عزيزي الطالب:
مصطلحـات  اليـوم  الشـباب  مـن  كثيـر  يسـتخدم 

وكلمات أجنبية دخيلة على اللغة العربية إذ انتشـرت بينهم كانتشـار النار في الهشـيم، 
وبـدأت تأخـذ تلـك الكلمـات حيـزًا مـن لغتهـم، الأمـر الـذي بـدأ معـه اعوجـاج اللسـان 

ولحنـه، وعـدم فهـم القـرآن الكريـم.
وعليه يجب تقييم نفسك عبر التقييم الآتي بعد كتابته في دفتر الواجب البيتي:

السلوك
أعاهد معلمي أن أتكلم اللغة الفصحى.

ن لغتي كلمات دخيلة عليها. لا أضُمِّ
أقرأ القرآن الكريم باستمرار.

أخاطب الناس على قدر فهمهم.
انصح أصدقائي بعدم استخدام غير العربية.

نادرًاأحيانًادائمًا
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Èzِfieْ∏َ\Âَ ǧÖَzzzz¬ْ∏̌\

فَ الإعراب والبناء.. ١ يعَُرِّ
يذَْكُرَ علامات كلٍ منهما.. ٢
يمَُيِّزَ بين الاسم المبني والمعرب.. ٣
ــقَ مــا تعلمــه مــن قواعــد فــي نصــوص وأمثلــة . ٤ يطَُبِّ

ــدة. جدي
يعُْطِي قيمة وجدانية لما تعلمه من قواعد .. ٥

È›ِ]�m’\ ã̌Ñْ \’د�

M

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۲٤

:ِeْ∏َ\Âَ ǧÖَ¬ْ∏̌\

عزيـزي الطالـب: مـرَّ بِـك فـي أثنـاء دراسـتِك لموضـوع (الـكلام ومـا يتألـف منـه) أنَّ 
، وفعلٍ، وحرفٍ)؛ وعلى هذا الأسـاس نسـتطيع تقسـيم الكلمةَ  الكلام يتكوَّن من: (اسـمٍ

مـن حيـث الإعـراب والبنـاء على قسـمين: (معربـة ومبنية).

Mالدرس الثاني

ظهــرت العلامــات الإعرابيــة فــي أول الأمــر علــى شــكل نقطــة باللــون الأحمــر إذا 
ا، وتكــون علــى شــكل  ــا، وتوضــع تحــت الحــرف إذا كانــت جــرًّ ــا أو نصبً كانــت رفعً

ــا. نقطتيــن إذا كانــت الحركــة تنوينً

ÎٌÔَ]zzzîَb

وبعد هذه الإضاءة عليك أنْ تعرف ما هو المعرب، وما هو المبني:

اخلـةِ عليه». وهـذا يعني إنَّ  فالمعـربُ: «مـا يتغيّـر آخِـرُه بسـببِ اخْتـلافِ العوامـلِ الدَّ
ـا لتغيّـرِ موقـعِ الكلمـة،  وإمّـا لتغييـر العوامـلِ  (تغييـرَ حـركاتِ الإعـراب) لسَـببين : إمَّ

الداخلـة عليـه.

 ،[L K ]و ،[È Ç] : مثالُ المعربِ مِنَ الأسـماء: (رجل)، قال تعالى
و[ + , - .]، نلاحظُ كلمةُ (رجلٍ) جاءتْ معربة؛ لأنَّ آخرها (وهو اللام) قد 

تغََيَّـرت حركتـه، فهـو فـي الجملـةِ الأولـى مرفوع؛ لأنَّه وقع فاعـلاً، وفي الثانية منصوب؛ 
لأنَّـه وقـع مفعـولاً بـه، وفـي الثالثـة مجرور بـ(إلى)؛ لأنَّه وقـع مجرورًا بحرفِ جرٍ.



۲٥

ومثـالُ المعـربِ مـن الأفعـالِ: تأمـل كلمـةَ (يتـوب) فـيْ الآيـاتِ القرآنيـةِ، قـال تعالـى 
 $  #  "  !] - [ã  â  á  à  ß  ]  -  [6  5  4  3  2  1]
%]، فالفعـلُ (يتـوب) جـاء معربًـا؛ لأنَّ آخـره (وهـو البــاء) قـدْ تغيَّـرت حركتـه، 
فهـو فـي الجملـة الأولـى مرفـوعٌ (وعلامـة رفعـه الضمـة) لتجـرده عنِ الناصـبِ والجازمِ، 
وفـي الثانيـةِ مجـزومٌ بـــ (لـمْ) (وعلامتـُه جزمـه السـكون)، وفـي الثالثـة منصوب بـــ(أنْ).

(وعلامـة نصبـه الفتحـة).

ا الرفع والنصــب، فيشــترك فيهما  وألقاب الإعراب: (رفع، ونصب، وجرّ، وجزم)، أمَّ
الأسمــاء والأفعال، والجر خاص بالأسماء، والجزم خاص بالأفعــال.

والمبنـي: «مـا يلـزم آخِـرُه حالـةً واحـدةً، ولـو اختلفـت العوامـل»، أو بمعنـى آخـر هـو: 
«الـذي لا يتغيَّـرُ شـكلُ آخـرِهِ بالحـركاتِ الإعرابيـةِ، بـل يلـزمُ حالـةً واحـدةً وحركـةً واحـدةً».

مثـال المبنـي مـن الأسـماء: (هَـؤُلاءِ)، تقـول: (جَـاءَ هَـؤُلاءِ) و(رَأيـْتُ هَـؤُلاءِ) و(ذَهَبـْتُ 
إلـى هَـؤُلاءِ)، فـ(هَـؤُلاءِ)  لـم يتغيّـر آخـره، بـل بقَـيَ مبنيًّـا علـى الكسـر، وهـو فـي الجملـة 
الأولـى فـي محـل رفـع؛ لأنّـه وقـع فاعـلاً، وفـي الثانيـة فـي محل نصـب؛ لأنّه وقـع مفعولاً 

بـه، وفـي الثالثـة فـي محـل جـر بـ(إلى).

المقصود بدخول العوامل عليه؛ أي: أن تدخل الحروف، والأفعال 
الناقصة، أو أي شيء آخر يؤثر في الاسم ويغير من حركة آخره، 

لاحظ كلمة (الطالب) فيما يأتي: 
الِْبَ مُبتْسَِمٌ)، دخلت إنّ فجعلته منصوبًا بالفتحة. (إنَّ الطَّ

الِبُ مُبتْسَِمًا)، دخلت كان فجعلته مرفوعًا بالضمة. (كَانَ الطَّ
الِبِ)، دخل حرف الجر فجعله مجرورًا بالكسرة. عَلىَالطَّ (سَلَّمْتُ
إذًا المقصود بدخول العوامل عليه دخول حروف وأفعال ناقصة 

تؤُثرُ في تغيير حركة آخره.



۲٦

)، تقـول: (هَـلْ يذَْهَبَـنَّ أخُـوْكَ؟)، و(لـَمْ يذَْهَــبَنَّ  ومثـال المبنـي مـن الأفعـال: (يذَْهَبـَنَّ
) لم يتغيّر آخره (وهو البــاء)، بل بقي  َـالِدٌ)، فالفـعــل (يذَْهَــبَنَّ زَيـْـدٌ)، و(لنَْ يذَْهَــبَنَّ خـ
مبنيًّـا علـى الفتـح، وهـو فـي الجملـة الأولـى فـي محـل رفـع؛ لأنّـه مجـرد عـن الناصـب 

والجـازم، وفـي الثانيـة فـي محـل جـزم بـ(لـم)، وفـي الثالثـة فـي محـل نصـب بـ(لـن). 

والحــروف كلهـا مبنيـة، هـي: (حـروف الجـر، وحـروف العطـف، وحـروف النصـب، 
مبنيـة،  أكثرهـا  والأفعـال  الناسـخة)،  والحـروف  النـداء،  وحـروف  الجـزم،  وحـروف 

والأســماء أكثرهـا معربـــة. 

وألقاب البناء: (ضمٌ، وفتحٌ، وكسرٌ، وسكونٌ).

(المعـرب  الآتيـة:  المصطلحـات  بيـن  تفـرّق  أنْ  عليـك  الطالـب:  عزيـزي 
والبنـاء). و(المبنـي  والإعـراب)، 

ر العوامل الداخلة عليه، والمعربات هي: الفعل  فالمعرب: ما يتغيّر آخره بتغيُّ
المضـارع الـذي لـم تتصـل بـه نونـا التوكيـد ولا نـون النسـوة، وجميـع الأسـماء إلّا 

قليلًا.

أو  مرفوعًـا،  آخرهـا  فيكـون  الكلمـة،  آخـر  فـي  العامـل  يحدثـه  أثـر  والإعـراب: 
عليـه. الداخلـة  العوامـل  بحسـب  مجزومًـا،  أو  مجـرورًا،  أو  منصوبًـا، 

رُ شكلُ آخرِهِ بالحركاتِ الإعرابيةِ، ويأتي: (اسمًا،  أمّا المبني: هو الذي لا يتغيَّ
وفعلًا، وحرفًا).

التـي  العوامـل  تغيّـرت  وإنْ  يتغيّـر،  فـلا  واحـدة  حالـة  آخـره  يلـزم  مـا  والبنـاء: 
والمضـارع  دائمًـا،  والأمـر  والماضـي  الحـروف،  هـي جميـع  والمبنيّـات  تتقدّمـه، 

الأسـماء. وبعـض  النسـوة،  نـون  أو  التوكيـد  نونـي  إحـدى  بـه  المتّصلـة 

�ÎĄ̊z]z…̨
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أنّ  تعّلمـت  أن  سـبق  الطالـب:  عزيـزي 
الأسـماء منهـا مـا هـو مبنـي ومنهـا مـا هـو 
معـرب وهـو الأصـل فيها، فالأسـماء المبنية 
مثـل:  الكسـر  علـى  مبنـي  هــو  مـا  منهـا 
(هَــؤُلاءِ)، و(حَذَامِ/اسـم امــرأة)، و(حَــذَارِ/
بمعنـى احْــذَرْ)، ومنهـا مـا هــو مبنـي علـى 
فـي  الفاعـل)  و(تـاء  (نحَْـنُ)،  مثــل:  الضـم 
مثـل: (ضَرَبـْتُ)، ومنهـا مـا هـــو مبنـي علـى 
والأعــداد  و(كَيـْفَ)،  (أيـْنَ)،  مثـل:  الفتـح؛ 
المركبـة مثل: (ثلاَثةََ عَشَرَ، وثلاَثَ  عَشْرةَ)، 

و(كَـمْ). و(الّـذِيْ)،  (أنـَاْ)،  مثـل:  السـكون  مبنـي علـى  هــو  مـا  ومنهـا  وسـيأتي توضيحهـا، 

ومن المبنيات على الضم بعض الظروف في بعض الحالات مثل:

 ³ ² ± ° ¯ ® ¬ « ª﴿ :(قَبـْلُ وبعَْـدُ) ونحوهمـا؛ قـال اللـه تعالـى
´ µ ¶ ¸ ¹ ﴾{الـروم:٤}، وقـد تأتـي هـذه الظـروف معربـة فـي 
بعـض المواضـع، منهـا: النصـب علـى الظرفيـة فـي مثل قولـك: (جئتُ قَبـْلَ المَغْرِبِ)، 

 K J I H G F E D] :أو الجـرُّ بـ(مِـن) فـي مثـل قولـه تعالـى
 W  V U T S R Q P O N M L

{التوبـة:٧٠}.  [    `  _  ^  ]  \  [  Z  Y  X

ـا الأعـداد المركبـة، فهـي مـن (أحَـدَ عَشَـرَ) إلـى (تِسْـعَةَ عَشَـرَ)، مبنيـة علـى فتح  أمَّ
الجزأيـن، إلّا (اثنْـَي عَشَـرَ) و(اثنْتَـَي عَشْـرَةَ)، فـإنَّ الجـزء الأول منهمـا يعامـل معاملـة 
بالملحـق بالمثنـى مـن حيـث الإعـراب، تقـول: (جَـاءَ أحَـدَ عَشَـرَ رَجُـلاً)، و(رَأيـْتُ أحَـدَ 
عَشَـرَ رَجُـلاً)، و(مَـرَرْتُ بِأَحَـدَ عَشَـرَ رَجُـلاً)، فأحـدَ عشـر مبني علـى الفتح في الجمل 

Ï̌Ëَfiِeْ∏َ\ Ô̌] َ4ْ¯\ L

     من الأسماء المبنية: 

الإشـــارة،  وأســـماء  الضمائـــر، 
وأســـماء  الموصولـــة،  والأســـماء 
الشـــرط، وأســـماء الاســـتفهام، وأســـماء 
تكـــون  الأســـماء  وبعـــض  الأفعـــال، 
مبنيـــة فـــي بعـــض الأحـــوال ومعربـــة 
فـــي بعضهـــا الآخـــر؛ كبعـــض الظـــروف، 
ـــس. ـــة للجن ـــادى، واســـم لا النافي والمن

     من الأسماء المبنية: 



۲۸

الثـلاث، وهـو فـي الأولـى فـي محـل رفـع لأنّه فاعـل، وفي الثانية فـي محل نصب لأنّه 
مفعـول بـه، وفـي الثالثـة فـي محل جـر بالباء.

وتقـول: (جَـاءَ اثنْـَا عَشَـرَ رَجُـلاً)، و (رَأيـْتُ اثنْـَي عَشَـرَ رَجُلاً)، و (مَرَرْتُ باثنْيَ عَشَـرَ 
رَجُـلاً)، فالجـزء الأول فـي الجملـة الأولـى فاعـل مرفـوع وعلامـة رفعـه الألـف، وفـي 
الثانيـة مفعـول بـه منصـوب وعلامـة نصبـه اليـاء، وفـي الثالثـة مجـرور وعلامـة جـرّه 

اليـاء؛ لدخـول حـرف الجـر عليـه، و (اثنتـا عشـرة) مثـل (اثنـي عشـر).

مبنيمعرب

الاسم من حيث الإعراب والبناء

جميع الأسماء ما عدا الأسماء 
المبنية

(١) أسماء الإشارة (٢) الأسماء الموصولة (٣) الضمائر  (٤) 
أسماء الشرط (٥) أسماء الاستفهام (٦) بعض الظروف

مذكر (هذا)

مؤنث (هذه)

جمعمثنىمفرد

أسماء الإشارة

هَذَا تِلْمِيذٌ مُجْتَهِدٌ
هَذِهِ تِلْمِيْذَةٌ مُجْتَهِدَةٌ

عاقل (هؤلاء)مذكر (هذان)

غير العاقل (هذه)مؤنث (هاتان)

هَذَانِ تِلْمِيْذَانِ مُجْتَهِدَانِ
هَاتَانِ تِلْمِيْذَتَانِ مُجْتَهِدَتَانِ

هَؤُلاءِ تَلامِيْذٌ مُجْتَهِدُونَ
هَؤُلاءِ تِلْمِيذَاتٌ مُجْتَهِدَاتٌ

هَذِهِ جِبَالٌ عَالِيْة
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مذكر (الذي)

مؤنث (التي)

جمعمثنىمفرد

الأسماء الموصولة

غير العاقل (التي)مذكر (اللذان)

العاقل مؤنث (اللتان)

مذكر (الذين)

مؤنث (اللاتي - اللائي)



۳۰

{يوسف:۴}. [¿ ¾ ½ ¼ » º ¹] :قال تعالى ۱
قُوهَا... إذَا قَالتَْ حَذَامِ فَصَدِّ ۲

كَمْ كِتاَبًا فِي مَكْتبََتِكَ. ۳
اجْلِسْ حَيثُْ تحُْترََمُ. ٤

أينَْ أخُوْكَ. ٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

عيّن كلاً من الأسماء المعربة والأسماء المبنية فيما يأتي:  flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ]ْ َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

نوعه الكلمة ت
مبني ضمير المتكلم (الياء)

١

مبني ضمير المتكلم (التاء)

مبني على فتح الجزأين أحد عشر

معرب كوكبًا

معرب الشمس

معرب القمر

مبني حذام ٢



۳۱

نوعه الكلمة ت
مبني كم

معرب٣ كتابًا

معرب مكتبة

مبني حيث ٤

مبني أين

معرب٥ أخو

مبني الكاف

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة
اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. كم

حرف جرٍ. مِنْ

اسم موصول مبني على السكون في محل جرّ. مَنْ

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

قال تعالى: [Z Y X W V U T ] \ [] {البقرة:٢٤٩}. ۱

{البقرة:114}. [P L K J I H G F E D C] :قال تعالى ۲



۳۲

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

كيف تستدل بطريقةٍ عمليةٍ على أنَّ الكلمات الآتية معربة. fľيÖ⁄�i’\١
يزرع ٥ يكتب    ٤ القلم    ۳ المصباح    ۲ السماء    ۱

.[» º ¹ ¸ ¶ µ ´] :قال تعالى ۱
.[µ ´ ³ ² ± ° ¯ ] :وقال تعالى ۲

قِ اللهَ حَيْثُمَا كُنْتَ ...) قال رسول الله : (اتَّ ۳
قال الشاعر: ٤

ياَ سَائِلِي أيَنَْ حَلََّ الجُودُ وَالكَرَمُ       عِندِْي بيََانٌ إذَا طُلَّابهُُ قَدِمُوا

هَذَا الذي تعَْرِفُ البَطْحَاءُ وَطْأَتهَُ      وَالبَيتُْ يعَْرِفُهُ وَالحِلُّ وَالحَرَمُ
هَؤُلاءِ الجُنوُدُ أوفِيَاءٌ. ٥
زُرْتُ المَدِينْةََ أمْسِ. ٦

عيـن فـي الجمـل الآتيـة الكلمـات المبنيـة علـى الضـم، والمبنيـة على 
الفتـح، والمبنيـة علـى الكسـر، والمبنيـة على السـكون:

fľيÖ⁄�i’\٢

أعرب ما تحته خط إعرابًا مفصلاً: fľيÖ⁄�i’\٣
قال تعالى: [p o n m l k] {سبأ:٤}. ۱

هَذَا صَانِعٌ مَاهِرٌ. ۲
مَنْ يذَُاكِرْ ينَجَْحْ.                       ۳

سَافَرَ بِالطَائِرَةِ أحَدَ عَشَرَ رَاكِبًا.       ٤
قال تعالى: [h g f e d c] {يوسف:١٠٠} . ٥



۳۳

Ï̌Ëَfiِeْ∏َ\ ÿ̌]¬َ…ْ¯\ M

عزيزي الطالب: ذكرنا قبل هذا أنَّ الأفعال أكثرها مبنية، فالماضي والأمر مبنيان 
دائمًـا، والمضـارع مبنـي إذا اتصـل بـه نـون النسـوة أو نونـا التوكيـد، ومعـرب فيمـا عـدا 

ذلـك، والتفصيـل كما يأتي:

  بناء الماضي:

الأصـل فـي الماضـي البنـاء علـى الفتـح، إذا لـم يتصـل بـه شـيء، أو اتصلـت بـه تـاء 
الِبَانِ  التأنيـث السـاكنة، وألـف الاثنيـن، تقـول: (حَضَرَ زَيدٌْ)، و(حَضَرَتْ فَاطِمَـةُ)، و(الطَّ
ـلابُ  رْسَ)، ويبُنـى علـى الضـم إذا اتصلـت بـه واو الجماعـة، مثـل: (الطُّ الـدَّ حَضَـرَا 
حَضَـرُوا)، ويبنـى علـى السـكون إذا اتصـل بـه ضميـرُ رفـعٍ متحـرِكٌ؛ مثـل: (حَضَـرْتُ)، 

و(حَضَرْنـا)، و(الطالبـات حَضَـرْنَ).

 بِنَاءُ الأمْـرِ:

الأصـل فـي الأمـر البنـاء علـى السـكون، إذا لـم يتصـل بـه شـيءٌ، أو اتصلـت بـه نـون 
النسـوة، مثـل: (اكْتـُبْ يـَا زَيـْدُ)، و(اكْتبُـْنَ يـَا طَالِبَاتُ)، ويُبنـى على حذف حـرف العلة إذا 
كان معتـلَّ الآخـر، مثـل: (ارْمِ الكُـرَةَ)، و(ادْعُ اللـهَ)، و(اخْـشَ المُنكَْـرَ)، ويُبنى على حذف 
النـون إذا اتصـل بـه ألـف الاثنيـن، أو واو الجماعـة، أو يـاء المخاطبـة، مثـل: (قُوْمَـا)، 
و(قُوْمُـوا)، و(قُوْمِـي)، ويبنـى علـى الفتـح إذا اتصـل بـه نـون التوكيـد، مثـل: (اجْتهَِـدَنَّ يـَا 

زَيدُْ).

هنـاك نوعـان مـن التـاء التـي تتصـل بالفعـل الماضـي إحداهمـا تـاء التأنيـث 
السـاكنة والتـي لا محـل لهـا مـن الاعـراب، مثـل (دَرَسَـتْ)، والأخـرى تـاء الفاعـل 

وتسـمى ضميـر رفـع المتحـرك، ويكـون الحـرف قبلهـا سـاكن مثـل: (دَرَسْـتُ).

�ÎĄ̊z]z…̨



۳٤

وفعــل الأمــر مأخــوذ مــن المضــارع، ويعــرف المحــذوف منــه بالرجــوع إلــى   
مضارعــه، فالأفعــال التــي مثَّلنــا بهــا لحــذف حرف العلة أو حــذف النون مضارعها: 

ــنَ. ــونَ، وتقَُوْمِيْ ــانِ، وتقَُوْمُ ــى، وتقَُوْمَ ــو، ويخَْشَ ــي، ويدَْعُ (يرَْمِ

ÎٌÔَ]zzzîَb

 بِنَاءُ المُضَارِعِ:

تذكّـر عزيـزي الطالـب: بـأنَّ الفعـلَ المضـارع الأصـل فيـه أنّـه (معـرب) كمـا ذكرنـا 
سـابقًا لكنَّـه قـد يأتـي (مبنيًـا) فـي حالتيـن، همـا:

الِحَـاتُ  الأولـى: البنـاء علـى السـكون؛ إذا اتصـل بـه نـونُ النسـوة، تقـول: (الصَّ
ـلاةَ)، فالأفعال: (يعَْمَلـْنَ وَيقَْرُبنَْ  ـوْءَ)، و(لـَنْ يهُْمِلنَْ الصَّ يعْمَلـْنَ الخَيـْرَ)، و(لـَمْ يقَْرَبـْنَ السُّ
ويهَْمِلـْنَ) مبنيـة علـى السـكون، فـالأول فـي محـل رفـع؛ لتجـرده عـن الناصـب والجـازم، 

والثانـي فـي محـل جـزم بـ(لـم)، والثالـث فـي محـل نصـب بـ(لـن).

الثانيـة: البنـاء علـى الفتـح؛ إذا اتصـل بـه نـون التوكيـد، مثـل: (هَـلْ تسَُـافِرَنَّ ياَ 
 ( ، وأترُْكَنَّ ، وتقَْرَبنََّ زَيدُْ)، (لا تقَْرَبنََّ المُنكَْرَ)، (لنَْ أترُْكَنَّ الوَاجِبَ)، فالأفعال (تسُِـافِرَنَّ
مبنيـة علـى الفتـح، فـالأول فـي محـل رفـع لتجـرده عـن الناصـب والجـازم، والثانـي في 

محـل جـزم بــ(لا الناهيـة)، والثالث في محـل نصب بـ(لن).

جَالُ يعَْفُون والنِّسَاءُ يعَْفُوْنَ) الفعل الأول مرفوع   إنَّ قولك: (الرِّ
(الفاعل)،  المذكرين وهو  والواو ضمير  النون  ثبوت  رفعه  وعلامة 
النسوة  ونون  الفعل،  أصل  من  والواو  السكون،  على  مبني  والثاني 
جَالُ لمَْ يعَْفُوا)، و(النِّسَاءُ لمَْ يعَْفُوْنَ)، الأول مجزوم  فاعل، وتقول: (الرِّ

بحذف النون، والثاني مبني في محل جزم.



۳٥

ــح  ــى الفت ــى عل ــلٍ مضــارعٍ مجــزوم، يبُن ــد بفع ــي التوكي ــت إحــدى نون إذا اتّصل  
ــرَنَّ  ــى نحــو: (لا تؤَُخِ ــون، ويكــون فــي محــل جــزم بحــرف الجــزم عل ــه بالن لاتّصال

عَمَــلَ اليـَـوْمِ إلــى الغَــدِ).

ÎٌÔَ]zzzîَb

يشـترط أنْ تكـون النـون متصلـة بالفعـل اتصـالاً مباشـرًا، فـإنْ فَصَـلَ بينهمـا 
فاصـلٌ ظاهـرٌ أو مقـدرٌ، فالفعـل معـرب. 

ولتوضيـح ذلـك نقـول: فـي الأفعـال (تذَْهَبـَانِ، وتذَْهَبـُوْنَ، وتذَْهَبِيـنَ) مرفوعـة 
بثبـوت النـون، والفاعـل فـي الأول الألـف، وفـي الثانـي الـواو، وفـي الثالـث اليـاء، 
فـإذا أردنـا توكيدهـا حَذفنـا نـون الرفـع لتوالـي الأمثـال؛ أي: لتوالـي ثـلاث نونـات 
هـي نـون الرفـع، ونـون التوكيـد المشـددة (إذ هـي نونـان)، فقلنـا فـي توكيـد الفعل 
)، وهـذا معـرب؛ لأنَّ الألـف فاصـل ظاهـر بيـن الفعـل ونـون  الأول: (هَـل تذَْهَبَـانِّ
)، فبعـد حذف  ـا الفعـلان الثانـي والثالـث (هَـل تذَْهَبـُونَّ وهَـل تذَْهَبِيـنَّ التوكيـد، أمَّ
نـون الرفـع اجتمـع سـاكنان، وهمـا النـون الأولـى مـن نونـي التوكيـد الثقيلـة مـع 
الـواو فـي الثانـي واليـاء فـي الثالـث، لذلـك تحـذف الـواو واليـاء، وتبقـى الضمـة 
فـي الثانـي دالـةً علـى الـواو المحذوفـة، وتبقـى الكسـرة فـي الثالـث دالـة علـى 
اليـاء المحذوفـة، والفعـلان معربـان لوجـود فاصل مقـدّر، فتقول: (هَـل تذَْهَبنَُّ ياَ 

 ® ¬ « ª] :رِجَـالُ)، و(هَـل تذَْهَبِـنَّ يـَا فَاطِمَةُ)، قال الله تعالى
 º  ¹  ¸  ¶  µ  ´  ³  ²  ±  °  ¯
عمـران:١٨٦}،  {آل  [Æ  Å  Ä  Ã  Â  Á  À  ¿  ¾  ½  ¼  »

 0  /  .  -  ,  +  *  )  (  '  &  %  $  #  "  !] وقـال: 

{مريـم: ٢٦}. [   4 3 2 1

�ÎĄ̊z]z…̨



۳٦

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

بحسـب  الإعرابيـة  حركتـه  تتغيّـر  الـذي  الاسـم  هـو  المعـرب:  الاسـم  ۱
عليـه. الداخلـة  العوامـل 

الاسـم المبنـي: هـو الـذي يلـزم صـورة واحـدة فـي البنـاء، فـلا تتغيّـر  ۲
عليـه. الداخلـة  العوامـل  تغيّـرت  وإنْ  الإعرابيـة،  حركتـه 

هنـاك علامـات مشـتركة بيـن الأسـماء والأفعال منهـا (الرفع والنصب)،  ۳
أمـا الجـر فتختـص بـه الأسـماء، وأما الجزم فتختـص به الأفعال.

الحـروف كلهـا مبنيـة وهـي: (حـروف الجـر، حـروف النصـب، حـروف  ٤
العطـف).

الأفعال كلها مبنية عدا الفعل المضارع فيأتي معربًا ومبنيًا. ٥
يبنـى الفعـل الماضـي علـى (الفتـح، والضـم، والسـكون)، مثـل: (كَتبََـتْ،  ٦

وكَتبَـُوا، وكَتبَـْنَ).

يبنى الفعل المضارع على الفتح والسكون (يذَْهَبَنَّ ويذَْهَبنَْ). ۷
يبنـى الفعـل الأمـر علـى السـكون، والفتـح، وحـذف النـون، وحذف حرف  ۸
ارْمِ،  (ادْعُ،  واكْتبُِـي)،  واكْتبُـُـوا  (اكْتبَُـا   ،( (اكْتبُـَنَّ اكْتبُـْنَ)،  (اكْتـُبْ  العلـة، 

اخْـشَ).



۳۷

مضارعأمرماضي

ملخص أحكام الفعل

مبني دائما وله أربع حالاتمبني دائما وله ثلاث حالات

السكونالفتح

السكون الفتحالسكون

الفتح حذف حرف العلةالضم

الرفع

النصب

الجزم

إعرابه بناؤه

منه مبني ومنه معرب

يسُْعِدُني أنْ تصَْدُقَ gÖ¡\Â ◊÷t

الفعل المضارع يكون مرفوعًا، لكن إذا سبقه أحد حروف النصب فيكون منصوباً Ö—Éت

هناك من الكلمات ما تكون معربة ومنها مبنية بحسب العوامل الداخلة عليها. ت¬÷م

                             يسعدني: فعل مضارع مرفوع،وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، والنون: 
نـون الوقايـة حـرف مبنـي علـى الكسـر لا محـل لـه مـن الاعـراب، واليـاء ضميـر متصـل مبنـي علـى 
السـكون فـي محـل نصـب مفعـول بـه، أنْ: حـرف نصـب ومصـدر مبنـي علـى السـكون، تصـدق: فعـل 
مضـارع منصـوب بــ(أنْ) وعلامـة نصبـه الفتحـة الظاهـرة على آخره، والفاعل ضمير مسـتتر وجوباً 
تقديـره أنـت، والمصـدر المـؤول مـن (أنْ والفعـل المضـارع) فـي محل رفع فاعل للفعل يسـعدني. 
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۳۸

ـةٍ بعََثَ بها إلىَ ابنِْهِ الحَسَـنَ: ((امْحَضْ  مَ اللـهُ وَجْهـهُ- مِـنْ وَصِيَّ قَـالَ الإمَـامُ عَلـيٌّ -كَـرَّ
ـةً،  عِ الغَيـْظَ؛ فَإنّـي لـَمْ أرََ جُرْعَـةً أحْلـَى مِنهَْـا عَاقِبَـةً وَلا ألـَذَّ مَغَبَّ أخَـاكَ النَّصِيحَـةَ وَتجََـرَّ
ولِـنْ لِمَـنْ غَالظََـكَ فإنَّـهُ يوُشِـكُ أنْ يلَِيـْنَ لـَكَ، وَإنْ أرَدْتَ قَطِيعَْـةَ أخِيـْكَ فاسْـتبَقِْ لـَهُ مِـنْ 
قْ ظَنَّهُ، وَلا  ـةً ترَْجِـعْ إليَهَْـا إِنْ بـَدَا لـَهُ ذَلِـكَ يوَْمًـا مَـا، ومَنْ ظَنَّ بِكَ خَيـْرًا فَصَدِّ نفَْسِـكَ بقَِيَّ
ترَْغَبـَنَّ فِيمَـنْ زَهِـدَ عَنـْكَ، وَلا يكَُونـَنَّ أخُـوكَ عَلـَى مُقَاطَعَتِكَ أقْوَى مِنـْكَ عَلىَ صِلتَِهِ، وَلا 

تكَُونـَنَّ عَلـَى الإسَـاءَةِ أقْـوَى مِنكَْ عَلىَ الإحْسَـانِ)).

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

اقرأ النص الآتي جيدًا، ثم استخرج منه الأفعال المبنية، مبينًا نوعها،          
وحال بنائها، مع ذكر السـببوحال بنائها، مع ذكر السـبب

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

السبب حالة بنائه نوعه الفعل ت

لم يتصل به شيء مبني على الفتح فعل ماضٍ / قالَ/بعثَ/غالظَ/ظـنَّ
كرّمَ/بـَدَا/ زهدَ. ١

لم يتصل به شيء مبني على السكون فعل أمرٍ / لِـنْ / محضْ ا / عْ تجرّ
. قْ صـدّ ٢

لأنّه معتل الآخر حـذف  علـى  مبنـي 
العلـة. حـرف  فعل أمرٍ فاستبقِ ٣

لاتصاله بنون 
التوكيد مبني على الفتح فعل مضارع /تكَُوْننََّ /يكَُوْننََّ ترَْغبَنَّ ٤

بضميـر  لاتصالـه 
المتحـرك  الرفـع 

(التـاء)
مبني على السكون فعل ماض أردْتَ ٥



۳۹

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
فعـل مـاض مبنـي علـى السـكون لاتصالـه بضميـر الرفـع المتحـرك، و(نـا) 

ضميـر متصـل مبنـي علـى الفتـح فـي محـل رفـع فاعـل. قرأنْاَ
١

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. النحوَ
فعـل أمـر مبنـي علـى حـذف حـرف العلـة (الـواو)، والفاعـل ضميـر متصـل 

(أنـت). تقديـره  ارجُ
٢

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. الخيرَ
) فعـل مضـارع مبنـي علـى  (لا) ناهيـة حـرف مبنـي علـى السـكون، (تعَُذِبـَنَّ
الفتـح؛ لاتصالـه بنـون التوكيـد فـي محـل جزم بــ(لا) الناهيـة، والفاعل ضمير 

مسـتتر تقديـره (أنـت).
لا تعَُذِبنََّ

٣

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. الحيوانَ

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

قَرَأنْاَ النَّحْوَ. ۱
ارْجُ الخَيرَْ. ۲

لا تعَُذِبنََّ الحَيوَْانَ. ۳



٤۰

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

استخرج كل فعل مبني مما يأتي، واذكر علامة بنائه. fľيÖ⁄�i’\١
 /  .  -  ,  +  *  )  (  '  &  %  $  #] تعالـى:  قـال  ۱

.{١٢ 0]{الممتحنـة:

 P O N M L K J I H G F] وقـال تعالـى: ۲
{الأحـزاب:٣٣}. [R  Q

تِـي يدَْخُلـُونَ الجَنَّـةَ إِلَّا مَـنْ أبَـَى، قَالـُوا:  قَـالَ رَسُـولُ اللـهِ : ((كُلُّ أمَُّ ۳
يـَا رَسُـولَ اللـّهِ، وَمَـنْ يأَْبـَى؟ قَـالَ: مَـنْ أطََاعَنِـي دَخَـلَ الجَنَّـةَ، وَمَـنْ عَصَانِـي فَقَـدْ أبَىَ)).

ـــي عْـتُ            مــُــنـْـــذُ اليـوَْمَ هَـــمِّ ـي فَـقَـدْ وَدَّ عُــوْا هَــمِّ ودِّ ٤

ياَ طَالِبُ اسْعَ فِي طَلبَِ العِلمِْ. ٥

عيّـن فـي الجمـل الآتيـة الأفعـال المبنيـة والمعربـة، وبيّـن سـبب 
البنـاء والإعـراب: 

fľيÖ⁄�i’\٢

رَاتٍ.       ۱ البَناَتُ ينَهَْضْنَ إلىَ العَمَلِ مُبَكِِّ
لا تعَْتمَِدَنّ عَلىَ غَيرِْ أنفُْسِكُمْ.             ۲

تِكُمَا.  لا تغَْدِرَانِّ بِذِمَّ ۳

(لا يزَْهَدَنَّكَ فِي المَعْرُوْفِ مَنْ لا يشَْكُرُهُ لكََ).  ٤

إذَا مَدَحْتَ فَلا تبَُالِغَنّ فِي المَدْحِ.   ٥
رَاتٍ وَلا تكَُنَّ مُقَتِّراتٍ. كُنَّ مُقَدِّ ٦



٤۱

أعرب الجمل الآتية إعرابًا مفصلاً fľيÖ⁄�i’\٣
أنجِْزَنَّ الوَعْدَ. ۱

لا تعَْتمَِدْنَ عَلى الخَدَمِ. ۲

لمَْ يدُْرِكْ عَليٌّ القِطَارَ. ۳
بِيبُْ إلىَ المَنزِْلِ. حَضَرَ الطَّ ٤



٤۲

عزيزي الطالب:
وضـع العلمـاء المتـون والمختصـرات لتكون أساسـيات للتدرُّج فـي طلب العلم، وجمع 
المسـائل الأوليـة اليسـيرة فـي متـون صغيـرة بعبـارة سـهلة؛ لتكـون بدايـة الانطـلاق فـي 
الطلـب، وقـد قيـل عـن المتـون: (حَفِظَـتْ مِـنَ العِلـْمِ جَوْهَـرُهُ وَلبَُابـُهُ)، وقيـل: (مِـنْ حَفِـظَ 
المُتـُونَ حَـازَ الفُنـُوْنَ)، وقيـل: (مَـنْ حَفِظَ الأصُـولَ ضَمِنَ الوُصُولَ)، فالذي يحفظ المتن 
ويفهـم مـا فيـه مـن معـانٍ، يكـون حافظًا لذلك الفن، مسـتحضرًا لمسـائله وأدلته في أي 

وقـت، مـن غيـر حاجـة الرجوع إلـى الكتاب.
وعليه يجب تقييم نفسك عبر التقييم الآتي بعد كتابته في دفتر الواجب البيتي:

السلوك
أحفظ عشرة آيات من كتاب الله يوميًا.

أقرأ الشعر واتقن ترديده.
أرسم الخرائط الذهنية وأحفظها.

أحفظ متون أهل العلم في العلوم كافة.
أشجع أصدقائي على حفظ المتون

نادرًاأحيانًادائمًا

Èٌzzzِت\Çَ ٌمzzzْzËËِْتَق



٤۳

Ïِ�Ë÷ِêَْ̄ \ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

يمَُيّزَ علامات الإعراب الأصليَّة.. ١
يذَْكُـــرَ مواضـــع كلِّ علامـــة مـــن علامـــات الإعـــراب . ٢

الأصليّـــة.
الإعرابيّـــة . ٣ بالعلامـــات  المُعرَبـــة  الكلمـــات  يسَْـــتخَْرِجَ 

ـــة. الأصليَّ
يعُْطِي أمثلة على كلِّ علامة من العلاماتِ الأصليّة.. ٤
بالعلامـــات الإعرابيّـــة . ٥ تنتهـــي  الّتـــي  يعُْـــرِبَ الأمثلـــة 

صحيحًـــا. إعرابًـــا  ـــة  الأصليَّ

ň’ِ]�m’\ ã̌Ñْ \’د�

N

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ:Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



٤٤

Ïِ�Ë÷ِêَْ̄ \ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ Nالدرس الثالث

تعـرف  أن  عليـك  بقـي  والمبنـي)،  (المعـرب  فيمـا سـبق  عرفـت  الطالـب:  عزيـزي 
والفرعيـة). (الأصليـة  همـا:  قسـمين  علـى  تنقسـم  الإعـراب  وعلامـات  الإعـرابِ،  عَلامـاتُ 

 ، ـةُ للرّفـعِ، والفتحـةُ للنَّصـبِ، والكسـرةُ للجـرِّ مَّ ـة أربعـةٌ هـي: (الضَّ فالعلامـات الأصليَّ
والسّـكونُ للجـزم)، ومـا خـرج عنهـا فإِنَّـهُ يكـونُ علامـةً فرعيَّةً سـواءٌ كان حركةً في غير 

موضعِهـا الأصَلـيّ، أمً كان حرفًـا، وإليـك تفصيـل العلامـات الأصليـة فيمـا يأتي:

فعِ في أرْبعَةِ مواضعَ: ة: تكونُ علامة للرَّ مَّ الضَّ ۱

ةٌ)، فالجملتـان متكونتـان مـن  تقـول: (العِلـْمُ ناَفِـعٌ)، و(الوِحْـدَةُ قُـوَّ أ: الاسـم المفـرد:
ـة؛ لأنَّهمـا مفـردان. مَّ مبتـدأ وخبـر، وهمـا مرفوعـان وعلامـة رفعهمـا الضَّ

المُخْلِصُـوْنَ)،  العُلمََـاءُ  و(فَـازَ  اللـهِ)،  دِيـْنَ  سُـلُ  الرُّ غَ  (بلَّـَ تقـول:  كسـير:  التَّ ب: جمـع 
فــكلمة (الرّسـل) فـي الجملـة الأولـى فاعـلٌ، وكذلك كلمة (العلماء) فـي الجملة الثَّانية، 

ـة؛ لأنَّهمـا جمـعُ تكسـيرٍ. مَّ وعلامـة رفعهمـا الضَّ

بُ الفَتيَـَاتُ عَلـَى  الِحَـاتُ عَابِـدَاتٌ)، و(تتَـَدَرَّ ـالم: تقـول: (الصَّ ـث السَّ ت: جمـع المؤنَّ
نـة من مبتدأ وخبـر وههما مرفوعان وعلامة رفعهما  الحَاسُـوْبِ)، فالجملـة الأوُلـى مكوَّ
ـة، وكلمـة (الفتيـات) فـي الجملـة الثَّانيـة وقعـت فاعـلاً مرفوعًـا وعلامـة رفعـه  مَّ الضَّ

ـة؛ لأنَّ هـذه الأسـماء جمـع مؤنَّـث سـالم. مَّ الضَّ

ـدٌ القُـرْآنَ).  صـل بآخـره شـيء: تقـول: (يرَُتِّـلُ مُحَمَّ ـذي لـم يتَّ ث: الفعـل المضـارع الَّ
ـة؛ لأنَّهما فِعلان  ) الضّمَّ و(يحُِـبُّ المُسْـلِمُوْنَ الخَيـْرَ)، فــعلامة رفـع كلمتـيّ (يرتّـلُ ويحبُّ

مضارعـان لـم يتَّصـل بآخرهمـا شـيءٌ.



٤٥

الفتحة: تكون الفتحةُ علامةً للنَّصب في ثلاثةِ مواضعَ: ۲

بَ)  بَ). و(أكْرِمْ صَدِيقَْكَ)، فـكلمة (المُؤَدَّ أ: الاسم المفرد: تقول: (مَدَحَ المُعلِّمُ المؤَدَّ
فـي الجملـة الأولـى مفعـول بـه، وكذلـك كلمـة (صَدِيـْقَ) فـي الجملـة الثَّانيـة، وعلامـة 

نصبهمـا الفتحـة؛ لأنَّهمـا مفردان.

رَاعَةِ   ب: جمع التكسير: تقول: (يحَْترَِمُ النّاسُ العُلمََاءَ)، و(رَفَعَ المُؤْمِنوُنَ أكُفَّ الضَّ
) فـي  إلـَى اللـّهِ). فــكلمة (العُلمََـاءَ) فـي الجملـة الأولـى مفعـول بـه، وكذلـك كلمـة (أكُـفَّ

الجملـة الثَّانيـة، وعلامـة نصبهمـا الفتحـة؛ لأنَّهما جمعُ تكسـيرٍ.

ت: الفعل المضارع إذا دخل عليه ناصبٌ ولم يتصل بآخره شيءٌ: تقول:

ـعَادَةِ أنَْ تحُسِـنَ إلـَى مَـنْ  (لـَنْ يضُيِّـعَ اللـّهُ أجْـرَ مَـنْ أحْسَـنَ عَمَـلاً)، و(مِـنْ أسْـبَابِ السََّ
أسَـاءَ إليَـْكَ)، فعلامـة نصـب كلمتـيّ (يضُيِّـعَ) في الجملة الأولى، و(تحُْسِـنَ) في الجملة 
الثّانيـة الفتحـةُ؛ لأنَّهمـا فِعـلان مضارعـان دخـل عليهمـا ناصـب ولـم يتّصـل بآخرهمـا 

شيءٌ. 

الكسرة: تكون الكسرةُ علامة للجرِّ في ثلاثة مواضع:  ۳

أ: الاسـم المفـرد المنصـرف: تقـول: (اسْـتعََنتُْ بِاللـّهِ)، و(حُـبُّ الأوْطَـانِ مِنَ الإيمَْانِ)، 
فــكلمة (اللهِّ) في الجملة الأولى اسـم مجرور، وكذلك (الأوْطَانِ والإيمَْانِ) في الجملة 

هـا الكسـرة؛ لأنَّها أسـماء مفردة منصرفة. الثَّانيـة، وعلامـة جرِّ

كسـير المنصـرف: تقـول: (مِـنْ عُلـُوْمِ اللغَُـةِ عِلـْمُ النَّحْـوِ)، و(أثنْيَـْتُ عَلـَى  ب: جمـع التَّ
رِجَـالِ الأمَْـنِ)، فــكلمة (عُلـُوْمِ) فـي الجملـة الأولـى اسـم مجـرور، وكذلـك (رِجَـالِ) فـي 

همـا الكسـرة؛ لأنَّهمـا جمـعُ تكسـيرٍ منصـرفٌ. الجملـة الثَّانيـة، وعلامـة جرِّ

هَـاتِ فَضْـلٌ كبيرٌ)، و(سَـلَّمْتُ عَلىَ الفَائِزَاتِ)،  ـالِم: تقـول: (للأمَّ ـث السَّ ت: جمـع المؤنَّ
هَـاتِ) فـي الجملـة الأولـى اسـم مجـرور، وكذلـك (الفَائِـزَاتِ) فـي الجملـة  فــكلمة (أمَّ

همـا الكسـرة؛ لأنَّهمـا جمـعُ مؤنَّـثٍ سـالمٍ. الثَّانيـة، وعلامـة جرِّ



٤٦

حيح الآخر.  السّكون: يكون السّكونُ علامةً للجزم في الفعل المضارع الصَّ ٤

فَاعِ عَـنِ الوَطَنِ).  ـرْ عِرَاقـيٌّ فِي الدِّ ـلْ عَمَـلَ اليَـوْمِ إلـَى غَـدٍ)، و(لـَمْ يتَأَخَّ تقـول: (لا تؤَُجِّ
رْ) في الجملة الثّانية السّـكون؛  ـلْ) فـي الجملـة الأولـى، و(يتَأَخَّ علامـة جـزم كلمتـيّ (تؤَُجِّ

لأنَّهمـا فعـلان مضارعـان دخـل عليهمـا جـازمٌ ولم يتّصل بآخرهما شـيءٌ.

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

فـع، والفتحة للنَّصب،  مّـة للرَّ علامـاتُ الإِعـرابِ الأَصليّـة أربعـةٌ، هـي: الضَّ ۱
، والسّـكون للجزم. والكسـرة للجرِّ

فـعِ فـي أربعـةِ مواضـعَ: الاسـم المفـرد، وجمـع  ـة: تكـون علامـة للرَّ مَّ الضَّ ۲
ـالم، والفعـل المضـارع الَّـذي لـم يتَّصـل  التَّكسـير، وجمـع المؤنَّـث السَّ

بآخـره شـيء.

الفتحـة: تكـون علامـة للنَّصـب فـي ثلاثـةِ مواضـعَ: فـي الاسـم المفـرد،  ۳
وجمـع التكسـير، والفعـل المضـارع إذا دخـل عليـه ناصـبٌ ولـم يتصـل 

بآخـره شـيءٌ.

الكسـرة: تكـون علامـة للجـرِّ فـي ثلاثـةِ مواضـعَ: فـي الاسـم المفـرد  ٤
السـالم. المؤنـث  وجمـع  المنصـرف،  التكسـير  وجمـع  المنصـرف، 

السّـكون: يكـون علامـة للجـزم فـي الفعـل المضـارع الصحيح الآخر، إذا  ٥
دخـل عليـه جـازمٌ ولـم يتصل بآخره شـيءٌ.



٤۷

السكون الكسرة الفتحة الضمة

فرعيةأصلية

علامات الإعراب

سيأتي بيانها

الاسم المفردالاسم المفرد
المنصرف

الاسم المفرد

جمع التَّكسير
جمع التَّكسير

المنصرف
جمع التَّكسير

جمع المؤنث
جمع المؤنثالسالم

السالم الفعل المضارع
الَّذي لم يتَّصل
بآخره شيء

الفعل المضارع
الصحيح الآخر
الَّذي لم يتَّصل
بآخره شيء

الفعل المضارع
إذا لم يتصل
بآخره شيء



٤۸

صَحِيحُْ البخَُارِيِّ عُمْدَةُ كُتبُِ الحَدِيثِْ. ٤ لا تخُْلِفْ الوَعْدَ.             ۱
اشْتهََرَ العُلمََاءُ البَصْرِيُّوْنَ وَالكُوْفِيُّونَ بِعُلوُمِ اللغَةِ. ٥ هَاتُ رَحِيمَْاتٌ.            الأمَّ ۲

دٌ القُرْآنَ. حَفِظَ مُحَمَّ ۳

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

عيِّـن المُعـرب بالعلامـات الإعرابيّـة الأصليّـة فيمـا يأتـي، ثـم اذكـر 
حالتـه الإعرابيـة وعلامـة الإعـرابحالتـه الإعرابيـة وعلامـة الإعـراب

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

علامة الإعراب حالته الإعرابية المعرب  بالعلامات 
الإعرابيّة الأصليّة ت

السّكون الجزم تخُْلِفْ
١

الفتحة النّصب الوَعْدَ
الضّمّة الرّفع الأمّهَاتُ

٢
الضّمّة الرّفع رَحِيمَْاتٌ
الضّمّة الرّفع مُحَمّدٌ

٣
الفتحة النّصب القُرْآنَ
الضّمّة الرّفع صَحِيحُْ

٤
الكسرة الجرِّ البخَُارِيِّ
الضّمّة الرّفع عُمْدَةُ
الكسرة الجرِّ كُتبُِ
الكسرة الجرِّ الحَدِيثِْ
الضّمّة الرّفع العُلمََاءُ

الكسرة٥ الجرِّ عُلوُْمِ
الكسرة الجرِّ اللغَةِ



٤۹

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضّمّة الظّاهره على آخره. تحَُافِظُ ١

فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضّمّة الظّاهره على آخره. المسلمةُ ٢

حرف جر. على ٣

(حجـاب): اسـم مجـرور وعلامـة جـره الكسـرة الظاهـرة علـى آخـره. وهـو 
مضـاف، والضّميـر (هـا) فـي محـل جـر مضـاف إليـه. حِجابِها ٤

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

تُحَافِظُ المُسْلِمَةُ على حِجَابِها.



٥۰

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

اسـتخرج المعرب بالعلامات الإعرابيّة الأصليّة فيما يأتي، ثم اذكر 
حالتـه الإعرابية وعلامة الإعراب.

fľيÖ⁄�i’\١

{الحج:١٤}. [É È Ç Æ Å Ä Ã Â] :قالَ تعالى ۱
{التوبة:٥١}. [] \ [ Z Y X W] :قالَ تعالى ۲

يَـومَ  مِيْـزَانِ المُؤْمِـنِ  فِـي  أثَْقَـلُ  مِـنْ شَـيءٍ  (مَـا   : ـدٌ  مُحَمَّ النَّبـيُّ  قـالَ  ۳
الخُلُـقِ). حُسْـنِ  مِـنْ  القِيَامَـةِ 

هُ يَأْتِي يَوْمَ القِيَامَةِ شَفِيْعًا لأصْحَابِهِ). دٌ : (اقْرَؤُا القُرْآنَ فإِنَّ قالَ النَّبيُّ مُحَمَّ ٤
العِرَاقِيُّ مِطْعَامٌ ضَيفَْهُ. ٥

أدخـل كلَّ كلمـةٍ فيمـا يأتـي فـي ثـلاثِ جمـلٍ بحيـث تكـون فـي الأولـى 
مرفوعـة وفـي الثّانيـة منصوبـة وفـي الثّالثـة مجـرورة.

fľيÖ⁄�i’\٢

زيد ، المعلمات ، الطّلّاب ، كِتَاب، حديث.

أعَْرِبْ ما تحته خطّ إعرابًا مفصلاً: fľيÖ⁄�i’\٣
{الإخلاص:٣}.  قَالَ تعالى:[( * + , -   ] ۱

يْنِ). هْهُ فِي الدِّ دٌ : (مَنْ يُرِدِ اللّهُ بِهِ خَيْرًا يُفَقِّ قَالَ النَّبيُّ مُحَمَّ ۲
فِّ بِهُدُوءٍ. الِبُ إلىَ الصَّ يدَْخُلُ الطَّ ۳

كلُّ شَيءٍ حَوْلنَا يشُْعِرُناَ بِعَظَمَةِ الخَالِقِ.  ٤
دُعَاءُ المَظْلوُمِ مُسْتجََابٌ. ٥



٥۱

Ïِ�Ë¡ِÖْ َ’\ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

يذَْكُرَ مفهوم الأسماء الخمسة.. ١
يعَُدِدَ شروط إعرابها بالحروف.. ٢
يحُدّدَ المواقع الإعرابيّة للأسماء الخمسة.. ٣
قَ بين الأســماء الخمســة المعربة بالحركات، والمعربة . ٤ يفُرِّ

بالحروف.
يعُْطِــي أمثلــة علــى الأســماء الخمســة المعربــة بالحــركات، . ٥

والمعربــة بالحــروف. 
يعُْرِبَ الأسماء الخمسة إعرابًا صحيحًا.. ٦

√̌dِ\ �Ö’\ ã̌Ñْ \’د�

O

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



٥۲

Ïِ�Ë¡ِÖْ َ’\ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

عزيزي الطالب: تناولت فيما سبق العلامات الأصلية، وبقي لك أنْ تعرف العلامات 
الفرعية، وهي: التي تنوبُ عن العلاماتِ الأصليّة، وذلك في المواضعِ الآتية:

ـالِم والملحـق بـه،  ـر السَّ  (الأسـماء الخمسـة، والمثنّـى والملحـق بـه، وجمـع المذكَّ
رف، والأفعال الخمسـة، والفعل  ـالِم والملحق به، والممنوع من الصَّ وجمع المؤنَّث السَّ

المضـارع المعتـلّ الآخـر)، وفيمـا يأتـي تفصيـل ذلـك.

Oالدرس الرابع

Ïِâَ⁄ْ£َ\ Ô̌] َ4َْ̄ \ L

تشير الأسماء الخمسة في اللغة العربية إلى الأسماء الآتية: ،الأب، والأخ، والحمو، 
والفمُ، وذو (التي بمعنى صاحب)،.

وهـذه الأسـماء ترُفَـع وعلامـة رفعهـا (الـواو)، تقـول: (جَـاءَ أبـُوْكَ). فــ (أبـُو) مرفـوع  
وعلامـة رفعـه الـواو؛ لأنَّـهُ فاعـل.

وتنُصَـب وعلامـة نصبهـا (الألـف)، تقـول: (رَأيـْتُ أبـَاكَ). فــ (أبـَا) منصـوب وعلامـة 
نصبـه الألـف؛ لأنَّـهُ مفعـول بـه.

هـا (اليـاء)،  تقـول: (ذَهَبـْتُ إلـَى أبِيـْكَ). فـ (أبِـي) مجرور وعلامة  وتجُـر وعلامـة جرِّ
جـرّه اليـاء؛ لدخـول حرف الجـرِّ عليهِ.

     تَعْرِيْفُهَا:

   إعْرَابُهَا:



٥۳

ةِ ةِ الفَرْعِيَّ شُرُوْطُ إعْرَابِ الأسْمَاءِ الخَمْسَةِ بالعَلَامَاتِ الإعْرَابِيَّ

وهذه الأسماء لا تعُرَب هذا الإعرابَ إلا بشروطٍ، هي  أنْ تكون: 

مفردةً :  ۱

ا،  ۾ فـإنْ كانـت مثنـاةً أعُرِبـت إعـرابَ المثنـى؛ أي: بالألف رفعًا وباليـاء نصبًا وجرًّ
تقـول: (جَـاءَ أبـَوَاكَ)، و(رَأيتُْ أبوََيـْكَ)، و(ذَهَبتُْ إلىَ أبوََيكَْ).

۾ وإنْ كانت مجموعةً جَمعَ تكسير أعُرِبتَ إعراب جمـع التكسير، أي بالحركات، 
تقـول: (جَـاءَ آباَؤُكَ)، و(رَأيتُْ آباَءَكَ)، و(ذَهَبتُْ إلىَ آباَئِكَ).

۾ وإنْ كانت مجموعة جمـع مذكرٍ سالمًا أعُربت إعرابه؛ أي: بالواو رفعًا وبالياء 
ا، تقـول: (جَـاءَ أبوُنَ)، و(رَأيتُْ أبِينَْ)، و(مَرَرْتُ بِأبِينَْ). نصبًـا وجـرًّ

ـرة: فـإِنْ كانـت مصغّـرة أعُرِبـَت بالحـركاتِ الظاهـرة، تقـول: (جَـاءَ أخَُيُّـكَ)،  مكبَّ ۲
بأخُيِّـكَ). أخَُيَّـكَ)، و(مَـرَرْتُ  و(رَأيـْتُ 

مضافـةً : وإنْ كانـت غيـر مضافـة أعُرِبـت بالحـركاتِ، تقـول: (جَـاءَ أبٌ)، و(رَأيـْتُ  ۳
أبًـا)، و(ذَهَبـْتُ إلـَى أبٍَ).

أعُرِبـَت  م  المتكلّـِ يـاء  إلـى  كانـت مضافـةً  وإنْ  ـم:  المتكلِّ يـاء  إلـى غيـر  إضافتهـا  ٤
ل  رة، تقـول: (جَـاءَ أبَِـي)، و(أكْرَمْـتُ أبَِـي)، و(ذَهَبـْتُ إلـَى أبَِـي). فـالأوَّ بحـركاتٍ مقـدَّ
رة علـى مـا قبـل اليـاء؛ أي: علـى البـاء،  ـة مقـدَّ فاعـل مرفـوع وعلامـة رفعـه ضمَّ
رة كذلـك، والثَّالـث مجـرور وعلامـة  والثَّانـي منصـوب وعلامـة نصبـه فتحـة مقـدَّ

رة كذلـك. جـرّه كسـرة مقـدَّ



٥٤

هناك اسـمان من الأسـماء الخمسـة يُشـترط في عملها شـرطًا آخر فضلًا عن 
الشّـروط السّابقة، هي:

١: يُشـتَرَط فـي كلمـة ( فـو) أنْ تكـون خاليـة مـن الميـم: فـإن كان فـي آخرهـا ميـمٌ 
ـوْءِ)، و (مَـا أجْمَـلَ الفَـمَ  أُعرِبَـت بالحـركاتِ، تقـول: (فَـمُ الخَيْـرِ أنْجَـى مِـنْ فَـمِ السُّ

اطِـقَ بِالخَيْـرِ). النَّ
٢: يُشـتَرَط فـي كلمـة (ذو) أنْ تكـونَ بمعنـى (صاحـب) وأنْ تُضـاف إلـى اسـم ظاهـر:

فـإنْ كانـت بمعنـى (الـذي) بُنِيَـت علـى الـواو، تقـول: (جَاءَنِـي ذُو قَـامَ)، و(رَأيْـتُ ذُو 
قَـامَ)، و(مَـرَرْتُ بِـذُو قَامَ).

�ÎĄ̊z]z…̨

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

الأسـماء الخمسـة هـي: الأب، والأخ، والحمـو، والفـم، وذو (التـي بمعنـى  ۱
صاحب).

مّة، وعلامة نصبها الألف  علامة رفع الأسـماء الخمسـة الواو بدل الضَّ ۲
هـا الياء بدل الكسـرة. بـدل الفتحـة، وعلامـة جرِّ

هـذه الأسـماء لا تُعـرَب هـذا الإعـرابَ إلا بشـروطٍ، هـي: أنْ تكـون: مفردة،  ۳
ومكبَّـرة، ومضافـة إلـى غير يـاء المتكلِّم.



٥٥

: ٍد َ اعِرُ فِي مَدْحِ النَّبيِّْ مُحَمَّ قَالَ الشَّ ۱
مٌ وَثَنَاءُ. مَانِ تَبَسُّ                وُلِدَ الهُدَى فَالْكَائِنَاتُ ضِيَاءُ      وَفَمُ الزَّ

يحَُاوِلُ الآباَءُ تعَْلِيمَْ أبنْاَئِهِمْ كُلَّ مَا هُوَ ناَفِعٌ. ۲
إنَّ الأخَ أعَزُّ صَدِيقٍْ. ۳

اعِرُ إبرَْاهِيمُْ طُوقَانِ أخَُيُّ الكِاتبََةِ فَدْوَى طُوْقَان. الشَّ ٤

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

مـا سـبب عـدم إعـراب الكلمـات التـي تحتهـا خـطّ فـي الأمثلـة الآتية 
إعـراب الأسـماء الخمسـة بالحـروف، وإنّمـا بالحركات.إعـراب الأسـماء الخمسـة بالحـروف، وإنّمـا بالحركات.

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

سبب عدم إعرابه إعراب الأسماء الخمسة الاسم ت
في آخره ميم. فم ١

جمع تكسير. ( ليسَ مفردًا). الآباء ٢
غير مضاف. الأخ ٣

ر.( ليسَ مُكبَّرًا) مصغَّ أخَُيّ ٤



٥٦

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
ميـر (الـكاف) مبنـي  مبتـدأ مرفـوع وعلامـة رفعـه الـواو وهـو مضـاف، والضَّ

علـى الفتـح فـي محـلِّ جـرّ مضـاف إليـه أخوكَ ١

خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو؛ لأنه من الأسماء الخمسة، وهو مضاف. ذُو ٢

اهرة في آخره. مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة الظَّ عِلمٍْ ٣

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصلاً „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أخُوْكَ ذُو عِلْمٍ



٥۷

ǩ]ْzzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

حيحة من بين الأقواس. اختر الإجابة الصَّ fľيÖ⁄�i’\١

قال تعالى: [N M L K J I H G F E] {النساء:١٧٦}.  ۱
قال تعالى: [ ® ¯ ° ± µ ´ ³ ² ¶ ¸] {يوسف:٧٧}. ۲

قال تعالى: [. /     0 1 2 3 4   ] {الشعراء:٨٦}.  ۳

ائِـمِ أطَْيَـبُ عِنْـدَ اللـهِ مِـنْ رِيـحِ  ـدٌ : (لَخُلُـوفُ فَـمِ الصَّ قـالَ النَّبـيُّ مُحَمَّ ٤
الْمِسْـكِ).

دٌ : (الحَمْوُ الْمَوْتُ). قالَ النَّبيُّ مُحَمَّ ٥

( ذا ، ذي ، ذو). ............ الأخْلاقِ يحُِبُّهُ النَّاسُ. ١
٢ إِنَّ ............ ينَطْقُ الصّدقَ. ( فوكَ ، فاكَ ، فيكَ).
( أبيكَ ، أبوكَ ، أباكَ ). صِلْ أصْدِقاءَ ............ .  ٣

قَابلَتُْ ............ فِي المَكْتبََةِ.    ( أخوكَ ، أخاكَ ، أخيكَ ). ٤
( حماكَ ، حميكَ ، حموكَ ). يسَْعَى ............ لِمُسَاعَدَتِكَ. ٥

( أبو ، أبا ، أبي ). يُّ شَاعِرٌ فَيلْسَُوفٌ. ٦ ............ العَلاَءِ المَعَرِّ

لِمَ لا تعَُدُّ الأسماء التي تحتها خطٌ فيما يأتي من الأسماء الخمسة؟ fľيÖ⁄�i’\٢



٥۸

عيـن فـي الجمـل الآتيـة الكلمـات المبنيـة علـى الضـم، والمبنيـة على 
الفتـح، والمبنيـة علـى الكسـر، والمبنيـة على السـكون:

fľيÖ⁄�i’\٣

{فصلت:٤٣}. قال تعالى: [{ ~ ے ¡] ۱

جُلُ أهَْلَ وُدِّ أبَِيهِ ). دٌ : (إِنَّ أبََرَّ الْبِرِّ أنَْ يَصِلَ الرَّ قالَ النَّبيُّ مُحَمَّ ۲

اعرُ: وَليَسَْ أخُو الحَاجَاتِ مَنْ باَتَ ناَئِمًا    وَلكَِنْ أخُوْهَا مَنْ يبَِيتُْ عَلىَ وَجَلِ. قالَ الشَّ ۳

وْرِ. جَنِّبْ فَاكَ قَوْلَ الزُّ ٤

لا تعَُاشِرْ ذَا الوَجْهَينِْ. ٥

اشِدِينَ. لَ الخُلفََاءِ الرَّ يقِْ  أوَّ دِّ كَانَ أبوُ بكَْرٍ الصِّ ٦

[´ º ¹ ¸ ¶ µ   ] {يوسف:٦١}.  قال تعالى: ۱

[º ¹ « ¼ ½ ¾ ¿] {الأحزاب:٤٠}. قال تعالى: ۲

قالَ الشّاعر:  ۳
قَاوَةِ يَنْعَمُ.  عِيْمِ بِعَقْلِهِ      وَأخَُو الجَهَالَةِ فِي الشَّ ذُو العَقْلِ يَشْقَى فِي النَّ

لا فُضَّ فُوْكَ. ٤

عَايةَِ الحَسَنةَِ. لِأَبِيكَْ عَليَكَْ وَاجِبُ البِرِّ وَالرِّ ٥

أعرِب ما تحته خطّ إعرابًا مفصلاً: fľيÖ⁄�i’\٤



٥۹

„ِdِ œ̌uَ÷ْ∏̌\Âَ Ì�fimَ∏̌\

فَ مفهوم المثنّى.. ١ يعَُرِّ
يذَكرَ علامات إعراب المثنّى.. ٢
يحدّد المواقع الإعرابيّة للمثنّى.. ٣
ق بين المثنّى والملحق به.. ٤ يفُرِّ
يعطي أمثلة على المثنّى والملحق به من إنشائه. . ٥
يعُرِب المثنّى إعرابًا صحيحًا.. ٦

ä̌Ÿِ]£َ\ ã̌Ñْ \’د�

P

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



٦۰

Ïِ�Ë¡ِÖْ َ’\ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

  مـا دلَّ علـى اثنيـن أو اثنتيـن بزيـادة ألـف ونـون أو ياء ونون، بحيث لو حذفنا الزيادة 
عاد مفردًا.

جُـلانِ)، و(رَأيتُْ  ا، تقول: (حَضَرَ الرَّ  يعـرب المثنـى بالألـف رفعًـا، وباليـاء نصبًـا وجرًّ
ل فاعل مرفوع وعلامـة رفعه الألف، والثَّاني  جُليَـْنِ)، فـالأوَّ )، و(ذَهَبـْتُ إلـَى الرَّ جُليَـنِ الرَّ

مفعـول بـه منصـوب وعلامـة نصبـه اليـاء، والثَّالـث مجرور وعلامة جـرّه الياء كذلك.

Pالدرس الخامس  

المُلحَق بِهِ:

      تعريفه:

      إعرابه:

هنـاك أربعـةُ ألفـاظٍ مُلحَقَـةٌ بالمثنـى وليسـت منـهُ؛ لأنَّهـا لا ينطبـق عليهـا تعريـف 
ـابق، وهـي: المثنـى السَّ

اثنـان واثنتـان: لـو حذفنـا منهمـا الزيـادة لـم يـدلَّا علـى المفـرد، تقـول: (جَـاءَ  ۱
اثنْـَانِ)، و(رَأيـْتُ اثنْيَـْنِ)، و(ذَهَبـْتُ إلـَى اثنْيَـْنِ). 

جُليَـْنِ  جُـلانِ كِلاَهُمَـا)، و(رَأيـْتُ الرَّ كِلا وكِلْتـا: لا نـون فيهمـا، تقـول: (جَـاءَ الرَّ ۲
جُليَـْنِ كِليَهِْمَـا)، فكلاهمـا توكيـد للرجليـن، مرفـوع وعلامة رفعه  كِليَهِْمَـا)، و(مَـرَرْتُ بالرَّ
الألـف فـي الجملـة الأولـى، ومنصـوب وعلامة نصبه الياء في الجملـة الثّانية، ومجرور 

وعلامـة جـرّه اليـاء أيضًـا فـي الجملـة الثالثـة.

„ِdِ œ̌uَ÷ْ∏̌\Â Ì�fimَ∏̌\ M

               



٦۱

الأمثلـة  فـي  كمـا  إلـى ضميـر،  تكونـا مضافَتيـن  أنْ  وكِلْتَـا)  (كِلَا  فـي  يشـترط 
الاسـم  إعـرابَ  تعربـان  فإنّهمـا  ظاهـر،  اسـم  إلـى  أضيفتـا  إذا  ــا  أمَّ السـابقة، 
جُلَيْـنِ) و(رَأيْـتُ  المقصـور؛ أي: بحـركات مقـدرة علـى الألـف، تقـول: (جَـاءَ كِلَا الرَّ
جُلَيْـنِ). و(جَـاءَتْ كِلْتَـا المَرْأتََيْـنِ)، و(رَأيْـتُ كِلْتَـا  )، و(مَـرَرْتُ بِـكِلَا الرَّ جُلَيْـنِ كِلَا الرَّ

المَرْأتَِيْـنِ). بِكِلْتَـا  و(مَـرَرْتُ  المَرْأتََيْـنِ)، 

�ÎĄ̊z]z…̨

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

المثنـى: مـا دلَّ علـى اثنيـن، أو اثنتيـن بزيـادة ألـف ونـون أو يـاء ونـون،  ۱
بحيـث لـو حذفنـا الزيـادة عـاد مفـردًا.

مّـة، وعلامـة نصبهـا اليـاء بـدل  علامـة رفـع المثنـى الألـف بـدل الضَّ ۲
بـدل الكسـرة. اليـاء  هـا  الفتحـة، وعلامـة جرِّ

هنـاك أربعـةُ ألفـاظٍ مُلحَقَـةٌ بالمثنـى وليسـت منهُ؛ لأنَّهـا لا ينطبق عليها  ۳
تعريـف المثنـى. وهـي: (اثنان، واثنتـان، وكِلا، وكِلتا).



٦۲

{الرحمن:٤٦}. [C B A @ ?] :قال تعالى ۱
{الرحمن:٥٠}. [T S R] :قال تعالى ۲

{النحل:٥١}. [µ ´ ³ ² ±] :قال تعالى ۳
حَـةُ،  ـدٌ : (نِعْمَتـَانِ مَغْبـُونٌ فِيهِْمَـا كَثِيـْرٌ مِـنَ النَّـاسِ: الصِّ قـالَ النَّبـيُّ مُحَمَّ ٤

وَالفَرَاغُ).
الِبَانِ كِلاَهُمَا. حَضَرَ الطَّ ٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

ميِّز المثنّى من الملحَق به.  flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

نوعها الكلمة ت
مثنّى جنّتان ١
مثنّى عينان ٢
مثنّى إلهين

٣
ملحق بالمثنّى اثنين

مثنّى نعمتان ٤
مثنّى الطّالبان

٥
ملحق بالمثنّى كلاهما



٦۳

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
الواو حرف عطف. دخلَ: فعل ماضٍ مبني على الفتح. ودخَلَ ١

مـع: ظـرف مـكان مبنـي علـى الفتـح، وهـو مضـاف. والضميـر ( الهـاء) فـي 
محـلِّ جـرّ مضـاف إليـهِ. مَعَهُ ٢

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. السّجنَ ٣

فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف؛ لأنَّهُ مثنّى. فتيَانِ ٤

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

{يوسف:٣٦}. ۾ قال تعالى: [¥ ¦ § ¨]



٦٤

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

قال تعالى: [* + , - .] {يس:١٤}.  ۱
{القصص:٢٣}. قال تعالى: [7 8 9 : ; >] ۲

{النور:٤٥}.  قال تعالى: [9 : ; > =] ۳

ـهُ مَـالًا  ا فِـي اثْنَتَيْـنِ: رَجُـلٌ آتَـاهُ اللَّ ـدٌ : (لاَ حَسَـدَ إِلَّ قـالَ النَّبـيُّ مُحَمَّ ٤
مُهَا). ـهُ الحِكْمَـةَ فَهُـوَ يَقْضِـي بِهَـا وَيُعَلِّ ، وَرَجُـلٌ آتَـاهُ اللَّ طَ عَلَـى هَلَكَتِـهِ فِـي الحَـقِّ فَسُـلِّ

مِـنْ  بَكَـتْ  عَيْـنٌ  ـارُ:  النَّ مَا  ـهُ تَمَسُّ لاَ  (عَيْنَـانِ   : ـدٌ  مُحَمَّ النَّبـيُّ  قـالَ  ٥
ـهِ). اللَّ سَـبِيْلِ  فِـي  تَحْـرُسُ  بَاتَـتْ  وَعَيْـنٌ  اللـهِ،  خَشْـيَةِ 

١\’Ö⁄�iيfľ  ميِّز المثنّى من الملحَق به:

ثـنِّ الكلمـات الآتيـة ثـم ادخلهـا فـي جمـلٍ تامّـة مسـتوفيًا فيها حالات 
الإعراب.

fľيÖ⁄�i’\٢

م ، القلم ، مدينة ، رواية ، حديث). (المعلِّ

قال تعالى: [q p] {البلد:١٠}.  ۱

فِي قَرْيتَِناَ مَسْجِدَانِ. ۲

بتَيَنِ. أثنْيَتُْ عَلىَ المُهَذَّ ۳
الِبَينِْ المُجْتهَِدَينِْ. هَنَّأتُ الطَّ ٤

٣\’Ö⁄�iيfľ  أعرِب ما تحته خطّ إعرابًا مفصلاً:



٦٥

حالتـه  واذكـر  الآتيـة،  الجمـل  مـن  بـه  والملحـق  المثنّـى  اسـتخرج 
إعرابـه: وعلامـة  الإعرابيّـة 

fľيÖ⁄�i’\٤

قال تعالى: [Ä Ã Â Á] {الكهف:٣٣}. ۱
[الزخرف: ٣١]. قال تعالى: [{ ~ ے ¡ ¢ £ ¤ ¥ ¦ §] ۲

ائِـمِِ فَرْحَتَـانِ: فَرْحَـةٌ عِنْـدَ فِطْـرِهِ، وَفَرْحَـةٌ  ـدٌ : (لِلْصَّ قـالَ النَّبـيُّ مُحَمَّ ۳
ـهِ). عِنْـدَ لِقَـاءِ رَبِّ

مَـا جُعِـلَ لَـكَ أذُنَـانِ اثْنَتَـانِ  قَـالَ أبـُو الـدّرْدَاءَ : (أنْصِـفْ أذُنَيْـكَ مِـنْ فِيْـكَ فَإنَّ ٤
ـا تَقُوْلُ). وفَـمٌ وَاحِـدٌ لِتَسْـمَعَ أكْثَـرَ مِمَّ

عَليَكَْ بِبِرِّ الوَالِدَينِْ كِليَهِْمَا.  ٥



٦٦

„ِdِ œ̌uَ÷ْ∏̌\Âَ ˇ%ِ] �â’\ Öِ �—Éَ∏̌\ √̌ ْµَ

الِم.. ١ ر السَّ يعَُرّفَ جمع المذكَّ
يذَْكُرَ شروط الكلمة التي تجُمع هذا الجمع.. ٢
الم.. ٣ دَ المواقع الإعرابيّة لجمع المذكّر السَّ يحَُدِّ
قَ بين جمع المذكّر السّالم والملحق به.. ٤ يفُرِّ
ـــر السّـــالم والملحـــق . ٥ ـــة علـــى جمـــع المذكّ يعُْطِـــي أمثل

بـــه مـــن إنشـــائه.
ـــالِم والملحـــق بـــه إعرابًـــا . ٦ بَ جمـــع المذكّـــر السَّ يعَـــرِْ

صحيحًـــا.

ãÄ]â’\ ãÑد’\

Q

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



٦۷

Ïِ�Ë¡ِÖْ َ’\ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

     مـا دلَّ علـى ثلاثـةٍ فأكثـر بزيـادة واو ونـون، أو يـاء ونون. وتكون علامة رفعه الواو 
ه الياء بدل الكسـرة. مّة. وعلامة نصبه الياء بدل الفتحة. وعلامة جرِّ بدل الضَّ

لا يجمع هذا الجمع إلا ما كان:
يدِْينَْ)، و(مَرَرْتُ بِالزَيدِْينَْ). عَلمًَا لمذكر عاقل: تقول: (جَاءَ الزّيدُْوْنَ)، و(رَأيَتُْ الزَّ ۱

أو صفـة لمذكـر عاقـل: تقـول: (جَـاءَ المُسَـافِرُوْنَ)، و(رَأيَـْتُ المُسَـافِرِينَْ)، و(مَرَرْتُ  ۲
بِالمُسَافِرِينَْ).

أنْ يكونـا خالييـن مـن تـاء التأنيـث: فـإنْ كانـا بالتـاء جُمِعا جمع مؤنّـث، نحو (طَلحَْةٌ  ۳
وسَـهْلةٌَ) تجُمع (طَلحَْاتٌ، وسَـهْلاتٌ).

Qالدرس السادس  

ـالِم ألفاظًـا أعربوهـا كإعرابـه، مـع أنَّهـا لا ينطبـق  ـر السَّ ألَحـقَ العـربُ بجمـع المذكَّ
عليهـا التعريـف المذكـور، ومـن تلـك الألفـاظ: 

أولُـو (بمعنـى أصحـاب): فإنَّــه لا واحـد لـه مـن لفظـه، تقـول: (جَـاءَ أوْلـُو العِلـْمِ)،  ۱
و(جَالسَْـتُ أوْلِـي العِلـْمِ)، و(مَشَـيتُْ مَـعَ أوْلِـي العِلـْمِ).

عِشْـرُونَ إلـى تِسْـعِينَ: فإنَّهـا لا مفـرد لهـا مـن ألفاظهـا، تقـول: (جَـاءَ عِشْـرُونَ رَجُلاً)،  ۲
ينَْ رَجُلاً). ينَ رَجُـلاً)، و(مَرَرْتُ بِعِشْـرِِ و(رَأيَـْتُ عِشْـرِِ

„ِdِ œِuَ÷ْ∏̌\Âَ ِ%ِ] �â’\ Öِ �—Éَ∏̌\ √̌ ْµَ    N

   تَعْرِيْفهُ:

رُوْطُهُ:
ُ

    ش

ر� السّالِمِ
�
حَقُ ِ�جَمْع� المُذك

�
المُل



٦۸

أهـلُْونَ: ومفرده أهـل وهـو لا عَلمَ ولا صفة، تقول: (جَـاءَ الأهْـلوُنَ)، و(رَأيَتُْ الأهْـلِينَ)،  ۳
و(ذَهْبتُْ إلى الأهَْلِينَ).

أرَضُونَ: ومفرده أرَض فهو مؤنث وليس علمًا ولا صفة؛ تقول: (فِي العَالمَِ أرَضُونَ)،  ٤
و(إنَّ الأرَضِينَ لوََاسِعَةٌ)، و(إنَّ في الأرَضِينَ عَجَائِبَ).

سُنُونَ: ومفرده سنة فهو مؤنث وليس عَلمًَا ولا صفة، تقول: (مَضَتْ عَلينْاَ سُـنوُنَ)،  ٥
و(قَضَينْاَ سِـنِينَ فِي هَـذَا البَلِدِ)، و(مَا رَأيَتُْ بحَْرًا مُنذُْ سِنِينَ).

 l k j i h] :يُـونَ: وهـو اسـم لأعلـى الجنـة، فهـو مفـرد؛ قـال تعالـى عِلِّ ٦
.[  r  q  p  o    n  m

بَنُـونَ: وهـو لا عَلـَم ولا صفـة، تقـول: (جـاءَ بنَـُو عَامِـرٍ)، و (رأيَـْتُ بنَِـي عَامِـر)، و(زيـدٌ  ۷
مـن بنَِـي عَامِـرٍ). وقـال تعالـى: [: ; > = < ?   ]

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

ـالِم: مـا دلَّ علـى ثلاثـةٍ فأكثـر بزيـادة واو ونـون، أو ياء  ـر السَّ جمـع المذكَّ ۱
ونون. 

مّـة، وعلامـة نصبـه  ـالم الـواو بـدل الضَّ علامـة رفـع جمـع المذكّـر السَّ ۲
ه اليـاء بـدل الكسـرة. اليـاء بـدل الفتحـة. وعلامـة جـرِّ

يشُـترَط فـي الاسـم الـذي يجُمَـع هـذا الجمـع أنْ يكـون عَلمًَـا لمذكـر  ۳
عاقـل، أو صفـة لمذكـر عاقـل  خالييـن مـن تـاء التأنيـث.

ـر السّـالم ألفاظًـا أعربوهـا كإعرابـه، هـي:   ألحـقَ العـربُ بجمـع المذكَّ ٤
(أولـو ( بمعنـى أصحـاب)، وعشـرون إلـى تسـعين،  وأهــلوُن، وأرَضـون، 

وسُـنون، وعِليّّـون، و بنَـُون).



٦۹

قال تعالى: [! " #   ] {المؤمنون:١}. ۱
{آل عمران:٢٨}. [µ ´ ³ ² ± ° ¯ ® ¬] :قال تعالى ۲

دٌ : (المُْتحََابُّونَ فِي اللَّهِ فِي ظِلِّ العَْرْشِ يوَْمَ القِْيَامَةِ). قالَ النَّبيُّ مُحَمَّ ۳
ينَجَْحُ فِي الحَيَاةِ العَامِلوُنَ المُخْلِصُونَ. ٤

اهِرِينَْ عَلىَ حِمَايةَِ الوَطَنِ. نرَْجُو الخَيرَْ للسَّ ٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

عيّن جمع المذكر السالم ممّا يأتي، واذكر موقعه من الإعراب:  flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

نوعها الكلمة ت
فاعل مرفوع. المؤمنون ١
فاعل مرفوع. المؤمنون

مفعول به منصوب.٢ الكافرين
مضاف إليه مجرور. المؤمنين

مبتدأ مرفوع. المتحابّون ٣
فاعل مرفع. العاملون

٤
نعت مرفوع. المخلصون

. اسم مجرور بحرف الجرِّ السّاهرين ٥



۷۰

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
شاهد: فعل ماضٍ مبني السّكون. والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل. شاهدتُ ١

ر سالم. مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء؛ لأنّه جمع مذكَّ المصليّنَ ٢
فـي: حـرف جـرّ. المسـجد: اسـم مجـرور وعلامـة جـرّه الكسـرة الظاهـرة في 

آخره.
في 

المسجدِ ٣

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

يْنَ في المَسْجِدِ. شَاهَدْتُ المُصَلِّ



۷۱

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

{البقرة:١١}. [k j i h g f e d c b a] :قال تعالى ۱
قال تعالى: [x w v u t] {آل عمران:١٥٢}. ۲

{النساء:١٣٨}. قال تعالى: [~ ے ¡ ¢ £ ¤] ۳
 : ٍقال حسّان بن ثابت في حقِّ النبيّ محمّد ٤

دٍ … وَلاَ مِثلْهُُ حَتَّى القِْيَامَةِ يفُْقَدُ.            وَمَا فَقَدَ المَْاضُونَ مِثلَْ مُحَمَّ
أحُِبُّ العَامِلِينَْ المُخْلِصِينَْ. ٥

ـالم، واذكـر موقعـه مـن الإعـراب فيمـا  ـر السَّ اسـتخرج جمـع المذكَّ
يأتـي:

fľيÖ⁄�i’\١

قال تعالى: [Q P O N M L K J I H] {النور:٢٢}. ۱
{الكهف:٤٦}.  قال تعالى: [! " # $ %] ۲

{المطففين:١٨}. [m l k j i h]:قال تعالى ۳
قالَ الشاعر:  ٤

وَمَا المَالُ وَالأهْلوُْنَ إلّا وَدَائِعٌ        وَلا بدَُّ يوَْمًا أنْ ترَُدَّ الوَدَائِعُ.
قالَ الشاعر:   ٥

          سَئِمْتُ تكََالِيفَْ الحَيَاةِ  وَمَنْ يعَِشْ      ثمََانِينَْ حَوْلاً ــ لا أباَ لكََ ــ  يسَْأمِ

الم، واذكر موقَعه من الإعراب ممّا يأتي: ر السَّ استخرج الملحق بجمع المذكَّ fľيÖ⁄�i’\٢

اجعل كل كلمة من الكلمات الآتية في جملٍ مفيدة مضبوطة بالشّكل: fľيÖ⁄�i’\٣
(البغداديون، عالمون، أرَضون، المعلمون، بنون).



۷۲

قال تعالى: [¢ £ ¤ ¥ ¦ § ¨] {النساء:١٤٥}. ۱
قال تعالى: [§ µ ¶ ¸ ¹] {المائدة:٨٩}. ۲

قال تعالى: [. / 0 1] {الرعد:١٩}. ۳

فَازَ المُخْلِصُونَ. ٤

٤\’Ö⁄�iيfľ  أعرِب ما تحته خطّ إعرابًا مفصلاً:



۷۳

„ِdِ œ̌uَ÷ْ∏̌\Âَ ˇ%ِ] �â’\ nِ›ْıَ∏̌\ √̌ ْµَ

الِم.. ١ فَ مفهوم جمع المؤنَّث السَّ يعَُرِّ
يذَْكُـــرَ الحالـــة الإعرابيّـــة التـــي خـــرج بهـــا هـــذا الجمـــع . ٢

عـــن الأصـــلِ.
يحَْفَظُ شروط الكلمة الّتي تجُمَع هذا الجمع.. ٣
الم.. ٤ يحَُدّدُ المواقع الإعرابيّة لجمع المؤنَّث السَّ
قُ بين جمع المؤنَّث السّالم والملحق به.. ٥ يفُرِّ
ـــالم والملحـــق . ٦ ـــث السّ ـــى جمـــع المؤنَّ ـــة عل يعُْطِـــي أمثل

ـــه مـــن إنشـــائه. ب
الِم والملحق به.. ٧ يعُْرِبَ جمع المؤنَّث السَّ

√̌dِ] �â’\ ã̌Ñْ \’د�

R

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۷٤

Ïِ�Ë¡ِÖْ َ’\ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

مـا جُمِـعَ بألـف وتـاء مزيدتيـن فـي آخـرهِ، أو مـا دلَّ علـى أكثـر من اثنتيـن بزيادة ألف 
وتـاء فـي آخره، مثل: (مُسْـلِمَات، فَاطِمَـات، رَكَعَات).

ـا فـي حالتـي  ـالم عـن الأصـلِ فـي حالـة النَّصـبِ فقـط، أمَّ خَـرَجَ جمـع المؤنـث السَّ
ة ويجُرُّ بالكسـرة؛ تقـول في حالة الرّفع:  مَّ ، فإنَّــهُ علـى الأصـل يرُْفَع بالضَّ الرّفـع والجـرِّ
ـا في حالة  : (للقَانِتـَاتِ أجْـرٌ عَظِيـْمٌ)، أمَّ الحَـاتُ عَابِـدَاتٌ)، وتقـول فـي حالـة الجـرِّ (الصَّ
[{ ~ ے]  النّصب فإنَّ علامةَ نصبِه الكسرة بدل الفتحة، قال الله تعالى:

[العنكبـوت: ٤٤].

Rالدرس السابع  

ألسـنة  علـى  السّـالم)  ـث  المؤنَّ بـ(جمـع  الجمـع  مـن  النّـوع  هـذا  تسـمية  جـرت 
ـه يدخـل فيـه مـا كان مفـرده  المعربيـن، وقـال آخـرون: هـو مـا جُمِـعَ بألـف وتـاء؛ لأنَّ
مذكـرًا؛ مثـل: (طَلْحَـات)، ويدخـل فيـه مـا يتغيّـر بنـاء مفـرده؛ مثـل: (رَكَعَـات) - 
بفتـح الـكاف - جَمْـعُ رَكْعـة - بسـكونها، ومثـل: (صَحْـرَاوَات) جمـع صحـراء، بقلـب 

الهمـزة واوًا، فليـس سـالِمًا.

�ÎĄ̊z]z…̨

ـالِم هـذا الإعـراب (أي نصبـه بالكسـرةِ) أنْ  يشُـترََط فـي إعـراب جمـع المؤنَّـث السَّ
تكـون الألـف والتـاء مزيدتيَـنِ، فـإنْ كانـت إحداهمـا أصليـةً (أي موجـودة فـي المفـرد)، 
فإنَّــه ينُصَـب بالفتحـةِ علـى الأصـل؛ مثـل: (أمَـوات وأبيـات) فـإنَّ التـاء موجـودة فـي 

„ِdِ œ̌uَ÷ْ∏\Âَ ِ%ِ] �â’\ nِ�›ıَ∏̌\ √̌ ْµَ  O

هُ:
ُ
ْ�ف عْ��

َ
      ت

     إعْـــرَاُ�هُ:

رُوْطُهُ:
ُ

     ش



۷٥

الِم الألفاظ الآتية:  ث السَّ ألحقوا بجمع المُؤنَّ

( أوُْلاتُ) بمعنى صاحبات:  قال الله تعالى: [, - . /] {الطلاق:٦}. ۱

ما كان مفردًا وآخره ألف وتاء:  نحو: (أذْرُعَات وعَرَفَات). ۲

 ¸ ¶ µ ´ ³ ² ± ° ¯ ®] تعالــــى:  قــال  مفـرده؛ 
[البقـرة: ٢٨]، ومثــل: (قُضــاة وغُــزاة) فــإنَّ الألـــفَ فـي   [½ ¼ » º ¹
(قُضـاة) منقلبـة عـن اليـاء الموجـودة فـي مفـرده، والألـف فـي (غـزاة ) منقلبـة عـن الواو 

الموجـودة فـي مفـرده.  تقـول: (رَاجَعْـتُ القُضَـاةَ)، و(قَاتلَـْتُ الغُـزَاةَ).

ثِ السّالِمِ
ّ
ن

َ
حَقُ ِ�جَمْع� المُؤ

�
المُل

Ï̌êَ \’قÊََْ\ِ¡دِ َ̃|̌

الم: هو ما جُمِعَ بألف وتاء مزيدتين في آخرهِ. جمع المؤنث السَّ ۱
ـا  ه الكسـرة، أمَّ ـة، وعلامـة جـرِّ مَّ ـالم الضَّ علامـة رفـع جمـع المؤنَّـث السَّ ۲
علامـة نصبِـهِ فهـي الكسـرة بـدل الفتحـة، فقـد خـرج عـن الأصـل فـي 

حالـة النّصـب فقـط.
يشُـترَط فـي الاسـم الـذي يجُمَـع هـذا الجمـع أنَْ تكـونَ: الألـف والتـاء  ۳
مزيدتيـن، فـإنْ كانـت إحداهمـا أصليـةً (أي موجـودة في المفرد)، فإنَّــه 

ينُصَـب بالفتحـةِ علـى الأصـل. 
ـالِم ألفاظًـا أعربوهـا كإعرابـه، هـي:   ألحـقَ العـربُ بجمـع المؤنَّـث السَّ ٤
(أوُلات) بمعنـى صاحبـات، و مـا كان مفـردًا وآخـره ألـف وتـاء:  نحـو: 

وعرفـات). (أذرُعـات، 



۷٦

{النور:٢١}. قال تعالى: [" # $ % & ' ) (] ۱
{هود:١١٤}.  قال تعالى: [¢ £ ¤ ¥ ¦ § ¨ ©] ۲

{النور:٣١}. [d c b a `] :قال تعالى ۳
{النساء:٣٤}. قال تعالى: [0 1 2 3 4 5 6 7] ٤

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

استخرج جمع المؤنث السالم، واذكر موقعه الإعرابي ممّا ياتي:  flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

موقعه من الإعراب جمع المؤنّث السّالم ت
مفعول به منصوب. خطوات ١
اسم إنَّ منصوب. الحسنات

٢
مفعول به منصوب. السيئات

اسم مجرور بحرف الجرّ. المؤمنات ٣
مبتدأ مرفوع. الصالحات

خبر مرفوع.٤ قانتات
خبر مرفوع. حافظات



۷۷

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
اهرة علـى آخره. والفاعل  ة الظَّ مَّ فعـل مضـارع مرفـوع وعلامـة رفعـه الضَّ

ضميـر مسـتتر تقديره (أنا). رُ أقُدِّ ١

مفعـول بـه منصـوب وعلامة نصبه الكسـرة بـدل الفتحة؛ لأنَّه جمع مؤنَّث 
سالم. المجتهداتِ ٢

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصلاً: „̌fiْ¡َ gٌ]ْ َ§̌ gٌ\ْÖَ¡ْb

رُ المُجْتَهِدَاتِ. أُقَدِّ

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

{الأنعام:٧٣}. [¼ » º ¹ ¸] :قال تعالى ۱
كْرِ الحَكِيمِْ. رَتَّلَ القَارِئُ آياَتٍ مِنَ الذِّ ۲

المُوَاطِنوُْنَ مُتسََاوُوْنَ فِي الحُقُوْقِ وَالوَاجِباَتِ. ۳
العِرَاقِيَّاتُ يسَْهُمْنَ فِي خِدْمَةِ الوَطَنِ. ٤

قِ فِي المَدْرَسَةِ. ينْبََاتُ بِجَوَائِزِ التَّفَوِّ ظَفَرَتِ الزَّ ٥
قال الشّاعرُ: ٦

ادِ. هُ فِي الضَّ  إنَّ الّذِي مَلأَ اللغَّاتِ مَحَاسِنًا    جَعَلَ الجَمَالَ وَسِرَّ

الم واذكر موقعه من الِإعراب، ممّا يأتي: ١\’Ö⁄�iيfľ استخرج جمع المؤنَّث السَّ



۷۸

قال تعالى: [, - . / 0 1 2 3 4 5] {الطلاق:٦}.  ۱
قال تعالى: [Q P O N M L ] {البقرة:١٩٨}. ۲

{الأحزاب:٢٩}. [» º ¹ ¸ ¶ µ ´] :قال تعالى ۳
. ينِْيَّ وَالوَطَنِيَّ قُ فِيَنا الانتِْمَاءَ الدِّ ينِْيّةِ والوَطَنِيَّةِ تعَُمِّ إنَّ الذّكْرَياَتِ وَالمُناَسَبَاتِ الدِّ ٤

قَ العُلمََاءُ المُسْلِمُوْنَ إنجَْازَاتٍ عَظِيمَْةً أسْهَمَتْ فِي تطَْوِرِ العُلوُْمِ. حَقَّ ٥

ـالم من الملحق به، وبيّن موقعها من الإعراب  ميِّز جمع المؤنَّث السَّ
وعلامة إعرابها:

fľيÖ⁄�i’\٢

٣\’Ö⁄�iيfľ اجمع الكلمات الآتية جمع مؤنّثٍ سالمًا ثم ادخلها في جملٍ مفيدة.
(عفيفة. انتصار، مرضعة، لقُيمة، قانتة).

الم. ٤\’Ö⁄�iيfľ اذكر العلةّ في عدم كون الأسماء الآتية من جمع المؤنَّث السَّ
أبيات ، أقوات ، أصوات ، غزاة ، رماة)

{البقرة:١٦٧}. قال تعالى: [» ¬ ® ¯ ° ±] ۱

تبَنِْي جَامِعَاتِناَ العِرَاقِيَّةُ مَكْتبََاتٍ مِنْ أحْدَثِ مَا عَرِفَتهُْ بلُدَْانِ العَالمَِ. ۲
هَاتُ أوْلاَتُ فَضْلٍ.. الأمَّ ۳

٥\’Ö⁄�iيfľ أعرِب ما تحته خطّ إعرابًا مفصّلاً:



۷۹

ÃِÖْzzz �ë’\ flَŸِ ƒ̌Êْzzfǐ⁄ْ∏َ\

فَ مفهوم الصّرف.. ١ يعَُرَّ
ـــوع مـــن . ٢ ـــا الممن ـــي خـــرج به ـــة الت ـــة الإعرابيّ ـــرَ الحال يذَْكُ

الصّـــرف عـــن الأصـــل.
يحُدّد المواقع الإعرابيّة للممنوع من الصّرف.. ٣
ـــرف . ٤ ـــوع مـــن الصَّ ـــا الممن ـــرُّ به ـــي يجُ ـــزَ الحـــالات الّت يمَُيّ

بالكســـرة.
ق بيـــن الممنـــوع مـــن الصّـــرف المجـــرور بالفتحـــة . ٥ يفُـــرِّ

والمجـــرور بالكســـرة.
ــرور . ٦ ــن الصّـــرف المجـ ــوع مـ ــة علـــى الممنـ يعُطـــي أمثلـ

ــائه.  ــن إنشـ ــرة مـ ــرور بالكسـ ــة والمجـ بالفتحـ
رف إعرابًا صحيحًا.. ٧ يعُرِب الممنوع من الصَّ

fľŸِ]�m’\ ã̌Ñْ \’د�

S

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۸۰

Ïِ�Ë¡ِÖْ َ’\ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

ن ويجُرُّ بالفتحة، فهو ممنوع من التَّنوينِ والكسرِ.     اسم لا ينوَّ

ا فـي حالتي الرفع  ـرف عـن الأصـل فـي حالة الجـرِّ فقط، أمَّ خَـرَجَ الممنـوع مـن الصَّ
فع:  مـة، وينُصَـب بالفتحـةِ؛ تقـول في حالـة الرَّ والنَّصـب، فإنَّــه علـى الأصـل يرُْفَـع بالضَّ
ا فـي حالة الجرِّ فإنَّ  (حَضَـرَ إبرَْاهِيـْمُ)، وتقـول فـي حالـة النَّصـب: (رأيَـْتُ إبرَْاهِيمَْ)، أمَّ

سْـوْلُ  إلـَى يثَرِْبَ). علامـة جـرّه الفتحـة بـدل الكسـرة، تقول: (هَاجَرَ الرَّ

Sالدرس الثامن

رف بالكسرة في حالتين: يجر الممنوع من الصَّ

حْرَاءِ)،  (صَلَّيتُْ فِي المَسَاجِدِ)،  ى بـ (ال)، نحو: (ينَدِْرُ المَاءُ فِي الصَّ ۱  إذا كان محلَّ
قال تعالى: [Z Y X W V ] \] {البقرة:١٨٧} .

أسْـبَقِ  عَلـَى  (أثنْيَـْتُ  المَدِينْـَةِ)،   مَسَـاجِدِ  فِـي  (صَلَّيـْتُ  نحـو:  إذا كان مضافًـا،   ۲
{التـين:۴}.  [    1  0  /  .  -  ,  +] تعالـى:  قـال   ،( اللاعِبِيـْنَ

أكثر  بشكل  الموضوع  هذا  ستدرس  الطالب:  عزيزي 
تفصيلاً في الصفوف القادمة إنْ شاء الله تعالى.

„zzzzzËefiت

ÃِÖْ �ë�’\ flَŸِ ƒ̌Êfi⁄ْ∏َ\ P

هُ:
ُ
ْ�ف عْ��

َ
      ت

        إعْرَاُ�هُ:

سْرَةِ:
�
�

�
ەُ ِ�ال    جَرُّ



۸۱

Ï̌êَ \’قÊََْ\ِ¡دِ َ̃|̌

ن ويجُـرُّ بالفتحـة، فهـو ممنـوع مـن  ـرف: اسـم لا ينـوَّ الممنـوع مـن الصَّ ۱
التَّنويـنِ والكسـرِ.

ـرف عـن الأصـل فـي حالـة الجـرِّ فقط فهـو يجُرُّ  خَـرَجَ الممنـوع مـن الصَّ ۲
ـا فـي حالتـي الرفـع والنَّصـب ، فإنَّــه علـى  بالفتحـة بـدل الكسـرة، أمَّ

ـة، وينُصَـب بالفتحـةِ. مَّ الأصـل يرُْفَـع بالضَّ

يُجـر بالكسـرة فـي حالتيـن، الأولـى: أنْ تدخـــل عليـه (ال)، والثانيـة: أنْ  ۳
يضـاف إلى ما بعــده..



۸۲

(أفصح، مناظر، بيضاء، أحاديث، ظمآن).

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

ضـع الأسـماء الآتيـة فـي جمـل مفيـدة، بحيـث تكـون مـرة مجـرورة 
بالكسـرة. بالكسـرة.بالفتحـة، ومـرة مجـرورة  بالفتحـة، ومـرة مجـرورة 

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

استعمال الكلمة مجرورة  بالكسرة استعمال الكلمة مجرورة  بالفتحة الكلمة ت
كَانَ مُحَمّدٌ مِنْ أفْصَحِ النَّاس٠ِ د٠ٍ مَا عَلِيٌّ بِأفْصَحَ مِنْ مُحَمَّ أفصح ١

أعُْجِبتُْ بِالمَناَظِرِ الجَمِيلْةَِ مَرَرْتُ بِمَناَظِرَ خَلَّابةٍ مناظر ٢
دًا فِي حِلَّتِهِ البَيضَْاء٠ِ رَأيتُْ مُحَمَّ نظََرْتُُ إلىَ وَرْدَةٍ بيَضَْاءَ بيضاء ٣

عَمِلتُْ بِأحَادِيثِْ رَسُوْلِ اللهِّ -عَليَهِْ 
لامُ - أو عَمِلتُْ  لاةُ والسَّ الصَّ

حِيحَْةِ بِالأحَادِيثِ الصَّ
اسْتمََعْتُ إلىَ أحَادِيثَْ كَثِيرْة٠ٍ أحاديث ٤

مَـرَرْتُ  أو  ـوْمِ  القَّ بِظَمْـآنِ  مَـرَرْتُ 
. نِ لظَمْـآ بِا مَرَرْتُ بِرجُلٍ ظَمْآن٠َ ظمآن ٥



۸۳

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
الـواو بحسـب مـا قبلهـا، جعـل: فعـل مـاضٍ مبنـي علـى السـكون و(نـا) : 

ضميـر مبنـي فـي محـل رفـع فاعـل٠ وجعلنا ١

مفعـول بـه أول منصـوب وعلامـة نصبـه الفتحـة الظاهـرة علـى آخره وهو 
مضاف٠ ابنَ ٢

مضـاف إليـه مجـرور وعلامـة جـره الفتحـة بدل الكسـرة؛ لأنَّـه ممنوع من 
رف٠ الصَّ مريمَ ٣

) اسـم معطـوف علـى ابـن منصـوب وعلامـة  الـواو حـرف عطـف و (أمَّ
نصبـه الفتحـة الظاهـرة وهـو مضـاف و(الهـاء) ضميـر مبنـي فـي محـل 

جـرّ مضـاف إليـه٠
هُ وأمَّ ٤

اهرة على آخره٠ مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظَّ ءايةً ٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

قال تعالى: [i h g f e] {المؤمنون:٥٠}. 



۸٤

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

[«  ª  ©  ¨  §  ¦  ¥  ¤  £  ¢] تعالـى:  قـال  ۱
{الأنعـام:١٢٣}.

اشْتهََرَ مَعَاوِيةَُ بِنْ أبِي سُفْيَانَ بِالحِلمِْ. ۲
لا تجَُادِلْ وَأنتَْ غَضْبَانُ، وَلا تأَكُلْ وَأنتَْ شَبعَْانُ. ۳

مَاءِ أكْثرَُ مِنْ أنَْ تحُْصَى. زُحَلُ اسْمُ كَوْكَبٍ، وَكَوَاكِبُ السَّ ٤

وْلةَِ الأمَوِيّةِ. كَانَ سَحْبَانُ مِنْ خُطَبَاءِ الدَّ ٥

رف،  الكلمـات الَّتـي تحتهـا خـطّ فـي الأمثلـة الآتيـة ممنوعـة مـن الصَّ
اكتـب موقعهـا مـن الإعـراب وعلامـة إعرابها.

fľيÖ⁄�i’\١

كل. ٢\’Ö⁄�iيfľ  ادخل الكلماتِ الآتية في جُمَل مفيدة مضبوطة بالشَّ
(عائشة ، بغداد ، عُمَر ، فاطمة ، مدارس).

 [¾ ½ ¼ » º ¹ ¸ ¶ µ  ́³] :قال تعالى ۱
{سبأ:١٣}.

جَالِ. كَانتَْ زَينْبَُ بِنتُْ الحُسَينِْ أفْصَحَ مِنْ كَثِيرٍْ مِنَ الرِّ ۲

٣\’Ö⁄�iيfľ أعرِب ما تحته خطّ إعرابًا مفصّلاً:



۸٥

Ïِzzzâَ⁄ْ£َ\ ÿ̌]zzz¬َ…ْ¯\

فَ الأفعال الخمسة.. ١ يعَُرِّ
دَ المواقع الإعرابيّة للأفعال الخمسة.. ٢ يحَُدِّ
قَ بين الأسماء الخمسة والأفعال الخمسة.. ٣ يفَُرِّ
يسَْتخَْرِجَ الأفعال الخمسة من الأمثلة المعطاة.. ٤
يعُْطِي أمثلة على الأفعال الخمسة من إنشائه.. ٥
يعُْرِبَ الأفعال الخمسة إعرابًا صحيحًا.. ٦

√̌àِ]�i’\ ã̌Ñْ \’د�

T

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۸٦

Ïِ�Ë¡ِÖْ َ’\ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

كلّ فعـل مضـارع اتَّصـل بـه ألـفُ اثنيـن مثـل: (تقَُوْمَانِ ويقَُوْمَـانِ)، أو واوُ جماعةٍ مثل: 
(تقَُوْمُـوْنَ وَيقَُوْمُـوْنَ)، أو يـاءُ مُخَاطَبَـةٍ مثـل: (تقَُوْمِيـْنَ)، وتكون الألـف، والواو، والياء في 

محـل رفع فاعل.

ها.  خَرَجَت الأفعالُ الخمسة عن الأصل في حالات الإعراب كلِّ
.( ة: تقول: (أنتْمَُا تقَُولاَنِ الحَقَّ مَّ فعلامة رفعها ثبوت النّون بدل الضَّ ۱

وعلامة نصبها حذف النّون بدل الفتحة: تقول: (القَناَعَةُ أنْ ترَْضَيَا بِمَا قُسِمَ لكَُمَا). ۲
وعلامة جزمها حذف النّون بدل السّكون: تقول: (لا تهُْمِلاَ دُرُوسَكُمَا). ۳

Tالدرس التاسع

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

واو  أو  اثنيـن،  ألـف  بـه  اتصـل  مضـارع  فعـل  كل  الخمسـة:  الأفعـال  ۱
مخاطَبـة. يـاء  أو  جماعـة، 

علامـة رفـع الأفعـال الخمسـة ثبـوت النّون بدل الضّمّـة، وعلامة نصبها  ۲
وجزمهـا حـذف النّون بدل الفتحة والسّـكون.

تعُرب ألف الاثنين وواو الجماعة وياء المخاطَبَة فاعلاً. ۳

:Ï̌âَ⁄ْ£َ\ ÿ̌]¬َ…ْ¯\ Q

هُا:
ُ
ْ�ف عْ��

َ
      ت

     إعْــــرَابُها:



۸۷

 À  ¿  ¾  ½  ¼  »  º  ¹  ¸  ¶  µ  ´  ³] تعالـى:  قـال  ۱
{البقـرة:٧٥}. [    È  Ç  Æ  Å  Ä  Ã  Â  Á

قـال تعالـى: [. / 0 1 2 3 4 5 6 7]  ۲
{آل عمران:١١٠}.

{الأنفال:٢٧}. قال تعالى: [8 9 : ;] ۳
ةِ. مُ سَنَوَاتِ المَوَدَّ لا تَجْعَلُوْا سَاعَةَ الخُصُوْمَةِ تَهْدِِ ٤

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

استخرج الأفعال الخمسة، ممّا يأتي، ثمَّ أعربها.  flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابها الأفعال الخمسة ت
فعـل مضـارع مرفـوع وعلامـة رفعـه ثبوت النّـون؛ لأنَّهُ من 
الأفعـال الخمسـة. والـواو: ضميـر مبنـي فـي محـل رفـع 

فاعل.

يسـمعون،  تطمعـون، 
يعلمـون يحرّفـون، 

فعـل مضـارع منصـوب وعلامـة نصبـه حـذف النّـون؛ لأنَّهُ ١
مـن الأفعـال الخمسـة. والـواو: ضميـر مبنـي فـي محـل 

رفـع فاعـل.
يؤمنوا

فعـل مضـارع مرفـوع وعلامـة رفعـه ثبوت النّـون؛ لأنَّهُ من 
الأفعـال الخمسـة. والـواو: ضميـر مبنـي فـي محـل رفـع 

فاعل.
تأمرون ، تنهون. ٢

فعـل مضـارع مجـزوم وعلامـة جزمـه حـذف النّـون؛ لأنَّـهُ 
مـن الأفعـال الخمسـة. والـواو: ضميـر مبنـي فـي محـل 

رفـع فاعـل.
تخونوا ٣

فعـل مضـارع مجـزوم وعلامـة جزمـه حـذف النّـون؛ لأنَّـهُ 
مـن الأفعـال الخمسـة. والـواو: ضميـر مبنـي فـي محـل 

رفـع فاعـل.
تجعلوا ٤



۸۸

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
ناهية جازمة. لا ١

الأفعـال  النّـون؛ لأنَّـهُ مـن  فعـل مضـارع مجـزوم وعلامـة جزمـه حـذف 
رفـع فاعـل. والـواو: ضميـر مبنـي فـي محـل  الخمسـة.  تكُثِروْا ٢

اهرة على آخره. مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظَّ الضَحِكَ ٣

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما تحطه خط إعرابًا مفصّلاً „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

وْا الضَحِـكَ فَـإنَّ كَثْـرَةَ الضَحِـكِ تُمِيْـتُ  ـدٌ : (لا تُكْثِـرُ بـيُّ مُحَمَّ قـالَ النَّ
القَلْبَ).



۸۹

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

أنتْمَُا ............ أبنْاَءَ وَطَنِكُمَا. ۱
هذَانِ ............ أبنْاَءَ وطَنِهِمَا. ۲

أنتْمُْ ............ أبنْاَءَ وَطَنِكُمْ. ۳
هؤُلاءِ ............ أبنْاَءَ وَطَنِهِمْ. ٤

أنتِْ ............ أبنْاَءَ وَطَنِكِ. ٥

هـات الأفعـال الخمسـة مـن الفعـل (يحُِـبُ)، ثمَّ  امـلأ الفرغات الآتية 
بها بحسـب ما يناسـبها.

fľيÖ⁄�i’\١

لهَُـمْ  وَيصَِـفَ  عَنهُْـمْ الآلامَ،  ـفَ  وَيخَُفِّ المَرْضَـى،  يلاُطِـفَ  أنَْ  بِيْـبِ  الطَّ عَلـَى  يجَِـبُ 
وَمَالِـهِ.. بِعِلمِْـهِ  الفُقَـرَاءَ  وَيسَُـاعِدَ  أمْوَالِهِـمْ،  فِـي  يطْمَـع  وَلا  النَّافِـع،َ  وَاءَ  الـدَّ

اقـرأ العبـارة الآتيـة، ثـم ضـعْ كلمـة (الأطبَّـاء) بدل (الطّبيـب)، واكتب 
الجملـة مـن جديـد، وغيِّـرْ ما يلـزم تغييره.

fľيÖ⁄�i’\٢

{التحريم:٤}.  [f e d c b a `] :قال تعالى ۱
{البقرة:٢٤}. [Ï Î Í Ì Ë Ê É] :قال تعالى ۲

قالَ النبيُّ محمّدٌ : ( إِنَّ اللهَ يرَْضَى لكَُمْ ثلاََثًا، وَيسَْخَطُ لكَُمْ ثلاََثًا: يرَْضَى  ۳
لكَُـمْ أنَْ تعَْبـُدُوهُ، وَلاَ تشُْـرِكُوا بِـهِ شَـيئًْا، وَأنَْ تعَْتصَِمُـوا بِحَبـْلِ اللـهِ جَمِيعًـا، وَأنَْ تنَاَصَحُـوا 

ـؤَالِ). طُ لكَُمْ: قِيلَ وَقَالَ، وَإِضَاعَةَ المَْالِ، وَكَثرَْةَ السُّ مَنْ وَلاَّهُ اللهُ أمَْرَكُمْ، وَيسَْـخَ
عُوْبِ. وْا بِحُقُوْقِ الشُّ ياَ قادََةَ العَالمَِ لا تسَْتخَْفُّ ٤

الوَالِدَانِ يحَْرِصَانِ عَلىَ ترَْبِيةِْ الأبنْاَءِ. ٥
الطّلاّبُ لنَْ ينَاَلوُْا النَّجَاحَ إلّا بالاجْتِهَادِ. ٦

استخرج الأفعال الخمسة، ثمَّ أعربها. fľيÖ⁄�i’\٣



۹۰

[+  *  )  (  '  &  %  $  #  "  !] تعالـى:  قـال  ۱
{الممتحنـة:١}. 

قـالَ النبـيُّ محمّـدٌ : (وَمَـا اجْتمََـعَ قَـوْمٌ فِـي بيَـْتٍ مِـنْ بيُـُوتِ اللـهِ  ۲
حْمَـةُ). ـكِينةَُ، وَغَشِـيَتهُْمْ الرَّ يتَلْـُونَ كِتـَابَ اللـهِ، وَيتَدََارَسُـونهَُ بيَنْهَُـمْ، إِلَّا نزََلـَتْ عَليَهِْـمْ السَّ

انتِْ تحَْفَظِينَْ القُرْآنَ. ۳

أعرِب ما تحته خطّ إعرابًا مفصلاً: fľيÖ⁄�i’\٤



۹۱

Özz|ِ˙\ �◊zziَ¬ْ∏̌\ ƒ̌Ñِ]zzïَ∏̌\

فَ الفعل المعتل الآخر.. ١ يعُرِّ
المضــارع . ٢ بهــا  خــرج  الّتــي  الإعرابيّــة  الحالــة  يذَْكُــرَ 

الأصــل. عــن  الآخــر  المعتــلّ 
الفعــل . ٣ علــى  تظهــر  الّتــي  الإعرابيّــة  الحركــة  يمَُيِّــزَ 

الآخــر. المعتــل  المضــارع 
دَ المواقع الإعرابيّة للفعل المعتل الآخر.. ٤ يحَُدِّ
يمَُيِّزَ بين التّعذّر والثّقل.. ٥
يعُْرِبَ الفعل المضارع المعتل الآخر إعرابًا صحيحًا.. ٦
يبَُيِّنَ علامات الإعراب الأصليَّة والفرعيَّة.. ٧
ــة  . ٨ ــة والفرعيَّ يطَُبِّــقَ قواعــد علامــات الإعــراب الأصليَّ

ــه. ــه وقراءت فــي كتابت

Ö̌åِ]¬َ’\ ã̌Ñْ \’د�

LK

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۹۲

Ïِ�Ë¡ِÖْ َ’\ gِ\Öَ¡ْ¸\ ǩ]Ÿَ َ̃¡َ

  ما كان آخره حرف علَّة (ياء، أو واو، أو ألف)، مثل: (يرَْمِي) و(يدَْعُو)  و(يرَْضَى). 

وقـد خـرجَ عـن الأصـل فـي حالـة الجـزمِ فقـط، فعلامـة جزمـهِ حـذف حـرف العلـّة 
بـدل السّـكون، تقـول: (لـَمْ يـَرْمِ)، و(لـَمْ يـَدْعُ)، و(لـَمْ يـَرْضَ).

ويُعرَبُ الفعل المضارع المعتلّ الآخر على النّحو الآتي:

المضارع المنتهي بألف:  ۱

ـة والفتحـة لتعـذر النّطـق بهمـا: تقـول: (زَيدٌْ يخَْشَـى اللهَّ)،  مَّ رُ علـى آخـره الضَّ أ:  تقُـدَّ
ل مجـردٌ عـن النَّاصب والجـازم، وهو مرفوع وعلامة  )، فالفعـل الأوَّ و(لـَنْ يخَْشَـى العَـدُوَّ
رة علـى آخـره للتَّعـذر، والثَّانـي منصـوبٌ بـ(لـن) وعلامـة نصبـه فتحـة  ـة مقـدَّ رفعـه ضمَّ

مقـدّرة كذلك.

ة، تقـول: (لـَمْ يخَْـشَ زَيـْدٌ إلا رَبَّـهُ)،  ــا فـي حالـة الجـزم، فيحـذف حـرف العلّـَ ب:  أمَّ
ويتـرك هـذا أثـرًا فـي الفعـل، متمثـلاً بالفتحـة بـدلاً عـن الألـف.

المضارع المنتهي بواو أو ياء ۲

ي لـَهُ)، فالفعـلان  ـة عليهمـا للثّقـل: تقـول: (زَيـْدٌ يدَْعُــو رَبَّــهُ وَيصَُلّـِ مَّ أ:  تقُـدّر الضَّ
ة  ي) مرفوعـان لتجــردهما عـن الناصـب والجـازم، وعلامــة رفعهمـا ضمَّ (يدَْعُــو وَيصَُلّـِ

رة للثّقـل. مقـدَّ

LKالدرس العاشر

Öِ|ِ˙\ �◊i¬ْ∏̌\ ƒ̌Ñِ]ïَˇ̌∏\ R

هُ:
ُ
ْ�ف عْ��

َ
      ت

     إعْرَاِ�ــــهُ:



۹۳

تها؛ مثـل: (لنَْ يدَْعُوَ  ــا فـي حالـة النصـب فـإنَّ الفتحـةَ تظهـر علـى آخرهما لخفَّ ب:  أمَّ
زَيـْدٌ خَصْمَـهُ)، و(لنَْ يلُقِيَ سِـلاحَهُ).

ــا فـي حالـة الجـزم فـإنَّ الـواو واليـاء تحذفـان، ويتـرك هـذا أثـرًا فـي الفعـل  ج:  وأمَّ
يكـون متمثـلاً فـي حركـة الضمـة بـدلاً عـن الـواو، وحركـة الكسـرة بـدلاً من اليـاء،  تقول: 

(لـَمْ يـَدْعُ زَيـْدٌ خَصْمَـهُ)، و(لـَمْ يلُـقِ سِلاحَــهُ).

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

ة (يـاء أو واو أو  المضـارع المُعتَـلّ الآخـر: هـو مـا كان آخـره حـرف علّـَ ۱
ألف).

خـرجَ المضـارع المُعتـَلّ الآخـر عـن الأصـل فـي حالـة الجـزمِ فقـط ،  ۲
فعلامـة جزمـهِ حـذف حـرف العلةّ بدل السّـكون، تقول: (لمَْ يرَْمِ)،  و(لمَْ 

يـَدْعُ)، و(لـَمْ يـَرْضَ).
ـة، والفتحـة؛ لتعـذر  مَّ رُ علـى آخـره الضَّ المضـارع المنتهـي بألـف تقُـدَّ ۳

النّطـق بهمـا.
ــا فـي  مّـة عليهمـا للثّقـل، أمَّ المضـارع المنتهـي بـواو أو يـاء تقُـدّر الضَّ ٤

تهـا. حالـة النصـب فـإنَّ الفتحـة تظهـر علـى آخرهمـا؛ لخفَّ



۹٤

قال تعالى: [! " # $ % & ' ) ( *] {البقرة:١٢٠}. ۱
.( قال النبَّيُّ محمّدٌ : (البَْخِيلُ مَنْ ذُكِرْتُ عِندَْهُ فَلمَْ يصَُلِّ عَليََّ ۲

جُلُ يهَْوَى الفَضِيلْةََ وَيهَْدِي النَّاسَ إليَهَْا. هَذَا الرَّ ۳
 : ٍقالَ الشاعر في مدحِ النَّبيِّ محمّد ٤

وأحْسَنُ مِنكَْ لمَْ ترََ قَطُّ عَينِْي **  وأجْمَلُ مِنكَْ لمَْ تلَِدِ النّسَاءُ.
قال الشاعر:  ٥

عَلىَ قَدْرِ أهَْلِ العَزْمِ تأَتِي العَزَائِمُ  **  وَتأَتِي عَلىَ قَدْرِ الكِرَامِ المَكَارِمُ.

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

الإعرابيّـة  حالتـه  اكتـب  ثـمَّ  الآخـر،  المعتـلّ  المضـارع  الفعـل  عيِّـن 
إعرابـه. إعرابـه.وعلامـة  وعلامـة 

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

علامة إعرابه حالته الإعرابية الفعل المضارع 
المعتلّ الآخر ت

رة. الفتحة المقدَّ منصوب ترضى ١
حذف حرف العلَّة. مجزوم يصلِّ ٢
ة المقدّرة. مَّ الضَّ مرفوع يهوى ، يهدي ٣

حذف حرف العلَّة. مجزوم ترَ ٤
ة المقدّرة. مَّ الضَّ مرفوع تأتي ٥



۹٥

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
حرف نصب. لن ١

آخـره.  علـى  اهـرة  الظَّ الفتحـة  نصبـه  وعلامـة  منصـوب  مضـارع  فعـل 
نحـن).  ) تقديـره  مسـتتر  ضميـر  والفاعـل  ندعوَ ٢

حرف جر. من ٣

اسـم مجـرور وعلامـة جـرّه الكسـرة الظّاهـرة فـي آخـره، وهـو مضـاف. 
و(الهـاء): ضميـر مبنـي فـي محـلّ جـرّ مضـاف إليـه. دونِهِ ٤

اهرة على آخره. مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظَّ إلهًا ٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

{الكهف:١٤}. قال تعالى: [« ¼ ½ ¾ ¿]
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( يخشى ، يدنو ، يرمي ، يسعى ، يوصي).

ادخـل الأفعـال الآتيـة فـي جمـلٍ مفيـدة بحيـث تكـون مـرّة مرفوعـة 
ومـرّة منصوبـة، ومـرّة مجزومـة.

fľيÖ⁄�i’\١

 Î Í Ì Ë Ê É È Ç Æ Å Ä Ã Â Á] تعالـى:  قـال  ۱
{القصـص:٧٧}. [Ò  Ñ  Ð  Ï

[Z ] \ [ ^ _]  {القصص:٨٨}. قال تعالى: ۲
{المجادلة:١٧}. [ ª © ¨ § ¦ ¥ ¤ £ ¢] :قال تعالى ۳

يعَْلوُ شَأنُ الجَمَاعَةِ عندَْمَا يسَْتقَِيمُْ الفَرْدُ. ٤
البَاحِثُ فِي مَعَانِي القُرْآنِ الكَرِيمِْ يجَْنِي فَوَائِدَ كَثِيرَْةً. ٥

اعرُ:  قال الشَّ ٦
العِلمُْ ينَعِْشُ أقْوَامًا فَيَنفَْعَهُم  **  كَالغَْيثِْ يدُْرِكُ عِيدَْانًا فَيحُْييهَا

الإعرابيّـة  حالتـه  اكتـب  ثـمَّ  الآخـر،  المعتـلّ  المضـارع  الفعـل  عيِّـن 
إعرابـه. وعلامـة 

fľيÖ⁄�i’\٢

أعرِب ما تحته خطّ إعرابًا مفصلاً: fľيÖ⁄�i’\٣
قـال تعالـى: [! " # $ % & ' ) ( * + , - . /  ۱

0 1   ] {النحل:١١١}.
قال المُتنبّيّ:  ۲

               وَلمَ أرََ في عُيوبِ النَّاسِ شَيئًا      كَنقَصِ القادِرينَ عَلى التَّمامِ.
قال أبو فراس الحَمَدانيّ: ۳

                فَليَتكََ تحَْلوُ وَالحَياةُ مَريرَةٌ        وَليَتكََ ترَْضَى وَالأنَامُ غِضابُ.
لعلَّ الهمومَ تنَجَْلِي قريبًا فيعمّ الخيرُ وطننَا. ٤

ـي ـن ظلمـكَ وتعطـيَ مَـن حرمَـكَ، فـإنَّ العفـوَ ينُقَِّ مِـن أسـبابِ السّـعادةِ أنْ تعفـوَ عمَّ ٥
القلـبَ مـن الغيـظِ والعـداوةَ.
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فرعيةأصلية

علامات الإعراب

سبق بيانها

رّ بالياء ترُفَع  بالواو، وتنُصَب بالألف، وتجَُ

يرُفَع بالألف، وينُصب ويجُرّ بالياء

يرُفَع بالواو، وينُصَب ويجُرّ بالياء

يرُفَع بالضّمّة، وينُصَب ويجُرّ بالكسرة

مةِ، وينُصَبُ وَيجَُرُّ بالفَتحَْةِ يرُفع بالضَّ

ترُفَع بثبوت النّون وتنُصَب وتجُزَم بحذف النّون

يرُفَع بضمّة مقدّرة، وينُصَب بفتحة ظاهرة على الواو والياء وفتحة
مقدّرة على الألف، ويجُزَم بحذف حرف العلَّة

الأسماء
الخمسة

جمع المؤنث
الم السَّ

المثنى

الممنوع من
رف الصَّ

جمع المذكر
السالم

الأفعــــــال
الخمسة

المضارع المعُتلّ
الآخر
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ــي، . ١ فَ أنــواع الإعــراب الثلاثــة (الظاهــري، والمحل ــرِّ يعَُ
ــري). والتقدي

المحلــي، . ٢ (الظاهــري،  الإعــراب  أنــواع  بيــن  يمَُيِّــزَ 
لتقديــري). ا

يبَُيِّنَ سبب تقدير الحركة على أواخر الكلم.. ٣
يعُْرِبَ الكلمات في الجمل.. ٤
يعُْطِــي جمــلاً مفيــدة عــن الإعراب الظاهــري، والمحلي، . ٥

والتقديري.

Öَçَ¡َ ÍÄِ]¢َ\ ã̌Ñْ \’د�

LL

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ
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بأنّهـا مرفوعـة  أنّـا أعربنـا كلمـة مـا  لعلـك لاحظـت فيمـا سـبق  عزيـزي الطالـب: 
بالضمـة الظاهـرة، وأخـرى بأنّهـا منصوبـة بالفتحـة الظاهـرة، وثالثـة بأنّهـا مجـرورة 
بالكسـرة الظاهـرة، وهكـذا، وهـذا النـوع يوسـم بـ(الإعـراب الظاهـري)، وأنـت تعلـم أنَّ 
الحـرف الأخيـر مـن الكلمـة هـو محـل الإعـراب، ومعنـى ظهـور العلامة عليـه أنّه صالح 

لتلقـي هـذه العلامـة.

لكن هناك كلمات لا تظهر عليها علامة الإعراب التي يقتضيها موقعها في الجملة، 
ولا يرجـع عـدم ظهـور العلامـات إلـى أنَّ هـذه الكلمـات مبنيـة بـل إلـى أسـباب أخـرى، 
وهـذا النـوع مـن الإعـراب نسـميه بـ(الإعـراب التقديـري)؛ أي: بالعلامـات المقـدرة، 

والعلامـات المقـدرة قـد تكـون حـركات، وقـد تكـون حروفًـا كمـا سـيظهر مـن الأمثلة.

وهنـاك كلمـات يكـون فيهـا  التغيّـر الاعتبـاري بسـبب العامـل، فـلا يكـون ظاهـرًا ولا 
رًا، وهـذا النـوع يطلـق عليـه بـ(الإعـراب المحلـي)، ويكـون فـي الكلمـات المبنيـة،  مقـدَّ

كمـا سـيأتي.

ا ظاهريّ، أو مَحَليّ، أو تقديريّ.  فالإعرابُ إذن إمَّ
فالظاهـريّ: مـا كان بحـركاتٍ ظاهـرةٍ علـى أواخـرِ الكلماتِ المعربـةِ المنتهية بحرف 

سُـلِ)، و(إنَّ عَائِشَـةَ رَاوِيةٌَ للحَدِيثِْ).  صحيـح، مثـل: (مُحَمّـدٌ خَاتمَُ الرُّ

والاسـماء  الإشـارة،  كأسـماء  المبنيـةِ  والأفعـالِ  الأسـماءِ  فـي  يكـونُ  والمحلـيّ: 
القَصِيـْدَة؟َ). ألقَْيـْتَ  (كَيـْفَ  مثـل:  الماضيـة،  والأفعـال  الاسـتفهام،   وأسـماء  الموصولـة، 

ــا التقديـري: إذا كانـت الكلِمـة منتهيـة بحـرف لا يمكـن أنْ تظهـر عليـه الحـركات  أمَّ
الأصليـة فهـي مقـدرة بالعقـل غيـر ملفوظـة باللسـان (منتهيـة بحـرف علـة، أو مضافـة 

LLالدرس الحادي عشر
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إلـى يـاء المتكلـم)، وقـد تكـون لجميـع الحـركات كــ( الضمـة، والفتحـة، والكسـرة) أو 
لبعضهـا؛ وذلـك عنـد وجـود مانـع مـن ظهورهـا وهو:(التعـذر، الثقـل، اشـتغال المحـل 

بحركـة المناسـبة).

وتقدير جميع الحركات يكون في موضعين:

ر علـى الألـف جــميعُ  الاسـم المقصـور، وهـو مـا كان آخـره ألفًـا لازمـةً، فَتقُـدَّ ۱
الحــركات للتــعذر، أي: لتعـذر النطــقِ بالحـركات؛ لأنَّ الألـف سـاكنة أبــدًا؛ تقـول: (جَـاءَ 

الفَتـَى)، و(رَأيـْتُ الفَتـَى)، و(مَـرَرْتُ بِالفَتـَى).

فـ(الفتـى) فـي الجملـة الأولـى مرفـوع وعلامـة رفعـه ضمة مقدرة علـى الألف للتعذر، 
و(الفتـى) فـي الجملـة الثانيـة منصـوبٌ وعلامـة نصبـه الفتحـة كذلـك، و(الفتـى) فـي 
الكريـم  القـرآن  الكسـرة كذلـك، وممـا ورد فـي  الثالثـة مجـرورٌ وعلامـة جـرّ  الجملـة 
قوله تعالى: [@ D C B A]{البقرة: ٥١}، فجاء (موسـى) مفعولاً به منصوب 

وعلامـة نصبـه الفتحـة المقـدرة للتعـذر.   

الاسـم المضـاف إلـى يـاء المتكلـم؛ لأنَّ اليـاء تسـتدعي أنْ يكـون الحـرف الـذي  ۲
ر علـى ذلـك الحـرف جميـعُ الحـركات لاشـتغاله بالكسـرةِ  قبلهـا مكسـورًا، لذلـك تقـدَّ

المناسـبةِ لليـاء؛ تقـول: (حَضَـرَ صَدِيقِْـي)، و(رَأيَـْتُ صَدِيقِْـي)، و(مَـرَرْتُ بِصَدِيقِْـي).

فـ(صديقـي) فـي الجملـة الأولـى فاعـل مرفـوعٌ وعلامـة رفعـه الضمـة المقـدرة علـى 
مـا قبـل اليـاء؛ لاشـتغال المحـل بحركـة المناسـبة، والثانـي مفعـول بـه منصـوب وعلامـة 
نصبـه الفتحـة المقـدرة كذلـك، والثالـث مجـرور وعلامـة جـرّه الكسـرة المقـدرة كذلـك، 

ومنـه مـا ورد فـي بـردة الإمـام البوصيـري، قولـه:

       ياَ رَبِّ واجْعَلْ رَجَائِي غَيرَْ مُنعَْكَسٍ     لدََيكَْ وَاجْعَلْ حِسَابِي غَيرَْ مُنخَْرَمِ

بحركـة  المحـل  لاشـتغال  مقـدرة؛  بفتحـة  منصوبـة  و(حسـابي)  (رجائـي)  فكانـت 
المناسـبة.
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أمّا تقدير بعض الحركات فيكون في ثلاثة مواضع:

ر فيـه  الاسـم المنقـوص، وهـو مـا كان آخِـرُهُ يـاءً مكسـورًا مـا قبلهـا، وهـذا تقُـدَّ ۱
الضمـة والكسـرة للثقـل؛ أي: لِثقَـلِ النطـق باليـاء المضمومـة والمكسـورة؛ تقـول:( جَاءَ 

القَاضِـي)، و(ذَهَبـْتُ إلـى القَاضِي).
المقـدرة  الجملـة الأولـى فاعـلٌ مرفـوعٌ وعلامـة رفعـه الضمـة  فـ(القاضـي) فـي   
علـى اليـاء للثقـل، و(القاضِـي) فـي الثانيـة مجـرور وعلامـة جـرّه كسـرة مقـدرة علـى 
ـا الفتحـة فتظهـر علـى آخـره لخفتهـا، تقـول: (رَأيـْتُ القَاضِـيَ)، ومثلـه  اليـاء كذلـك، أمَّ
{طـه:108}، فـ(الداعي) منصوب وعلامة  [y x w v u t s] :قولـه تعالـى

نصبـه الفتحـة الظاهـرة علـى اليـاء لخفتهـا.   

رُ علـى آخـره الضمـة والفتحـة؛ لتعـذر  تقُـدَّ المضـارع المنتهـي بألـف، وهـذا  ۲
)، فالفعـل (يخشـى) الأول  النطـق بهمـا، تقول:(زَيـْدٌ يخَْشَـى اللـّهَ)، و(لـَنْ يخَْشَـى العَـدُوَّ
مجـردٌ عـن الناصـب والجـازم، وهـو مرفـوع وعلامـة رفعـه ضمـة مقـدرة علـى آخـره 
للتعـذر، والفعـل (يخشـى) الثانـي منصـوبٌ بــــ(لـن) وعلامة نصبه فتحـة مقدرة كذلك، 
[   w v u t s r q p o n m] :ومنه قوله تعالى
ــا فـي حالـة الجـزم، فيحـذف حـرف العلـة، تقـول: (لـَمْ يخَْـشَ زَيـْدٌ إلا رَبَّـهُ). {يـس:٢٠}، أمَّ

المضارع المنتهي بواو أو ياء، فإنَّ الضمة تقدر عليهما للثقل، تقول:( زَيدٌْ يدَْعُـو  ۳
ي لـَه)، وقولـه تعالـى: [Ý Ü Û Ú Ù Ø   ] {المائدة:١٠٨}، فالأفعـال  رَبَّــه وَيصَُلّـِ
( يدعــو)، و(يصلـي)، و(يهـدي) مرفوعـة؛ لتجــردها عـن الناصـب والجـازم، وعلامــة 

رفعهـا الضمة المقـدرة للثقل.
تهـا، مثـل: (لـَنْ يدَْعـوَ  ــا فـي حالـة النصـب فـإنّ الفتحـة تظهـر علـى آخرهـا؛ لخفَّ  أمَّ

 ¹  ¸  ¶  µ  ´  ³  ²  ±  °] تعالـى:  وقولـه  خَصْمَـهُ)،  زَيـْدٌ 
{الكهف:١٤}، و(لنَْ يلُقِيَ سِـلاحَهُ)،  [   Å Ä Ã Â Á À ¿ ¾ ½ ¼ » º
ــا فـي حالـة الجـزم فـإنَّ الـواو واليـاء تحذفـان، تقول:(لـَمْ يـَدْعُ زَيـدٌ خَصْمَـهُ)، و(لـَمْ  وأمَّ

يلُقِْ سِلاحَــه)ُ.



۱۰۲

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

۱  تعـرب الكلمـات بحـركاتٍ ظاهـرةٍ إذا كانـت منتهيـةً بحرفٍ صحّيحٍ، 
مثـل: (أحمـدُ، فاطمة، كريمٌ).

۲  يكون الإعرابُ محليًا في أسـماء الاسـتفهام، والأسـماء الموصولة، 
وأسـماء الإشـارة، والضمائر، مثل:(هذا، الذي، أين،...).

۳  تقـدّرُ الحـركاتُ فـي الكلمـاتِ المنتهيـةِ بحـرف علـة(ا، و، ي) أو 
مضافـة ليـاء المتكلـم، مثـل: (سَـعَى، هَانِـي، يدَْعُـو، قَلمَِـي،...)

رُ بعـضُ الحـركاتِ فـي الاسـم المنقـوص، مثل: (فَـادِي، رَامِي)،  ٤  تقـدَّ
والمضـارع المنتهـي بألـف، مثـل: (يرَْعَى)، والمضـارع المنتهي بواو 

أو يـاء، مثـل: (يهَْـدِي، يدَْنوُ).

٥  تقدّرُ جميعُ الحركاتِ في الاسم المقصور، مثل: (ليَلْىَ، مُصْطَفَى)، 
وفي الاسم المضاف إلى ياء المتكلم، مثل: (كِتاَبِي، صَلاتِي...).
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في الفعل المضارع المعتل الآخرفي الاسم

ملخص الإعراب التقديري

معتل الآخرالاسم المقصور
بالألف

الاسم المنقوص

الاسم المضاف
الى ياء المتكلم

معتل الآخـر
بالواو او الياء

نحو (الفتى) تقدر عليه
الحركات الثلاثة للتعذر

نحو (يسعى) تقدر عليه
الضمة والفتحة للتعذر

نحو (القاضي) تقدر عليه
الضمة والكسرة للثقل

وتظهر عليه الفتحة لخفتها

نحو (يدعو) و (يعطي)
تقدر عليه الضمة للثقل

وتظهر عليه الفتحة لخفتها

نحو (كتابي) تقدر عليه
الحركات الثلاث لاشتغال

المحل بحركة المناسبة



۱۰٤

Ïzzzzzzzd]p¸\

٢ الكلمة ١ الكلمة
رفعـه  وعلامـة  مرفـوع  مضـارع  فعـل 
الضمـة المقـدرة علـى آخـره منـع مـن 

التعـذر. ظهورهـا 
يرضى فعل ماضٍ مبني على 

الفتح. ضربَ

الضمـة  رفعـه  وعلامـة  مرفـوع  فاعـل 
بحركـة  المحـل  لاشـتغال  المقـدرة 
المناسـبة وهـو مضـاف واليـاء ضميـر 
إليـه. جـر مضـاف  محـل  فـي  متصـل 

أبي
فاعل مرفوع وعلامة 

رفعه الضمة المقدرة منع 
من ظهورها التعذر.

موسى

الباءـ:حـرف جـر، قضـاء: اسـم مجرور 
وعلامـة جـرّه الكسـرة الظاهـرة علـى 

آخـره وهـو مضـاف.
بقضاءِ

مفعول به منصوب 
وعلامة نصبه الفتحة 

الظاهرة على آخره.
الحجرَ

-لفـظ الجلالـة- مضـاف إليـه مجرور 
وعلامـة جـرّه الكسـرة الظاهـرة علـى 

آخـره .
اللهِ

الباءـ: حرف جر، العصا: 
اسم مجرور وعلامة جرّه 
الكسرة المقدرة منع من 

ظهورها التعذر.

بالعصا

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

ضَرَبَ مُوْسَى الحَجَرَ بِالعَصَا. ۾
يَرْضَى أبِي بِقَضَاءِ اللّهِ. ۾



۱۰٥

ǩ]ْzzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

 .{١٣:￯الشور} [r q p o n m l k j] :قال تعالى ۱
[الضحى: ١-٢]. [   G F E D   C B] :قال تعالى ۲

هُمْ. سَيَذْكُرُنِي قَوْمِي إذَا جَدَّ جِدَّ ۳
قول الشاعر: ٤

امِ             قَاضِي المَنِيَةِ ناَفِذُ الأحْكَامِ      عَدْلُ القَضَا حَتّى عَلىَ الحُكَّ
{الشعراء:٥٤}.  [   É È Ç Æ Å] :٥ قال تعالى

بيّـن المعـرب الظاهـر والمحلـي والمقـدر، ثـم أعربـه ذاكـرًا سـبب 
تقديـر الحركـة فيمـا يأتـي:

fľيÖ⁄�i’\١

٢\’Ö⁄�iيfľ   قال ابن الفارض:
تعَْـرِفِ لـَمْ  أمَ  عَرَفْـتَ  فِـدَاكَ  رُوْحِـي  مُتلِْفـــــــــــــــــــــــِي   بأَنّـكَ  يحَُدّثنُِـي  قَلبِْـي 
مَـنْ يفَِـي وَمِثلِْـيَ  فِيـْهِ أسـىً  لـَمْ أقْـضِ  ّــذِي    الـــــ كُنـْتُ  هَـوَاكَ إنْ  أقَْـضِ حَـقّ  لـَمْ 

ما علةّ تقدير الحركة في الكلمات الآتية: (قلبي، فداك، يفي)؟ ۱
إعرب ماتحته خط إعرابًا مفصلاً. ۲



۱۰٦

ƒِÑِ]ïَ∏̌\ ◊ِ¬ْ ِ’\ fِëْ›َ ǩ\ÂَÄَ^

يبَُيِّنَ حكم الفعل المضارع (رفعًا، نصبًا، جزمًا).. ١
يمَُيِّزَ بين الأدوات الناصبة للفعل المضارع.. ٢
يذَْكُـــرَ علامـــة نصـــب الفعـــل الصحّيـــح، والمعتـــل، . ٣

والأفعـــال الخمســـة.
دَ مواضع إضمار (أنْ).. ٤ يعَُدَّ
الوجـــوب . ٥ حيـــث  مـــن  (أنْ)  إضمـــار  حكـــم  يبَُيِّـــنَ 

والجـــواز.

Öَçَ¡َ È›ِ]�m’\ ã̌Ñْ \’د�

LM

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي  ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۱۰۷

ƒِÑِ]ïَ∏̌\ ◊ِ¬ْ ِ’\ fِëْ›َ ǩ\ÂَÄَ^

عزيـزي الطالـب: لا بـُدَّ مـن معرفـة أنّ الفعـل المضـارع ينصـب إذا وقـع بعـد إحـدى 
أدوات النصـب الآتيـة:

(أنْ) المصدريـة، وهـي التـي تـُؤَول مـع مـا بعدهـا بمصـدرٍ ( والمصـدر مـا جـاء  ۱
ثالثًـا فـي تصريـف الفعـل، مثـل: (قَـرَأَ- يقَْـرَأُ - قِـرَاءَةٌ).

 ويعرب المصدر بحسب موقعه في الجملة (فاعلاً، مفعولاً به، مبتدأ، خبر،.....)، 
تقـول: (أرَدْتُ أنْ أسَـاعِدَكَ)، والتأويـل: أرَدْتُ مُسَـاعَدَتكََ، فـ(مُسَـاعَدَتكََ): مصـدر فـي 
{البقـرة:١٨٤}، والتأويـل:  [ b a ` _] :محـل نصـب مفعـول بـه؛ قـال تعالـى

(صَوْمُكُـمْ خَيـْْْْْرٌ لكَُـمْ)، و(صَوْمُكُـمْ) مصـدر في محـل رفع مبتدأ.

 وتقـول: (يجَِـبُ أنْ تجَْتهَِـدَ)، والتأويـل: يجَِـبُ اجْتِهَـادُكَ، فجـاء المصـدر (اجْتِهَـادُكَ) 
فـي محـل رفـع فاعـل للفعـل (يجَِبُ). 

 M] :ومنه قوله تعالى ،( (لَنْ)، وهي حرف نفي، تقول: (لنَْ أسْعَى إلىَ الشَرِّ ۲
V U T S R Q P O N   ] {طـه:٩١}، فــ (أسْـعَى): فعـل مضـارع منصـوب 
وعلامـة نصبـه الفتحـة المقـدرة للتعـذر، و(نبـرحَ) فعل مضارع منصـوب وعلامة نصبه 

الفتحة الظاهرة.

(إذَنْ)، وهي حرف جواب، ويشترط لنصب المضارع بها أنْ: ۳
يرُادَ بالمضارع الاستقبال لا الحال.

  تقع (إذن) في صدر الجواب.

ألّا يفصل بينها وبين الفعل فاصلٌ.

LMالدرس الثاني عشر



۱۰۸

أعُـوْدُ  (سَـوْفَ  قولنـا:  ومنـه  أكْرِمَـكَ)،  (إذَنْ  الجـواب:  ويكـون  (سَـأَزُوْرُكَ)،  تقـول: 
إليَكُْـم)، ويكـون الجـواب: (إذَنْ نفَْـرَحَ بِلِقَائِـكَ)، فالفعـل (أكرمَ ونفـرحَ) منصوب بـ(إذن) 
ـر الشـروط المذكـورة، فـ(الإكـرام والفـرح) مسـتقبل بالنسـبة إلـى قولـك، وقـد  لتوفُّ

وقعـت إذن فـي صـدر جوابـك، ولـم يفصـل بينهـا وبيـن الفعـل فاصـل.

فـإنْ لـم تتوفـر الشـروط المذكـورة، وجـب رفــعُ الفعــل، فلـو قلـت في جـوابــك: (إنِّي 
إذَنْ أكْرِمُــكَ) رفعـت الفعـل؛ لأنّ (إذن) لـم تتصـدر الجـواب، وكذلـك ترفـع الفعـلَ إذا 
قلـتَ: (إذَنْ إنِّـي أكْرِمُـكَ)، لوجـود الفاصـل، ولـو قال لك شـخص: (إنِّي أحِبُّكَ)، فقلت: 
) فعـل  كَ صَادِقًـا)، رفعـتَ الفعـل؛ لأنَّ المـراد بـه الحـال، فتعرب(أكـرمُ، أحـبُّ (إذَنْ أظِنّـُ

مضـارع مرفـوع وعلامـة رفعـه الضمة.

وينُصَـب الفعـل إذا كان الفاصـلُ قسـمًا، تقـول لمـن قـال لـك: (سَـأزُوْرُكَ)، فيكـون 
الجـواب: (إذَنْ وَاللـّهِ أكْرِمَـكَ)، بنصـب الفعـل.

(كَـيْ) المصدريـة، وهـي بمنزلـة (أنْ) المصدريـة فـي تأويلهـا مـع مـا بعدهـا  ٤
ا ظاهرة؛ مثل: (جِئتُْ  بمصـدر، و(كـي) يجـب أنْ تقـع بعـد الـلام الجارة، وهذه الـلام إمَّ
لِكَـي أسَـاعِدَكَ)، والتأويـل: (جِئـْتُ لِمُسَـاعَدَتِكَ)، أو مقـدرة تظهـر عند التأويل، تقول: 
(جِئـْتُ كَـي أسَـاعِدَكَ)، والتأويـل كمـا هـو عنـد وجـود الـلام، أي: (لِمُسَـاعَدَتِكَ)، ولـو 
 ،( كان قبـل الفعـل (لا) النافيـة، وجـب إظهـار الـلام، تقـول: (زُرْتـُكَ لِكَيـْلا تعَْتِـبَ عَلـَيَّ
{الحديـد:٢٣}، (لكيـلا): الـلام: حـرف جر،  [½ ¼ » º   ¹] :قـال اللـه تعالـى

كـي: حـرف نصـب مصـدري، لا نافيـة.

والفعـلان (تعَتِـبَ وتأسَـوا): منصوبـان بـ(كي)، علامة نصب الأول الفتحة الظاهرة، 
وعلامـة نصب الثانـي حذف النون.



۱۰۹

نصب الفعل المضارع بـ(أنْ الناصبة) مضمرة جوازًا ووجوبًا

اختصـت (أنْ الناصبـة) للفعـل المضـارع مـن بيـن الحـروف الناصبـة بأنهـا تنصـب 
رْسَ)، وقـد تنصـب الفعـل وهـي  نِي أنْ تذَُاكِـرَ الـدَّ ظاهـرةً  كمـا سـبق، كقولنـا: (يسَِـرُّ

مضمـرة، وإضمارهـا، إمّـا أن يكـون وجوبًـا، وإمّـا جـوازًا.

ومعنـى نصبـه بهـا جـوازًا؛ أي: يجـوز ذكـر أنْ المصدريـة الناصبـة ويجـوز إضمارها 
(عـدم ذكرها).

أمّـا معنـى نصبـه بهـا وجوبًـا؛ أي: فـلا يكـون للفعـل وجـه إلّا الإضمـار؛ أي: (عـدم 
الذكـر)، ويكـون فـي المواضـع الآتيـة:

إذا وقع بعد (أو) العاطفة له على اسم خالص من شائبة فعلية؛ كما في قوله  ۱
 Ú  Ù  Ø  ×  Ö  Õ  Ô  Ó  Ò  Ñ  Ð  Ï  Î  Í  Ì  Ë  Ê] تعالـى: 
فالفعـل (يرسـلَ): مضـارع منصـوب  [الشـورى:۵۱]، [   â á à ß Þ Ý Ü Û
بـ(أنْ المضمرة) ، والمصدر المؤول تقديره (إرْسَـالاً)، ومعطوفا على الاسـم (وَحْيًا)، 
ويكـون إضمارهـا جائـزًا، أي: يجـوز أنْ يأتـي مـع أنْ أو بدونهـا (أنْ يرُْسِـلَ أو يرُْسِـلَ).

مَ)، فـ(لِأتعلـمَ) الـلام: للتعليـل،  إذا وقـع بعـد لام التعليـل، مثـل: (جِئـْتُ لأتعََلّـَ ۲
وأتعلـمَ: منصـوب بــ(أن مضمـرة)، وإضمارهـا جائـز؛ إذ يصـحّ أن تقـولَ: (جِئـْتُ لأنَْ 
مَ)، هـي تعمـل عمـل كـي، ومنـه قولـه تعالـى:  م)، ويجـوز أنْ تقـول: (جِئـْتُ لأتعََلّـَ أتعََلّـَ
[    ?  >  =  <  ;  :  9  8  7  6  5  4  3  2]
{النحـل:44}، فالفعـل (تبيـنَ): منصـوب بــ(أنْ المضمـرة) جـوازًا؛ فيصـحّ القـول: (لأنْ 

تبَُيِّـن) ولـ(تبَُيِّـن). 

إذا وقـع بعـد لام الجحـودِ (أي للنفـي)، وهـي مـا كانـت مسـبوقةً بِكَـوْنٍ منفـي  ۳
)، و(لـَمْ أكُـنْ لأتـْرُكَ  مثل(مَـا كَانَ) أو(لـَمْ يكَُـنْ)، ومثـال ذلـك: (مَـا كُنـْتُ لِأفْعَـلَ الشَـرَّ
الجحـود،  لام  بعـد  بــ(أنْ مضمـرة)  منصوبـان  وأتـْرَكَ)  (أفْعَـلَ  فالفعـلان  الوَاجِـبَ)، 

وإضمارهـا هنـا واجـب.
فلا يصحّ أن تقول: (مَا كُنتُْ لأنْ أفْعَلَ)، أو (لمَْ أكُنْ لأنْ أترُْكَ).



۱۱۰

ومنـه قولـه تعالـى: [z y } | { ~ ے ¡ ¢ £ ¤ ¥ ¦ § ] 
{آل عمـران:179}،، ففـي (لِيَـذَرَ)، الـلام: تفيـد الجحـود والإنـكار، و(يـَذَرَ) فعـل مضـارع 

منصـوب بــ(أنْ المضمـرة) وجوبًـا.

إذا وقـع بعـد (حتـى) التـي بمعنـى (كـي أو إلـى)، وإضمارهـا واجـبٌ، فتكـون  ٤
بمعنـى (كـي)، إذا كان مـا قبلهـا علـةً لمـا بعدها(للتعليـل)، كقولـك لكافرٍ:(أسْـلِمْ حَتّـى 
نـَةَ)، فالإسـلام علـةٌ لدخـول الجنـة، و( تدَْخُـلَ): فعـل مضارع منصـوب بـ(أنْ  تدَْخُـلَ الجَّ

المضمـرة) وجوبًـا.
وتكـون بمعنـى (إلـى) إذا كان مـا بعدهـا غايـةً لمـا قبلهـا؛ كقولك: (سَـأبقَْى هُناَ حَتّى 
ـمْسُ)، فطلـوع الشـمس غايـة لبقائـك، وليـس ناشـئًا من بقائك؛ لأنَّ الشـمسَ  تطَْلـَعَ الشَّ
تطلـع سـواء بقيـتَ أم لـم تبـقَ، فـ(تطلـعَ): فعل مضـارع منصوب بــ(أنْ المضمرة) وجوبًا.

ومنه قوله تعالى: [V U T S R Q P O N M   ] {طه:٩١}،  فجاءت 
حتّـى فـي الآيـة بمعنى(إلـى)؛ أي: لا يتركـون عبـادة العجل إلى أنْ يرجع إليهم موسـى. 

فـ(حَتّـى يرَْجِـعَ): حتـى: حـرف غايـة وجـر، ويرجـع: فعـل مضـارع منصـوب بــ(أنْ 
وجوبًـا. المضمـرة) 

إذا وقـع بعـد (أو) التـي بمعنـى (إلـى أو إلَّا)، ويكـون الاضمـار واجبًـا، مثـل:  ٥
ـي)؛ أي: إلـى أنْ تقضيَنـي،  وبمعنـى(إلَّا) مثـل: (لأقْتلُنََّـكَ أو  (لألزَْمَنَّـك أو تقَْضِيَنِـي حَقِّ

تسَْتسَْـلمَ)؛ أي: إلّا أنْ تستسـلمَ.
فعـل  و(تستسـلمَ):  وجوبًـا،  المضمـرة)  بــ(أنْ  منصـوب  مضـارع  فعـل  فـ(تقضـيَ): 

وجوبًـا. المضمـرة)  بــ(أنْ  منصـوب  مضـارع 

إذا وقـع الفعـل بعـد فـاء السـببية واضمارهـا واجب، (وهي التي تفُيد أنّ الثاني  ٦
مُسَـبَّب عن الأول)، ويشـترط لنصب الفعل بعد الفاء أنْ يسـبق الفاء بـ: 

نفيٌ محض.
طلب بالفعل.



۱۱۱

 فــالنفي كقولـه تعالـى: [z y x w v } | { ~ ے ¡ 
{فاطـر:٣٦}؛ أي: لـم يحصـل القضـاءُ عليهـم فيتسـبب عـن ذلـك موتهُـم. [¤ £ ¢

فالفعل (يمَُوْتوُا): مضارع منصوب بـ(أنْ مضمرة) بعد فاء السببية وجوبًا.

وأمّا الطلب فيشمل ما يأتي:

الأول: الأمر، مثل: (اجْتهَِدْ فَتنَجَْحَ).
الثاني: النهي، مثل: (لا تهُْمِلْ فَتنَدَْمَ).

الثالث: التمني، مثل: (ليَتْنَِي كُنتُْ مَعَ المُتَّقِينَْ فَأفُوْزَ).

الرابع: الترجي، مثل: (لعََلِّي أناَلُ مَقْصَدِي فَأسْترَِيحَْ).
الخامس: الدعاء، مثل: (اللهُّمَّ ارْزُقْنِي مَالاً فَأتصََدّقَ عَلىَ الفُقَرَاءِ).

السادس: الاستفهام، مثل: (هَلْ تعَْرِفُ حَاجَتِي فَتقَْضِيَهَا).
السابع: التحضيض، مثل: (هَلَّا تعَْمَلُ خَيرًْا فَترَْبحََ).

ثنَاَ). الثامن: العَرْض، مثل: (ألّا تزَُوْرُناَ فَتحَُدِّ

والفـرق بيـن التحضيـض والعَـرض هـو أنَّ الأول طلـب بشِـدة، والثانـي طلـب برفـق، 
ومنـه قـول الشـاعر: 

ياَ ابنَْ الكِرَامِ ألاََ تَدْنُو فَتبُصِْرَ مَا     قَدْ حَدّثوُكَ فَمَا رَاءٍ كَمَنْ سَمِعَا

فقـد أفـادت (ألّا) العـرض،  وجـاء بعدهـا الفعـل المضارع منصـوب بـ(أنْ المضمرة) 
وجوبًا؛ لأنّه سـبق بفاء السـببية.

إذا وقـع بعـد واو المعيـة  (وهـي التـي تفيـد التشـريك بيـن الفعليـن)، ويشُـترَط  ۷
لنصـب المضـارع بعدهـا نفـس الشـروط المذكـورة فـي النصـب بفـاء السـببية، وهـي: 

أنْ يسـبق بـ: 

نفيٌ محض.
الطلب بالفعل.



۱۱۲

فـإذا كان الثانـي متسـببًا عـن الأول اسـتعملنا الفـاء، وإذا كان المقصـود التشـريك 
بيـن الأول والثانـي اسـتعملنا الـواو، ومـن الأمثلـة المشـهورة لـواو المعيـة:

 í ì ë ê é è ç æ] القيامـة:  يـومَ  الكافريـن  تعالـى علـى لسـان   قولـه 
ö õ ô ó ò ñ ð ï î    ] {الأنعـام:٢٧} ، فجـاء الفعـل المضـارع (نكَُـذّبَ) 
المضمـرة  بــ(أنْ)  منصوبـان  وكلاهمـا  بالنفـي  مسـبوقًا  و(نكَُـوْنَ)  بالتمنـي،  مسـبوقًا 

وجوبًـا؛ وقـد أفـادت الـواو التشـريك بيـن الفعليـن.

وقولُ الشاعر:
لا تنَهَْ عَنْ خُلقٍُ وَتأَتِيَ مِثلْهَُ      عَارٌ عَليَكَ إِذَا فَعَلتَْ عَظِيمُ

فــ( تأتـيَ) فعـل مضـارع منصـوب بــ(أنْ المضمـرة) وجوبًـا؛ لأنّـه سـبق بالـواو الـذي 
أفـاد التشـريك بيـن الفعلين(تنَـْهَ، وتأَتـيَ) وقـد سُـبق بالنهـي وهـو مـن أسـاليب الطلـب.

مَكَ وَتشَْرِبَ اللبَنَ)، إذا قصدت النهي عن الجمع بينهما. وقولك: (لا تأَكُلِ السَّ

مسألة:
إذا قلتَ: (لَا تَأكُلْ سَمَكًا وَتَشْرَبْ َ ُلَبَنًا)، فتحتمل أوجه عدة، وهي:

(النهـي – الجـزم): فـإنْ جزمـتَ الفعـل (تشَْـرَبْ) علـى أنّـه معطـوف علـى الفعل  ۱
تأكلْ (المجزوم بلا الناهية)، كان المعنى النهيَ عن كل واحد منهما مجتمعًا ومنفردًا؛ 

أي: لا تفعـل هـذا ولا هذا.

(النهـي- النصـب): إذا نصبـتَ الفعـل (تشَْـرَبَ) علـى أنّ الـواو للمعيـة، وتشـربَ  ۲
منصـوب بــ(أنْ المضمـرة)، كان المعنـى النهـيَ عـن فعلهمـا معًـا؛ أي: لا بـأس أنْ تـأكلَ 
سـمكًا، لكـن إذا أكلتـَه لا تشـرب لبنًـا، ولا بـأس أنْ تشـرب لبنًـا لكـن إذا شـرِبتهَُ لا تـأكل 

سمكًا.

(الاسـتئناف- الرفع): إذا رفعت الفعل (تشَْـرَبُ) على الاسـتئناف، كان المعنى  ۳
النهـيَ عـن الأول فقـط، فكأنّـك قلـت: لا تـأكل سـمكًا ولك أنْ تشـرب لبنًا.



۱۱۳

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

۱ يرفع الفعل المضارع إذا تجرد من الناصب والجازم.
۲  ينصب المضارع إذا سبق بأداة نصب وهي: (أنْ، لنَْ، كَيْ، إذَنْ).

۳  إذا كان الفعـل صحّيـح الآخـر ينصـب بالفتحـة الظاهـرة مثل:(لـَنْ يخَْـرُجَ) ، 
وإذا  كان معتـل الآخـر بالألـف ينصـب بالفتحـة المقـدرة، مثـل: (لـَنْ نسَْـعَى 
)، وبالفتحـة الظاهـرة للمضـارع المنتهـي بـواو أو يـاء، مثـل: (لـَنْ  ـرِّ إلـَى الشَّ
ندَْعوَ)، و(لنَْ نرَْمِيَ الكُرَةَ). أمّا إذا كان مسنداً إلى ضمائر الرفع المتحركة 

فينصـب بحـذف النـون، مثل: (لا تأَسَـوْا).             

٤  تـُؤَول أنْ والفعـل المضـارع بمصـدر مـؤول لـه محـل مـن الإعـراب، مثـل:        
المُحْتـَاجَ).  تسَُـاعِدَ  أنْ  (الخَيـْرُ 

٥  كـي: أداة نصـب يجـب أنْ تسـبق بـلام ظاهـرة أو مقـدرة، مثـل: (نِمْـتُ كَـي 
اسْـترَِيحَْ)، و(أقْـرَأُ لِكَـيْ أنجَْـحَ).      

٦  ينصـب الفعـل المضـارع بعـد أنْ المضمـرة وجوبًـا إذا وقعـت بعـد: (أو) 
بمعنـى (إلـى أو إلا)، (لام الجحـود، واو العاطفـة، فـاء السـببية، وحتّـى).    

بــ (أنْ) المضمـرة جـوازًا بعـد (واو العاطفـة)، و(لام  ۷  وينصـب المضـارع 
التعليـل).

۸  يشـترط لنصـب المضـارع بعـد (واو العاطفـة)، و(فـاء السـببية) أنْ تسـبق 
بنفـي أو طلـب.           



۱۱٤

بعد لام التعليل

بعد لام الجحود

بعد (أو)

بعد (حتى)

بعد فاء السببية

بعد واو المعية

نصب الفعل المضارع بأن المضمرة

جوازًا

وجوبًا

بمعنى (إلى إلا) وجوبًا

المسبوقة (بنفي، بطلب) وجوباً

(جَلسَْتُ لأسْترَِيحَْ) (جَلسَْتُ لأنْ اسْترَِيحَْ)

دِيقُْ لِيَخُوْنَ صَدِيقَْهُ مَاكَانَ الصَّ

وْعَ لا تأَكُلَ حَتّى تجَُ

اسْتمَِعُ نصُْحَ الطّبِيبِْ أو يتَِمَّ شِفَاؤُكَ
يعَُاقَبُ المسُِيءُ أو يعَْتذَِرَ

لمَْ يسَْألْ فَيَجِيبَْ
اصْنعَْ المعَْرُوفَ فَتنَاَلَ الشُكْرَ

لمَْ يفَْعَلْ الخَيرَْ وَينَدْمَ
دْقِ وَتكَْذِبَ لا تأَمُرْ بالصِّ المسبوقة (بنفي، بطلب) وجوباً

وجوبًا



۱۱٥

Ïzzzzzzzd]p¸\

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

{المدثر:37}. [   Ö Õ Ô Ó Ò Ñ Ð Ï] قال تعالى:

إعرابهـــــــــــــــا الكلمة ت
اللام: حرف جر

من: اسم موصول مبني في محل جر بحرف الجر لمن ١

(هـو)،  تقديـره  والفاعـل ضميـر مسـتتر  الفتـح  علـى  مبنـي  مـاض  فعـل 
الإعـراب. مـن  لهـا  محـل  الموصـول لا  الفعليـة صلـة  والجملـة  شاءَ ٢

من: حرف جر.
كم: ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر، والميم للجماعة. منكم ٣

حرف مصدري ناصب. أنْ ٤

فعـل مضـارع منصـوب وعلامـة نصبـه الفتحـة، والفاعـل ضميـر مسـتتر 
تقديـره (هـو)، والمصـدر المـؤول من أن والفعـل المضارع تقديره (تقدم) 

فـي محـل نصـب مفعـول به.
يتقدمَ ٥

حرف عطف. أو ٦

فعـل مضـارع منصـوب وعلامـة نصبـه الفتحـة بــ(أنْ المضمـرة) وجوبًـا، 
والفاعـل ضميـر مسـتتر تقديـره (هـو)، والمصـدر المـؤول مـن أنْ والفعـل 

المضـارع تقديـره (تأَخّـرْ) فـي محـل نصـب مفعـول بـه.
يتأخرَ ٧



۱۱٦

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

{النساء:٧٣}. [¶ µ ´ ³ ² ±] :قال تعالى ۱
 É È Ç Æ Å Ä Ã Â Á À ¿ ¾ ½] :قال تعالى ۲

Ê   ] {الأنفال:33}.

قال الشاعر: ۳
ا عَافَتِ البَقَرُ إِنِّي وقَتلِْي سُليَكًْا ثمَُّ أعَْقِلهَُ      كالثَّورِ يضُْرَبُ لمَََّ

قال الشاعر: ٤
عْبَ أوْ أدُْرِكَ المُنىَ     فَمَا انقَْادَتِ الآمَالُ إلا لِصَابِرِ لأسَْتسَْهِلنَََّ الصَّ

 Ì Ë Ê É È Ç Æ Å] تعالـى:  قـال  ٥
{الأحـزاب:٧٣}.  [    Õ Ô Ó  Ò  Ñ  Ð Ï  Î  Í

مـا حكـم إضمـار (أنْ) مـن حيـث (الوجـوب والجـواز) فيمـا يأتـي، 
الفعـل المضـارع الداخلـة عليـه: ثـمَّ أعـرب  السـبب،  مبينـاً 

fľيÖ⁄�i’\١

٢\’Ö⁄�iيfľ  بيّن نوع (اللام) فيما يأتي، وماذا أفادت:
{القصص:8}. [N M L K J I H G] قال تعالى: ۱

قـال تعالـى: [z y x w v u t s r q p} | { ~ ے] ۲
{يوسف:76}.

٣\’Ö⁄�iيfľ  أعرب ما يأتي إعرابًا مفصلاَ:
قال تعالى: [R Q P O N M L K J] {طه:40}. ۱

أصَلِّي لِتسَْترَِيحَْ نفَْسِي.    ۲
دَرَسْتُ بِجِدٍ، (يجُاب بـ) إذَنْ تنَجَْحَ. ۳



۱۱۷

ƒِÑِ]ïَ∏̌\ ◊ِ¬ْ ِ’\ ‹̌Üِ\Êَpَ

يبَُيِّنَ المواضع التي يجزم فيها الفعل المضارع.. ١
يذَْكُرَ علامة جزم الفعل المضارع.. ٢
يمُِيِّـــزَ الشـــرط الـــذي يجـــزم بـــه الفعـــل المضـــارع . ٣

الواقـــع بعـــد الطلـــب.
يعَُيِّنَ الأدوات التي تجزم فعلين.. ٤
يحَُدِدَ فعل الشرط وجوابه في الجمل الشرطية.. ٥
يعُْرِبَ الجمل الشرطية إعرابًا صحيحًا.. ٦
يذَْكُرَ الرابط في الجمل الشرطية.. ٧

Öَçَ¡َ ň’ِ]�m’\ ã̌Ñْ \’د�

LN

 ‡Ê“ي  f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ
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ƒِÑِ]ïَ∏̌\ ◊ِ¬ْ ِ’\ ‹̌Üِ\Êَpَ

عزيـزي الطالـب: عرفـت فيمـا سـبق نواصب الفعل المضـارع، وبقي عليك أنْ تعرف 
جوازمـه، فيجـزم إذا وقـع جوابًـا لطلـب، أو بعـد أداة تجزم فعلاً واحدًا أو فعلين، وإليك 

التفصيـل فيما يأتي:

أولًا: جـزم المضـارع الواقـع بعـد الطلـب؛ أي بعـد: (الأمـر، النهـي، التمنـي، الترجـي، 
الدعاء، الاستفهام، العرض التحضيض)، بـشرط: (أنْ يصحّ المعنى إذا قدّرنا شرطًا)، 
تقول: (ابتْعَِدْ عَنِ النَّارِ تسَْـلَمْ)، بجزم (تسَْـلمَْ)، إذ يصحّ أنْ نقول: (إنْ تبَتْعَِدْ عَنِ النَّــارِ 
تـَسْـلـَـمْ)، بخـلاف قولنـا: (ابتْعَِـدْ عَـنِ النَّــارِ تحَْتـَرِقُ)، إذ يجـب رفـع (تحَْتـَرِقُ)؛ لأنّـه لا 

يصـحّ المعنـى لـو قلنـا: (إنْ تبَتْعَِـدْ عَـنِ النَّـارِ تحَْترَِقْ).

فـإنْ كان الطلــب نهيًـا فالمضـارع يجـزم إذا قدرنـا بـدل لا الناهيــة (إن ولا النافيـة)، 
وصـحّ المعنـى، تقـول: (لا تقَْتـَرِبْ مِـنَ النَّـارِ تسَْـلمَْ)، بجـزم (تسَْـلمَْ)، إذ يصـحّ المعنـى لو 
قلنـا: (إنْ لا تقَْتـَرِبْ مِـنَ النَّـارِ تسَْـلمَْ)، بخـلاف قولنـا: (لا تقَْتـَرِبْ مِـنَ النَّـارِ تحَْتـَرِقُ)، 
فيجـب رفـع (تحَْتـَرِقُ)؛ لأنّـه لا يصـحّ المعنـى لـو قلنـا: (إنْ لا تقَْتـَرِبْ مِـنَ النَّـارِ تحَْتـَرِقْ).

وأمثلة أدوات الطلب هي:
الأمر، مثل: (ادْرُسْ تنَجَْحْ). ۱

النهي، مثل: (لا تسَْهَرْ تتَعَْبْ). ۲
التمني، مثل: (ليَتْكََ تكَُوْنُ مَعَ اللاعِبِينَْ تفَُزْ). ۳

الترجي، مثل: (لعََلِّي أزُوْرَكَ أسْعَدْ). ٤
الدعاء، مثل: (اللهُّمَّ ارْزُقْنِي عِلمًْا أنتْفَِعْ بِهِ). ٥

الاستفهام، مثل: (هَلْ وَعَدْتكَُ أنُجِْزْ؟). ٦

LNالدرس الثالث عشر
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التحضيض، مثل: (هَلَّا تعَْمَلُ خَيرًْا تلَقَْهُ). ۷
العَرْض، مثل:" (ألا تعَْفُو عَنِ النَّاسِ يعَْفُ اللهُّ عَنكَْ). ۸

فجميع الأفعال أعلاه مضارعة مجزومة لوقوعها في جواب الطلب وغير مسبوقة 
بأداة جزم.

ثانيًا: إذا وقع بعد إحدى الأدوات التي تجزم فعلًا واحدًا، وهي:

(لمْ)، مثل: (لمَْ يحَْضَرْ زَيدٌْ). ۱
ا يحَْضَرْ زَيدٌْ). ا)، مثل: (لمََّ (لمََّ ۲

ـا) حرفـان ينفيـان المضـارع ويجزمانـه، والفـرق بينهـا معنـوي، وهـو أنّ  فـــ (لـَمْ، لمََّ
ـا يحَْضَـرْ زَيـْدٌ) دلّ علـى  ـا) تفيـد النفـي المسـتمر إلـى زمـن التكلـم، فـإذا قلـت: (لمََّ (لمََّ
ـا يحَْضَـرْ زَيـْدٌ قَبـْلَ يوَْمَيـْنِ،  أنّـه لـم يحضـر حتـى الآن، لذلـك لا يصـحّ أنْ نقـول: (لمََّ
ـا (لـَمْ) فـلا تفيـد ذلـك، لهـذا يصـحّ أنْ تقـول: (لـَمْ يحَْضَـرْ زَيـْدٌ  وَحَضَـرَ البَارِحَـةَ)، أمَّ

قَبـْلَ يوَْمَيـْنِ وَحَضَـرَ البَارِحَـةَ).

(لا الناهية)، مثل: (لا تهَْجُرْ صَدِيقَكَ). ۳
.( (لام الأمر)، مثل: (لِتذَْهَبْ ياَ زَيدُْ إلىَ البَصْرَةِِ ٤

لَمْ

ا لمَّ

لام الأمر

لا الناهية

أدوات تجزم فعلًا 
مضارعًا واحدًا



۱۲۰

ثالثًا: إذا وقع بعد إحدى أدوات الشرط الجازمة لفعلين، وهي إحدى عشرة أداة:
۱  (إِنْ)، مثل: (إِنْ تجَْتهَِدْ تنَجَْحْ). 

۲  (إذْ مَا)، مثل: (إذْ مَا تفَْعَلْ مَا تأُْمَرْ بِهِ تجَِدْ مُقْتدَِيًا بِكَ).
الِحُ يجَِدْ أعَوَانًا). ۳  (أينَْ)، مثل: (أينَْ يذَْهَبْ الصَّ

٤  (أنّى)، مثل: (أنَّى تزَُرْنِي أكْرِمْكَ).
٥  (أيّانَ)، مثل: (أيَّانَ يرَْفَعْكَ اللهُّ ترُْتفَِعْ).

٦  (مَتىَ)، مثل: (مَتىَ تخَْلِصُوا لِي أخْلِصْ لكَُمْ).
۷  (مَهْمَا)، مثل: (مَهْمَا يأَمُرْنِي بِهِ رَبِّي أفْعَلْ).
۸  (مَنْ)، مثل: (مَنْ يصَْنعَْ خَيرًْا يجَِدْ جَزَاءَهُ).

۹  (مَا)، مثل: (مَا تنُفِْقْ مِنْ مَالِكَ فِي سَبِيلِْ اللهِّ يبَُارَكْ لكََ فِيهِْ).
)، مثل: (أيُّ فِعْلٍ تفَْعَلِي يعَْلمَْهُ اللهُّ). (أيُّ ۱۰

(حَيثْمَُا)، مثل: (حَيثْمَُا تعَْمَلْ خَيرًْا تؤُْجَرْ عَليَهِْ). ۱۱

أدوات الشرط كلها أسماء إلا (إنْ)، و(إذْ مَا) فهي حروف.

�ÎĄ̊z]z…̨

 فالأفعـال المضارعـة: (تجتهـدْ، تفعـلْ، يذهـبْ، تـزرْ، يرفـعْ، تخلصـوا، يأمرْ، يصنعْ، 
تنفقْ، تفعلي ، وتعملْ) مجزومة بأداة الشـرط التي تسـبقها وتسـمى: (أفعال شـرط)، 
والأفعـال المضارعـة: (تنجـحْ، تجـدْ، يجـدْ، أكـرمْ، ترتفـعْ، أخلـصْ، يجدْ، يبـاركْ، يعلمْ، 

تؤجـرْ) مجزومـة لوقوعهـا في جواب الشـرط، وتسـمى: (أفعال جواب الشـرط).

اقتران جواب الشرط بـ(الفاء) 
 ويجب اقتران جواب الشرط بالفاء في المواضع الآتية:

۱  إذا كان جملـة اسـمية، مثـل: (إنْ تجَْتهَِـدْ فَأنـْتَ ناَجِـحٌ) ، تعـرب (فأنـت ناجـحٌ): 
الفـاء رابطـة واقعـة فـي جـواب الشـرط، و(أنـت): ضميـر منفصـل فـي محـل رفـع 



۱۲۱

مبتــدأ، و(ناجـح) خبـر، والجملـة الاسـمية فـي محـل جـزم جـواب الشـرط.

۲  إذا كان جملـة فعليـة فعلهـا طلبـي، مثـل: (إنْ يحَْضَـرْ زَيـْدٌ فَأَكْرِمْـهُ)،  تعـرب 
(فأكرمْـه): الفـاء رابطـة واقعـة فـي جـواب الشـرط ، (أكـرمْ): فعـل أمـر مبنـي علـى 
السـكون، فاعلـه مسـتتر وجوبًـا تقديـره: (أنـت)، و(الهـاء) مفعـول بـه، والجملـة فـي 

محـل جـزم جـواب الشـرط.

۳  إذا كان جمـلـة فـعليـة فـعـلـهـا منفي ب(لـن)، مثل: (إنْ يحَْـضَـرْ زَيـْدٌ فَلنَْ أطْـرِدَه)، 
تعـرب (فَـلـَـنْ أطـردَه): (الفـاء) رابطـة واقعـة فـي جـواب الشـرط، و(لـن) حرف نصب، 
(أطـردَ) مضـارع منصـوب بـ(لـن)، والفاعــل مسـتتر وجوبًـا تقديـره: (أنــا)، و(الهـاء) 

مفعـول بـه، والجملـة الفعليـة فـي محـل جـزم جواب الشـرط .

هُ)،  ٤  إذا كان جمـلـة فـعـلـيـة فـعـلـهـا منـفـي بـ(مـا)، مثـل: (إنْ يأَتِنِي أخُوْكَ فَمَا أرُدُّ
ه) يعـرب: (الفـاء) رابطـة، و(مـا) نافيـة، و(أرده) فعـل مضارع  جـواب الشـرط (فمـا أردُّ
مرفـوع، والفاعـل مسـتتر وجوبًـا تقديـره: (أنا)، و(الهـاء) مفعول به، والجملة في محل 

جزم جواب الشـرط. 

٥  إذا كان جملة فعلية فعلها جامد، مثل: (إنْ تسَْـتقَِمْ فَعَسَـى أنْ ترَْتاَحَ)، فجملة 
جواب الشـرط (فَعَسَـى أنْ ترَْتاَحَ): (الفاء) رابطة واقعة في جواب الشـرط، و(عسـى) 
فعـل مـاض جامـد، و(أنْ) ناصبـة مصدريـة، و(ترتـاحَ) فعـل مضـارع منصـوب بــ(أنْ)، 
والفاعـل مسـتتر وجوبًـا تقديـره: (أنـت)، والمصـدر المـؤول مـن أنْ والفعـل المضـارع 
تقديـره: (ارتيـاح) فـي محـل رفـع فاعـل للفعـل عسـى، والجملـة فـي محـل جـزم جواب 

الشرط.

 ± ° ¯] ٦  إذا كان جملــة فـعليــة فعلهــا مسـبوق بقــد، مثـل قولـه تعالـى:
µ ´ ³ ² ¶ ¸] {يوسـف:٧٧}، فجملـة جـواب الشـرط (فقـد سـرق أخٌ): الفـاء 
رابطــة واقعـة فـي جـواب الشـرط، قــد حــرف تحقيـق، سـرق فعــل مـاضٍ، أخٌ فاعـل 

مرفـوع، والجملـة فـي محـل جـزم جـواب الشـرط.



۱۲۲

۷  إذا كان جملــة فـعـلـيــة فعلهــا مسـبوق بحرف تنفيس (السـين، وسـوف)، مثل: 
(إنْ تسَْـتقَِــمْ فَسَـترَْبحَُ) أو (فَسَـوْفَ ترَْبـَحُ)، (فسـتربح): الفـاء رابطـة واقعـة فـي جـواب 
الشـرط، و(السـين وسـوف) حرفـا اسـتقبال، (تربـحُ) فعـل مضـارع مرفـوع، والفاعـل 

مسـتتر وجوبًـا تقديـره: (أنـت)، والجملـة فـي محـل جـزم جـواب الشـرط.

والجملـة الاسـمية كمـا تقتـرن بالفـاء تقترن بـإذا الفجائية ، مثل: (إنْ تكُْرِمْ زَيدًْا إذًا 
هُـوَ ناَكِـرٌ)، فجملـة جـواب الشـرط (إذا هـو ناكـر) تعـرب: إذًا فجائيـة رابطة واقعة في 
جـواب الشـرط، و(هـو) ضميـر منفصـل فـي محـل رفـع مبتـدأ، (ناكـرٌ) خبـر، والجملـة 

فـي محـل جزم جواب الشـرط.

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

يجـزم الفعـل إذا وقـع جوابًـا للطلـب بشـرط أنْ يصـحّ المعنـى عنـد حلـول  ۱
الشـرط محلـه. 

(لا  الأمـر)،  (لام  (لمّـا)،  (لـمْ)،  هـي:  واحـدًا،  فعـلاً  تجـزم  التـي  الأدوات   ۲
الناهيـة).

۳ الأدوات لتـي تجـزم فعليـن، هـي: (إِنْ)، (إذْ مَـا)، (أنَّـى) (أيَّـانَ)، (مَتـَى)، 
(حَيثْمَُـا). (أيّ)،  (مَـا)،  (مـن)،  (مَهْمَـا)، 

٤ الجملـة الشـرطية تتألـف مـن ثلاثـة أركان، هـي: (أداة الشـرط الجازمـة، 
فعـل الشـرط، جـواب الشـرط).

٥ يقترن جواب الشرط بـ(فاء) الرابطة كما يقترن بـ(إذًا).



۱۲۳

Ïzzzzzzzd]p¸\

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

{البقرة:٢٨٣}. [: 9 8] قال تعالى: ۾
{البقرة:١٩٧}. [ 7 6 5 4 3 2] قال تعالى: ۾

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
الواو: بحسب ما قبلها.

لا: ناهية جازمة. ولا ١

الأفعـال  النـون؛ لأنـه مـن  فعـل مضـارع مجـزوم وعلامـة جزمـه حـذف 
رفـع فاعـل. فـي محـل  والـواو: ضميـر متصـل مبنـي  الخمسـة،  تكتموا ٢

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره. الشهادةَ ٣

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
حرف جازم مبني على السكون يجزم فعلين مضارعين. ما ١

فعـل مضـارع مجـزوم وعلامـة جزمـه حـذف النـون مـن آخـره لأنّـه مـن 
الأفعـال الخمسـة، والـواو: ضميـر متصـل مبني فـي محل رفع فاعل (فعل 

الشرط)
تفعلوا ٢

من: حرف جر.
خيرٍ: اسم مجرور وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة في آخره. من خير ٣

فعـل مضـارع مجـزوم وعلامـة جزمـه السـكون الظاهـر، والهـاء: ضميـر 
متصـل فـي محـل نصـب مفعـول بـه (جـواب الشـرط) يعلمْه ٤

اسم الجلالة فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره. اللهُ ٥



۱۲٤

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

قال تعالى: [( * + ,] {الإخلاص:٣}. ۱
قال تعالى: [Ø × Ö Õ Ô Ó Ò Ñ Ð Ï Î] {يونس:106}. ۲

قال تعالى: [3 4 5 6  ] {الطارق:5}. ۳

اسـتخرج الأفعـال المضارعـة المجزومـة مـن الجمـل الآتيـة، وبيـن 
أداة الجـزم ثـم أعربـه:

fľيÖ⁄�i’\١

{البقرة:283}. قال تعالى: [> = < ? @] ۱
ضَا. مَهْمَا تخُْلِصْ فِي عَمَلِكَ فَسَوْفَ تكَْسُبُ الرِّ ۲

بِيعُْ فَقَدْ يزُْرَعُ القُطُنُ. مَتىَ يأَْتِ الرَّ ۳
إنْ تقَُدِمُوا المَعْرُوْفَ للناَسِ فَلنَْ يضَِيعَْ. ٤

مَنْ يحَْفَظْ القُرْآنَ فَإذَا هُوَ شَفِيعُْهُ عِندَْ اللهِّ. ٥

دلّ علـى فعـل الشـرط وجملـة جوابـه، ثـمّ عيّن الرابـط الداخل عليه، 
ذاكـراً نـوع جملـة جواب الشـرط فيما يأتي:                                             

fľيÖ⁄�i’\٢

٣\’Ö⁄�iيfľ  أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً:
{الإسراء:7}. قال تعالى: [{ ~ ے ¡ ¢ £ ¤ ¥ ¦] ۱

كَ لأحََدٍ.           لا تبَحُْ بِسِرِّ ۲



۱۲٥

٤\’Ö⁄�iيfľ  ضع أداة جزم مناسبة في الفراغات الآتية:
(.....) تحَْترَمْ النّاسَ يحَْترَِمُوْكَ. ۱

(.....) يعَْمَلْ أبِي فِي الّليلِْ. ۲
(.....) ترَْسِمْ عَلىَ الحَائِطِ.  ۳

(.....) يكُْرِمْ أهْلهَُ يحُِبّه اللهُّ.  ٤
(.....) تعَْطِفْ عَلىَ الفُقَرَاءِ. ٥

(.....) أخْطَأتْ حَاوِلْ مِنْ جَدِيدٍْ.  ٦
(.....) يدَْخُلْ أحَدُناَ البَيتَْ يجَِدْ أمْنهَ. ۷
(.....) تتَأَخَرْ فِي القُدُوْمِ إلىَ البَيتِْ. ۸

(.....) تنُفِْقْ مِنْ أمْوَالِكْ.  ۹
(.....) تتَعَْبْ اليوْمَ تكَْسَبْ غَدًا. ۱۰



۱۲٦

Ï̌zz…َÖِ¬ْ∏َ\Â Î̌Öَzz“ِ�fi’\

يعَُرّفَ النكرة، والمعرفة.. ١
يفُرّقَ بين النكرة والمعرفة.. ٢
يمُيّزَ بين أنواع المعرفة.. ٣
ـــة ونصـــوص . ٤ ـــى أمثل ـــقَ مـــا تعلمـــه مـــن قواعـــد عل يطَُبِّ

ـــدة. جدي
ـــبَ جُمَـــلاً فصيحـــة تشـــتمل علـــى نكـــرات، وأخُـــرى . ٥ يرُكِّ

علـــى معـــارف.
ـــا . ٦ ـــارف إعرابً ـــى نكـــرات ومع ـــوي عل ـــلاً تحت ـــرِبَ جم يعُْ

ـــا. صحيحً

Öَçَ¡َ √̌dِ\ �Ö’\ ã̌Ñْ \’د�

LO

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ
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Ï̌…َÖِ¬ْ∏َ\Â Î̌Öَ“ِ�fi’\

عزيزي الطالب: بقي عليك أنْ تعرف أنّ الاسـم بِحَسَـبِ التّنكير والتّعرِيف ضربانِ: 
(نكرةٌ ومعرفةٌ).

 فالنكـرة: «مـا يـدلُ علـى شـيءٍ غيـرِ معيـن»، مثـل: (رَجُـلٌ، بلَـْدَةٌ، جَبَـلٌ)، وشـاع فـي 
جنسِـهِ، وعلامتهـا أنْ تقبـل (ال) مؤثـرة فيهـا التعريـف.

 والمعرفـة: «مـا يـدل علـى معيـن»، مثـل: (زَيـْدٌ، بغَْــدَادُ، عَرَفَـاتُ)، وهـي سـتةُ أنـواعٍ: 
(الضّميـرُ، العَلـَمُ، اسـمُ الإشَـارةِ، الٍاسْـمُ المَوْصُـوْلِ، المُعَـرّفُ بــ(ال)، والمُضَـاف إلـى 

مَعْرفـة)، وسـيأتي البيـان عـن كُلِّ نـوعٍ منهـا.

LOالدرس الرابع عشر

تَحْتَهـا، والشـيءُ أولُ وجـودِهِ  تَنْـدرجُ  الأصـلُ فـي الأسـماءِ التنكيـرُ، والمَعَـارِفُ 
تلزمـهُ الأسـماءُ العامـة ثـم تعـرضُ لـهُ الأسـماءُ الخاصـة كالآدمـيِّ إذا ولـدَ يُسـمى 
ذَكـرًا أو أُنثـى أو مَولـودًا أو رضيعًـا، وبعـد ذلـك يُوضـعُ لـهُ الاسـمُ، والكُنيـةُ، واللقـبُ.

�ÎĄ̊z]z…̨
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الضميـر: «مـا دل علـى متكلـم أو مخاطـب أو غائـب»، مثـل: (أنـَا، أنتَْ، هُـوَ)، فــ (أناَ) 
ميـرُ؟ لرأينـا  ل الضَّ للمتكلـم، و(أنـْتَ) للمخاطـبِ، و(هُـوَ) للغائـبِ، ولـو سـألنا: عَـلامَ يـَدُّ

أنّهُ:

يدَلُّ على المتكلم أو المتكلمين مثل: (أناَ، نحَْنُ، إيَّايَ، إيَّاناَ، والضمير المتصل  ۱
(ناَ) في: كَتبَنْاَ. وتاء الفاعل في مثل قولنا: كَتبَتُْ).

، إيَّاكَ،  يدَلُّ على المُخاطب أو المخاطبينَ، مثل : (أنتَْ، أنتِْ، أنتْمَُا، أنتْمُْ، أنتْنَُّ ۲
، وتـاء الفاعـل فـي قولنـا: كَتبَـْتَ، كَتبَـْتِ، وواو الجماعـة فـي  إيَّـاكِ، إيَّاكُمَـا، إيَّاكُـم،ْ إيّاكُـنَّ
قولنـا: تكَتبـونَ، ويـاء المخاطبـة فـي قولنا: تكَْتبُِينَْ، ونون النسـوة في قولنـا: (تكَْتبُنَْ)...).

، إيَّـاهُ، إيَّاهَـا،  يـَدلُّ علـى الغائـبِ أو الغائبيـنَ، مثـل: (هُـوَ، هِـيَ، هُمَـا، هُـمْ، هُـنَّ ۳
. وواو الجماعـة فـي قولنـا: (كَتبَـُوْا يكَْتبُـُوْنَ)...). إيَّاهُمَـا، إياَهُـنَّ

هـي التـي يكـون لهـا صـورة ظاهـرة فـي اللفـظ والكتابـة، كمـا فـي فـي قولـه تعالـى: 
{النمـل:٣٩}، فـكل مـن الضمائـر (أنـَا، والـكاف) فـي (آتِيـْكَ)، و(الهـاء) في  [Q P O]

(بِـهِ) ضمائـر بـارزة؛ لأن لهـا صـورة ظاهرة لفظًا وخطًا، وتنقسـم الضمائر البارزة على 
قسـمين: (منفصلـة ومتصلة).

الضمائر المنفصلة: ۱
وهي الضمائر التي يبُتدأ بها وتقع بعد إلا في الإختيار، مثل: (هُوَ حَافِظٌ للقُرْآنِ)، 

و(مَا حَافِظٌ للقُْرْآنِ إلّا هُوَ).

تَعْرِيْفُه:

: سَـــــــامُ الضّمَائِر�
ْ
أق

أوً�: الضمائر الظاهرة (ال�ارزة):

CÖ̌⁄ï∏̌\ „̌’ ÿ]ي̌قÂD ˇ3ْ⁄ِ �ï’\ ۱
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أقْسَامُهَا:
مائـر البـارزة المنفصلـة تقسـم علـى قسـمين: فهـي إمّـا أنْ تكـون: (فـي محـل  والض ّ

. رفـع فقـط)، أو (فـي محـل نصـب فقـط)، ولا تكـون المنفصلـة فـي محـل جـرٍّ

أنتْمَُـا،  أنـْتِ،  أنـْتَ،  نحَْـنُ،  (أنـَا،  اثنـا عشـر ضميـرًا، هـي:  والتــي فـي محـل رفـع 
)، تقـول: (أنـْتَ حَاضِـرٌ وأنتْـُمْ حَاضِـرُونَ...)،  ، وهُـوَ، هِـيَ، هُمَـا، هُـمْ، وهُـنَّ أنتْـُـمْ، أنتْـُنَّ
[   L K J I H G F E D C B A @] :وقـال تعالـى

{البقـرة:٥١}، فضميـر الرفـع (أنتـم) ضميـرٌ منفصـلٌ مبنـيٌّ فـي محـل رفـع مبتـدأ.

والتـي فـي محـل نصـب اثنـا عشـر أيضًـا، هـي: (إيَّـايَ، إيَّانـَا، إيَّـاكَ، إيَّـاكِ، إيَّاكُمَـا، 
)، تقـول: (إيَّـاكَ أكْرَمْـتُ)، فـ(إيَّـاكَ)  ، إيَّـاهُ، إيَّاهَـا، إيَّاهُمَـا، إيَّاهُـمْ، وإيّاهُـنَّ إيَّاكُـمْ، إيّاكُـنَّ

فـي محـل نصـب مفعـول بهِ مقدم للفعل بعده، وكقوله تعالى: [2 3 4 5 
(إيَّـاكَ) ضميـرٌ منفصـلٌ مبنـيٌّ فـي محـل نصـب  النصـبِ  ] {الفاتحـة:٥}، فضميـرُ     6

مفعـول بهِ.

الضمائر المتصلة:  ۲
وهـي الضمائـر التـي لا يبُتـدأ بهـا ولا تقـع بعـد إلّا فـي الاختيـار، فـلا تقـول: (تُ 

أكُْـرمُ)، و(مَـا أكُْـرمُ إلا تُ)، وتكتـب متصلـة إمّـا بالاسـم أو بالحـرف أو بالفعـل.

أقْسَامُهَا:
والضّمائـر البـارزة المتصلـة تأتـي علـى أقسـام: فتكـون بعضهـا: (فـي محـل رفـع 
فقـط)، كــ (تـاء الفاعـل) فـي (ذَهَبـْتُ، ذَهَبـْتَ، ذَهَبـْتِ)، و(ألـف الاثنيـن) فـي (ذَهَبَـا)، 
و(واو الجماعـة) فـي (ذَهَبـُوْا)، ويـاء المخاطبـة فـي (تكَْتبُِيـْنَ، اكُْتبُِـي)، و(نـُوْنُ النّسْـوَةِ) 

فـي (ذَهَبـْنَ). 

وبعضهـا تكـون: (فـي محـل نصـب أو جـرّ)، وهـي: (يـاء المتكلـم، وكاف المخطـاب، 
وهـاء الغائـب)، تقـول: (جَاءَنِـي زَيـْدٌ صَدِيقِْـي)، فـ(اليـاء) فـي (جَاءَنِـي) في محل نصب 

مفعـول بـه، و(اليـاء) فـي (صَدِيقِْـي) فـي محـل جـرّ مضـاف إليـه. 
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وتقـول: (جَالسْـتكَُ فِـي دَارِكَ)، فـ(الـكاف) بـ(جَالسَْـتكَُ) فـي محـل نصـب مفعول به، 
و(الـكاف) بــ(دَارِكَ) فـي محـل جـرٍّ مضاف إليه، وتقول: (زيدٌ زُرْتهُُ في دَارِهِ)، فـ(الهاء) 

بـ(زُرْتـُهُ) فـي محـل نصـب مفعـول بـه، والثانية بــ(دَارِهِ) في محل جـرّ مضاف إليه.

ومنهـا مايصلـح للرفـع والنصـب والجـرّ (ناَ)، تقـول: (زُرْناَ زَيدًْا فَأكْرَمَنـَا وَرَحّبَ بِناَ)، 
فالأولـى بـ(زُرْنـَا) فـي محـل رفـع فاعـل، والثانيـة بـ(أكْرَمْنـَا) في محل نصـب مفعول به، 

والثالثـة بـ(بِنـَا) فـي محـل جرّ بالباء .

إذا أمكـن الإتيـان بالضميـر المتصـل فـلا يجـوز الإتيـان بـه منفصـلاً، فـلا يجـوز أن 
َـامَ أنـَا)، ولا (أكْرمْـتُ إيَّـاكَ)؛ لإمـكان الاتصـال تقـول: (قُمْـتُ وأكْرَمْتـُكَ). تقـول: (قـ

واستثنوا من ذلك صورتين جوزوا فيها الوصل والفصل:
الأولـى: أنْ يكــون الضميـر ثانـي ضميريـن أولهـا أعرف مـن الثاني على أنْ لا يكون 
الأول فـي محـل رفـع، تقـول: (الكِتـَابُ أعْطِنِيـْهِ)، أو(أعْطِنِـي إيَّـاهُ)، الضميـران اليــاء 
ّـه المفعـول الأول، والهـاء المفعـول  والهــاء، والأول أعـرف، وهـو فـي محـل نصـب؛ لأنـ
ًـا؛ أي: ممّـا ينصـب مفعوليـن  الثانـي، والوصــل هنـا أرجــحُ إلّا إذا كان الفعــل قلبيـ
، حَسِـبَ...)، ومثـال ذلـك: (ظَننَتْكَُـهُ)، فبعضُهـم  أصلهمـا مبتـدأ وخبـر، كـ(عَلِـمَ، ظـنَّ

رجّـحَ الوصـلَ وبعضُهـم رجّـحَ الفصـلَ.
الثانيـة: أن يكـون الضميـر خبـرًا لــ(كان) أو إحـدى أخواتهـا، سـواء أكان مسـبوقًا 
دِيـْقُ كُنتْـَهُ)، أو (كُنـْتُ إيَّـاهُ) فــ(الأول اســم  بضميـر آخـر أم لا ، مثـال المسـبوق: (الصَّ
دِيقُْ كَانهَُ زَيدٌْ)، أو (كَانَ إيَّاهُ زَيدٌْ)،  كــان والثــاني خبرهــا)، ومثال غير المسبوق: (الصَّ
فـ(الهـاء) خبـر كان مقـدم، و(زيـد) اسـمها مؤخـر، والفصـل هنـا أرجـح عنـد جمهـور 

النحويين.

�ÎĄ̊z]z…̨
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هـي التـي ليـس لهـا صـور فـي اللفـظ ولا فـي الكتابـة، وإنّمـا تقُـدّرُ فـي الذهـنِ، كَمـا 
ـن معـك: (نقَُـومُ)، أو عـن المخاطـب  فـي قولـك عـن نفسِـكَ: (أقُـوْمُ)، وعـن نفَْسِـكَ وعَمَّ

المذكـر: (تقَُـومُ). 

تنقسم الضمائر المستترة على قسمين: ( واجبة الاستتار وجائزة الاستتار).

الضّمائـر واجبـة الاسـتتار: هـي التـي لا يصـح أنْ يحـل الاسـمُ الظاهـرُ محلهّـا  ۱
وتكـون هـذه الضّمائـر فـي:

وفاعلـه  السّـكونِ،  علـى  مبنـي  أمـرٍ  فعـلُ  فـ(قُـلْ)   ،( الحَـقَّ (قُـلِ  مثـل:  الواحـد  أمـر  أ. 
(أنْـتَ). تقديـره:  وجوبًـا  مسـتترٌ  ضميـر 

ب. المضّارع المبدوء بتاء خطاب الواحد، أو الهمزة، أو النون.
فـ(تحُسِـنُ) فعـلٌ مضـارعٌ مرفـوعٌ، وفاعلـه ضميـرٌ  ـبَاحَةَ؟)  السِّ تحُسِـنُ  (هَـلْ  مثـل: 

(أنـتَ). تقديـره:  وجوبًـا  مسـتترٌ 

ت. المضـارع المبـدوء بالهمـزة، مثـل: (أعْـرِفُ الوَاجِـبَ)، فـ(أعـرفُ) فعـل مضـارع 
مرفـوع وفاعلـه ضميـر مسـتتر وجوبًـا تقديـره: (أنـَا).

) فعـل مضـارع مرفـوع  ث. المضـارع المبـدوء بالنـون، مثـل: (نحُِـبُّ الوَطَـنَ)، فـ(نحُِـبُّ
وفاعلـه ضميـرٌ مسـتتر وجوبًـا تقديـره: (نحَْـنُ).

حــ. اسـم فعـل المضـارع والأمـر والمصـدر النائـب عـن فعلـه، مثـل: (وَيـْكَأنَّ المُهْمِـلَ 
رِكُ العَاقِبَـةَ)، (صُنَّـاعِ الجَمِيـْلَ)، (سَـعْيًا فِـي الخَيـْرَ)، فـ(ويـكأن، وصنـاعِ، وسـعيًا)  لا يـُدْ
أسـماء أفعـال للمضـارع والأمـر ومصـدر نائـب عـن فعلـه فيهـا ضمائـر مسـتترة وجوبًـا 

تقديرهـا: (أنـْتَ).

مثـل:  وبئـسَ)،  و(نعـمَ  التعجـب،  وأفعـل  الاسـتثناء،  وفعـل  التفضيـل،  أفعـل  جــ. 
ـمَاءَ!)،  (المُشَـاهَدَةُ أصْـدَقُ دَلِيـْلٍ)، و(أثمَْـرَتِ الأشْـجَارُ مَـا عَدَا النَّخْلَ)، و(مَا أجْمَلَ السَّ

: ُ
مَائِرُ المُسْتَتِرة : الضَّ �

ثان�ا
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و(نِعْـمَ للعَامِلِيـْنَ جَـزَاءً)، فالأمثلـة الثلاثـة السـابقة فيهـا ضمائـر مسـتترة وجوبًـا.

الضمائـر جائـزة الاسـتتار: هـي الضمائـر التـي يصـحُّ أنْ يحـلّ محلهـا الاسـمُ  ۲
الظاهـرُ، وتكـون هـذه الضمائـر فـي:

أ. فعـل الغائـب المفـرد والغائبـة المفـردة، مثـل: (هَـذَا المُؤْمِنُ أحَبَّ الخَيرَْ وَأعْرَضَ 
)، فالفعـلان الماضيـان (أحـبّ وأعـرضَ) فاعـل كل منهمـا ضميـرٌ مسـتترٌ  ـرِّ عَـنِ الشَّ
جـوازًا تقديـره: (هـو) يعـود علـى (المؤمـن)، ومثـل: (الفَتـَاةُ تشَْـرُفُ بِأَخْلاَقِهَـا)، فالفعل 

(تشَْـرُفُ) فاعلـه ضميـرٌ مسـتترٌ جـوازًا تقديـره: (هي).

ـبَابُ فَهَيهَْاتَ)، فاسـم الفعل الماضي  ب. اسـم الفعل الماضي، مثل: (إذَا ذَهَبَ الشَّ
(هَيهَْـاتَ) فاعلـه ضميرٌ مسـتترٌ جـوازًا تقديره: (هو).

ت. وصف مشـتق، ونقصد بالوصف المشـتق: (اسـم الفاعل، اسـم المفعول، الصفة 
بـْرُ مَحْمُـوْدٌ)، و(القَصْرُ فَخْمٌ)، فالمشـتقات  المشـبهة)، مثـل: (الفُـرَاتُ فَائِـضٌ)، و(الصَّ

(فائـض، ومحمـود، وفخـمٌ) فيهـا ضميـرٌ مسـتترٌ جـوازًا يعود على ما قبل المشـتق.
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Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

ينقسم الاسم من حيث التنكير والتعريف على قسمين: (نكرة ومعرفة)

أ- النكـرة: هـي مـا دلَّ علـى مسـمّى شـائع فـي جنسـه وعلامتهـا أنْ تقبـل 
(ال) مؤثـرةً فيهـا تعريفًـا.

ب- المعرفـة: هـي مـا دلَّ علـى مسّـمى بعينـه. وأنواعهـا سِـتّةٌ: (الضميـر، 
ى بــ(ال)، والمضـاف  العَلـَم، اسـم الإشـارة، الاسـم الموصـول، المحلّـَ

إلـى واحـدٍ مـن هـذه الأنـواع).

الضّميـر: اسـم معرفـةٌ أقيـم مقـام الاسـم الظّاهـر اختصـارًا وابتعـادًا  ۱
عـن التكرار.

۲ دلالتهـا: منهـا مـا يـدل علـى المتكلـم (أنـَا وَنحَْـنُ)، ومنها ما يدل على 
) ومنهـا ما يدل على الغائب  المخاطـب (أنـْتَ، أنـْتِ، أنتْمَُـا، أنتْـُمْ، أنتْنَُّ

.( (هُـوَ، هِـيَ، هُمَـا، هُمْ، هُنَّ

۳ الضمائر نوعان: ظاهرة (بارزة)، ومستترة.
٤ والظاهـرة قسـمان: (منفصلـة ومتصلـة)، منهـا مـا يكـون ضميـر رفـع، 

ومنهـا مـا يكـون ضميـر نصـب، ومنهـا مـا يكـون ضمير جر.

٥ والمستترة نوعان: جائزة الاستتار، وواجبة الاستتار.



۱۳٤

جوازًا وجوبًا منفصل متصل

مستترةبارزة (ظاهرة)

الضمائر

مختص في 
محل الرفع وهو 
خمسة ضمائر 

هي: (تاء الفاعل، 
ألف الاثنين،واو 
الجماعة، ياء 

المخاطبة ونون 
النسوة). 

مختص في محل 
الرفع وهو اثنا عشر 
ضميرًا وهي: (أناَ، 
نحَْنُ، أنتَْ، أنتِْ، 
أنتْمَُا، أنتْمُ، أنتْنُّ، 

هُوَ، هِيَ، هُمَا، هُمْ، 
 .( هُنَّ

أمر الواحد

اسم الفعل الماضي
المضارع المبدوء 
بتاء خطاب الواحد 
أو الهمزة والنون.

وصف المشتق       
(اسم الفاعل، اسم 
المفعول، الصفة 

المشبهة).
المضارع المبدوء 

بالهمزة.

المضارع المبدوء 
بالنون.

اسم فعل المضارع 
والأمر والمصدر 
النائب عن فعله.

أفعل التفضيل، 
وفعل الاستثناء، 
وأفعل التعجب.

فعل الغائب المفرد، 
والغائبة المفردة.

مشترك بين محلي 
النصب والجر وهو 
ثلاثة ضمائر هي: 
(ياء المتكلم، كاف 
المخاطب، هاء 

الغائب).

مختص في النصب 
وهو إثنا عشر 

ضميرًا وهي: (إيَّاي، 
إيَّاناَ، إيَّاك، إياكِ، 

إياكما، إياكم، إياكنّ، 
إياه، إياها، إياهما، 

إياهم، إياهنَ).

مشترك بين محل 
الرفع والنصب 

والجر وهو ضمير 
واحد وهو: (نا).

۱۱۱

۲
۲

۳
۳

٤

٥

٦

۱

۲۲

۳
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، هُوَ،  ضمائـر الرفـع المنفصلـة، هـي: (أنـَا، نحَْـنُ، أنـْتَ، أنـْتِ، أنتْمَُـا، أنتْـُمْ، أنتْـُنَّ ۱
)، وتسـمى ضمائـر الرفـع؛ لأنّهـا تعُـرب فـي محل رفـع (مبتدأ) وما  هِـيَ، هُمَـا، هُـمْ، هُـنَّ

بعدهـا خبـر، وهي:

الضمائر المنفصلة:

الغائبة
المؤنثة

الغائب
المذكر

المخاطبة
المؤنثة

المخاطب
المذكر

المتكلمة
المؤنثة

المتكلم
المذكر

الضمائر
المنفصلة

هي
 عراقيَّةٌ

هو
 عراقيٌّ

أنتِ 
عراقيَّةٌ

أنتَ 
عراقيٌّ

أنا 
عراقيَّةٌ

أنا 
عراقيٌّ المفرد

هُما 
عراقيّتان

هُما 
عراقيّانِ

أنتمُا 
عراقيّتانِ

أنتمُا
 عراقيّانِ

نحنُ 
عراقيّتانِ

نحنُ
عراقيّانِ المثنى

هُنَّ
عراقيّاتٌ

هُم
عراقيّونَ

أنتنُّ 
عراقيّاتٌ

أنتمُ
 عراقيّونَ

نحنُ 
عراقيّاتٌ

نحنُ 
عراقيّونّ الجمع

ضمائـر النّصـب المنفصلـة، وهـي: (إيَّـايَ، إيَّانـَا، إيَّـاكَ، إيَّـاكِ، إيَّاكُمَـا، إيَّاكُـم،  ۲
يَتْ ضمائر نصب؛ لأنّها تعُربُ مفعولاً  )، وسُـمّ ، إيَّاهُ، إيَّاهَا، إيَّاهُمَا، إيَّاهُمْ، إيَّاهُنَّ إيَّاكُنَّ

بـهِ مبنيًـا فـي محـل نصـب، أو تكـونَ معطوفـة علـى منصـوب، وهي:

الغائبة 
المؤنث

الغائب 
المذكر

المخاطبة 
المؤنثة

المخاطب 
المذكر

المتكلمة 
المؤنث

المتكلم 
المذكر

الضمائر 
المنفصلة

إيّاها
أحبّ

إيّاهُ
أحبّ

إيّاكِ
أحبُّ

إيّاكَ
أحبُّ

إيّاي
رافقْ

إيّاي
رافقْ المفرد

إيّاهما
 أحبُّ

إيّاهما
 أحبّ

إيّاكُما
أحبُّ

أياكُما
أحبُّ

إيّانا
رافقْ

إيّانا
رافقْ المثنى

إيّاهُنَّ
أحبُّ

إيّاهم
أحبُّ

إيّاكُنّ
أحبُّ

إيّاكما
أحبُّ

إيّانا
رافق

إيّانا
رافق الجمع



۱۳٦

ضمائـر الرفـع المتصلـة: (التـَاءُ، نـُوْنُ النّسْـوَةِ، ألـف الاثنْيَـْنِ، وَاو الجَمَاعَةِ، وياَءُ  ۱
المُخَاطَبَـةِ، والضمير(نـَا)، وتأتـي فـي محـل رفـع فاعـلاً أو نائـب فاعـل أو اسـمًا لفعـلٍ 

ناقـص وهي:

الضمائر المتصلة:

الغائبة 
المؤنثة

الغائب 
المذكر

المخاطبة 
المؤنثة

المخاطب 
المذكر

المتكلمة 
المؤنثة

المتكلم 
المذكر

الضمائر 
المتصلة

/ / اجتهدْتِ اجتهدْتَ اجتهدْتُ اجتهدْتُ المفرد

اجتهَدتا اجتهدا اجتهدْتمُا اجتهدْتمُا اجتهدْناَ اجتهدْناَ المثنى

اجتهدْنَ اجتهَدُوا اجتهََدْتنَُّ اجتهدْتمُ اجتهدْناَ اجتهدْناَ الجمع

ضمائـر النصـب المتصلـة: (الهَـاءُ، والـكَافُ، ويـَاءُ المتكلـّم)، والضميـر (نـَا) إذا  ۲
اتصـل بفعـلٍ مضـارعٍ أو بفعـلٍ مـاضٍ، وتأتـي فـي محـل نصـب مفعـولاً بـه بعـد الفعـل أو 

) أو إحـدى أخواتهـا وهي: اسـمًا لــ(إنَّ

الغائب: مذكر  ومؤنث المخاطب: مذكر  ومؤنث المتكلم: مذكر  ومؤنث الضمائر 
المتصلة

هُ أحمدُ.      
َ
عرف

عرفها أحمدُ.
هُ ناجحٌ.     

�
لعل

. ٌ
ها ناجحة

�
لعل

عرفكَ أحمدُ.     
عرفكِ أحمدُ.

كَ ناجحٌ.  
�
لعل

. ٌ
كِ ناجحة

�
لعل

عرفني أحمدُ. 
 عرفني أحمدُ.
ني ناجحٌ. 

�
لعل

. ٌ
ني ناجحة

�
لعل

المفرد

عرفهما أحمدُ. 
عرفهما أحمدُ.

هما ناجحانِ.
�
لعل

هما ناجحتانِ.
�
لعل

عرف�ما أحمدُ.

عرف�ما أحمدُ.
ما ناجحانِ.

�
�

�
لعل

�ما ناجحتانِ.
�
لعل

عرفنا أحمدُ.   
عرفنا أحمدُ.

نا ناجحانِ. 
�
لعل

نا ناجحتانِ.
�
 لعل

المثنى

عرفهم أحمدُ.

عرفهُنّ أحمدُ.
هم ناجحونَ. 

�
لعل

هُنّ ناجحاتٌ.
�
لعل

م أحمدُ. 
�
�

َ
ف عر�

نَّ أحمدُ.
�
�

َ
عرف

�م ناجحونَ.
�
لعل

نَّ ناجحاتٌ
�
�

�
لعل

عرفنا أحمدُ.

عرفنا أحمدُ.
نا ناجحونَ. 

�
لعل

نا ناجحاتٌ.
�
لعل

الجمع
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ضمائـر الجـرّ المتصلـة (الهَـاءُ والـكَافُ ويـاءُ المتكلـم ونـَا)، وتأتـي في محل جرّ  ۳
مضافًـا إليهـا إذا اتصلـت بالأسـماء، أو فـي محـل جرّ بحـرف الجرّ إذا اتصلت بحروف 

الجـرّ وهي:
الغائب: المذكر  

والمؤنث
المخاطب: المذكر 

والمؤنث
المتكلم: المذكر 

والمؤنث
الضمائر 
المتصلة

بيتهُ قريبٌ منهُ.   
بيتها قريبٌ منها

بيتكَ قريبٌ منكَ.     
 بيتكُِ قريبٌ منكِ

بيتي قريب منّي.  
المفرد بيتي قريب منّي

بيتهما قريبٌ منهما.

بيتهما قريبٌ منهما.
بيتكما قريبٌ منكما. 
 بيتكما قريبٌ منكما

بيتنا قريبٌ منّا.
بيتنا قريبٌ منّا المثنى

بيتهم قريبٌ منهم.
. بيتهنَّ قريبٌ منهنَّ

بيتكم قريبٌ منكم.  
بيتكنّ قريبٌ منكنَّ

بيتنا قريبٌ منّا. 
بيتنا قريبٌ منّا. الجمع

التكـرار،  عـن  وابتعـادًا  للاختصـار  طلبًـا  الظاهـر  الاسـم  مقـام  الضميـرُ  يُقـام 
وهـو أعـرف المعـارف، وضميـر المتكلـم أعـرف مـن غيـره مـن الضمائـر، والمسـتتر 

أخصـر الضمائـر.

�ÎĄ̊z]z…̨
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[E D C B A @ ? > = < ; : 9 8] :۱  قـال تعالـى
{البقرة:٢٨٣}.

۲  قال تعالى: [1 2 3 4 5 6 7 8 9 : ; > = < ? @]{الأنعام:٢}.
۳  قال تعالى: [! " # $ % & ' ) ( * +] {آل عمران:١٦}

٤  قال تعالى: [2 3 4 5 6   ] {الفاتحة:٥}.

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

عيّن كلَّ ضميرٍ مبينًا نوعَهُ، وموقعَهُ الإعرابي ممّا يأتي:  flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابه نوعه الضّمير ت
ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. متصل الواو في تكتمُوا

١
ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به. متصل الهاء في يكتمها

ضمير متصل في محل نصب اسم إنّ. متصل الهاء في إنّهُ
ضمير متصل مبني في محل جرّ مضاف إليه. متصل الهاء في قلبِهِ

ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ. منفصل هو

٢

ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به. متصل الكاف في خلقكم

ضمير مستتر يعرب فاعلاً تقديره (هو). مستتر والضمير المستتر 
في خلقكم

ضمير مستتر يعرب فاعلاً وتقديره (هو). مستتر والضمير المستتر 
في قضى

ضمير متصل مبني على الضّم في محل جرّ مضاف إليه. متصل الهاء في عنده
ضمير منفصل مبني على الضّم في محل رفع مبتدأ. منفصل أنتْمُ
ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. متصل الواو في تمترون



۱۳۹

إعرابه نوعه الضّمير ت
ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. متصل الواو في يقولون

٣

ضميـر متصـل مبنـي على السـكون في محـل جرّ مضاف 
إليه. متصل ناَ في رّبناَ

ضميـر متصـل مبنـي علـى السـكون فـي محل نصب اسـم 
إنّ. متصل ناَ في إنّنا

ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. متصل ناَ في آمنّا
ضميـر متصـل مبنـي علـى السـكون فـي محل جـرّ بحرف 

الجرّ. متصل ناَ في لناَ
ضميـر متصـل مبنـي على السـكون في محـل جرّ مضاف 

إليه. متصل ناَ في ذنوبِناَ
نصـب  محـل  فـي  السـكون  علـى  مبنـي  متصـل  ضميـر 

بـه. مفعـول  متصل ناَ في قِناَ

يعرب فاعلا تقديره (أنتَ) مستتر والضمير المستتر 
في قِناَ

ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به منفصل إيّاكَ
٤

ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به مقدم منفصل إيّاكَ



۱٤۰

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
بـواو الجماعـة،  (كان) فعـل مـاض ناقـص مبنـي علـى الضـم؛ لاتصالـه 
و(الـواو): ضميـر متصـل مبنـي علـى السـكون فـي محـل رفـع اسـم (كان). كانوا

١
فعـل مـاض مبنـي علـى الضـم، لاتصالـه بـواو الجماعـة، و(الـواو) ضميـر 
متصـل مبنـي فـي محـل رفـع فاعـل، و(الهـاء) ضميـر متصـل مبنـي علـى 

الضـم فـي محـل نصـب مفعـول بـه.
فعلوه

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة، 
و(الواو) ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. يفعلون

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما تحته خط إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

 [V U T S R Q P O N M L] :قال تعالى ۱
{المائدة:٧٩}.

 í ì ë ê é è ç æ å ä ã â á à ß Þ Ý] :قـال تعالـى ۲
ò ñ ð ï î] {هـود:٦٢}.

قال تعالى: [! " # $ % & ' ) ( * + , - . / 0 1]  ۳
{البقرة:٧٠} .

رُ. أبْغَضُ مَنْ يَتَكَبَّ ٤



۱٤۱

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
فعـل مـاض مبنـي علـى الضـم لاتصالـه بـواو الجماعـة، و(الـواو) ضميـر 

متصـل مبنـي علـى الضـم فـي محـل رفـع فاعـل. قالوا

٢

فعـل مـاض ناقـص مبني على السـكون؛ لاتصاله بـ(التاء)، و(التاء) ضمير 
متصـل مبنـي علـى الفتح في محل رفع اسـم (كان). كنت

(فـي) حـرف جـر، (نـا) ضميـر متصـل مبنـي علـى السـكون فـي محل جر، 
وشـبه الجملـة مـن الجـار والمجـرور فـي محـل نصب خبـر (كان). فينا

الهمـزة للاسـتفهام، (تنهـى) فعـل مضـارع مرفـوع وعلامـة رفعـه الضمـة 
المقـدرة علـى الألـف منـع مـن ظهورهـا التعـذر، والفاعـل ضميـر مسـتتر 
تقديـره: (أنـت)، و(نـا) ضميـر متصـل مبني على السـكون في محل نصب 

مفعـول به.

أتنهانا

فعـل مضـارع منصـوب وعلامـة نصبـه الفتحـة، والفاعـل ضميـر مسـتتر 
تقديـره: (نحـن). نعبد

(الـواو) للحـال (إنّ) حـرف مشـبه بالفعـل مبنـي علـى الفتـح، (نـا) ضميـر 
متصـل مبنـي علـى السـكون فـي محـل نصـب اسـم (إنّ). وإنّنا

(إلـى) حـرف جـر، و(الهـاء) ضميـر متصـل مبنـي علـى الكسـر فـي محـل 
جر. إليه

فعـل أمـر مبنـي علـى حذف حـرف العلة، والفاعل ضمير مسـتتر تقديره: 
(أنت). ادعُ

(علـى) حـرف جـر، و(نـا) ضميـر متصـل مبنـي علـى السـكون فـي محـل ٣
. جر علينا

فعل مضارع مرفوع، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره (أنا). أبغض

اسم موصول مبني على السكون في محل نصب مفعول به.٤ من
فعل مضارع مرفوع والفاعل ضمير مسـتتر جوازًا تقديره (هو) والجملة 

صلـة الموصـول لا محـل لها من الإعراب. يتكبر



۱٤۲

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

۱  قال تعالى: [r q p o n m l k] {المؤمنون:٨٢}
رِ       كَيمِْا تقََرَّ بِهِمْ عَينْاَكَ في الكِبَرِ غَّ ضْ بنُيَِّكَ عَلىَ الآدَابِ فِي الصِّ ۲  حَرِّ
       هِيَ الكُنوُزُ الّتِي تنَمْــُـــــــو ذَخَائِرُهـــــا       وَلا يخَُافُ عَليَهَْا حَـادِثُ الغِبـَـرِ

۳  قَمَــــرٌ أنــــْــــتَ كُلمَّــــا غــــــَـابَ عَنّــــي       عَــادَ أنقَْى وَعَــــادَ أصْفَى وأحْلىَ

استخرج كلَّ ضمير مبينًا نوعه وموقعه الإعرابي ممّا يأتي: fľيÖ⁄�i’\١

جُلَ فِي أعْمَالهِ. ۱  المَرْأةُ القُرَوِيَّةُ تشَُارِكُ الرَّ
۲  لِلعِْرَاقِ تاَرِيخٌ مَأْثوُْرٌ وَلهَُ مَجْـــــــدٌ عَظِيمٌْ.

۳  حَــــيَّ عَـــلىَ الفـــَــلاَحِ.
بًا مُـــطِيعًْا. ٤  أحُِـــــــبُّ الفـــَــــتىَ مُــــهَذَّ

٥  لا تقَْفُ مــَــا ليَسَْ لكََ بِهِ عِــلمٌْ.

ضع ـــ إذا سـاغ لك ذلك ـــ اسـمًا ظاهرًا مكان الضمير المسـتتر في 
الجمل الآتية، وبيّن نوع اسـتتار كلّ ضمير:

fľيÖ⁄�i’\٢

المُـــسْلمُ قَــامَ بِوَاجِبِهِ اتِّجَاهَ بلَدَِهِ أحْسَنَ قِيَامٍ.

خاطـب بالعبـارة الآتيـة المفـردة المؤنثـة، والمثنـى بنوعيـه، والجمـع 
بنوعيه:

fľيÖ⁄�i’\٣

قال أبو الطيب المتنبي مفتخرًا بنفسه:

ي نـَـظَرَ الأعْمَى إلىَ أدَبِي        وأسَْـــمَعَـتْ كَلِمَاتِي مَنْ بِهِ صَمَمُ أناَ الــذِّ

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصلاً: fľيÖ⁄�i’\٤



۱٤۳

اسـم معرفـةٌ وضـع ليـدلَّ علـى معيّـن دون الحاجـة إلى دليل أو قرينـة تدل عليه، فهو 
ةُ، دِجْلةَُ، وَعَرَفَاتُ، أسَُـامَةُ، ثعَُالةَُ، وَذُؤَالةَُ). معرفـةٌ بذاتـه، مثـل: (زَيـْدٌ، مَكَّ

علـم شـخصٍ: اسـم يـدلُّ علـى معيّـن، بحسـب وضعـه، بـلا قرينـة، مثـل: (زَيـْدٌ،  ۱
خَالِدٌ،  فَاطِمَةُ،...)، وأسـماء المدنِ أو البلدانِ مثل: (بغَْدَادُ، دِمَشْـقُ،  بيَرُْوْتُ، العِرَاقُ، 
مِصْرُ...)، وأسماء الأنهارِ مثل: (دِجْلةَُ، الفُرَاتُ، النِّيلُْ...)، وأسماء القبائل والشعوب، 

مثـل: (قُرَيـْشُ، عَدْنـَانُ، الأوْسُ، الخَزْرَجُ،...)

علـم جنـسِ: لا يقصـد باسـم الجنـس هـذا مـا يقابـل المعرفـة، إنّمـا المـرادُ بـهِ،  ۲
مـا يجـوز إطلاقـه علـى كلِّ فـردٍ مـن الجنـس، مثـل: (أسَـامَةُ للأسَـدِ، وثعَُالـَةُ للثَّعْلـَبِ، 

ئـْبِ). وذُؤَالـَةُ للذِّ

تَعْرِيْفُه:

أقْسَامُ العَلَمِ

ينقسم العلمُ باعتباراتٍ مُختلفةٍ منها:

:Ø⁄âÕ Ì÷¡ مâقfiي „Ÿد¡ flŸ ‰]⁄âŸ í �}çََت Ñ]ei¡]d :�̂ Â^

هنـاك أعـلام جنسـية كالنكـرات، مثـل: (أُسَـامَةُ): علـم جنـس يُطلـق علـى كلّ 
أسـد، (وثُعَالَـةُ): علـم جنـس يطلـق علـى كل ثعلـب، و(ذُؤَالَـةُ): علـم جنـس يطلـق 
علـى كُلّ ذئـب، لكنهـم عاملوهـا معاملـة المعـارف فمنعوهـا مـن الصـرف للعلميـة 
والتأنيـث، وسـوّغوا مجـيء الحـال منهـا فقالـوا: (هَـذَا أُسَـامَةُ مُقْبِـلًا)، وصاحـب 

الحـال معرفـة كمـا هـو معـروف.

�ÎĄ̊z]z…̨

\’َ¬َ÷zzzzzم̌ ۲



۱٤٤

سـيبويهِ: كلمـة فارسـية معناهـا رائحـة التفـاح، وهـو لقـب العالـم الجليـل أبـي 
بشـر عمـرو بـن عثمـان بـن قنبـر إمـام النحوييـن، يعُـد مـع شـيخه الخليـل أول مـن 
بسّـطَا علـم النحـو ولـد سـنة (١٤٨هــ) وتوفـي سـنة (١٨٠ هــ)، ألـف كتابًـا عظيمًا 
عُـدَّ أفضـل كتـاب بالنحـو، ولكنـه توفـي ولـم يضـع لـه عنوانًـا؛ فسُـمي بـ(الكتـاب).

�ÎĄ̊z]z…̨

 :] �ïي^ flË⁄âÕ Ì÷¡ مâقfiت„ ي\Ç Ñ]ei¡]d :�]Ë›]l

العلـم المفـرد: وهـو مـا كان مؤلفًـا مـن كلمـةٍ واحـدةٍ، مثـل: (زيـدٌ، قيـسٌ، مضرُ،  ۱
عَامِـرٌ،  ليَلْـَى، لبُنْـَى)، ويعُـرب بحسـب موقعـه مـن الجملـة، مثـل: قولـه تعالـى: [! 

{الفتـح:٢٩} [, + * ) ( ' & % $ # "

ـدٌ) دلّـت علـى مسـمى بعينـه وهـي كلمـة مفـردة؛ لـذا نسـميها (علـم  فــكلمة (مُحَمَّ
ـدٌ): مبتـدأ مرفـوع وعلامـة  مفـرد) وتعـرب بحسـب موقعهـا فـي الجملـة، فنقـول: (مُحَمَّ
ـدًا)، فـ(محمدًا): مفعولاً  رفعـه الضمـة الظاهـرة علـى آخره، ومنـه قولنا: (أحببتُْ مُحَمَّ
ـدٍ)،  بـه منصـوب وعلامـة نصبـه الفتحـة علـى آخـره، وكذلـك قولنـا: (أعُجبـْتُ بِمُحَمَّ

فـ(محمـدٍ): اسـم مجـرورٌ وعلامـة جـرّه الكسـرةِ فـي آخـره.

العلم المركب: وهو ما كان مؤلفًا من كلمتين أو أكثر، وهو ثلاثة أنواعٍ: ۲

أ- المركـب تركيبًـا إضافيًـا: وهـو مـا ابتـدأ بكلمـةِ (عبـد)، أو (ابن)، أو( أبو)، أو (أمُ)، 
أو أضُيـف إلـى كلمة(الدّيـن)، ويعُـرب جُـزؤه الأول بحسـب موقعـه فـي الجملـة، والجـزء 
الثانـي مضافًـا إليـه بعـده مجـرورًا، مثـل: (زَيـْنُ العَابِدِيـْنَ، عَبـْدُ اللهِّ، عَبـْدُ الرّحْمنِ، ابنُْ 
ينِْ، أمُُّ أيمَْنِ، أمُُّ سَـلمََةَ). يـْنِ، كَمَـالُ الدِّ ، صَـلاحُ الدِّ ـعِ، أبـُوْ بكَْـرٍ، أبـُوْ ذَرٍّ ، ابـْنُ المُقَفَّ المُعْتـَزِّ

ب- المركـب المزجـي: هـو مـا تألـف مـن كلمتيـن مُندمجتيـن واعتبرتـا كلمـة واحـدة 
بعَْلبََـكَ،  (حَضْرَمَـوْتَ،  مثـل:  المزجـي.  والتركيـب  للعلميـة  الصـرف  مـن  ممنـوع  وهـو 
 ـ(ويـه) عندهـا يبُنـى علـى الكسـر، مثـل: (سِـيبَْوَيهِْ، خَالوََيـْهِ). بخُْتنُصُْـرَ)، إلا إذا ختـم بـ



۱٤٥

وَشَـابَ   ، ا  شَـرًّ (تأََبَّـطَ  مثـل:  كان أصلـه جملـة،  مـا  وهـو  المركـب الإسـنادي:  ث- 
تْ كلمـةً واحـدةً؛  قَرْناَهَـا، وَجَـادَ المَوْلـَى، وَسُـرَّ مَـنْ رَأىَ)، ثـمَّ نقُـل إلـى الأسـمية؛ فعُـدَّ

لذلـك تعُـرب هـذه الكلمـات بالحـركات المقـدرة للحكايـة.

الكلمة على  تبقى علامة  أنْ  الحكاية  المقصود بحركة 
ما هي عليه دون تغيير في حروفها أو حركاتها الإعرابية، مهما غيرنا 
ا،  الجمل والتراكيب، ودون أنْ تتأثَّر بعوامل الإعراب، كما في (تأَبَّطَ شَرًّ

وَسُرَّ مَنْ رَأىَ...).

„zzzzzËefiت

 :È· �‹]âÕ^ Ïl˜l Ì÷¡ مâقfiي „i’ˆÄِ Ñ]ei¡]d :�]m’]l

اسـمٌ: وهـو مـا سـماه بـه والـداه أول مـرّةٍ؛ أو وضـع أولاً لهـذه الغاية، مثـل: (زَيدٌْ،  ۱
عَمْـرُو، حَمْزَةُ، دِجْلـَةُ، الفُرَاتُ...)

رْدَاءِ، أبوُ هُرَيرَْةِ، ابنُْ  كُنيـةٌ: وهـو مـا تصـدر بــ: (أبٌ، أمٌ، أو ابـنٌ)، مثـل: (أبـُو الدَّ ۲
زِياَدٍ، أمُّ المُؤْمِنِينَْ).

لقـب: وهـو مـا دلَّ علـى مـدح، أو ذم، أو حِرفـة، أو بلـد، أو نسـب، أو عشـيرة،  ۳
 ، ، الآلوُْسِـيُّ ـارُ، المَنصُْوْرُ، البَغْدَادِيُّ ـفَاحُ، النَّجَّ يـْق، الفَـارُوْقُ، الجَاحِـظُ، السَّ دِّ مثـل: (الصِّ

الخَيَّاطُ).

إذا اجتمـع الاسـم واللقـب، فالأفصـح تقديـم الاسـم، تقـول: (هَـذَا زَيْــدٌ جَمَـالُ 
الثانـي  علـى  الأول  تقديـم  فيجـوز  والكنيـة،  اللقـب  اجتمـاع  إذا  أمّــا  يْـن)،  الدِّ
يْـنٍ). الدِّ جَمَـالُ  خَالِـدٍ  (أبُـو  أو  خَالِـدٍ)،  أبَُـو  يْـنِ  الدِّ جَمَـالُ  (هَـذَا  تقـول:  وبالعكـس؛ 

�ÎĄ̊z]z…̨



۱٤٦

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

العلم: (اسـم معرفة وضع ليدل على معين دون الحاجة إلى قرينة فهو 
معرفة بذاته)، وينقسـم العلم لاعتبارات مختلفة، هي:

۱  باعتبار تشخص مسماه إلى: 
أ. علم شخص، مثل: (زَيدٌْ، فَاطِمَةُ، بغَْدَادُ، دِجْلةَُ، قُرَيشٌْ...).

ب. علم جنس، مثل: (أسَامَةُ للأَسَدِ، ثعَُالةَُ للثعَْلبَِ، ذُؤَالةَُ للذِئبِْ).
۲ باعتبار الذات إلى:

 أ. علـم مفـرد، مثـل: (زَيـْدٌ، مُحَمّـدٌ، عَائِشَـةُ، الفُـرَاتُ...)، ويعـرب بحسـب 
موقعـه فـي الجملـة.

  ب. علم مركب، وينقسم إلى:
يعرب صدره بحسب موقعه في الجملة وعجزه يعرب مضافًا إليه. مركب إضافي،
ومركب مزجي، يكون ممنوعًا من الصرف ، والمختوم بويه يبُنى على الكسر.

ومركب إسنادي، يعُرب بالحركات المقدرة للحكاية.
۳ باعتبار دِلالته إلى:

دٌ، زَيدٌْ،...).  أ. اسم: وهو ما وضع أولاً، مثل: (مُحَمَّ
ب. كُنيـة:  وهـو مـا تصـدر بــ(أب أو أم أو ابـن)، مثـل: (أبـُوْ ناَفِـعٍ، ابـْنُ عُمَـرِ، 

أمُّ سَـلَمَةَ).
جــ. لقـب: وهـو مـا أشـعر بمـدح أو ذم أو حرفـة أو بلـد أو نسـب أو عشـيرة، 

، الحَمِيرِْي). مثـل: (المأمُـوْنُ، أنـْفُ النَّاقَـةِ، البَيطَْـارُ، العِرَاقِـيُّ
يتأخـر اللقـب عـن الاسـم أمّـا الكنية فيجوز أنْ تسـبق الاسـم واللقب 

كمـا يجـوز أنْ يسـبق اللقب الكنية.



۱٤۷

باعتبار دلالتهباعتبار ذاتهباعتبار تشخيص مسماه

العلم

علم شخص
زيد - بغداد -دجلة

أسم
عمرو - دجلة

علم مفرد
محمد - قيس -عامر

علم جنس
أسامة للأسد
ثعالة للثعلب

كنية
أبو هريرة - أم المؤمنين

لقب
الصديق - الفاروق

علم مركب

۱۱ ۱

۲۲

۳

۲

مركب إضافي
عبدالله - أبو بكر

مركب مزجي
سيبويه - بعلبك

مركب إسنادي
جاد المولى - 

تأبط شرًا



۱٤۸

قال تعالى:[z y x w v u } | { ~ ے ¡ ¢] {البقرة:١٢٤}. ۱
بِـيُّ جَارِيـَةً مِـنْ رَهْطِـهِ رَغْبَـةً فِـي أنْ تلَِـدَ لـَهُ غُلاَمًـا، فَوَلـَدَتْ لهَُ  جَ أبـُوْ حَمْـزَةَ الضَّ تـَزَوَّ ۲

ـصَ ابنْتَهََا وَهِـيَ تقَُوْلُ: بِنتًْـا فَهَجَرَهَـا، وَمَـرَّ يوَْمًـا بِخِبَائِهَـا بعَْـدَ سَـنةٍَ فَسَـمِعَهَا ترَُقِّ

ي يلَِينْاَ                  مَا لأبَِي حَمْزَةَ لاَ يأَتِينْـَــا     يظَُلُّ في البِيتِْ الذِّ

ِــــي أيدِْينْـَا                 غَضْبَانُ أنْ لاَ نلَِدَ البَنِينْاَ      تاَللهِ مَا ذَلِكَ ف

ا سَمِعَ الأبيَْاتِ أسْرَعَ وَوَلِجَ الخِبَاءَ عَليَهَْا وَقَبَّلَ بنُيَّتهََا وَقَالَ: ظَلمَْتكُُمَا وَرَبِّ الكَعْبَةِ. فَلمََّ

سُرَّ مَنْ رَأىَ مَدِينْةٌَ عَرِيقَْةٌ. ۳
تقََعُ حَضْرَمَوْتُ فِي اليَمَنِ. ٤

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

استخرج ما ورد من أعلامٍ مبينًا كلّ نوعٍ منها ممّا يأتي:  flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

نوعه العلم ت
اسم مفرد إبراهيم ١

مركب إضافي/ كُنية أبو حمزة
لقب٢ الضّبيّ

اسم مفرد اسم الجلالة (الله)
مركب إسنادي سُر من رأى ٣
مركب مزجي حضرَ موتُ

٤
اسم مفرد اليمن



۱٤۹

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
حرفٌ مشبهٌ بالفعل يفيد التوكيد ينصب المبتدأ ويرفع الخبر. إنّ

١

اسـم إنّ منصـوب وعلامـة نصبـه الألـف؛ لأنّـه مـن الأسـماء الخمسـة وهـو 
مضـاف. أبا

مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة في آخره. ذّرٍّ
خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعة الضمة الظاهرة على آخره. صحابيٌّ

صفة مرفوعة وعلامة رفعها الضمة الظاهر على آخرها. جليلٌ

(أعجـبْ) فعـل مـاض مبنـي للمجهـول مبنـي علـى السـكون، و(التـاء) ضميـر 
متصـل مبنـي علـى الضـم فـي محـل رفـع نائـب فاعـل. أعْجِبتُْ

٢
(البـاء) حـرف جـر، (بعلبـكَ): اسـم مجـرور وعلامة جرّه الفتحة بدل الكسـرة 

لأنّـه ممنوع مـن الصرف. ببعلبكَّ

فعل ماض مبني على الفتح. حضرَ
٣

اسم مبني على الكسر في محل رفع فاعل. سيبويهِ

فعل ماض مبني على الفتح ماتَ
فاعـل مرفـوع وعلامـة رفعـه الضمـة المقـدرة علـى آخـره منـع مـن ظهورهـا ٤

اشـتغال المحـل بحركـة الحكايـة. ا تأَبّطَ شَرًّ

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصّلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

إنَّ أباَ ذَرٍّ صَحَابِيٌّ جَلِيلٌْ. ۱
. أعُْجِبتُْ بِبَعْلبََكَّ ۲
حَضَرَ سِيبَْوَيهِْ. ۳

ا. ٤  مَاتَ تأََبَّطَ شَرًّ



۱٥۰

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

رُ. رُ مِنهَْا مَا أرَادَ المُفَسِّ ۱  أبَغَْدَادُ لاَ فَاتتَكِْ مِنِّي تحَِيَّةٌ         يفَُسِّ
۲  قَالتَْ أمُُّ البَرَاءِ بِنتُْ صَفْوَانَ (وَهِيَ شَاعِرَةٌ إسْلاَمِيَّةٌ):

ارِ. ةِ ليَسَْ بِالخَْوَّ    ياَ عَمْروُ دُوْنكََ صَارِمًا ذَا رَوْنقٍَ     عَضْبِ المَهَزَّ

۳  سِـيبَْوَيهِْ عَالِمٌ نحَْوِيٌّ تعََلَّمَ عَلىَ يدَِ الفَرَاهِيدِْيِّ نشََـأَ فِي البَصْرَةِ، وَنفَْطَوَيهِْ نحَْوِيٌّ 
يَ فِي بغَْدَادَ. مِـنْ تلَاَمِـذَةِ ثعَْلـَبِ وُلِدَ فِي وَاسِـطِ وَتوُفِّ

٤  من الشعراءِ المُجيدينَ في الجاهليةِ مَعْدِي كَرِبُ، وأمرؤُ القيسِ، وزهيرٌ.
يِّبِ،  ، وأبَـُو الطَّ ـيِّ أبـُو عُبَـادَةَ البحُْتِـرِيُّ ـعَرَاءِ المُجِيدِْيـْنَ فِـي العَصْـرِ العَبَّاسِّ مِـنَ الشُّ ٥

ائِـي.      ـامٍ حَبِيـْبُ بـْنُ أوْسٍ الطَّ وأبـُو تمََّ

اسـتخرج الأسـماء والكُنـى والألقـاب والمفـرد والمركـب بأنواعـه 
ممـا يأتي:

fľيÖ⁄�i’\١

۱  علم مفرد.
۲  علم مركب تركيبًا إضافيًا. 
۳  علم مركب تركيبًا مزجيًا. 
٤ علم مكب تركيبًا اسناديّا.

٢\’Ö⁄�iيfľ كوّن ثلاثَ جُمَلٍ لكُلٍّ مِمّا يأتي:

حْمنِ. خَسْرَوَيْهِ. ابْنُ العَمِيدِ. أبُو حَفْصٍ.  أُمُّ يُوسُفَ. عَبْدُ الرَّ

ضع كُلَّ اسم ممّا يأتي في جملة مفيدةٍ، بحيث يكون مرةً  مرفوعًا، 
ومرةً منصوبًا، ومرةً مجرورًا وأضبطه بالشكل:

fľيÖ⁄�i’\٣



۱٥۱

ظَالِمُ الدُؤَليُّ أبوُْ الأسْوَدِ وَضَعَ اللبِنةََ الأوْلىَ فِي عِلمِْ النَّحْوِ. ۱
عُمَرُ بنُْ عَبدِْ العَزِيزِْ الأمُوَيُّ كَانَ عَادِلاً وَرِعًا. ۲

٤\’Ö⁄�iيfľ رَتّبِ الأعلام في العبارات الآتية على الوجوه الجائزة فيها:

۱ قال تعالى: [¸ º ¹ « ¼ ½ ¾ ¿] {ص:١٢}
صَبَاحُ بغَْدَادَ تجَْلوُ العَينَْ طَلعَْتهُُ     وَليَلُْ بغَْدَادَ كُحْلٌ حِينَْ تكَْتحَِلُ ۲

٥\’Ö⁄�iيfľ أعرب ما تحته خط إعرابًا مفصلاً:



۱٥۲

«أسـماءٌ يعُيِّـنُ مسـماها بالإشـارة إليهـا»، وألفاظهـا، تسـتخدم للإشـارة إلـى القريب، 
والمتوسـط، والبعيـد، وإليـك تفصيلهـا بمـا يأتـي:

هـــــَ�ــــــــــا:
ُ
ْ�ف عْ��

َ
ت

وتستخدم للإشارة إلى الأشياء الحاضرة والموجودة بالقرب، وهي كما يأتي:

(ذَا): اسـم إشـارة يشُـار بـه إلـى المفـرد المذكـر القريـب مبنـي علـى السـكون،  ۱
مثـل:  (ذَا صَانِـعٌ مَاهِـرٌ)، وقـد تـُزاد فـي أولـه الـ(هـاء للتنبيـه)، ومثالـه قولـه تعالـى: 
{آل عمران:٣٧}، ومثله  [ç æ å ä ã â á à ß Þ Ý Ü Û Ú Ù Ø × Ö]

: قـول الفـرزدق مادحًـا زيـن العابديـن

ي تعَْرِفُ البَطْحَاءُ وَطْأَتهَُ   وَالبَيتُْ يعَْرِفُهُ وَالحِلُّ وَالحَرَمُ هَذَا الذَّ

فاسم الإشارة في الأمثلة السابقة أشُير به إلى المفرد المذكر القريب.

(ذِي، وَتِـي، وَتَـا، وَذَه، وَتَـه): كلهـا ألفـاظ لمدلـولٍ واحـد، وهـو اسـم إشـارة يشُـار  ۲
بـه إلـى المفـردة المؤنثـة القريبـة مبنـي على الكسـر، واللفظـان (ذِه، وتِه) وردَا بإسـكان 
الهـاء(ذِهْ، تِـهْ)، وبكسـرها(ذِهِ، تِـهِ)، وبكسـرها مـع الإشـباع (ذِهِـي، تِهِـي) وقـد تـُزاد (هـا 

التنبيـه) فـي أولهـا، ومثالـه قولـه تعالـى: [/ 0 1 2 3 4 5 6 7 
8 9 : ; > = < ?] {النسـاء:٧٥}، ومثلـه قـول أبـي العـلاء المعـرّي يصف 

ظـلام الليل:
نجِْ    عَليَهَْا قَلاَئِدٌ مِنْ جُمَانِ ليَلْتَِي هَذِهِ عَرُوْسٌ مِنَ الزِّ

بـَةٌ)، فاسـم الإشـارة في الأمثلة    ومنـه قولنـا: (تِـي الجَامِعَـةُ عَرِيقَْـةٌ)، و(ذِي فَتـَاةٌ مُهَذَّ
السـابقة أشُـير بـه إلـى المفرد المؤنـث القريب.

ÎِÑَ]åَ¸\ Ô̌] َ4ْ^ ۳

ْ�بِ: ��
َ
ق

�
 لِل

ُ
دَمَة

ْ
ارَةِ المُسْتَخ

َ
أوً�: أسْمَاءُ الإش



۱٥۳

(ذَانِ): اسـم إشـارة يشُـار بـهِ إلـى المثنـى المذكـر القريـب وقد تزُاد (هـا التنبيه)  ۳
فـي أولـه، وهـو معـرب يعامـل معاملـة المثنـى، فتكـون علامة رفعه الألـف وعلامة نصبه 
عْتُ هَذَينِْ اللاعِبَينِْ)، و(أعْجِبتُْ بِهَذَينِْ  وجـرّه اليـاء، مثـل: (فَـازَ هَذَانِ اللاعِبَانِ)، و(شَـجَّ
اللاعِبَيـْن)، و(ذَانِ تاَجِـرَانِ أمِينْـَانِ)، و(رَأيـْتُ ذَيـْنِ التاَجِرَيـْنِ الأمِينْيَـْنِ)، و(مَـرَرْتُ بِذَيـْنِ 

التَّاجِرَيـْن الأمِينْيَـْن)، فاسـم الإشـارة فـي الأمثلـة السـابقة أشُـير به للمثنـى المذكر.

(تَانِ): اسـم إشـارة يشُـار بهِ للمثنى المؤنث القريب، وقد تزاد (ها التنبيه) في  ٤
أولـه وهـو معـرب يعامـل معاملـة المثنى، فتكون علامـة رفعه الألف وعلامة نصبه وجرّه 
اليـاء، مثـل: (هَاتـَانِ الفَتاَتـَانِ شَـاعِرَتاَنِ)، و(إنَّ هَاتيَـْنِ الفَتاَتيَـْنِ شَـاعِرَتاَنِ)، و(أصْغَيـْتُ 
كِيَّتيَنِْ)،  ـاعِرَتيَنِْ)، و(تـَانِ تِلمِْيذَْتـَانِ ذَكِيتْـَانِ)، و(رَأيـْتُ تيَـْنِ التِّلمِْيذَْتيَـْن الذَّ إلـَى هَاتيَـْنِ الشَّ
كِيَّتيَـْنِ)، فاسـم الاشـارة فـي الأمثلـة السـابقة أشـير بـه  و(مَـرَرْتُ بِذَيـْنِ التِّلمِْيذَْتيَـْنِ الذَّ

للمثنـى المؤنث.

(أوْلَاءِ): اسـم إشـارة يشُـار بـهِ إلـى الجمـع القريـب بنوعيـه المذكـر والمؤنـث  ٥
مبنـي علـى الكسـر وقـد تـُزاد (هـا التنبيـه) فـي أولـه، مثل: (هَـؤُلاَءِ حَاضِـرُوْنَ)، و(هَـؤِلاَءِ 
{طـه:84}، فاسـم  [~ } | { z y x w v] حَاضِـرَاتٌ)، قـال تعالـى:

الإشـار فـي الأمثلـة السـابقة أشـير بـه للجمـع بنوعيـه.

(هُنَا): اسم إشارة يشُار به إلى المكان القريب مبني على السكون، مثل: ٦

إنَّ البدُُوْرَ اللوَاتِي جِئتَْ تطَْلبُهَُا    بِالأمْسِ كَانوُْا هُناَ وَاليَوْمَ قَدْ رَحَلوُْا

ا: أسماء الإشارة المستخدمة للمتوسط وال�ع�د ثان��

وتسـتخدم للإشـارة إلـى الأشـخاص والأماكـن والأشـياء متوسـطة البعـد، والبعيـدة؛ 
أي: غيـر الحاضـرة، وهـي كمـا يأتـي: 

(ذَا) تُضـاف لـه (ك) لمتوسـط البعـد، فيصيـر(ذَاكَ): اسـم إشـارة يشُـار بـه إلـى  ۱
مُ مَحْبـُوْبٌ)،  المفـرد المذكـر متوسـط البعُـدِ مبنـي علـى الفتـح، مثـل: (ذَاكَ المُعَلّـِ



۱٥٤

المُعَلـّمِ)، فاسـم الإشـارة فـي الأمثلـة  ذَاكَ  عَلـَى  المُعَلـّمَ)، و(أثنْيَـْتُ  ذَاكَ  و(كَلَّمـتْ 
السـابقة أشُـير بـه للمفـرد المذكـر المتوسـط البعـدِ.

(تِـي) تُضـاف لـه(ك) لمتوسـط البعـد، فيصير(تِيْـكَ): اسـم إشـارة يشُـار بـه إلـى  ۲
المؤنـث متوسـط البعُـد مبنـي علـى الفتـح، مثـل: (تِيـْكَ البحَُيـْرَةُ عَمِيقَْـةٌ)، و(إنَّ تِيكَْ 
البحَُيرَْةَ عَمِيقَْةٌ)، و(سَـبَحْتُ بِتِيكَْ البحَُيرْةِ)، فاسـم الإشـارة (تِيكَْ) أشُـير به للمفرة 

المؤنثـة متوسـطة البعدي.

بـهِ  يشُـار  (ذَا) تضــــاف لـه (الـلام والـكاف) للبعيـد، فيصير(ذَلِـكَ): اسـم إشـارة  ۳
بٌ)، و(كَلَّمْـتُ ذَلِـكَ الفَتـَى)،  إلـى البعيـد مبنـي علـى الفتـح، مثـل: (ذَلِـكَ الفَتـَى مُهَـذَّ
و(سَـلَّمْتُ عَلـَى ذَلِـكَ الفَتـَى)، فاسـم الإشـارة (ذَلِـكَ) أشُـير بـهِ إلـى المذكـر البعيـد.

(تِـي) تضـاف لـه (الـلام والـكاف) للبعيـد، فيصيـر (تِلْـكَ): اسـم إشـارة يشُـار بـه  ٤
إلـى المؤنثـة البعيـدة العاقلـة وغيـر العاقلـة مبنـي علـى الفتـح، كمـا في قولـه تعالى: 
{البقـرة:134}،   [Ö  Õ  Ô  Ó  Ò  Ñ  Ð  Ï  Î  Í  Ì  Ë  Ê  É  È  Ç  Æ]

 Ú] :فـ(تِلـْكَ): اسـم إشـارة أشُـير بـهِ إلـى المؤنثـة البعيـدة العاقلـة، وقولـه تعالـى
فـ(تِلكُْمَـا):  {الأعـراف:22}،  [    æ å ä ã â á à ß Þ Ý Ü Û
اسـم إشـارة أشُـير بـه إلـى المؤنثـة البعيـدة غيـر العاقلـة وهـي الشـجرة التـي كانـت 

بعيـدة عنهمـا.

(أوْلَئِـكَ): اسـم إشـارة يشُـار بـه إلـى الجمـع البعيـد مبنـي علـى الفتـح، مثـل: قولـه  ٥
(أوْلئَِـكَ  قولنـا:  ومنـه  {البقـرة:5}،  [K J I H G F E D C] تعالـى: 

قَـوْمٌ مُخْلصَُـوْنَ).

(هُنَاكَ): اسم إشارة يشُار به إلى المكان متوسط البعدِ مبني على الفتح، مثل: ٦
مَاذَا هُناَكَ هُناَكَ كُلَّ نقَِيَّةٍ    عَذْرَاءَ بيَنَْ مَخَالِبِ الأوْغَادِ

(هُنالـكَ): اسـم إشـارة يشُـار بـه إلـى المـكان البعيـد مبنـي علـى الفتـح، مثـل: قوله  ۷
تعالـى: [! " # $ % & ' ) ( * + , - . / 0 1].

{آل عمران:38}.



۱٥٥

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

۱  اسم الإشارة: "اسم يعُيّن مسماه بالاشارة إليه".
للمفـرد المذكـر: (ذا)، وللمفـردة المؤنثـة: (ذي، تـي، تـا، ذه،  ۲  وألفاظـه:
وتـه)، واللفظـان الأخيـران وَردا بإسـكان الهـاء (ذِهْ، تِـهْ)، وبكسـرها(ذِهِ، 
تِـهِ)، وبكسـرها مـع الإشـباع (ذِهِـي، تِهِـي)، وللمثنـى (فـي حالـة الرفـع) 
للمذكـر: (ذانِ)، وللمؤنـث: (تـانِ)، وفي (حالتي النصب والجرّ) للمذكر: 
(ذَيـنِ)، وللمؤنـث: (تيَـنِ)، تقـول: (جَـاءَ ذَانِ وتـَانِ)، و(رَأيـْتُ ذَيـْنِ وتيَـْنِ)، 
و(مَـرَرْتُ بِذَيـْنِ وَتيَـْنِ)، ولجمـع المذكـر والمؤنـث: (أوْلاءِ) تقـول مشـيرًا 
إلـى جماعـة الرجـال: (هَـؤُلاءِ حَاضِـرُوْنَ)، وإلى جماعة النسـاء: (هَؤُلاءِ 

حَاضِرَاتٌ).

۳   أمّـا هـاء التنبيـه، فيبُـدأ بهـا القريـب جـوازًا، فيقـال: (ذَا أو هَذَا)، و(ذَه 
أو هَـذِهِ)، و(ذَانِ أو هَـذَانِ)، و(تـَانِ أو هَاتـَانِ)، و(أوْلاءِ أو هَـؤُلاءِ).

و(أوُْلئَِـكَ  وتيَـْكَ)،  (ذَاكَ  فيقـال:  البعُـدِ،  لمتوسـط  الـكاف  ويضـاف    ٤
وهُنـَاكَ).

٤  ويضُاف اللام والكاف للبعيد، فيقال: (ذَلكََ)، و(تِلكَْ)، و(هُناَلِكَ).
أسـماء الإشـارة كلهـا مبنيـة مـا عـدا اسـمين (هَـذَانِ وهَاتـَانِ) فهمـا 

معربـان إعـراب المثنـى.



۱٥٦

الإشارة الى المتوسط والبعيد الإشارة الى القريب

ذاكهذا

ها هنا

هنالك

تيكهذه

ذلك هذان

تلك هاتان

أولئك هؤلاء

هناك

اسم الإشارة

مبني على الفتحمبني على السكون

مبني على السكون

مبني على الفتح

مبني على الفتحمبني على الكسر

مبني على الفتح إعراب المثنى

مبني على الفتح إعراب المثنى

مبني على الفتح مبني على الكسر

مبني على الفتح



۱٥۷

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

 اسـتخرج أسـماء الإشـارة وبيـن دِلالـة كل منهـا وموقعـه الإعرابي 
ممّـا يأتي:ممّـا يأتي:

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

موقعه الإعرابي دلالته اسم الإشارة ت
اسـم إشـارة مبنـي علـى السـكون فـي محـل نصـب 

. اسـم إنَّ المفرد المذكر القريب هذا ١

اسـم إشـارة مبنـي علـى السـكون فـي محـل نصـب 
. اسـم إنَّ الجمع القريب بنوعيه هؤلاءِ ٢

اسم إشارة مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ. الجمع البعيد أولئكَ ٣

اسم إشارة مبني على الكسر في محل جرّ 
مضاف إليه. المؤنثة القريبة هذهِ ٤

جـرّ  محـل  فـي  الفتـح  علـى  مبنـي  إشـارة  اسـم 
إليـه. مضـاف  المذكر البعيد ذلكَ ٥

{الإنسان:٢٢}. [Õ Ô Ó Ò Ñ Ð Ï Î] :قال تعالى ۱
{الإنسان:٢٧}. قال تعالى: [( * + , - . / 0] ۲

قال تعالى: [~ ے ¡ ¢ £ ¤ ¥] {البقرة:٨٢}. ۳
 F  E  D  C  B  A  @  ?  >  =] تعالـى: قـال  ٤

{الأنعـام:١٣٩}.  [H  G
 V  U  T  S  R  Q  P  O  N  M  L  K  J] تعالـى:  قـال  ٥

{البقـرة:٦٤}.  [W



۱٥۸

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
(ها) حرف تنبيه مبني على السـكون، و(ذا): اسـم إشـارة مبني على السـكون 

فـي محـل رفع مبتدأ. هذا
١

خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. نذيرٌ

و(التـاء): ضميـر  بالتـاء،  السـكون؛ لاتصالـه  (قـرأ) فعـل مـاض مبنـي علـى 
متصـل مبنـي علـى الضـم فـي محـل رفـع فاعـل. قرأت

٢
(هـا) حـرف تنبيـه مبنـي علـى السـكون، و(تين):  مفعول بـه منصوب، وعلامة 

نصبـه اليـاء؛ لأنّـه ملحق بالمثنى. هاتين

(هـا) حـرف تنبيـه مبنـي علـى السـكون، و(أولاء): اسـم إشـارة مبنـي علـى 
الكسـر فـي محـل رفـع مبتـدأ. هؤلاء

٣
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. طالباتٌ

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما تحته خط إعرابًا مفصلاّ: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

قال تعالى: [] \ [ ^ _] {النجم:٥٦}. ۱
حِيفَْتيَنِْ. قَرَأتُ هَاتيَنِْ الصَّ ۲

باَتٌ. هَؤُلاَءِ طَالِبَاتٌ مُهَذَّ ۳



۱٥۹

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

 M L K J I H G F E D C B A @] ۱
N] {البقـرة:٣١}

{الأعراف:١٣٩} [D C B A @ ? > = < ;] ۲
{البقرة:٥٨}. [* ) ( ' & % $ # " !] ۳

 }  |  {  z  y  x  w  v  u  t  s  r  q  p  o  n] ٤
{الحـج:١٩} ے]  ~

ـيطَْانَ قَـدْ يئَِـسَ أنْ يعُْبَـدَ فِـي  ٥ مـن خطبـة الـوداع للرسـول : (إنَّ الشَّ
أرْضِكُـمْ هَـذِهِ).

٦  فَقُلتُْ دَعِينِْي إنَّمَا تِلكَْ عَادَتِي        لِكُلِّ كَرِيمٍْ عَادَةٌ يسَْتعَِيدُْهَا

بيّن أسماء الإشارة، ودلالة كلّ منها، وموقعها الإعرابي، ممّا يأتي: fľيÖ⁄�i’\١

الِبُ إلىَ مَدْرَسَتِهِ. ۱ يذَْهَبُ............ الطَّ
اعِرَينِْ مُجَدّدَانِ. ............ الشَّ ۲ إنَّ

ضَتاَنِ. ۳ ............ الفَتاَتاَنِ مُمَرِّ
٤ ............ المَناَطِقُ أثرَِيةٌْ.

ا   جُـلِ فِـي............ الخِصْلتَيَـْنِ: كَلامُـهِ فِيمَْـا لا يعُْنِيـْهِ، وَجَوَابهُ عَمَّ ٥ تعُْـرَفُ حَمَاقَـةُ الرَّ
لا يسَْـأل عَنهُْ.

٦ ............ القَادِمُوْنَ هُمْ إخْوَتكَُ.

٢\’Ö⁄�iيfľ  ضع اسم إشارة مناسبًا في الفراغات الآتية:



۱٦۰

اجعـل هـذه العبـارة فـي صيـغ مختلفـة للمؤنثـة المفـردة، والمثنـى بنوعيـه، والجمـع 
بنوعيـه.

امٌ مُبدِْعٌ). ٣\’Ö⁄�iيfľ  (هَذَا رَسَّ

۱ يقول الفرزدقُ مُفتخرًا:
 أوْلئِكَ آباَئِي فَجِئنِْي بِمِثلِْهِمْ         إذَا جَمَعَتنْاَ ياَ جَرِيرُْ المَجَامِعُ.

الِبُ مُجِدٌّ فِي دُرُوْسِهِ. ۲ هَذَا الطَّ
۳ هَذَانِ أسُْتاَذَانِ مَحْبوُباَنِ.

٤\’Ö⁄�iيfľ أعربْ ما يأتي إعرابًا مفصلاً:



۱٦۱

لـة، والأسـماء الموصولـة بعـض ألفاظهـا   اسـم معرفـة يعّيـن مسّـماه بواسـطة الصِّ
خاصّـة، وبعضهـا مشـتركة.

هـي الألفـاظ التـي (تفـرد، وتثنـى، وتذكـر، وتؤنـث)، بحسـب مقتضـى الـكلام، وإليك 
توضيحهـا بالآتي:

(الّـذِي): اسـم موصـول يـدّل علـى المفـرد المذكـر العاقـل، وغيـر العاقـل، وهـو  ۱
مبنـي علـى السـكون، فمثـال مجيئـه للعاقـل فـي قولـه تعالـى: [1 2 3 4 

{التوبـة:33}، ومنـه قولنـا (جَـاءَ الّـذِي أكْرَمْتـُهُ). [7 6 5
[m  l  k  j  i  h] تعالـى:  قولـه  العاقـل  لغيـر  وروده  ومثـال 

لِـيّ). وَصَفْتـَهُ  الّـذِي  الكِتـَابَ  (اشْـترََيتُْ  {البقـرة:185}، ومنـه قولنـا: 

(الّتِـي): اسـم موصـول يـدّل علـى المفـردة العاقلـة، وغيـر العاقلـة وهـو مبنـي  ۲
علـى السـكون، فمثـال وروده للمفـردة العاقلة قوله تعالـى: [! " # $ % & ' 

تَعْرِيْفُه:

دلالتها وسبب تسميتها:
والأسـماء الموصولـة تـدل علـى معيـن، ولكـن معناهـا يتصـل بمـا بعدهـا مـن كلام، 
وإذا مـا حاولنـا تجريدهـا عمّـا بعدهـا مـن كلام نجـد أنّ معناهـا غيـر تـام، فهـي تفتقـر 
إلـى مـا يكُمّـل معناها؛ لذا سُـميت هذه الأسـماء بـ(الأسـماء الموصولـة)، والجملة التي 

تتصـل بهـا تسُـمى: (صلـة الموصـول).

وإليـك  مشـتركة)،  و(ألفـاظ  خاصـة)،  (ألفـاظ  بيـن:  الموصولـه  الأسـماء  تتنـوع 
يأتـي: بمـا  تفصيلهـا 

أنواعها:

ÿ̌Êْzzzzê̌Êْ∏َ\ ̌مàْˆ\ ٤

: الألفاظ الخاصة: ً
أو�



۱٦۲

{المجادلـة:1}، ومنـه قولنـا: (جَـاءَتْ الّتِـي تحَْفَـظُ القُـرْآنَ). [+ * ) (
{النحل:125}، ومنه  ومثـال وروده لغيـر العاقـل قوله تعالى: [~ ے ¡ ¢ £]

قولنـا: (حَفِظْـتُ القَصِيـْدَةَ الّتِي نظََمَهَا أحْمَدُ).
وقد يأتي لجماعة الإناث غير العاقلات، مثل: (نمََتِ الأشْجَارُ الّتِي زَرَعْتهَا).

(اللّذَانِ):اسـم موصـول يـدل علـى المثنـى المذكـر العاقـل، وغيـر العاقـل، وهـو  ۳
ا)، ومثالـه للعاقل، قولنا:  معـرب إعـراب المثنـى؛ أي: (بالألـف رفعًـا، وباليـاء نصبًـا وجـرًّ

قَـا). مَ المُدِيـْرُ الطَالِبَيـْنِ اللذَّيـْنِ تفََوَّ دِيقَْـانِ اللـّذَانِ سَـألتَْ عَنهُْمَـا)، و(كَـرَّ (حَضَـرَ الصَّ
ومثاله في غير العاقل، قولنا: (عَجَبتُْ بِالمَْقَاليَنِْ اللَّْذَينِْ قَرَأتهَُمَا).

تـانِ): اسـم موصـول يـدل علـى المثنـى المؤنـث العاقـل، وغيـر العاقـل، وهـو  (اللَّ ٤
قَتـَا). الِبَتـَانِ اللَّتـَانِ تفََوَّ مَـتِ الطَّ معـرب إعـراب المثنـى، ــومثاله للعاقـل، قولنـا: (كُرِّ

ثـْتَ عَنهُْمَـا)، و(اسْـتفَِدْ مِـنَ  تيَـْنِ اللَّتيَـْنِ تحََدَّ ومثالـه لغيـر العاقـل، قولنـا: (قَـرَأتُْ القُصَّ
المَسْـأَلتَيَنِْ اللَّتيَـْنِ حَلَّلتْهَُمَـا).

): اسـم موصـول مبنـي علـى الفتـح يـدل علـى جمـع الذكـور العقـلاء،  ذيـنَ (الَّ ٥
{البقـرة:153}،  [Ì Ë Ê É È Ç Æ Å Ä Ã Â] تعالـى:  كقولـه 
{يونـس:69}، وقولنـا:  [Ç Æ Å Ä Ã Â Á À ¿] وقولـه تعالـى: 

(جَـاءَ الَّذِيـْنَ أكْرَمُـوْكَ)، و(شَـاهَدْتُ الّذَيـْنَ أكْرَمُـوْكَ)، و(مَـرَرْتُ بِالَّذِيـْنَ أكْرَمُـوْكَ).
مثالـه  وغيـره،  للعاقـل  تكـون  أنّهـا  إلّا  الّذِيـن  بمعنـى  موصـول  اسـم  (الأُلـى):  ٦
جَـالَ الألُـَى أكْرَمُـوْكَ)، ومثاله لغير العاقل: (شَـاهَدْتُ الكُتبَُ الألُىَ  للعاقـل: (شَـاهَدْتُ الرِّ

اشْـترََيتْهُا).
ائِـي): اسـم موصـول مبنـي علـى السـكون يـدّل علـى جمـع الإنـاث العاقـلات،  (اللَّ ۷

ومثلـه: و(اللوّائـي، واللاّتـي، واللوّاتـي)، ومثالـه قولـه تعالـى: [: ; > = < ? 
{المجادلـة:2}، وكقـول الشـاعر: [B A @

إنَّ البدُُوْرَ اللَّوَاتِي جِئتَْ تطَْلبُهَُا      بالأمْسِ كَانوُْا هُناَ وَاليَوْم قدْ رَحَلوُْا



۱٦۳

هـي ألفـاظ بعضهـا يسـتعمل بـ(لفـظ واحـد) كما هـي في المذكـر والمؤنث والمفرد 
والمثنـى والجمـع، ويتحـدد المقصـود منـه عـن طريـق سـياق الـكلام، والضميـر العائد 

عليـه، وإليـك التفصيل:
(مَنْ): اسـم موصول للعاقل مبني على السـكون، وهو اسـم مشـترك يسـتعمل  ۱
بلفـظ واحـد للعاقـل المفـرد المذكـر، والمفـردة المؤنثـة، والمثنـى بنوعيـه، والجمـع 
بنوعيـه، ومثـال ذلـك قولنـا: (حَضَـرَ مَـنْ أكْرَمْتـَهُ، ومَـنْ أكْرَمْتهََـا، ومَـنْ أكْرَمْتهَُمَـا، ومَـنْ 

 ® ¬ « ª ©  ̈§ ¦ ¥ ¤]::ومنه قولـه تعالى ،( أكْرَمْتهَُـمْ، ومَـنْ أكْرَمْتهَُـنَّ
{النحـل:125}، وجـاء فـي قـول النبـي  : (المُسْـلِمُ مَـنْ سَـلِمَ  [° ¯

المُسْـلِمُوْنَ مِـنْ لِسَـانِهِ وَيـَدِهِ).
(مَـا): اسـم موصـول لغيـر العاقـل، مبنـي علـى السـكون، وهـو اسـم مشـترك  ۲
يستعمل بلفظ واحد لغير العاقل المفرد المذكر، والمفردة المؤنثة، والمثنى بنوعيه، 
والجمـع بنوعيـه، ومثـال ذلـك قولنـا: (شَـاهَدْتُ مَـا بنَيَتْهُُ، وَمَـا بنَيَتْهَُا، وَمَـا بنَيَتْهُُمَا، وَمَا 

 S R Q P O N M L K J I H G] )، ومنـه قولـه تعالى: بنَيَتْهُُـنَّ
W V U T] {النحل:96}.

إذا  تكـون اسـمًا موصـولاً  وإنّمـا  العاقـل،  المذكـر  للمفـرد  (ذَا): اسـم إشـارة  ۳
كانتـا  إذا  أمّـا  الواحـدة،  كالكلمـة  تكونـا  ولـم  مَـا) الاسـتفهاميتان،  أو  (مَـنْ،  سـبقتها 
كالكلمـة الواحـدة فهمـا عندَئـذٍ اسـم اسـتفهام، ومثلـه قولنـا: (مَـنْ ذَا جَـاءَكَ؟)، و(مَـا 
ذا فَعَلـتَ؟)، فــ (ذَا) اسـم موصـول، وهـو خبـر (مَـنْ) الاسـتفهامية فـي الجملـة الأولـى، 

وخبر(مَـا) الاسـتفهامية فـي الجملـة الثانيـة، ومـا بعدهـا صلـة.
۾ أمّـا (مَـنْ ذَا عِنـْدَكَ؟)، و(مَـاذَا عِنـْدَكَ؟)، فــ (مَـنْ ذَا) اسـم اسـتفهام مبتـدأ ومـا 

بعـده خبـر، و(مَـاذَا) اسـم اسـتفهام مبتـدأ ومـا بعـده خبـر.
(أي): وتكـون اسـمًا موصـولاً مشـتركًا بلفـظ واحـد للمذكـر والمؤنـث، والمفرد  ٤
والجمع، وتستخدم للعاقل وغير العاقل، ويشترط لمجيئها موصولة أن تكون  بمعنى 

(الّـذِي) ، ومثـال ذلـك قولنـا: (أحْتـَرِمُ أيُّهُـم هُوَ مُجِـدٌّ فِي عَمَلِهِ).

ا: الألفاظ المشتركة: ثان��



۱٦٤

لا بدَُّ للموصول من صلة بعده توصل المعنى المراد من الاسـم الموصول وتتممه، 
وتبين للسامع المقصود منه، وتسُمى (صلة الموصول)، وتأتي على الصور الآتية: 

جملـة اسـمية، كمـا فـي قولـه تعالـى: [! " # $  % & ' )  ۱

{المؤمنون:2-1}، فـ(صلة الموصول) في الآية الكريمة هي الجملة الأسمية  [   * )
(هُـم فـي صلاتهـم خاشـعون)، ومثالـه قولنـا: (حضَـرَ الـذّي أخُـوْهُ صَدِيقُـكَ)، فلـ(صلـة 

الموصـول) فـي الجملـة السـابقة هـي الجملـة الأسـمية (أخُـوْهُ صَدِيقُْكَ).

جملـة فعليـة، كمـا فـي قولـه تعالـى: [! " # $ % &] ۲

ـمَوَاتِ  {الأنعـام:1}، فـ(صلـة الموصـول) فـي الآيـة الكريمـة هـي الجملـة الفعليـة (خَلقََ السَّ

الجملـة  فـي  الموصـول)  فـ(صلـة  أكْرَمْتـَهُ)،  الّـذِي  (حَضَـرَ  قولنـا:  ومثالـه  والأرْضَ)، 
السـابقة هـي الجملـة الفعليـة (أكْرَمْتـَهُ).

 ،( ارِِ شـبه جملـة جـار ومجـرور، كمـا فـي جـاء فـي قولنـا: (جَـاءَ الّـذِي فِـي الـدَّ ۳

ارِ). فـ(صلـة الموصـول) فـي المثـال  هـي الجـار والمجـرور (فِـي الـدَّ

 [O N M L K J I H G] :شـبه الجملـة الظـرف، كمـا فـي قولـه تعالـى ٤

{النحـل:96} فـ(صلـة الموصـول) فـي الآيـة الكريمـة هـي الظـرف (عِندَْكُـم، أو عِنـْدَ اللهِّ)، 

ومنـه قولنـا: (جَـاءَ الّـذِي عِنـْدَكَ)، فـ(صلة الموصول) في الجملة السـابقة هي الظرف 
(عِندَْكَ).

يشُـترطُ فـي الصلـة شـبه الجملـة (الظـرف أو الجـار والمجـرور) أنْ يكونـا تاميـن؛ 
أي: تتـمُ بهمـا الفائـدة وأنْ يكـون متعلقهمـا محـذوف وجوبًـا يـدّلُ علـى كـونٍ عـامٍ مثـل: 
)، أو (وُجِـدَ)، ولا يجـوز أنْ نقـول: (جَـاءَ الّـذِي بِـكَ)؛ لعـدم إفادتـهِ فائـدةً تامةً،  (اسْـتقََرَّ
رْ مـرَّ بِـكَ)، أو (اتَّصَـلَ بِـكَ)، ولا يقُـال: (جَـاءَ الّـذِي  إذ لا يعُـرف المتعلـق: (هَـلْ يقَُـدَّ

أمْـسِ)؛ لعـدم معرفـة المتعلـق أيضًـا.

�ÎĄ̊z]z…̨

ÿِÊْzzzê̌Êْ∏َ\ Ï̌÷َêِ



۱٦٥

لَةِ: شُرُوْطُ جُمْلَةِ الصِّ
 يشترط في جملة الصلة أمران:

أنْ تكـون خبريـة كمـا فـي الأمثلـة السـابقة فـي أنواع الموصـولات، فلا يصح أنْ  ۱
يقُال:(جـاء الـذّي هل تعَرِفه).

أنْ تشـتمل جملـة الصّلـة علـى عائـد، وهـو ضميـرٌ يطُابـق الموصـول (تذكيـرًا  ۲
وتأنيثًـا)، و(إفـرادًا وتثنيـةً وجمعًـا).

وأمثلـة ذلـك: (حضـرَ الـذّي أبـوه مسـافرٌ)، و(حضرتِ الّتي أبوها مسـافرٌ)، و(حَضَرَ 
اللـّذان أبوهمـا مسـافرٌ)، و(حضـرتِ اللتّـان أبوهمـا مسـافرٌ)، و(حضـرَ الّذيـنَ أبوهمـا 

مُسـافرٌ)، و(حضـرتِ اللاّتـي أبوهُنَّ مُسـافرٌ).

؛  قَـدْ يحُـذفُ العائـدُ فـي جملـة الصلـة سـواء كان في محل رفـع أو نصب أو جرٍّ
طلبًـا للإيجـاز، مثـل: (اقـرأْ مِـن الكُتـبِ أيّهـا أنفـعُ)؛ أي: الـذّي هـو أنفـعُ، فـ(أنفـع) 
خبـر لمبتـدأ محـذوف وهـو العائـد، وتقـول: (طالعتُ مـا كتبتَ)؛ أي: الـذّي كتبَتهَ، 
فــمفعول كتـبَ محـذوف وهـو العائـد، وتقـول: (سأشـربُ ممّـا تشـربُ)؛ أي: مِنـهُ، 

. فـ(الهـاء) هـو العائـد، وقـد حُـذفَ هو وحـرف الجرِّ

�ÎĄ̊z]z…̨
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Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

۱  الاسـم الموصـول: هـو اسـمٌ يـدّل علـى معيـن ولا يتـم معنـاه إلا بذكـر 
كلام بعـده يسـمى: (صلـة الموصـول).

۲  الأسـماء الموصولـة بعضهـا يـدل علـى المفـرد المذكـر، أو المفـردة 
يـدّل علـى المثنـى المذكـر، أو المثنـى المؤنـث، أو  المؤنثـة، وبعضهـا 
الموصولـة  (الأسـماء  وتسـمى:  المؤنـث،  الجمـع  أو  المذكـر،  الجمـع 

الخاصـة).

وبعضها يستعمل بلفظ واحد للمذكر، والمؤنث، والمفرد، والمثنى، 
والجمع مثل: (مَنْ ومَا)، وتسُمى: (الأسماء الموصولة المشتركة).

۳  الأسـماء الموصولـة كلهـا مبنيـة ماعـدا (اللـّذَانِ واللتّـَانِ) فهمـا معربانِ 
إعـراب المثنى.

٤  الصلـة نوعـان: جملـة وشـبه جملـة، أمّـا الجملـة فهـي نوعـان أيضًـا: 
(أسـمية وفعليـة)، ويشـترط بالجملـة أنْ تكـون: خبريـة، وتشـتمل علـى 
عائـد يعـود علـى الاسـم الموصـول ويطابقـه، وقـد يحُـذف هـذا العائـد 

طلبًـا للاختصـار.

والمجـرور)،  والجـار  (الظـرف  همـا:  أيضًـا  نوعـانِ  الجملـة  وشـبه 
ويشُـترط فيهمـا أنْ يكونـا تامـي الفائـدة، ومتعلقتـان بمحـذوف وجوبًـا 

يـدل علـى كـونٍ عـامٍ.



۱٦۷

مشتركة خاصة

منالذي

اللائي

ماالتي

اللذان
ذا اللتان

الذين

الألى

الأسماء الموصولة

للعاقلللمفرد المذكر

للجمع المؤنث

لغير العاقلللمفرد المؤنث

اسم موصول للعاقل للمثنى المذكر
وغيره إذا سبقته (من 
وما) الاستفهاميتين. للمثنى المؤنث

للجمع المذكر

للجمع المؤنث

شبه جملة جملة

الظرفاسمية الجار والمجرورفعلية

صلة الموصول

أي
اسم موصول للعاقل 

وغيره بشرط أن يكون 
بمعنى (الّذي).



۱٦۸

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

 اسـتخرج كل اسـم موصول، وبيّن دلالة، وموقعه الإعرابي، ونوع  
صلتـه،  ممّـا يأتي: صلتـه،  ممّـا يأتي: 

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

نوع الصلة إعرابه دلالته الاسم 
الموصول ت

(كفروا) جملة فعلية في محل نصب اسم إنّ لجمع الذكور العقلاء الّذينَ ١

(رزقنا) جملة فعلية في محل رفع خبر للمفرد المذكر العاقل الذّي ٢

(خلق) جملة فعلية في محل رفع خبر للمفرد المذكر العاقل الذّي

(في الأرض) شبه ٣
جملة

في محل نصب مفعول 
به

مشترك للمفرد 
المذكر والمفردة 
المؤنثة والمثنى 

بنوعيه والجمع بنوعيه

ما

(يبكي) جملة فعلية فـي محـل نصـب مفعـول 
به

مشترك للمفرد العاقل 
المذكر والمفردة 
المؤنثة والمثنى 

بنوعيه والجمع بنوعيه

مَنْ ٤

(أنجبنَ) جملة فعلية في محل رفع خبر للجمع بنوعيه الألُى ٥

قال تعالى: [! " # $ % & ' ) ( * +] {البقرة:٦}. ۱
 [;  :  9  8  7  6  5  4  3  2  1  0  /  .] تعالـى:  قـال  ۲

.{٢٥ {البقـرة:
قال تعالى: [¾ ¿ Å Ä Ã Â Á À] {البقرة:٢٩}. ۳

دَينِْيِّ باَكِيًا مْحِ الرُّ يفِْ والرُّ رتُ مَنْ يبَكِْي عَليََّ فَلمَْ أجِدْ       سِوَى السَّ تذََكَّ ٤
هُنَّ الألُىَ أنجَْبنَْ الأبطَْالَ. ٥



۱٦۹

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
(أي): اسـم موصـول، مبنـي علـى الضـم، فـي محـل نصـب، مفعـول بـه للفعـل 
(لننزعـن)، وهـو مضـاف، و(هـم): ضميـر متصـل، مبنـي علـى السـكون، فـي 

محـل جـر مضـاف إليـه.
أيّهم

١

خبر لمبتدأ محذوف، تقديره (هو) مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة. أشد
اسم موصول، مبني على السكون، في محل رفع مبتدأ مؤخر. من

٢

حرف جر، مبني على السكون، و(السماوات): اسم مجرور بـ (في)، وعلامة 
جـره الكسـرة الظاهـرة، والجـار والمجـرور وقعتـا فـي موقـع صلـة الموصـول 

(مَنْ).

في 
السماوات

(الـواو): حـرف عطـف، مبنـي علـى الفتـح، و(الأرض): اسـم معطـوف علـى 
السـماوات مجـرور مثلـه، وعلامـة جـره الكسـرة الظاهـرة. والأرض

(الـواو): حـرف عطـف، مبنـي علـى الفتـح، و(مـن): اسـم موصـول، مبنـي على 
السـكون، فـي محـل رفـع مبتدأ. ومن

مفعـول فيـه (ظـرف مـكان) منصـوب، وعلامـة نصبـه الفتحـة الظاهـرة، وهـو 
مضـاف، والهـاء ضميـر متصـل، مبنـي علـى الضـم، فـي محـل جـر مضـاف 

إليـه، والظـرف وقـع فـي موقـع صلـة الاسـم الموصـول (مـن).
عنده

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما تحته خط إعرابًا مفصلاً: „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

U T S R] {مريم:٦٩}. Q P O N M L] :قال تعالى ۱
قال تعالى: [z y x w v u t s r q ] {الأنبياء:١٩}. ۲

جَالِ خَرُ الــــــــــــــمَا… لُ لِحَاجَاتِ الرِّ قال الشاعر: إنّما يـُــدَّ ۳
والفَتىَ مَنْ جَعَلَ الأمْوَ … الَ أثمَْانَ المَعَالِي



۱۷۰

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت

اسم موصول مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. من

فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر تقديره (هو).٣ جعلَ
(جعـل  وجملـة  الظاهـرة،  الفتحـة  نصبـه  وعلامـة  منصـوب  أول  بـه  مفعـول 

الإعـراب. مـن  لهـا  الموصـول لا محـل  الأمـوال): صلـة  الأموال

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

 ¨  §  ¦  ¥  ¤  £  ¢  ¡ ے   ~  }  |  {] ۱
{المائـدة:٢١}. [©

 Ô  Ó  Ò  Ñ  Ð  Ï  Î  Í  Ì  Ë  Ê  É  È] ۲
{فصلـت:٢٩}.  [×  Ö  Õ

هُ          وإنْ غِبتَْ يوَْمًا ظَلَّ وَهُوَ حَزِينُْ هْرُ سَرَّ كَ الدَّ ۳  أخُوْكَ الّذِي إنْ سَرَّ
٤  ألسَْناَ الألُىَ كَانتَْ قَدِيمًْـــا بِلادُنـَـا           بِأرْجَائِهَا نوُْرُ الهِدَايـَــةِ يسَْــطُعُ

. ٥   اللاّئِي يتَعََلَّمْنَ يسَْعَدْنَ فِي حَيَاتِهِنَّ
٦  أعْجَبَنِي مَا أنتَْ كَاتِبهُُ.

ونـوع  الإعرابـي  وموقعـه  دلالتـه  وبيّـن  موصـول  اسـم  كل  اسـتخرج 
يأتـي: ممّـا  صلتـه 

fľيÖ⁄�i’\١

ا تخََلَّتْ أوْ أبًا مَشْغُوْلاَ إنَّ اليَتِيمَْ هُوَ الّذِي تلَقَْى لهَُ          أمَُّ
حـوّل مـا تحتـه خـط إلـى صيغـة المفـردة المؤنثـة وإلـى صيغتـي المثنـى والجمـع  ۾

بنوعيهمـا.

٢\’Ö⁄�iيfľ  قال الشاعرُ أحمد شوقي:



۱۷۱

۱  أكْرِمْ ....... رَبَّتكَْ.
۲  افْهَم ْ....... تعََلَّمْتهَُ.

۳  الإنسَْانُ العَاقِلُ هُوَ ....... لا يضَُيّعُ الوَقْتَ.
٤  الطَالِبَاتُ ....... ثاَبرَْنَ نجََحْنَ.

٥  سَلْ ....... بدََا لكََ.
٦  المِسْكِينُْ ....... حَرّمَ نفَْسَهُ.

٣\’Ö⁄�iيfľ ضع اسمًا موصولاً في المكان الخالي من الجمل الآتية:

۱ اسم موصول للمفرد المذكر.
۲ اسم موصول للمفردة المؤنثة.
۳ اسم موصول للمثنى المذكر.
٤ اسم موصول لجمع الذكور.
٥ اسم موصول لجمع الإناث.

٤\’Ö⁄�iيfľ كوّن ثلاث جمل اسمية المبتدأ فيها:

۱ قال أبو تمام:
     إذَا لمَْ تخَْشَ عَاقِبَةَ الليَالِي        وَلمَْ تسَْتحَِ فاصْنعَْ مَا تشََاءُ

خَيرُْ المَالِ الّذِي تنُفِْقُهُ عَلىَ عِيَالِكَ. ۲

٥\’Ö⁄�iيfľ أعرب ما تحته خط إعرابًا مفصلاً:



۱۷۲

 عبـارة عـن اسـمٍ دخلـت عليـه (أل)، فأفادَتـْه التعريـف، فصـار معرفـةً بعـد أنْ كان 
جُلُ،  نكرة. فـ(ال) إذًا: حرفُ تعريفٍ يدخل على النكرات فيكسبها التعريف، مثل: (الرَّ
والفَـرَسُ، والكِتـَابُ)، وهـذا التعريـف إمّـا تعريـف عهدٍ، أو تعريف جنسٍ دون اسـتغراق، 

أو مـع اسـتغراق وإليـك بيـان ذلـك علـى النحـو الآتي:

وهي على ثلاثة أنواع:

كـريّ: وهـي مـا سـبقَ لمصحوبهـا ذكـرٌ  فـي الـكلامِ، تقـول: (اشْـترََيتُْ  أـ العهـد الذِّ
ضَيـْفٌ،  (جَاءَنِـي  وتقـول:  المذكـور نفسـه،  (الفـرس)  الفَـرَسَ)؛ أي:  بِعْـتُ  ثـُمَّ  فَرَسًـا، 

المذكـور). (الضّيـف  أي:  يـْفَ)؛  الضَّ فَأكْرَمْـتُ 

[z y } | { ~ ے ¡ ¢ £ ¤ ¥ ¦  تعالـى:  قولـه  ومنـه 
 º ¹ ¸ ¶ µ ´ ³ ² ± ° ¯ ® ¬ « ª © ¨ §
 Ñ Ð Ï Î Í Ì Ë Ê É È Ç Æ Å Ä Ã Â Á À ¿ ¾ ½ ¼ »
فكلمـة (المصبـاح) الثانيـة هـي نفسـها كلمة(مصبـاح) الأولـى،  {النـور:٣٥}، [   Ó Ò

وكذلـك كلمـة (الزجـاج) الثانيـة هـي نفسـها الأولـى.

ب ـ العهـد الذّهنـي: وهـي مـا يكـون مصحوبهـا معهـودًا ذهنيًـا، فينصـرفُ الفكـر إليـه 
بمجـرد النُّطـق بـهِ، يقـول شـخص: (كُنـْتُ فِـي البَيـْتِ)؛ أي: البيـت الـذي أسـكنه، و(جَـاءَ 

القَاضِـي)؛ أي: قَاضِـي المَدينـةِ.

ت ـ العهد الحضوري: تقول: (جِئتُْ اليَوْمَ)؛ أي: اليومُ الحاضرُ.

تَعْرِيْفُـــــــه:

Cÿْ\D zd Ã̌ �Özzzzz¬َ∏̌\ ٥
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۱۷۳

     وتأتي على نوعين هما:

أـ وهـي لتعريـف الجنـس دون اسـتغراق وتكـون أيضًـا (لبيـان الحقيقـة): هـي التـي 
تبيـن حقيقـة الجنـس وماهيَّتـه وطبيعتـه بقطـع النظـر عمّـا يصَـدُقُ عليـه مـن أفـراده، 
جُـلُ أصْبَـرُ مِـنَ المَـرْأةَِ)، فليـس كلُّ رجـلٍ كذلـك، فقـد يكـون مـن النسـاء  كقولـك: (الرَّ
جـالَ، وكقولـك: (الإنسَْـانُ حَيـْوَانٌ ناَطِـقٌ)؛ أي: حقيقته أنّه عاقلٌ  مـن تفـوق بصبرهـا الرِّ

مُـدركٌ، وليـس كُلُّ إنسـانٍ كذلـك.

ب ـ ولتعريف الجنس للاسـتغراق: وهو إمّا لاسـتغراق جميع أفراد الجنس، وتشـمل 
{النساء:٢٨} أي: كلُّ فردٍ منهُ. جميع أفراده كقوله تعالى: [5 6 7]

جُـلُ)؛ أي: اجتمعـت  وإمّـا لاسـتغراق جميـع صفاتـه وخصائصـهِ، كقولـك: (أنـْتَ الرَّ
فيـك كلُّ صفـات الرجـالِ الحميـدة.

معنى الاستغراق هو الشمول والتعميم. ۱
(ال) لاسـتغراق الجنـس هـي التـي يصـح أنْ تحـلّ محلهـا كلمـة (كل)، أمّـا  ۲

لغيـر الاسـتغراق هـي التـي لا يصـح أنْ تحـلّ محلهـا كلمـة (كل).

قـد تكـون (ال) زائـدة فـلا تفيـد تعريفًـا كالتـي فـي الأعـلام مثـل: (الحَسَـنُ  ۳
والحُسَـيْنُ)، والتـي فـي الأسـماء الموصولـة.

�ÎĄ̊z]z…̨

ا: ال الج�س�ة ثان��



۱۷٤

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

المعـرف بــ(ال): عبـارة عـن اسـمٍ دخلـت عليـه (ال)، فأفادَتـْه التعريـف،  ۱
فصـار معرفـةً بعـد أنْ كان نكـرة.

(ال): حرفٌ يدخل على النكرات فيكسبها التعريف، وهي: ۲
إمّـا لتعريـف العهـد: والعهـد إمّـا ذِكـرِي: وهـو مـا سـبق مصحوبهـا ذكـر فـي    ۾
الـكلام، وإمّـا ذهنـي: وهـي مـا يكـون مصحوبهـا معهـود فـي الذهـن، وإمّـا 

حضـوريّ، تقـول: (جِئـْتُ اليَـوْمَ)؛ أي: اليـومُ الحاضـرُ
وإمّـا لتعريـف الجنـس: وإمّـا أنْ تكـون دون اسـتغراق الجنـس، وتسـمى أيضًـا   ۾
(لبيـان الحقيقـة)، وإمّـا لاسـتغراق الجنـس وهـي التـي لاسـتغراق كل أفـراد 

الجنـس، أو كل صفاتـه.

(ال) لتعريف الجنس (ال) لتعريف العهد

دون استغراقالعهد الذكري
لبيان الحقيقة لاستغراق الجنس العهد الحضوريالعهد الذهني

(ال) التعريف



۱۷٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

 ادخـل (أل) علـى الأسـماء الآتيـة، وبيّـن أثرها مـن حيثُ التعريف 
وعدمه:وعدمه:

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

أثر (أل) على الاسم الاسم بعد ادخال (أل) عليه الاسم

أفادته التعريف لأنّ الاسم نكرة. الدار دار

زائدة لم تفد التعريف لأنّ الاسم علم. العبّاس عبّاس

أفادته التعريف لأنّ الاسم نكرة. الشتاء شتاء

أفادته التعريف لأنّ الاسم نكرة. الفصل فصل

أفادته التعريف لأنّ الاسم نكرة. الكاتب كاتب

دار  ،  عبّاس  ،   شتاء  ،   فصل  ،   كاتب
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{القصـص:٢٠}. [Ø ×

مِـنَ  ينَتْزَِعُـهُ  انتِْزَاعًـا  العِلـْمَ  يقَْبِـضُ  هَ لا  اللّـَ ۲ قـال رسـول اللـه : "إنَّ 
العِبَـادِ، ولكَِـنْ يقَْبِـضُ العِلـْمَ بقَبـْضِ العُلمََـاءِ، حتَّـى إذَا لـَمْ يبُـْقَ عَالِمًـا اتَّخَـذَ النَّـاسُ 

وا". وا وأضََلّـُ ـالاً، فَسُـئِلوُا فأفْتـَوْا بغيـرِ عِلـْمٍ، فَضَلّـُ رُؤُوسًـا جُهَّ

الَ لاَ يتَعََلَّمُوْنَ). ۳ قَالَ رَجُلٌ: (مَا لِي أرَى العُلمََاءَ يذَْهَبوُْنَ وَالجُهَّ
ـاجُ أعْنـَاقَ أسْـرَى، فَلمَّـا قَدّمُـوا إِليَـْهِ رَجُـلاً لتضُْـرَبَ عُنقَُـهُ قَـالَ: وَاللـهِ  ٤ ضَـرَبَ الحَجَّ

نـْبِ فَمَـا أحْسَـنتَْ فِـي العَفْوِ. لئَِـنْ كُنَّـا أسَـأناَ فـي الذَّ

بيّـن كل اسـم نكـرة أو معـرّف بــ (أل)، وبيّـن الموقـع الإعرابـي لـكلٍّ 
منهـا ممّـا يأتـي:

fľيÖ⁄�i’\١

كتاب ـ نهر ـ شاعرـ صف ـ محامٍ

٢\’Ö⁄�iيfľ اجعل كلَّ اسمٍ نكرةٍ معرّف بـ (ال) ثمُّ ضعه في جملةٍ مفيدةٍ:

اكتـب خمسـة أسـطرٍ عـن الثانويـات الإسـلامية تشـتمل علـى أسـماء 
نكـرة، وأخـرى معرّفـة بــ(ال)، وعَيّنهَْـا.

fľيÖ⁄�i’\٣



۱۷۷

 اسـم نكـرة أضيفـت إلـى معرفـة مـن المعـارف السـابقة، فصـار معرفـة، وتسـمى 
الكلمـة الأولـى (مضافًـا)، والكلمـة الثانيـة (مضافًـا إليـه)، وإليـك أمثلـة تـرى منهـا أنّ 
كلمـة (كِتـَابٌ) مثـلاً - وهـي نكـرة - قـد تحولـت إلـى معرفـة حيـن أضيفـت إلـى إحـدى 

المعـارف، وهـي علـى النحـو الآتـي:

(كِتاَبـُكَ)، فكلمـة (كِتـَابٌ) بالأصـل نكـرة أضُيقـت إلـى الضميـر(كَ) وهـو مـن  ۱
المعـارف فصـارت معرفـة بسـببه، وكذلـك مـع باقـي الضمائـر.

(كِتـَابُ زَيـْدٍ)، فكلمـة (كِتـَابُ) كمـا قلنـا هـي نكـرة فـي الأصـل أكتسـب التعريـف  ۲
بسسـب إضافتهـا إلـى العلـم (زَيـْدٍ) وهـو مـن أنـواع المعـارف فصـارت هـذه النكـرة 

معرفـة بسـببه.

(كِتـَابُ هَـذَا)، أضُيفـت إلـى اسـم الإشـارة (هَـذَا) وهـو مـن المعـارف فصـارت  ۳
بسـببه معرفـة، وكذلـك مـع باقـي أسـماء الإشـارةِ 

(كِتـَابُ الّـذِي أكْرَمَـكَ)، فكلمـة (كِتـَابُ) أضُيفـت إلـى الاسـم الموصـول (الـذّي)  ٤
وهـو مـن المعـارف فصـارت بسـببه معرفـة، وكذلـك مـع باقـي الأسـماء الموصولـة.

(كِتـَابُ النَّحْـوِ)، فكلمـة (كِتـَابُ) أضُيفـت إلـى الاسـم المعـرّف بــ(ال) وهـو مـن  ٥
المعـرف فصـارت بسـببه معرفـة.

تَعْرِيْفُه:

 يعُـرب الجـزء الأول مـن المعـرف بالإضافـة بحسـب موقعـه مـن الجملـة، أمّـا الجـزء 
الثانـي فيعُـرب مضافًـا إليـه.

إعْرَابُه:

Ïِzzz…َ]îَ¸]d Ã̌ �Özz¬َ∏̌\ ٦
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أعـرفُ المعـارف بعـد اسـم الجلالـة هـو الضميـرُ، ثـُمّ العلـمُ، ثـُمّ اسـمُ الإشـارةِ، 
ثـُمّ الاسـمُ الموصـولُ ثـُمَ المعـرّفُ بـ (ال).

أمّا المعرف بالإضافة فهو بمنزلة ما أضُيف إليه، إلا المضاف إلى الضمير، 
فإنّـه بمنزلـة العَلـم؛ تقـول: (مَـرَرْتُ بِزَيـْدٍ صَاحِبِـكَ)، فـ(صَاحِبِـكَ) صفـة لـ(زيـدٍ)، 

والصفـة لا تكـون أعـرف مـن الموصـوف عندَ جمهـور النحويين.

وأمّـا إذا أضيـف الاسـم النكـرة إلـى نكـرة يبقـى نكرة ولا يعرف، ويسُـمى (نكرة 
مخصصـة) مثـل: (جَـاءَ رَجُـلُ مُرُوءَةٍ)، (قَابلَتُْ مُدِيرَْ مَدْرَسَـةٍ).

�ÎĄ̊z]z…̨
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المعـارف  مـن  معرفـة  إلـى  أضيـف  نكـرة  اسـم  بالإضافـةِ:  المُعَـرّفُ  ۱
والكلمـة  الكلمـة الأولـى (مضافًـا)،  السـابقة، فصـار معرفـة، وتسـمى 

إليـه). (مضافًـا  الثانيـة 

۲  يعُـرب الجـزء الأول مـن المعـرف بالإضافـة (المضـاف) بحسـب موقعه 
مـن الجملـة، أمّـا الجـزء الثانـي فيعُـرب مضافًا إليه.



۱۷۹

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

 اسـتخرج كل اسـم معـرّف بالإضافـة، وبيّـن الاسـم الـذي أكسـبه 
التعريـف ممّـا يأتـي:التعريـف ممّـا يأتـي:

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

الاسم الذي أكسبه التعريف الاسم المعرفة ت

الضمير المتصل (ها) أطرافها
١

الاسم المعرف بـ (ال) الحساب سريع الحسابِ
الاسم الموصول (مَنْ) جزاء مَنْ

الضمير المتصل (الكاف)٢ أهلكَ
اسم علم، اسم الجلالة (الله). حقّ اللهِ ٣
الاسم المعرّف بـ (أل) الأدب كتابَ الأدبِ ٤

اسم الإشارة (هذا) بالُ هذا ٥

 Î Í Ì Ë Ê É È Ç Æ Å Ä Ã Â Á À ¿] :قـال تعالـى ۱
{الرعـد:٤١}. [Ð Ï

قال تعالى: [^ _ ` j i h g f e d c b a] {يوسف:٢٥}. ۲
أنسَِيتَْ حَقَّ اللهِّ أمْ أهْمَلتهَُ        شَرٌّ مِنَ النَّاسِي هُوَ المُتنَاَسِي ۳

قَرَأتُْ كِتاَبَ الأدَبِ. ٤
ما باَلُ هَذَا الطَالِبِ لاَ يوَُاظِبُ عَلىَ دُرُوْسِهِ. ٥



۱۸۰

Ïzzzzzzzd]p¸\

إعرابهـــــــــــــــــــــــا الكلمة ت
مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. الحمدُ ١

الـلام: حـرف جـرّ واسـم الجلالـة اسـم مجـرورٌ، والجار والمجرور شـبه جملة 
فـي محـل رفع خبـر للمبتدأ. للهِ ٢

نعت مجرور وعلامة جرّه الكسرة في آخره وهو مضاف فاطر ٣

مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة في آخره. السّمواتِ ٤

الواو: حرف عطف، الأرضِ: اسم مجرور وعلامة جرّه الكسرة في آخره. والأرضِ ٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

أعرب ما يأتي إعرابًا مفصلاً „̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ gٌ\Öَ¡ْb

قال تعالى: [s r q p o] {فاطر:١}. ۾
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ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

۱  قال تعالى: [! " # $ %] {البقرة:١٧}
۲  قال تعالى: [1 2 3 4 5 6 7 8 9] {الأحزاب:٣٢}

۳  أبَاَ هِنـْدٍ فَلاَ تعَْجَـلْ عَليَنْـَا     وَأنَظِْـرْناَ نخَُبِّـرْكَ اليَقِينْـَـا
٤  قـال رسـول اللـه : (إنَّ مِـنْ شَـرِّ النَّـاسِ، ذَا الوَجْهَيـْنِ، الّـذِي يأَْتِي 

هَـؤُلاءِ بوَجْهٍ، وَهَـؤُلاءِ بوَجْهٍ).

٥  مَثـَلُ الرّجُـلِ العَظِيـْمِ تدَْفَعُـهُ إرَادَتـُه القَوِيّـةُ إلـى تذَْلِيـْلِ الصّعَـابِ كَمَثـَلِ المَـاءِ 
مَـنِ طَرِيقًْـا مَهْمَـا كَانـَتْ شِـدّةُ الصُخُـوْرِ التّـي تعَْترَِضُـهُ. لاَ بـُدَّ مِـنْ أنْ يفَْتـَحَ لـَهُ عَلـَى الزَّ

اسـتخرج كلَّ اسـم معـرّف بالإضافـة، وبيّـن نـوع المضاف إليه 
ممّـا يأتي:

fľيÖ⁄�i’\١

(كتابٌ ،  شِعْرٌ ،  سيارةٌ  ،  صديقٌ  ،  شهادةٌ)

اجعـل الأسـماء الآتيـة معرفـةً بالإضافـة فـي جمـلٍ مفيـدةٍ، مع 
اسـتيفاء أنـواع المعـارف فـي المضـاف إليه:

fľيÖ⁄�i’\٢

{الأنعام:٤٥}.          ۾  [! " # $ % & ' ) ( *]

٣\’Ö⁄�iيfľ أعرب النص القرآني الكريم الآتي إعرابًا مفصّلاً:



۱۸۲

Ï̌Ëَ›ِ]�m’\ Îَ̌دtْÊَ’\

�ÈdِÖَ¬َ’\ ÃِÖْ �ë’\ ǩ]¡َÊْî̌ÊْŸَ
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ÃِÖْ �ë’\ ̌م÷ْ¡ِ ǩ]ŸَِقَدŸ̌

فَ الصرف.. ١ يعَُرِّ
يذَْكُرَ موضوع علم الصرف.. ٢
يبَُيّنَ اختصاص علم الصرف.. ٣
يذَْكُرَ واضع علم الصرف.. ٤
يبَُيّنَ من اين يستمد علم الصرف. . ٥
يوَُضّحَ حكم تعلم علم الصرف. . ٦
يبَُيّنَ علاقة علم الصرف بِعِلمِْ النَّحْوِ.. ٧

ÿ̌�Â¯\ ã̌Ñْ \’د�

L

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ
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فُ فـي اللغـة: مصـدر صَـرَفَ مـن بـاب ضَـرَبَ، ومعنـاه التبديـل والتغيير، يقال:  ـرْ الصَّ
للمبالغـة، ومنـه  والتَّصْرِيـْفُ مشـتق منـه  بهـا،  بدَّلهَـا  ناَنِيـْرِ: أي  بالدَّ الدّرَاهِـمُ  فَ  صَـرَّ
يـَاحِ؛ أي: تغَْيِيرَْهَـا، قـال تعالـى: [N M L K J] {الجاثيـة:٥}،  تصَْرِيـُفُ الرِّ
ومنـه تصَْرِيـْفُ الآيـَاتِ: وهـو تكرارهـا، وجعلهـا علـى وجـوه مختلفة، محولة من أسـلوب 

إلـى آخـر، قـال تعالـى: [= < ? @ C B A] {الأنعـام:٤٦}.

فُ فـي الاصطـلاح: علـم بأصـول يعـرف بهـا أحـوال أبنيـة الكلمـات العربيـة  ـرْ والصَّ
وأحوالهـا، التـي ليسـت بإعـراب، ولا بنـاء، فهو يبحث فـي الكلمة مفردة، قبل أن تنتظم 
فـي التركيـب، مـن حيـث صيغتهـا، ومـا يعتريهـا مـن تحويـل وتغييـر، أو: هـو علـم يبحـث 

ـا يعـرض لهـا مـن صحـة واعتـلال وإبـدال. فيـه عـن المفـردات ممَّ

 تَعْرِيْفُهُ:

الألفاظ العربية وأحوال بنيتها، كالصحة والإعلال، والأصالة، والزيادة ونحوها.

 مَوْضُوْعُه:

فـةِ؛ ومـا وَرَدَ مـن تثَنِيـَةِ  نـَةِ (المعربـة)، والأفعـالِ المتصرِّ يختـصُّ بالأسـماءِ المُتمََكِّ
بعَـضِ الأسـماءِ الموصولـةِ وأسـماءِ الإشـارةِ، وَجمعِهـا وتصَغيرِهـا، ولا يتنـاول الأسـماء 
المبنيـة مثـل: (الضمائـر، وأسـماء الاسـتفهام، وأسـماء الشـرط، والأسـماء الموصولـة، 
والظـروف المبنيـة)، والأفعـال الجامـدة مثـل: (نعـم، بئـس، عسـى، ليـس، حبـذا) ولا 

الحـروف.

اخْتِصَاصُهُ:

ÃِÖْ �ë’\ ِدٌ ِ∫ ِ¡ْ÷مËْ‚ِ ْ≤َ Lالدرس الاول
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وَجهَـه-               اللـه  م  -كـرَّ علـيٌ  سَـيِّدُنا  وقيـلَ  الـراء،  بتشـديد  اء،  الهَـرَّ مُسْـلِم  بـن  مُعـاذ 
وهنـاك مـن يـرى أنّ واضـع المبـادئ الأولـى الخاصّـة بعِلمـيّ النّحـو والصّـرف هـو أبـو 
ؤلـيّ، إذ جـاء ذلـك إثـر مُلاحظتـه العديـد مـن الظّواهـر النّحويّـة والصّرفيّـة  الأسـود الدُّ
أثنـاء ضبطـه للنّـص القرآنـيّ، وهـو الأمـر الـذي دعـاه للتّفكيـر فـي تفسـيرها، ووضـع 

أصولهـا.

 وَاضِعُهُ:

من كلامِ الله تعالى، وكلامِ رَسولِهِ ، وكلامِ العربِ.

 استِمدادُه:

فتعلمـه فـرض علـى سـبيل الكفايـة، ويتعيـن علـى كل مـن تصـدر للفتيـا فـي الأحـكام 
ونحوهـا مـن الأمـور الشـرعية حتـى يميـز بيـن الخطـأ والصـواب.

 حُكْمُ تَعَلّمِهِ:

وثمـرة هـذا العلـم: أنّـك متـى درسـت علـم الصـرف أفدت عصمـةً تمنعك من الخطأ 
في الكلمات العربية، وتقيك من اللحن في ضبط صيغتها، وتيسر لك تلوين الخطاب، 
وتسـاعدك علـى معرفـة الأصلـي مـن حـروف الكلمـات والزائـد، ومراعـاةَ قوانيـن اللُّغَةِ 

فـي الكتابـَةِ، وهـذه مـن أهـم أوجـه التلاقي بين علمـي الصرف والنحو.

لـذا اعتنـى العلمـاء قديمًـا وحديثًـا بدراسـته؛ لمـا لـه مـن أهميّـة ومِيـزة خاصـة فـي 
علـوم اللغـة العربيـة، وهـو لا يقـلّ أهميـة عـن عِلـم النحـو، والـدارس يسـتطيع ملاحظـة 
أنّ هنـاك الكثيـر مـن الكتـب التـي تشـتمل علـى العلميـن معًـا، بـل إنّ هنـاك مـن العلمـاء 
ـرف قَبـل دراسـة النَّحـو، يقول ابن عصفور: ((التصريف أشـرف  مَـن يقُـدّم دراسـة الصَّ
شـطري العربيـة، وأغمضهمـا: فالـذي يبيّـن شـرفه احتيـاج جميـع المشـتغلين باللغـة 
العربيـة، مـن نحـويّ ولغـوي، إليـه أيّمـا حاجـة؛ لأنـه ميـزان العربيـة؛ ألا تـرى أنـه قـد 
يؤخـذ جـزء كبيـر مـن اللغـة بالقيـاس، ولا يوصـل إلـى ذلـك إلا مـن طريـق التصريـف...)).

حْوِ: تُهُ، وعِلَاقَتُهُ بِعِلْمِ النَّ  ثَمَرَتُهُ وَأهَمِيَّ



۱۸٦

ومـن مظاهـر احتيـاج دارس النحـو إلـى علـم الصـرف، أن الموقـع الإعرابـي لبعـض 
الكلمـات، لا يمكـن معرفتـه، إلا إذا عرفنـا الصيـغ الصرفيـة للألفـاظ، كمـا فـي هـذه 
الأمثلـة: (أخَُـوْكَ كَاتِْـبٌ دَرْسَـهُ)، (جَارَكَ مَفْهُوْمٌ حَدِيثْـُهُ)، (خَالِْدٌ نبََوِيٌ خُلقُُهُ)، فالكلمات: 
(دَرْسَ، حَدِيثَْ، خُلقَُ)، لا يمكننا معرفة إعرابها، إلا إذا عرفنا البنية الصرفية للكلمات: 

(كاتـبٌ، مفهـومٌ، نبويٌ).

إذن فـلا تخفـى العلاقـة بيـن علـم الصـرف وعلـم النحـو على أحد؛ لـذا أدرك العلماء 
الأقدميـن هـذه العلاقـة بيـن العلميـن، فكانـت كتبهـم شـاملة لهما، كما أن بعـض العلماء 

قـد أشـار إلـى ضـرورة دراسـة الصـرف قبـل النحـو، فكلاهما يكمـل مهمة الآخر.

ابــن عصفــور: علــي بــن مؤمــن بــن محمــد الحضرمــي، حامــل لــواء العربيــة 
الجُمــل)،                         و(شــرح  ب)،  (المقــرَّ مصنفاتــه:  مــن  عصــره،  فــي  الاندلــس  فــي 

و(شــرح الحماســة)، و(الممتــع الكبيــر فــي التصريــف).

ــا فــي علــم العربيــة حتــى انتفــع بنبوغــه خَلْــقٌ كثيــرٌ، وتأثــروا بــه  كان نابغً
ظهــر ذلــك واضحًــا فــي كتــب المصنّفيــن، توفــي ســنة (٦٦٩ هـــ).

�ÎĄ̊z]z…̨
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عزيزي الطالب:
أدرك العلمـاء منـذ زمـن الخلافـة الراشـدة أن هنـاك صعوبـات تعلـم، وضعـف فـي 
اللغـة الشـفهية للوافديـن إلـى الإسـلام الأمـر الـذي ينعكـس تلقائيًـا علـى ترجمتهـا إلـى 
كتابـة غيـر واضحـة أو فهـم لهـا بغيـر مـا وضعـت لـه، وبنـاء عليـه وضعـت الحـركات 
المتممـة للمعنـى والموصلـة إليـه، ومـن هنـا وجـب عليـك عزيـزي الطالـب التعـرف على 

كيفيـة كتابـة الحـركات علـى الحـروف دون خطـأ والممارسـة المسـتمرة لتعلمهـا.
وعليه يجب تقييم نفسك عبر التقييم الآتي بعد كتابته في دفتر الواجب البيتي:

السلوك
أكتب عشرة آيات من كتاب الله مُشَكّلة.

أكتب كلمة وأحاول صياغتها بأكثر من شكل.
أربط بين شكل الحرف وصوته.

أكوّن كلمات من مجموعة من الحروف.
أسأل أستاذي عمّا يشُْكِل لدي.

نادرًاأحيانًادائمًا

Èٌzzzِت\Çَ ٌمzzzzËْËِْتَق
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�◊iَ¬ْ∏̌\Â w̌Ëْuِ �ë’\ ◊̌¬ْ ِ’\

يعُرّفَ الفعل الصّحيح بأنواعه والمعتل بأنواعه. . ١
يفُرّق بينَ أنوع الفعل الصّحيح والمُعتل.. ٢
يمُيّـــزَ بيـــن أنـــواع الفعـــل الصّحيـــح والمُعتـــل فـــي . ٣

والأمثلـــة. النصـــوص 
ـــة ونصـــوص . ٤ ـــى أمثل ـــن قواعـــد عل ـــه م ـــا تعلم ـــقَ م يطُب

جديـــدة.
يرُكـــبَ جمـــلا فصيحـــةً مـــن إنشـــائه تشـــتمل علـــى . ٥

أفعـــالٍ حروفهـــا صحيحـــة، وأخُـــرى مُعتلـــةٍ.

È›ِ]�m’\ ã̌Ñْ \’د�
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�◊iَ¬ْ∏̌\Â w̌Ëْuِ �ë’\ ◊̌¬ْ ِ’\

عزيـزي الطالـب: يجـب أن تعـرف أن الفعـل ينقسـم باعتبـاراتٍ كثيـرةٍ، ومـن هـذه 
علـى  ينقسـم  الاعتبـار،  هـذا  وفـق  وهـو  قـوة حروفـهِ وضعفهـا،  اعتبـار  الاعتبـارات، 
قسـمين:(صحيحٌ، ومعتـلٌ)، وهـذا التقسـيم يعـود إلـى نـوع أحرفـه الأصليـة التي يتألف 
منهـا، وحـروف العربيـة إمـا (أحـرف صحيحـة)، وإمّـا (أحـرف علـّة)، ويتفـرّع كل قسـم 
منهمـا؛ أي الفعـل الصحيـح، والفعـل المعتـل، إلـى فـروعٍ محـددةٍ سـنأتي علـى ذكرهـا.

بقـي لـك أن تعـرف حـروف العلـّة، هـي: (الألـف، والـواو، واليـاء)، ولهـا أهميـة كبيـرة 
فـي علـم الصـرف فهـي مجـال بحـث (الإعـلال)، ومـا عداهـا حـروف صحيحـة.

وأمـا سـبب تسـميتها بـ(أحـرف العلـّة)، فهـي نظـرًا لمـا يطـرأ علـى الكلمـات المعتلة، 
مـن تغييـر حـرف العلـة فيهـا بقلبـه، أو تسـكينه، أو حذفـه، لضعفـه أخـذًا مـن العلـّة 

(المـرض)، التـي تطـرأ علـى الجسـم، فيعتـلّ.

Mالدرس الثاني

هـو مـا كانـت أحرفُـهُ الأصليـة أحرفًـا صحيحـة"، أو "هـو مـا صحـت أصولـه وخلـت 
مـن أحـرف العلـّةِ"، والمُـراد بالحـرف الأصلـي الـذّي لا يمكـن الاسـتغناء عنـهُ.

 تَعْرِيْفُهُ:

(ضَـرَبَ، نصََـرَ، قَعَـدَ، جَلـسَ، دَحْـرَجَ، طَمْـأنَ، زَلـْزَلَ،...)، فالأفعال السـابقة هي أفعالٌ 
صحيحـةٌ؛ لعـدم اشـتمال أصولهـا علـى أحـد أحرف العلةّ الثلاثـة (ا، و، ي).

 الأمثلةُ:

حِيْحُ: : الفِعْلُ الصَّ ً
أو�



۱۹۰

وينقسـم الفعـلُ الصّحيـحُ علـى ثلاثـةِ أقسـامٍ : (سـالمٍ، ومُضعـفٍ، ومهمـوزٍ)، وإليـك 
توضيحهـا:

حِيْحِ: أقْسَامُ الفِعْلِ الصَّ

الِمُ: حِيحُ السَّ الفِعْلُ الصَّ ۱

يفِ،  هـو مـا سـلمتْ، أو مـا خلـت أصولـهُ (حروفه) مـن أحرفِ العلةِّ، والهَمـز، والتَّضعِّ
وأمثلتـه كثيـرة منهـا: (كَتـَبَ، فَهِمَ، لعَِبَ، حَسُـنَ، قَطَعَ، دَحْرَجَ...).

فُ: حِيْحُ المُضَعَّ الفِعْلُ الصَّ ۲

هو ما كان حرفان من أصوله (حروفه) الأصلية من جنس واحد، وهو نوعانِ:

لاثـي ومزيـده: وهـو مـا كانـت عينـهُ ولامُـهُ مـن جنـسٍ واحـدٍ، وأمثلتـه  أـ مُضعـف الثُّ
كثيـرة نذكـر  منهـا:

.  مَدَّ   اسْتمََدَّ
.  مَرَّ   اسْتمََرَّ

.  لّمَ  ألمََّ
د ، واشتدَّ  شدَّ  شدَّ

باعـيّ ومزيـده: وهـو مـا كانـت فـاؤه ولامُـه الأولـى مـن جنـسٍ، وعينـُهُ  ب ـ مُضعّـف الرُّ
ولامُـه الثانيـة مِـن جنـسٍ، وأمثلتـه كثيـرة منهـا:

رَجْرَجَ  ترََجْرَجَ.

زَلزَْلَ   تزََلزَْلَ.

دَمْدَمَ  تدََمْدَمَ.
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حِيْحُ المَهْمُوزُ:  الفِعْلُ الصَّ ۳
ما كان أحد أصوله (حروفه) همزة، وهو ثلاثة أنواع:

أـ مهموز الفاء، ومن أمثلته: (أخَذَ، أكَلَ، أمِنَ...).
ب ـ مهموز العين، ومن أمثلته: (سَألَ، ثأَرَ، سَئِم، رَأفَ...).

جـ ـ مهموز اللّام، ومن أمثلته: (قَرَأَ، بدََأَ، لجََأَ، نشََأَ...).

فـاءُ الفعـل: حرفُـهُ الأول، وعيـنُ الفعـل: حرفُـهُ الثانـي، ولام الفعـل: حرفُـهُ  ۱
الثّالـث.

كلُّ فعلٍ سالمٍ هو صحيحٌ، ولا عَكْس. ۲

�ÎĄ̊z]z…̨

هـو مـا كان أحـدُ اصولِـهِ (حروفـه) حـرفُ عِلـّة، وقـدْ يكـونُ مُعتـلاً بحرفيّـن، كمـا 
سـيأتي فـي أحـدِ أقسـامه.

تَعْرِيْفُهُ:

ينقسمُ المُعتلُ على أربعةٍ أقسامٍ:

المُعْتَلُّ المِثَالُ:  ۱

(المثـال  تسـمية:  عليـه  أطُلقـت  واوًا  كانـت  فـإذا  يـاءً،  أو  واوًا  فـاؤه  كانـت  مـا  هـو 
وَكَـزَ...). وَجِـلَ،  وَصَـلَ،  وَزَنَ،  (وَعَـدَ،  أمثلتـه:  ومـن  الـواوي)، 

 وإذا كانـت يـاءً أطُلقـت عليـه تسـمية: (المثـال اليائـيّ)، ومـن أمثلتـه: (ينَِـعَ، يبَِـسَ، 
يسََـرَ، يئَِـسَ...).

أقْسَامُهُ:

: ا: الفِعْلُ المُعْتَلُّ ثان��



۱۹۲

وسُـمّي المثـالُ بذلـك؛ لأنّـه يمُاثـل الفعـلَ الصّحيـح فـي عـدم إعـلال ماضيـهِ، فـ(فـاء) 
حيـح، وهـي صحيحـةٌ مجـازًا، فـلا نجـد فيهـا  فعـل المثـال قـد شـابهتْ (فـاء) الفعـل الصَّ
مـا نجـده ـ مثـلاًـ فـي الفعـل الأجـوف حيـثُ انقـلاب الأصـل فيـه إلى حروفٍ أخُـرى نحو: 

(قـالَ)، والأصـل فيـه: (قول)

المُعْتَلُّ الأجْوَفُ: ۲

وهو ما كانت عينهُُ حرفَ علةٍّ، ومن أمثلته: (قَالَ، صَامَ، باَعَ، خَافَ، حَوِرَ، غَيِدَ...).

وسُـمّي الأجـوفُ بذلـك؛ لأن جوفـهُ؛ أي: وسـطه خـالٍ مـن الحـرف الصحيـح، وكأنهـم 
لـم يعتـدّوا بحـرف العلـة لضعفـه، وحذفـه أحيانًـا مـن بعـض التصاريـف.

اقِصُ:  المُعْتَلُّ النَّ ۳

هو ما كانت لامُهُ حَرفَ عِلةٍّ، ومن أمثلته: (سَعَى، مَشَى، دَعَا، سَمَا، رَعَى...).

وسـمي ناقصًـا؛ لأن آخـره يحـذف مـن بعـض التصاريـف، نحـو: (غَـزَتْ، وَرَمَـتْ) مـن 
الفعليـن غَـزَا ورَمَـى.

المُعْتَلُّ اللفِيْفُ:  ٤

    هو ما كان فيه حرفانِ من أحرف العلة أصليَّان، نحو: (طَوَى وَوَفَى...).

وسُـمّي الفعـلُ اللفيـفُ لفيفًـا؛ لالتفـاف حرفيّ علةّ فيه؛ أي اجتماعهما، وينقسـمُ على 
قسمين:

بينهمـا حـرفٌ  فـرّق  ولامُـهُ حرْفَـي علـّةٍ،  فـاؤهُ  كانـت  مـا  أـ اللفيـف المفـروق: وهـو 
وَنـَى...). وَفَـى،  وَلِـيَ،  وَعَـى،  (وَشَـى،  أمثلتـه:  ومـن  صحيـحٌ، 

ب- اللفيـف المقـرون: وهـو مـا كانـت عينـُهُ ولامُـهُ حرفَـي علـّةٍ؛ أي أنهمـا مقترنـان، 
ومـن أمثلتـه: (كَـوَى، عَـوِي، قَـوِي، شَـوِي، نـَوَى، هَـوَى...).
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إنَّ  فنقول:  باعيّ،  الرُّ الفعل  مَرَّ على  الذّي  التقسيم  ينطبقُ  قد 
باعيّ ينقسمُ على: (الصّحيح والمُعتل). الفعل الرُّ

نحو:  ومضعّف  (دَحْرَجَ)،  نحو:  سالم  على:  ينقسم  والصحيح 
(زَلزَْلَ، وعَسْعَسَ)، ومهموز نحو: (أشْبَهَ)، و(أقْعَلَ؛ أي: تفََتَّحَ)، وقد 

يكون مهموزًا مضعفًا نحو: (طَأطَْأَ). 
باعي المعتل نحو: (ولول، ووسوس). والفعل الرُّ

لِتعَْرِفَ  زوائدِهِ  الفعلَ من  تجُرّدَ  أنْ  يجبُ  التطبيقِ  عندَ 
ابقَ مَبنِّْيٌّ على الأحرف الأصول كما ذكرنا، فمثلاً  نوعَهُ؛ لأنّ التّقسيمَ السَّ
العلةّ،  أحرف  من  تخلو  (لكََمَ)  أصولهَُ  لأنّ  فعلٌ صحيحٌ؛  (لاَكَْمَ)  الفعل: 
والفعل (اتَّخَذَ) فعلٌ صحيحٌ مهموزٌ؛ لأنّ أصولهَُ (أخذَ). والفعلُ (اتَّعَدَ) 

فعلٌ مثالٌ لأنّ أصولهَُ (وَعَدَ)، إذ فاءَهُ حرفُ علةٍّ.

„zzzzzËefiت
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Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

.( ينقسمُ الفعلُ إلى: (صحيحٍ ومعتلٍّ
فالصّحيـح: مـا خلـت أصولـه مـن أحـرف العلـّة، وهـي الألـف، والـواو، 

كَتـَبَ). (جَلـَسَ،  نحـو:  واليـاء. 
والمعتلّ: ما كان أحد أصوله حرف عِلةّ نحو: (وَجَدَ، قَالَ، سَعَى).

ولكلٍّ من الصّحيح والمعتل أقسامٌ.
فينقسم الصّحيحُ إلى:

۱  السّـالم: وهـو مـا سـلمت أصولـه مـن أحـرف العلـة والهّمـز والتّضعيف. 
نحـو: (ضَـرَبَ، ونصََرَ).

۲  المهموز: ما كان أحد أصوله همزة، نحو: (أخَذَ، سَأَلَ، قَرَأَ).
المضعـف: هـو مـا كان حرفـان مـن أصولـه (حروفه) الأصلية من جنس  ۳

واحـد، ويأتي على نوعين:
لاثـي ومزيـده: وهـو أن تكـون عينـُهُ ولامُهُ من جنس واحد.   أـ مضعـف الثُّ

. ( نحو:(مَدَّ ـ اسْتمََدَّ
باعـي ومزيـده: وهـو أن تكـون فـاؤه ولامُـهُ الأولـى مـن  ـ مُضعـف الرُّ ب 

جنـس، وعينـُهُ ولامُـهُ الثانيـة مـن جنـس، نحـو: (زَلـْزَلَ ـــ تزََلـْزَلَ).
وينقسم المعتلّ إلى أربعة أقسامٍ وهي:

المثـال: وهـو مـا كانـت فـاؤهُ حـرفَ علـّة، والأغلـبُ أنْ يكـونَ واوًا وقـدْ  ۱
يكـونُ يـاءً، نحـو: (وَجَـدَ، وَعـدَ، يبَِـسَ، يئَـْسَ).

۲  الأجوف: وهو ما كانت عينهُُ حرفَ علةّ، نحو: (قَالَْ، باَعَْ، سَارَْ).
اقص: وهو ما كانت لامُهُ حرفَ علةّ، نحو: (سَعَى، مَشَى، دَعَا). النَّ ۳

٤  اللفيف: وهو ما كان فيه حَرْفَا علةّ، وينقسم على قسمين:
أـ لفيف مفروق: ما كان حرفا العلةِّ فيه مُفترقينِ، نحو: (وَشَى، وَعَى).

ب ـ لفيف مقرون: ما كان حَرفا العلةِّ فيه مُجتمعينِ، نحو: (طَوَى، رَوَى).
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المعتل الصحيح

أقسام الفعل من حيث الصحة والاعلال
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قال تعالى: [î í ì ë ê é è ç æ å] {المجادلة:٢١}. ۱
{المعارج:١}. قال تعالى: [¥ ¦ § ¨] ۲
رْبِ وَصَلَ. مَنْ جَدَّ وَجَدَ وَمَنْ سَارَ عَلىَ الدَّ ۳

وَقَى سَعِيدٌْ نفَْسَهُ مِنَ الأشْرَارِ. ٤
قال تعالى: [M L K J I H   G F E D   C B   ] {الضحى:١-٣} ٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

عيِّـن الأفعـال الصحيحـة والمعتلـة ممـا يأتـي، ثمّ بيّن نـوع كل منهما، 
مـع ذكر السـبب.مـع ذكر السـبب.

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

السبب نوع الصحيح والمعتل نوعه الفعل ت
لأنه خالٍ من الهّمز والتّضعيّف سالم صحيح كَتبََ ١
لأنه خالٍ من الهّمز والتضعيّف سالم صحيح غَلبََ

لأن وسطه همزة مهموز صحيح سألَ ٢
لأن حرفه الثاني والثالث من 

جنس واحد مُضعف ثلاثي صحيح جَدَّ

لأن أوله حرف علة٣ٍّ مثال مُعتلّ وَجَدَ
لأن وسطه حرف علةّ أجوف مُعتلّ سارَ
لأن أوله حرف علةّ مثال مُعتلّ وَصلَ

لأن اوله وآخره خرف علةّ لفيف مفروق مُعتلّ وقى ٤
لأن آخره حرف علةّ ناقص مُعتلّ سجى

لأن أوله حرف علة٥ّ مثال مُعتلّ ودعَّ
لأن آخره حرف علةّ ناقص مُعتلّ قلى



۱۹۷

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

{الزلزلة:١}. ۱  قال تعالى: [9 : ; >]
{المعارج:١}. ۲ قال تعالى: [¥ ¦ § ¨]

۳ قال الشّاعر: 
هُ     فَليَسَْ لهَُ مَا عَاشَ مِنهُْمْ مُصَالِحُ  إذَا المَرْءُ لمَْ يكَْفُفْ عَنِ النَّاسِ شَرَّ

اعِرُ قَصِيدَْةً جَمِيلْةًَ. ٤ نظََمَ الشَّ
٥ أمَرَناَ اللهُّ بالإحْسَانِ إلىَ الوَالِدَينِْ.

الِحُ يحُِبٌّ وَطَنهَُ. ٦ المُوَاطِنُ الصَّ

اسـتخرجِ الأفعـالَ الصّحيحـةَ ممّـا يأتـي، وبيّـن نوعهـا، واذكـر 
السّبب:

fľيÖ⁄�i’\١

 +  *  )  (  '  &  %  $  #  " تعالـى:[!  قـال   ۱
.{٤٣ لرعـد: {ا [,

{النجم:١}. ۲ قال تعالى: [! " #]
۳ قال الشّاعر:

      إذَا ضَاقَ صَدْرُ المَرْءِ لمَْ يصَْفُ عَيشُْهُ     وَلا يسَْتطَِيبُْ العَيشَْ إلا المُسَامِحُ
٤ وَصَلَ الحُجَاجُ إلىَ بيَتِْ اللهِّ الحَرَامِ.

اسـتخرجِ الأفعـالَ المُعتلـّة، وبيّـن نوعهـا، واذكـر السّـبب فـي 
الآتيـة والجمـلِ  النّصـوصِ 

fľيÖ⁄�i’\٢
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حيح. ۱ الفعل الصَّ
الم. ۲ الفعل السَّ

۳ الفعل المهموز.
٤ الفعل المُضعف.

٥ الفعل المُعتلّ.
٦ الفعل المثال.

۷ الفعل الأجوف.
۸ الفعل اللفيف المقرون.
۹ الفعل اللفيف المفروق.

كل: ٣\’Ö⁄�iيfľ عرّف ما يأتي بإيجاز، ومثل له بمثالٍ، واضبط بالشَّ

نَّ وقالَ: ((مَا  ، فلما رآهُ وَضعَ الدَّ الٌ على ظهرهِ دَنُّ خَلٍّ ـعبيِّ  حَمَّ ۱  مَرَّ بالشَّ
: ذَاكَ نِكَاحٌ مَا شَـهِدْناَهُ)). ـعْبِيُّ كَانَ اسْـمُ امْرَأةِ إبلِْيسَْ؟ فَقَالَ الشَّ

۲ يرُْوَى عن الشّافعيّ  أنّه قال:
      نعَِيـْـبُ زَمَاننَـَــــا وَالعَــْــيبُْ فِينْـَـا      وَمَـا لِـزَمَانِنـَــا عَــــــيبٌْ سِـــوَانــَـا
مَـــــــانُ بِناَ هَجَاناَ مَانَ بِغَيرِْ جُرْمٍ      وَلـَــوْ نطََقَ الزَّ       وَقَـــــدْ نهَْجُو الزَّ
      فَــدُنيَْانـَــا التَّصَــــنُّعُ وَالتَّرَائِــــي      وَنحَْــــــنُ بِهِ نخَُـــــــادِعُ مَنْ يرََانـَا
ئبُْ يأَكُلُ لحَْـمَ ذِئـْــبٍ      وَيأَكُلُ بعَْضُناَ بعَْـــــــــــــضًا عَيَاناَ       وَليَسَْ الذِّ

ة، اسـتخرجها، وبيّـن نـوع  فيمـا يأتـي أفعـال صحيحـة، ومعتلّـَ
كُل منهـا.

fľيÖ⁄�i’\٤
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Öِِ]⁄َ �ï’\ ∞َb ÿِ]¬َ…ْ¯\ CÄ̌]fiَàْbD Àْ̌يÖِëَْت

يسُْنِدَ الفعل الصحيح إلى الضمائر.. ١
يسُْنِدَ الفعل المعتل إلى الضمائر.. ٢
ــل إلـــى . ٣ ــا الفعـ ــند بهـ ــرق التـــي يسـ ــن الطـ ــزَ بيـ يمَُيِّـ

الضمائـــر.
ــي . ٤ ــر فـ ــى الضمائـ ــندَة إلـ ــال المُسـ ــتخَْدِمَ الأفعـ يسَْـ

ــا. ــتخدامًا صحيحًـ ــاة اسـ ــة معطـ أمثلـ

ň’ِ]�m’\ ã̌Ñْ \’د�

N

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۲۰۰

Öِِ]⁄َ �ï’\ ∞َb ÿِ]¬َ…ْ¯\ CÄ̌]fiَàْbD Àْ̌يÖِëَْت

عزيزي الطالب: درست الضمائر فيما مضى من موضوعات نحوية، وهنا ستدرس 
تلـك الضمائـر، إذ تتّصـل هـذه  إلـى  إسـناد الأفعـال بنوعيهـا (الصحيحـة والمعتلـة) 
الضمائـر بالفعـل الصحيـح أو المعتـل بأنواعهمـا، وتحـدث تغييـرات داخل تلك الأفعال 

أحيانًـا عنـد الإسـناد، ولهـا مجموعـة مـن الأحـكام، سـنتناولها علـى النحـو الآتي:

Nالدرس الثالث

لا يحـدث فيـه تغييـر مطلقًـا فـلا يعَُـلُّ أحـد أصولـه بحـذف أو قلب، بـل تبقى حروفه 
كمـا هـي فـي أزمنتـه الثلاثـة: (الماضـي، والمضـارع، والأمـر) عنـد اتصالـه بالضمائـر 
المختلفـة، أو عنـد اتصالـه بتـاء التأنيـث السـاكنة، ولكـن يجـب تسـكين آخـره عنـد 
اتصالـه بضمائـر الرفـع المتحركـة (تـاء الفاعـل، ونـون الانـاث، ونا المتكلميـن) كقولنا: 
(فَهِمْـتُ، وفَهِمْـنَ، وفَهِمْنـَا، ويفَْهَمْـنَ، وافْهَمْـنَ)، ويجـب فتـح آخـره عنـد اتصالـه بـ(ألـف 
الاثنيـن، أو تـاء التأنيـث السـاكنة)، كقولنـا: (فَهِمَـا وفَهِمَـتْ)، ويجـب ضـمُّ آخـره عنـد 
اتصالـه بــ(واو الجماعـة)، كقولنـا: (فَهِمُـوْا، وافْهَمُـوْا)، ويحـرك آخـره بالكسـر عنـد 

اتصالـه بـ(يـاء المخاطبـة)، كقولنـا: (تفَْهَمِيـْنَ، وافْهَمِـيْ).

وفيما يأتي توضيح لكيفية إسـناد الأفعال الصحيحة بأنواعها (السـالم، والمهموز، 
والمضعّـف) إلى الضمائر:

حكم الصحيح السالم:

: : إسناد الأفعال الصح�حة إلى الضمائر� ً
أو�



۲۰۱

وحكمـه عنـد إسـناده إلـى الضمائـر كحكـم الفعـل السـالم؛ أي: لا يتغيـر فيـه شـيء، 
في (الماضي أو في المضارع أو في الأمر)، فلو اسـتبدلنا بالفعل (فَهِمَ) الفعل (قَرَأَ) 
لمـا حـدث تغييـر فـي حكـم الفعل عند إسـناده إلى الضمائـر المختلفة، أو عند اتصاله 
بتـاء التأنيـث السـاكنة، ولكـن يجـب تسـكين آخره عند اتصاله بضميـر الرفع المتحرك 
(تـاء الفاعـل، ونـون الإنـاث، ونـا المتكلميـن) كقولنـا مثـلاً: (قَـرَأتُْ، وقَـرَأنَْ، وقَرَأنْـَا، 
ويقَْـرَأنَْ، واقـرَأنَْ)، ويجـب فتـح آخـره عنـد اتصالـه بـ(ألـف الاثنيـن، أو تـاء التأنيـث 
السـاكنة)، كقولنـا: (قَـرَأاَ وقَـرَأتَْ)، ويجـب ضـمُّ آخـره عنـد اتصالـه بــ(واو الجماعـة)، 

حكم الصحيح المهموز:

وفي الجدول توضيح لكيفية إسناد الفعل (فَهِمَ) إلى الضمائر المختلفة:
ÖŸ¯\ م’]â’\ م“t ƒÑ]ï⁄’\ م’]â’\ م“t Èî]⁄’\ م’]â’\ م“t Ö]⁄ï’\ k

- أفْهَمُ فَهِمْتُ أناَ المفرد
\’⁄i“÷م

- نفَْهَمُ فَهِمْناَ نحَْنُ الجمع
افْهَمْ تفَْهَمُ فَهِمْتَ أنتَْ المفرد

fö]}⁄’\

افْهَمِي تفَْهَمِينَ فَهِمْتِ أنتِْ المفردة
افْهَمَا تفَْهَمَانِ فَهِمْتمُا أنتْمَُا المثنى المذكر
افْهَمَا تفَْهَمَانِ فَهمتمُا أنتْمَُا المثنى المؤنث
افْهَمُوا تفَْهَمُونَ فَهمتمُْ أنتْمُْ الجمع المذكر
افْهَمْنَ تفَْهَمْنَ فَهمتنَُّ أنتْنَُّ الجمع المؤنث

- يفَْهَمُ فَهِمَ هُوَ المفرد

f]∆’\

- تفَْهَمُ فَهِمَتَ هِيَ المفردة
- يفَْهَمَانِ فَهِمَا هُمَا المثنى المذكر
- تفَْهَمَانِ فَهِمَتاَ هُمَا المثنى المؤنث
- يفَْهَمُونَ فَهِمُوا هُمْ الجمع المذكر
- يفَْهَمْنَ فَهِمْنَ هُنَّ الجمع المؤنث



۲۰۲

كقولنـا: (قَـرَأوُْا، واقْـرَؤُوْا)، ويجـب كسـر آخـره عنـد اتصالـه بـ(يـاء المخاطبـة)، كقولنـا: 
(تقَْرَئِيـْنَ، واقْرَئِـيْ).

وفي الجدول توضيح لكيفية إسناد الفعل (قَرَأَ) إلى الضمائر المختلفة:
ÖŸ¯\  ÜÊ⁄‚⁄’\ م“t ƒÑ]ï⁄’\ ÜÊ⁄‚⁄’\ م“t Èî]⁄’\ ÜÊ⁄‚⁄’\ م“t Ö]⁄ï’\ k

- أقَْرَأُ قَرَاتُْ أناَ المفرد
\’⁄i“÷م

- نقَْرَأُ قَرَأنْاَ نحَْنُ الجمع
اِقْرَأْ تقَْرَأُ قرَأتَْ أنتَْ المفرد

fö]}⁄’\

اِقْرَئِي تقَْرَئِينَْ قَرَأتِْ أنتِْ المفردة
اِقْرَءَاْ تقَْرَآنِ قَرَأتمَُا أنتْمَُا المثنى المذكر
اِقْرَءَاْ تقَْرَآنِ قَرَأتمَُا أنتْمَُا المثنى المؤنث
اِقْرَؤُوْا تقَْرَأوُْنَ قَرَأتْمُْ أنتْمُْ الجمع المذكر
اِقْرَأنَْ تقَْرَأنَْ قَرَأتْنَُّ أنتْنَُّ الجمع المؤنث

- يقَْرَأُ قَرَأَ هُوَ المفرد

f]∆’\

- تقَْرَأُ قَرَأتْ هِيَ المفردة
- يقَْرآنِ قَرَءَا هُمَا المثنى المذكر
- تقَْرَآنِ قَرَءَتاَ هُمَا المثنى المؤنث
- يقَْرَؤونَ قَرَأوُا هُمْ الجمع المذكر
- يقَْرأنَْ قَرَأنَْ هُنَّ الجمع المؤنث



۲۰۳

هنـاك بعـض الأفعـال المهمـوزة لهـا أحـكام خاصـة فـي بعـض تصاريفهـا نعرضهـا 
علـى النحـو الآتـي:

أخَذَ، أكَلَ: ۱

هـذان الفعـلان تحـذف همزتهمـا فـي صيغـة الأمـر فقـط، فـي الابتـداء وفـي درج 
الـكلام، مثـال ذلـك:

خُذْ ـ خُذِي ـ خُذَا ـ خُذُوْا ـ خُذْنَ، (على وزن عل)، نقول: (تقدّم وخُذْ جائِزَتكَ).

كُلْ ـ كُلِي ـ كُلاَ ـ كُلوُا ـ كُلنَْ، نقول: (سمِ اللهَ وكُلْ).

أمَرَ، سَألََ: ۲

تحذف همزتهما في صيغة الأمر أيضًا بشرط أن يبتدأ الكلام بهما، مثال ذلك:

مُرْ ـ مُرِي ـ مُرُا ـ مُرُوْا ـ مُرْنَ. (عَلىَ وزن عُلْ).

سَلْ ـ سَلِي ـ سَلاَ ـ سَلوُْا ـ سَلنَْ. (على وزن فَلْ).

أما إذا كان قبلهما كلام فيجوز حذف الهمزة، ويجوز إبقاؤها، والأكثر إبقاؤها:

 .( )، و(يا سَعِيدُْ اؤْمُرْ بِمَا تحُِبُّ نقول: (ياَ سَعِيدُْ مُرْ بِمَا تحُِبُّ

وتقول: (ياَ فَاطِمَةُ سَلِي مَا بدََا لكَِ)، و(ياَ فَاطِمَةُ اسْأَلِي مَا بدََا لكَِ).

رَأىَ: ۳

الماضـي،  فـي  دائمًـا  وتبقـى  والأمـر،  المضـارع  فـي  همزتـه  تحـذف  الفعـل  هـذا 
والمفـروض أن المضـارع منـه هـو (يـَرْأىَ)، إلّا أنّ الصرفييـن يقولـون إنّ حركـة الهمـزة 
انتقلت إلى الراء، فأصبحت الهمزة سـاكنة، والراء متحركة بالفتحة؛ فالتقى سـاكنان: 
الهمـزة والألـف التـي هـي لام الفعـل، فحـذف أحـد السـاكنين وهـو الهمـزة، فأصبـح 

الفعـل: (يـَرَى) علـى وزن (يفََـلْ).

 الأحكام الخاصة لبعض الأفعال المهموزة:



۲۰٤

أمـا صيغـة الأمـر مـن الفعـل (رَأىَ) فقـد كان من المفروض أن تكـون (ارْأَ)؛ لأن الفعل 
ناقـص؛ أي: آخـره حـرف علـة، وهـو يحـذف فـي الأمـر، ثـم إنهـم يقولـون إن حـدث فيـه 
مـا حـدث فـي المضـارع؛ أي: نقـل حركـة الهمـزة إلـى الـراء، ثـم حـذف الهمـزة، فيصيـر 
الفعـل (رَ) علـى وزن (فَ)، والأغلـب أن تلحقـه الهـاء التـي تعـرف بهـاء السـكت فيصيـر 

(رَهْ) علـى وزن (فَـهْ).

أرى: ٤
هـذا الفعـل مزيـد بالهمـزة مـن الفعـل (رَأىَ) والمفـروض أن يكـون (أرَْأىَ) علـى وزن 
(أفَْعَـلْ)، غيـر أن الهمـزة التـي هـي عينـه تحـذف فـي جميـع تصاريفـه؛ فـي الماضـي، 

والمضـارع، والأمـر، ومثـال ذلـك: 

أ) في الماضي: (أرََى) على وزن (أفَلَ)، نقول: (أرَيتُْ ـ أرَيتَْ ـ أرَيتْمَُا ـ أرَينْاَ... الخ).

ب) المضارع: (يرُِي) على وزن (يفُِلُ)، نقول: (أرُِيَ ـ ترُِي ـ ترُِياَنِ... الخ).

ت) الأمر: (أرَِ) على وزن (أفَِ)، نقول: (أرَِ ـ أرَِي ـ أرَِياَ... الخ).

إذا اجتمعت همزتان في أول الكلمة وسُكّنت ثانيتهما، أبدلت الثانية مدًا من 
جنـس حركـة مـا قبلهـا فـ(آمَـنَ) أصلهـا (أأْمَـنَ) قلبـت الهمـزة الثانيـة فيهـا مـدًا؛ 
أي: ألفًـا؛ لأن الألـف هـي التـي تجانـس الفتحـة التـي هـي حركـة الهمـزة الأولـى، 

ويقـال مثـل ذلـك فـي (آكُلُ) و(آخُـذُ).

 و(أُومِنُ) أصلها (أُأْمِنُ) قلبت الهمزة الثانية واوًا؛ لأنها تجانس ضمة الهمزة 
الأولى، ويقال مثل ذلك في مصدر الفعل (إيمان) إذا كان أصله (اِأْمَان) فقلبت 

الهمزة الثانية الساكنة ياءً لمجانسة كسرة الهمزة الأولى.

�ÎĄ̊z]z…̨



۲۰٥

وحكـم آخـر الفعـل المضعـف هـو حكـم آخـر الفعـل السـالم والفعـل المهمـوز تمامًا، 
وإليـك أحكامـه عند الإسـناد:

أ- الفعـل الماضـي المضعّـف: إذا أسُـند إلـى اسـم ظاهـر، أو ضميـر مسـتتر، أو 
ضميـر رفـع متصـل سـاكن: (ألـف الاثنيـن أو واو الجماعـة)، أو اتصلت بـه تاء التأنيث 
 ،( السـاكنة وجـب فيـه ادغـام الحرفيـن المتماثليـن كقولـك: (مَـرَّ خَالِـدٌ)، و(خَالـدٌ مَـرَّ

تْ). وْا)، و(فاطمـةُ مَـرَّ ا)، وَ(هُـمْ مَـرُّ وَ(هُمَـا مَـرَّ

الفاعـل،  (تـاء  متحـرك  رفـع  إلـى ضميـر  المضعـف  الماضـي  الفعـل  اسـند  وإذا 
ونـون الإنـاث، و(نـا) المتكلميـن) وجـب فيـه فـك ادغـام الحرفيـن المتماثليـن، فتقـول: 

و(مَرَرْنـَا). و(مَـرَرْنَ)،  (مَـرَرْتُ)، 

ب- الفعـل المضـارع المضعـف: إذا اسـند الفعـل المضـارع المضعـف إلـى ضميـر 
رفـع متصـل سـاكن (ألـف الاثنيـن، واو الجماعـة، يـاء المخاطبـة) مجزومًـا كان أم غير 
مجـزوم، أو أسـند إلـى اسـم ظاهـر، أو ضميـر مسـتتر ولـم يكـن مجزومًـا وجـب فيـه 
يـْنَ)، و(يمَُـرُّ خَالدٌ)،  ونَ)، و(تمَُرِّ انِ)، و(يمَُـرُّ إدغـام الحرفيـن المتماثليـن، كقولـك: (يمَُـرَّ

.( و(خَالِـدٌ يمَُرُّ

وإذا اسـند الفعـل المضـارع المضعـف إلـى (نـون الإنـاث)، وجـب فيـه فـك الادغـام، 
كقولـك: (النسُْـوَةُ يمَْرُرْنَ).

وإذا اسـند الفعـل المضـارع المضعـف إلـى اسـم ظاهـر، أو ضميـر مسـتتر، وكان 
)، و(لمَْ  مجزومًـا جـاز فيـه الإدغـام وعدمـه، كقولـك: (لـَمْ يمَُـرَّ خَالِـدٌ)، و(خَالِـدٌ لمَْ يمَُـرَّ

يمَْـرُرْ خَالِْـدٌ)، و(خَالِـدٌ لـَمْ يمَْـرُرْ).

ت- فعـل الأمـر المضعـف: إذا كان فعـل الأمـر المضعـف مسـندًا إلـى ضميـر رفـع 
ي). وا، ومُـرِّ ا)، و(مُـرُّ متصـل سـاكن وجـب فيـه الإدغـام، كقولـك: (مُـرَّ

حكم الصحيح المُضَعّف:



۲۰٦

وإذا كان مسندًا إلى (نون النسوة) وجب فيه فكُّ الإدغام، كقولك: (امْرُرْنَ).

 ،( (مُـرَّ إلـى ضميـر مسـتتر جـاز فيـه الإدغـام وفكّـه، كقولـك:   وإذا كان مسـندًا 
و(امْـرُرْ).

) في مختلف تصاريفه عند إسناده إلى الضمائر: والجدول يمثل الفعل المضعف (مَدَّ
À¬َï⁄’\ ÖŸ¯\  م“t À¬َï⁄’\ ƒÑ]ï⁄’\ م“t À¬َï⁄’\ Èî]⁄’\ م“t Ö]⁄ï’\ k

- أمُدُّ مَدَدْتُ أناَ المفرد
\’⁄i“÷م

- نمَُدُّ مَدَدْناَ نحَْنُ الجمع
مُدَّ - امْدُدْ تمَُدَّ مَدَدْتَ أنتَْ المفرد

fö]}⁄’\

ى مُدِّ ينَ تمَُدِّ مَدَدْتِ أنتِْ المفردة
ا مُدَّ انِ تمَُدَّ مَدَدْتمَُا أنتْمَُا المثنى المذكر
ا مُدَّ انِ تمَُدَّ مَدَدْتمَُا أنتْمَُا المثنى المؤنث
وا مُدُّ تمَُدّونَ مَدَدْتمُْ أنتْمُْ الجمع المذكر
امْدُدْنَ تمَْدُدْنَ مَدَدْتنَُّ أنتْنَُّ الجمع المؤنث

- يمَُدُّ مَدَّ هُوَ المفرد

f]∆’\

- تمَُدُّ تْ مَدَّ هِيَ المفردة
- انِ يمَُدَّ ا مَدَّ هُمَا المثنى المذكر
- انِ تمَُدَّ تاَ مَدَّ هُمَا المثنى المؤنث
- ونَ يمَُدُّ وا مَدُّ هُمْ الجمع المذكر
- يمَْدُدْنَ مَدَدْنَ هُنَّ الجمع المؤنث



۲۰۷

فيمـا يأتـي توضيـح لكيفيـة إسـناد الأفعـال المعتلـة بأنواعهـا: (المثـال، والأجـوف، 
والناقـص، واللفيـف المفـروق، واللفيـف المقـرون) إلـى الضمائـر:

عرفت سـابقًا أنّ المثال هو ما كانت فاؤه (أوّل حرف) فيه حرف علةّ، سـواء أكان 
حـرف الـواو، مثـل (وعـد، وصل)، أو حرف الياء، مثل: (يئَِسَ، يبَِسَ).

وحكـم آخـره عنـد إسـناده إلـى الضمائـر مثـل مـا سـبق ذكـره مـن أحـكام الفعـل 
الصحيـح، فلـو اسـتبدلنا بالفعـل الصحيـح (دَرَسَ) الفعـل المثال الـواوي (وَعَدَ) لرأينا 
الشـبه الكامـل بيـن الفعليـن عنـد إسـنادهما إلـى الضمائر المختلفـة ولكن يلُحظ على 

المثـال مـا يأتي:

إذا كان المثـال واويًـا حُذِفـتْ واوه مـن المضـارع والأمـر نحـو: (وَعَـدَ يعَِـدُ عِـدْ)، 
و(وَرِثَ يـَرِثُ رِثْ)، ولكـن هـذا يكـون بشـرطين:

لـم تحـذف واوه، كقولنـا:  فـإن كان مزيـدًا  أن يكـون الماضـي ثلاثيًـا مجـردًا،  أ- 
ـفْ). توََقَّ ـفُ  يتَوََقَّ ـفَ  و(توََقَّ اسْـتوَْرِدْ)،  يسَْـتوَْرِدُ  (اسْـتوَْرَدَ 

ب- أن تكـون عيـن مضارعـه مكسـورة، فـإن كانـت مفتوحـة لـم تحـذف وقلبـت يـاء 
فـي الأمـر لسـكونها وكسـر مـا قبلهـا، كقولنـا: (وَجَـلَ، يوُْجَـلُ، إيجَْـلْ)، و(وَجِـعَ، يوَْجَـعُ، 

أيَجَْـعْ).

أمـا المثـال اليائـي فـلا يحـدث فـي بنيتـه تغييـر مطلقًـا عنـد إسـناده إلـى الضمائـر 
سـواء أكان مجـردًا أم مزيـدًا، ومثالـه: (يئَِـسَ، أيَـْأَسُ، ايـْأَسْ)

١- الفعل المثال:

ا: ك�ف�ة إسناد الأفعال المعتلة إلى الضمائر ثان��



۲۰۸

عينها  (والتي  المستعملة  الأفعال  من  العديد  يوجد 
تحُذَف واوها في المضارع والأمر، مثل  المضارع)، ولكن  مفتوحة في 
الأفعال الآتية: (وَسَعَ، وَهَبَ، وَقَعَ، وَضَعَ)، فالمضارع منها (يسََعُ، يهََبُ، 
يقََعُ، يضََعُ) والأمر (سَعْ، هَبْ، قَعْ، ضَعْ)، وعلةّ ذلك: في حذف فاء المثال 

الواوي (الاستثقال)؛ لوقوع الواو بين الياء والكسرة وهما ضدان لها.

„zzzzzËefiت

الجدول يمثل الفعل المعتل المثال (وَعَدَ) في مختلف تصاريفه عند إسناده إلى الضمائر:
ÖŸ¯\ ÿ]m⁄’\ م“t ƒÑ]ï⁄’\ ÿ]m⁄’\ م“t Èî]⁄’\ ÿ]m⁄’\ م“t Ö]⁄ï’\ k

- أعِدُ وَعَدْتُ أناَ المفرد
\’⁄i“÷م

- نعَِدُ وَعَدْناَ نحَْنُ الجمع
عِدْ تعَِدُ وَعَدْتَ أنتَْ المفرد

fö]}⁄’\

عِدِى تعَِدينَ وَعَدْتِ أنتِْ المفردة
عِدَا تعَِدَانِ وَعَدْتمَُا أنتْمَُا المثنى المذكر
عِدَا تعَِدَانِ وَعَدْتمَُا أنتْمَُا المثنى المؤنث
عِدُوا تعَُدونَ وَعَدْتمُْ أنتْمُْ الجمع المذكر
عِدْنَ تعَِدْنَ وَعَدْتنَُّ أنتْنَُّ الجمع المؤنث
- يعَِدُ وَعَدَ هُوَ المفرد

f]∆’\

- تعَِدُ وَعَدَتْ هِيَ المفردة
- يعَِدَانِ وَعَدَا هُمَا المثنى المذكر
- تعَِدَانِ وَعَدَتاَ هُمَا المثنى المؤنث
- يعَِدُونَ وَعَدُوا هُمْ الجمع المذكر
- يعَِدْنَ وَعَدْنَ هُنَّ الجمع المؤنث



۲۰۹

عينها  (والتي  المستعملة  الأفعال  من  العديد  يوجد 
تحُذَف واوها في المضارع والأمر، مثل  المضارع)، ولكن  مفتوحة في 
الأفعال الآتية: (وَسَعَ، وَهَبَ، وَقَعَ، وَضَعَ)، فالمضارع منها (يسََعُ، يهََبُ، 
يقََعُ، يضََعُ) والأمر (سَعْ، هَبْ، قَعْ، ضَعْ)، وعلةّ ذلك: في حذف فاء المثال 

الواوي (الاستثقال)؛ لوقوع الواو بين الياء والكسرة وهما ضدان لها.

هـو الفعـل الـذي تكـون (عينـه)؛ أي: أوسـطه حـرف علـّة وحكـم آخـر الفعـل الأجـوف 
المهمـوز،  والفعـل  السـالم،  الفعـل  المختلفـة حكـم آخـر  إلـى الضمائـر  عنـد إسـناده 
الفعـل  (دَرَسَ)  الصحيـح  بالفعـل  اسـتبدلنا  فلـو  المثـال،  والفعـل  المضعّـف،  والفعـل 
الأجـوف (صَـامَْ) مثـلاً لرأينـا الشـبه الكامـل بيـن الفعلين عند إسـنادهما إلى الضمائر، 
أو اتصالهمـا بتـاء التأنيـث السـاكنة في التصريفـات المختلفة، ولكن يلحظ على الفعل 

الأجـوف مـا يأتـي:

كـت فـاؤه بالضـم إذا كان  أ- إذا أسـند الفعـل الأجـوف إلـى ضميـر رفـع متحـرك حُرِّ
كـت بالكسـر إذا كان مـن البـاب الثانـي أو البـاب الرابـع، كقولنـا:  مـن البـاب الأول وحُرِّ
شْـتُ)،  لـْتُ)، و(عَاشَ يعَِيشُْ عِِ (صَـالَ يصَُـوْلُ صُلـْتُ)، و(رَامَ يـَرُوْمُ رُمْـتُ)، و(مَـالَ يمَِيـْلُ مِِ

و(خَـافَ يخََـافُ خِفْـتُ)، و(حَـارَ يحََـارُ حِـرْتُ). 

ة (منقلبـة عـن واو أو يـاء) وكانـت لام الفعل متحركة  ب- إذا كانـت عيـن الأجـوف مُعَلّـَ
ثبتـت العيـن ولـم تحذف كقولـك: (قَالوُا، ويقَُوْلـُوْنَ)، و(صَاحَا ويصَِيحَْانِ).

نت الـلام بسـبب جـزم المضـارع أو  بنـاء الفعـل الأمـر أو بنـاء الماضـي  ث- إذا سُـكِّ
المتصـل بضميـر رفـع متحـرك حُذفـت عيـن الأجـوف لالتقـاء السـاكنين سـواء أمجردًا 
كان الفعـل أم مزيـدًا، نحـو: (لـَمْ يقَُـمْ وَلـَم يبَِـعْ، وقُـمْ وَبِعْ وقُمْتُ وبِعْـتُ وقُمْناَ وبِعْنا وقُمْنَ 

وبعْنَ)، و(لمَْ يسَْـتقَِمْ واسْـتقَِمْ واسْـتقََمْتُ واسْـتقََمْناَ واسْـتقََمْن).

٢- الفعل الأجوف:



۲۱۰

ويكثـر فيـه تغييـر لامـه عنـد إسـناده إلـى الضمائـر، وبيـان أحكام آخره عند الإسـناد 
يقتضـي تقسـيم الفعـل على أقسـامه الثلاثة: (الماضي، والمضـارع، والأمر)، ويقتضي 

معرفة أحكام كل قسـم.

أ- الفعل الماضي المعتل الناقص: 
إذا كان الفعـل الماضـي الناقـص مسـندًا إلـى واو الجماعـة حـذف حـرف العلـة منـه 
وبقي ما قبل واو الجماعة مفتوحًا إذا كان المحذوف ألفًا وضمَّ ما قبل واو الجماعة 
إذا كان المحذوف واوًا أو ياء، كقولك في الفعل (سَمَا) عند إسناده إلى واو الجماعة 

٣- الفعل المعتل الناقص:

والجدول يمثل الفعل المعتل الأجوف (صَامَ) في مختلف تصاريفه عند إسناده إلى الضمائر:
ÖŸ¯\ ÃÊp¯\ م“t ƒÑ]ï⁄’\ ÃÊp¯\ م“t Èî]⁄’\ ÃÊp¯\ م“t Ö]⁄ï’\ k

- أصَُومُ صُمْتُ أناَ المفرد
\’⁄i“÷م

- نصَُومُ صُمْناَ نحَْنُ الجمع
صُمْ تصَُومُ صُمْتَ أنتَْ المفرد

fö]}⁄’\

صُومِي تصَُومِينَ صُمْتِ أنتِْ المفردة
صُومَا تصَُومَانِ صُمْتمَُا أنتْمَُا المثنى المذكر
صُومَا تصَُومَانِ صُمْتمَُا أنتْمَُا المثنى المؤنث
صُومُوا تصَُومُونَ صُمْتمُْ أنتْمُْ الجمع المذكر
صُمْنَ تصَُمْنَ صُمْتنَُّ أنتْنَُّ الجمع المؤنث

- يصَُومُ صَامَ هُوَ المفرد

f]∆’\

- تصَُومُ صَامَتْ هِيَ المفردة
- يصَُوْمَانِ صَامَا هُمَا المثنى المذكر
- تصَُومَانِ صَامَتاَ هُمَا المثنى المؤنث
- يصَُومُونَ صَامُوا هُمْ الجمع المذكر
- يصَُمْنَ صُمْنَ هُنَّ الجمع المؤنث



۲۱۱

«سَـمَوْا»، وكقولـك فـي الفعـل (رَمَـى) (رَمَـوْا)، وفـي الفعـل (سَـعَى) (سَـعَوْا)، وفـي الفعل 
(سَـرُو) (سَـرُوْا)، وفي الفعل (رَضِي) (رَضُوا).

إذا أسـند الفعـل الماضـي الناقـص إلـى غيـر واو الجماعـة لـم يغيـر فيه شـيء كقوله 
في إسـناد الفعلين «سَـرُوَ» و«بقَِيَ» إلى تاء الفاعل، أو ألف الاثنين (سَـرُوْتُ) و(بقَِيتُْ) 

و(سَرُوَا) و(بقَِيَا).

تْ إلـى أصلهـا إن كانـت ثالثـة وقُلبـت يـاءً إن كانـت رابعـة  وإذا كانـت لامـه ألفًـا رُدَّ
فصاعـدًا كقولـك فـي إسـناد الأفعـال (دَعَـا) و(رَمَـى) و(اسْـترَْضَى) إلـى تـاء الفاعـل، 
(دَعَـوْتُ)، و(رَمَيـْتُ)، و(اسْـترَْخَيتُْ)، و(دَعَـوَا)، و(رَمَيَـا)، و(اسْـترَْخَيَا). وألـف الاثنيـن: 

وإذا اتصل الفعل الماضي الناقص بتاء التأنيث الساكنة فإن كانت لامه واوًا أو ياءً 
بقيـت علـى حالهـا، كقولـك فـي الفعليـن: (سَـرُو) و(رَضِـي): (سَـرُوَتْ) و(رَضِيَـتْ). وإن 

كانـت لامـه الفًـا حذفـت كقولـك فـي الفعلين (سَـمَا)، و(أعْطَى): (سَـمَتْ) و(أعْطَتْ).

ب- الفعل المضارع المعتل الناقص:
إذا أسـند الفعـل المضـارع الناقـص إلـى واو الجماعـة أو ياء المخاطبة حذف حرف 
العلـة منـه وبقـي مـا قبلـه مفتوحًـا إذا كان المحـذوف ألفًـا كقولـك فـي الفعل (تسَْـعَى): 
(تسَْـعَوْنَ) و(تسَْـعَينَْ)، وضُـمّ مـا قبـل الـواو وكسـر مـا قبـل اليـاء إذا كان المحـذوف 
واوًا أو يـاءً كقولـك فـي الفعليـن (يدَْعُـو) و(يقَْضِـي): (يدَْعُـونَ) و(تدَْعِيـْنَ) و(يقَْضُـوُنَ) 

و(تقَْضِينَْ).

إذا اسـند الفعـل المضـارع الناقـص إلـى (نـون الإنـاث) أو (ألـف الاثنيـن) وكانـت 
لامـه واوًا أو يـاء - لـم يحـدث فيـه أيَّ تغييـر كقولـك فـي الفعليـن (يدَْعُـو) و(يقَْضِـي): 

(يدَْعُـوْنَ) و(يقَْضِيـْنَ) و(يدَْعُـوَانِ) و(يقَْضِيَـانِ).

وإن كانت لامه ألفًا قلبت «ياءً» كقولك في الفعل (يسَْعَى): (يسَْعَينَْ) و(يسَْعَيَانِ).



۲۱۲

ت- فعل الأمر المعتل الناقص:
حكـم فعـل الأمـر الناقـص حكـم الفعـل المضـارع الناقـص المجـزوم الـذي تكـون 

علامـة جزمـه حـذف حـرف العلـة.

:Ö]⁄ï’\ Ì’b ‰Ä]fiàb دfi¡ „ يÑ]ëت À÷i}Ÿ È… CÌïَÕَÂ ]¡َÄَD ÿ]m⁄’\ ◊i¬⁄’\ flËëÕ]fi’\ flË÷¬ ’\ ◊m⁄ي ÿÂدq’\

íÕ]fi’\ ÖŸ¯\ م“t íÕ]fi’\ ƒÑ]ï⁄’\ م“t íÕ]fi’\ Èî]⁄’\ م“t Ö]⁄ï’\ k

- - أقْضِي أدْعُو قَضَيتُْ دَعَوْتُ أناَ المفرد
\’⁄i“÷م

- - نقَْضِي ندَْعُو قَضَينْاَ دَعَوْناَ نحَْنُ الجمع
اِقْضِ أدُْعُ تقَْضِي تدَْعُو قَضَيَتَ دَعَوْتَ أنتَْ المفرد

fö]}⁄’\

اِقْضِي اِدْعِي تقَْضِينَ تدَْعِينَ قَضَيتِْ دَعَوْتِ أنتِْ المفردة
اِقْضِيَا ادُْعُوَا تقَْضِيانِ تدَْعُوَانِ قَضَيتْمَُا دَعَوْتمَُا أنتْمَُا المثنى المذكر
اِقْضِيَا ادُْعُوَا تقَْضِيانِ تدَْعُوَانِ قَضَيتْمَُا دَعَوْتمَُا أنتْمَُا المثنى المؤنث

اِقْضُوا ادُْعُوَا تقَْضُونَ تدَْعُونَ قَضَيتْمُْ دَعَوْتمُْ أنتْمُْ الجمع المذكر

اِقْضِينَ ادُْعُوانَ تقَْضِينَ تدَْعُونَ قََضيتْنَُّ دَعَوْتنَُّ أنتْنَُّ الجمع المؤنث
- - يقَْضِي يدَْعُو قَضَى دَعَا هُوَ المفرد

f]∆’\

- - تقَْضِي تدَْعُو قَضَتْ دَعَتْ هِيَ المفردة
- - يقَْضِيَانِ يدَْعُوَانِ قَضَيَا دَعَوَا هُمَا المثنى المذكر
- - تقَْضِيَانِ تدَْعُوَانِ قَضَيَتاَ دَعَوَتاَ هُمَا المثنى المؤنث
- - يقَْضُونَ يدَْعُونَ قَضَوا دَعَوا هُمْ الجمع المذكر
- - يقَْضِينَ يدَْعُونَ قَضَينَْ دَعَوْنَ هُنَّ الجمع المؤنث



۲۱۳
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۱  الفعل الصحيح السـالم، لا يتغير عند إسـناده إلى الضمائر مطلقًا، سـواء 
أكان ماضيًا، أم مضارعًا، أم أمرًا.

۲  الفعـل الصحيـح المهمـوز، لا يتغيـر عنـد إسـناده إلـى الضمائـر إلا فـي 
كلمـات قليلـة هـي (أخـذ، أكل، أمـر، سـأل)، فـإن الهمـزة تحـذف فـي الأمـر 
مطلقًـا مـن (أخـذ، وأكل) فـي ابتـداء الـكلام ودرجه، وتحـذف مع فعل الأمر 
مـن (أمـر، وسـأل) بشـرط ابتـداء الـكلام، وأمـا فـي وصلـه فيجـوز حـذف 

الهمـزة وإبقاؤهـا، والأكثـر إبقاؤهـا. 
وأمّـا الفعـل (رأى) فتحـذف همزتـه فـي المضـارع والأمـر، وتبقـى دائمًـا في 
الماضـي، والفعـل (أرى) مزيـد الهمـزة فـي أولـه، فالهمـزة التـي هـي عينـه 

تحـذف فـي جميـع تصاريفـه؛ فـي الماضـي، والمضـارع، والأمـر.
الفعل الصحيح المضعّف، إذا كان:  ۳

أ- ماضيًـا مضعّفًـا، وأسـند إلـى اسـم ظاهـر، أو ضميـر مسـتتر، أو ضميـر 
رفـع متصـل سـاكن، أو اتصلـت بـه تـاء التأنيث السـاكنة وجب فيه ادغام 
الحرفيـن المتماثليـن، وإذا اسـند الفعـل الماضـي المضعـف إلـى ضمير 

رفـع متحـرك وجـب فيـه فكّ ادغـام الحرفيـن المتماثلين.
ب- وإذا كان المضعـف مضارعًـا وأسـند إلـى ضميـر رفـع متصـل سـاكن 
مجزومًـا كان أم غيـر مجـزوم، أو اسـند إلـى اسـم ظاهـر، أو ضميـر 
مسـتتر ولـم يكـن مجزومًـا وجـب فيـه ادغـام الحرفيـن المتماثليـن، وإذا 
اسـند المضـارع المضعـف إلـى (نـون الانـاث)، وجـب فيـه فـكّ الادغـام، 
ضميـر  أو  ظاهـر،  اسـم  إلـى  المضعـف  المضـارع  الفعـل  أسـند  وإذا 

مسـتتر، وكان مجزومًـا جـاز فيـه الادغـام وعدمـه.



۲۱٤
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ت- وإذا كان المضعـف أمـرًا مسـندًا إلـى ضميـر رفـع متصـل سـاكن وجـب 
فيه الادغام، وإذا كان مسندًا إلى (نون النسوة) وجب فيه فكّ الادغام، 

وإذا كان مسـندًا إلـى ضميـر مسـتتر جـاز فيـه الادغام وفكّه.
٤  الفعل المعتل المثال: حكم آخره عند إسـناده إلى الضمائر مثل ما سـبق 
ذكـره مـن أحـكام الفعـل الصحيـح، عنـد إسـنادهما إلـى الضمائـر المختلفـة 

ولكـن يلُحـظ علـى المثـال ما يأتي:
إذا كان المثال واويًا حُذِفتْ واوه من المضارع والأمر، وهذا يكون بشرطين:

 أ- أن يكون الماضي ثلاثيًا مجردًا، فإن كان مزيدًا لم تحذف واوه.
ب- أن تكـون عيـن مضارعـه مكسـورة، فـإن كانـت مفتوحـة لـم تحـذف وقلبـت 

يـاء فـي الأمـر لسـكونها وكسـر مـا قبلهـا.
 أمـا المثـال اليائـي فـلا يحـدث فـي بنيتـه تغييـر مطلقًـا عنـد إسـناده إلـى 

الضمائـر سـواء أكان مجـردًا أم مزيـدًا.
إلـى  إسـناده  عنـد  الأجـوف  الفعـل  آخـر  وحكـم  الأجـوف:  المعتـل  الفعـل  ٥
الضمائـر المختلفـة حكـم آخـر الفعـل السـالم، والفعـل المهمـوز، والفعـل 
المضعـف، والفعـل المثـال، ولكـن يلحـظ علـى الفعـل الأجـوف مـا يأتـي:

كـت فـاؤه بالضـم  أ- إذا أسـند الفعـل الأجـوف إلـى ضميـر رفـع متحـرك حُرِّ
كـت بالكسـر إذا كان مـن البـاب الثانـي أو  إذا كان مـن البـاب الأول وحُرِّ

البـاب الرابـع.
ة (منقلبـة عـن واو أو يـاء) وكانـت لام الفعـل  ب- إذا كانـت عيـن الاجـوف مُعَلّـَ

متحركـة ثبتـت العيـن ولـم تحذف.
نت الـلام بسـبب جـزم المضـارع أو بنـاء الفعـل الأمـر أو بنـاء  ث- إذا سُـكِّ
الماضـي المتصـل بضميـر رفـع متحـرك حُذفـت عيـن الأجـوف لالتقـاء 

السـاكنين سـواء أمجـردًا كان الفعـل أم مزيـدًا. 



۲۱٥
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٦  الفعل المعتل الناقص: ويكثر فيه تغيير لامه عند إسـناده إلى الضمائر، 
الفعـل علـى أقسـامه  وبيـان أحـكام آخـره عنـد الإسـناد يقتضـي تقسـيم 
الثلاثـة: (الماضـي، والمضـارع، والأمـر)، ويقتضـي معرفـة أحـكام كل قسـم.

أ- الفعل الماضي المعتل الناقص: 
إذا كان الفعـل الماضـي الناقـص مسـندًا إلـى واو الجماعـة حـذف حـرف 
العلـة منـه وبقـي مـا قبـل واو الجماعـة مفتوحًـا إذا كان المحـذوف ألفًـا 

وضـمَّ مـا قبـل واو الجماعـة إذا كان المحـذوف واوًا أو يـاء.
إذا اسـند الفعـل الماضـي الناقـص إلـى غيـر واو الجماعـة لـم يغيـر فيـه 
تْ إلـى أصلهـا إن كانـت ثالثـة وقُلبـت يـاءً إن  شـيء، وإذا كانـت لامـه ألفًـا رُدَّ

كانـت رابعـة فصاعـدًا.
وإذا اتصـل الفعـل الماضـي الناقـص بتـاء التأنيـث السـاكنة فـإن كانت لامه 

واوًا أو يـاءً بقيـت علـى حالها.
ب- الفعل المضارع المعتل الناقص:

إذا اسـند الفعـل المضـارع الناقـص إلـى واو الجماعـة أو يـاء المخاطبـة 
حـذف حرفـا العلـة منـه وبقـي مـا قبلـه مفتوحًـا إذا كان المحـذوف ألفًـا.
إذا اسـند الفعـل المضـارع الناقـص إلـى (نـون الانـاث)، أو (ألـف الاثنيـن) 
وكانـت لامـه واوًا أو يـاء  لـم يحـدث فيـه أي تغييـر، وإن كانـت لامـه ألفًـا 

قلبـت «يـاءً».
ت- فعل الأمر المعتل الناقص: 

حكـم فعـل الأمـر الناقـص حكم الفعل المضارع الناقـص المجزوم الذي تكون 
علامـة جزمـه حذف حرف العلة.



۲۱٦

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

اسـتخرج مِمّـا يأتـي، الأفعـال الصحيحـة والمعتلـة، وبيـن نوعهـا، ثـم بيـن 
نـوع الضمائـر التـي أسـندت إليهـا واذكـر مـا حـدث فـي الفعـل مـن تغييـر:نـوع الضمائـر التـي أسـندت إليهـا واذكـر مـا حـدث فـي الفعـل مـن تغييـر:

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

{الكهف:٣٦}. قال تعالى: [2 3 4 5 6 7 8 9 :   ] ۱
قال تعالى: [Ò Ñ Ð Ï Î Í Ì Ë Ê É] {النمل:٢٢}. ۲

[الحاقة: ٣٠-٣١]. [Ô Ó Ò Ñ   Ð Ï Î] :قال تعالى ۳
سَمِعْناَ النِّدَاءَ. ٤

لاَةِ خَاشِعَينِْ. قِفَا فِي الصَّ ٥

Ïzzzzzzzd]p¸\

ما حدث في العمل من تغيير ن�ع الضمير نوعها الأفعال 
المعتلة نوعها الأفعال 

الصح�حة ت

فكّ الإدغام ضمير الرفع المتحرك 
(التاء) مضعف رددْنا

لا �حصل ف�ه تغيير ضمير المت�لم مهموز أجِدَنَّ

حُذِفت عين الأجوف �س�ب التقاء 
السا�نين.

ضمير الرفع المتحرك 
(التاء) أجوف حَطْتُ

�
أ

�ت فاؤە �ال�سر إذا �ان من  حُرِّ
ال�اب الثاني أو ال�اب الرابع.

ضمير الرفع المتحرك 
(التاء) أجوف جِئْتُك

تحذف همزته في ص�غة الأمر 
فقط، في الابتداء وفي درج ال�لام. المخاطب مهموز خذوە

ه
�
جاز ف�ه الادغام وفك المخاطب مضعف وە

�
غل

حذف حرف العلة منه وضُمّ ما 
ق�ل الواو. ناقص وە

�
صل

ا لا �حدث ف�ه تغيير مطلق� (نا) المت�لمين صحيح 
سالم سمعْنا

ا حُذِفتْ واوە  إذا �ان المثال واو��
من الأمر ألف الإثنين مثال قفا



۲۱۷
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۱ قال تعالى: [z y x w v }] {الإسراء:٦}.
{الذاريات:٣٦}. [G F E D C B A] :۲ قال تعالى

{ق:٣٠}. [Ñ Ð Ï Î Í Ì Ë Ê É] :۳ قال تعالى
{المطففين:٣}. [µ ´ ³ ² ±] :٤ قال تعالى

٥ قال الشاعر:
  فإنْ أكََلوُْا لحَْمِي وَفَرْتُ لحُُوْمَهُمْ       وإنْ هَدَمُوْا مَجْدِي بنَيَتُْ لهَُمْ مَجْدَا

٦ قال الشاعر:
   إنَّ البَرِيةََ ترَْضَى مَا ارْتضََيتَْ لهََا    إنْ سِرْت سَارُْوْا وَإنْ قُلتَْ اِرْبِعُوْا رَبعَُوْا

اسـتخرجِ الأفعـالَ الصّحيحـةَ ممّـا يأتـي، وبيّـن نوعهـا، واذكـر 
السّبب:

fľيÖ⁄�i’\١

، صَبَرَ، بدََأَ، وَرَثَ، صَالَْ، رَقَى قَصَّ

أسـند فـي جمـل مفيـدة كل مـن الأفعـال الآتيـة إلـى ضمائـر 
الرفـع المتحركـة، واذكـر مـا حصـل مـن تغييـر:

fľيÖ⁄�i’\٢

قال الحطيئة: ۱
وْا وْا المَكَانَ الّذِي سَدُّ ــــوْا عَليَهِْــــــمْ لاَ أبًَــا لِأَبِيكُْــــمُ     مِنَ اللَّوْمِ أوْ سُدُّ أقَِلّـُ
وْا أولئَِكَ قَوْمٌ إنْ بنَوَْا أحَْسَنوُْا البِْناَ     وإنْ عَاهَدُوْا أوَْفَوْا وَإنْ عَقَـدُوْا شَـــدُّ

أ - استخرج فعلين صحيحين سالمين، وبيّن نوع الضمير المسند إليه فيهما.
فين، وبين ما حدثَ فيهما من تغيير. ب - استخرج فعلين مضعَّ

، أحْسَـنَ)، إسـندهما إلـى (تـاء الفاعـل) مـرة،  ت- ورد فـي البيتيـن الفعـلان: (سَـدَّ
وإلـى (نـون الإنـاث)، مـرة أخـرى فـي جمـل مفيـدة.

٣\’Ö⁄�iيfľ اقرأ أبيات الشعر الاتية، ثم أجب عمّا يليهما:



۲۱۸

قال أبو فراس الحمداني: ۲
وَمَا زِلتَْ مُذْ كُنتَْ تأَْتِيْ الجَمِيلَْ    وَتحَْمِي الحَرِيمَْ، وَترَْعَى النَّسَـبْ

ضَا، وَعَصَيتَْ الغَضَبْ وَتغَْضَــبُ حَتَّى إِذَا مَــاْ مَلكَْــــــتَ    أطَعْتَ الرِّ

أ- استخرج فعلين أجوفين أسندا إلى ضمير رفع، وبيّن ما حدث فيهما من تغيير.

ب- استخرج فعلاً ناقصًا أسند إلى ضمير رفع، وبين ما حدثَ فيه من تغيير.

إلـى  الأفعـال  هـذه  إسـند  تأَْتِـيْ)،  تحَْمِـي،  (ترَْعَـى،  الأفعـال:  البيتيـن  فـي  ورد  ت- 
مفيـدة. فـي جمـل  البـارزة  الرفـع  ضمائـر 

أنـت تسَْـمَعُ نصَِيحَْـةَ قَائِـدَك، وَتصَُـدُّ الأعْـدَاءَ عَـنْ وَطَنِـكَ، وَتأَْخُذُ بِتعََالِيـمِ دِينِْكَ، 
وتدَْعُـو إلِـى سَـبِيلِْ رَبِّـكَ بِالحِْكْمَـةِ، وَترَْعَـى حُقُـوْقَ وَالِدَيكَْ، وَتقَْضِـي بِالعَدْلِ.

والجمـع  والمثنـى  المؤنثـة  المفـردة  الآتيـة  بالعبـارة  خاطـب 
يلـزم: مـا  بنوعيـه، وغيـر 

fľيÖ⁄�i’\٤



۲۱۹
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يذَْكُرَ حكم توكيد الفعل الماضي بنوني التوكيد.. ١
يبَُيّنَ حكم توكيد الفعل الأمر بنوني التوكيد.. ٢
ـــرَ حكـــم توكيـــد الفعـــل المضـــارع بنونـــي التوكيـــد، . ٣ يذَْكُ

ـــاع. مـــن حيـــث الوجـــوب، والجـــواز، والامتن
يمَُيّـــز بيـــن الطـــرق التـــي يؤكـــد بهـــا الفعـــل بنونـــي . ٤

التوكيـــد. 
يسَْـــتخَْدِمَ توكيـــد الفعـــل بالنـــون فـــي قراءتـــه وكتابتـــه . ٥

اســـتخدامًا صحيحًـــا.

√̌dِ\ �Ö’\ ã̌Ñْ \’د�

O

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ
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‡ِÊْ�fi’]dِ ◊ِ¬ْ ِ’\ ̌دËْ—ِÊَْت

عزيـزي الطالـب: اعلـم أنّ لتقويـة معنـى الفعـل وتأكيـده فـي نفس المسـتمع أسـاليب 
عـدة، منهـا: أنْ تلحـق آخـره نـون تسـمى بــ (نـون التوكيـد)، وهـي إمـا (ثقيلـة): وهـي 
»، وإمـا (خفيفـة): وهـي السـاكنة «نْ»، وقـد اجتمعتـا فـي قولـه  المشـددة المفتوحـة «نَّ
{يوسـف:٣٢}، ولا يؤُكـدُ بهمـا إِلا فعـلُ الأمـرِ،  [   X W V U T] :تعالـى

والمضـارع.

Oالدرس الرابع

الفعـل الماضـي: مـن المعـروف أنّ الفعـل الماضـي يـدلّ علـى الزمـن الماضـي،  ۱
وبمـا أنّ هـدف نـون التوكيـد جعـل زمـن الفعـل مسـتقبلاً؛ فإنّـه يمتنـع توكيـد الفعـل 
الماضـي بالنـون، إذ إنّ النـون تخلـص الفعـل للمسـتقبل، وهـذان أمـران متناقضـان لا 

، سَـعَيَنّ). ، ذَهَبَـنَّ يصـح الجمـع بينهمـا، لذلـك لا يصـح أن نقـول: (كَتبََـنَّ

فعـلُ الأمـر: يـدل فعـل الأمـر علـى المسـتقبل دائمًـا، لـذا يجوز توكيـده بها بدون  ۲
)، ومثـال ذلـك،  ، اسْـعَيَنَّ ، اذْهَبَـنَّ قيـد أو شـرط، وفـي هـذا يمكننـا أن نقـول: (اكتبَُـنَّ
مَتـَهُ)، فبعـد التوكيـد بالنـون، نقـول: (افْتحََـنَّ كِتاَبـَكَ  قولنـا: ( افْتـَحْ كِتاَبـَكَ واقْـرَأْ مُقَدِّ

مَتـَهُ) واقْـرَأنَْ مُقَدِّ

وْكِيْدِ: أحْكَامُ نُوْنِ التَّ

   يبنى فعل الأمر على الفتح عند توكيده بنوني التوكيد.

�ÎĄ̊z]z…̨
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فعل المضارع: وله عدّة أحكام يمكن تفصيلها بالآتي: ۳

وجوب توكيد الفعل المضارع: ۾
يكـون ذلـك فـي موضـعٍ واحـدٍ وهـو أن يقـع الفعـل المضـارع جوابًـا لقسـم بشـروط 

مجتمعـة، هـي:
* أن يكون فعلاً مضارعًا مثبتًا(غير منفي).

* أن يكون دالّا على المستقبل، لا الحال.
* أن يكون غير مفصول من لام القسم بفاصل.

فـإذا أخُـلَّ بشـرط منهـا امتنـع توكيـده، ومثـالُ مـا اجتمعت به الشـروط قولنـا: (وَاللهِ 
 Ë] :الخَيـْرِ)، أو: (واللـه لأسَُـاعِدَنْ المُحتـَاجَ)، ومنـه قولـه تعالـى إلـى  لأسَْـعَيَنَّ 
) مضارعـة  ، وأسَـاعِدَنْ، وأكيـدنَّ Í Ì   ] {الأنبيـاء:٥٧}، فالأفعـال (أسْـعَيَنَّ

واجبـة التّوكيـدِ بالنّـونِ مبنيـة علـى الفتـحِ.

جواز توكيد الفعل المضارع: ۾
* أن يكون الفعل مسبوقًا بكلمة تدل على الطلب، والطلب يشمل ما يأتي: 

* الأمر باللام، ومثال ذلك: (لِتعَْمَلنََّ بِجِدٍّ لِبِناَءِ مُسْتقَْبَلِكَ).
* أو النهي، ومثاله: (لا تهُْمِلنََّ وَاجِبَاتِكَ).

* أو الاستفهام، ومثاله: (هَلْ تفَْعَلنََّ الخَيرَْ؟).
* أو الدعاء، ومثاله: (لا يرُِيكَْنَّ اللهُ مَكْرُوْهًا).
* والتمني، ومثاله: (ليَتْكََ تلَتْفَِتنََّ إلى نفَْسِكَ).

.( * أو الترجي، ومثاله: (لعَلَّكَ تفَُوْزَنَّ
* أو العرض، ومثاله: (ألاَ تزَُرَنَّ أقَارِْبكََ).

وءِ). * أو التحضيض، ومثاله: (هَلاّ تتَجََنَّبَنَّ جَلِيسَْ السُّ
* وكذلـك يجـوز توكيـد الفعـل المضـارع إذا جـاء فعـل شـرط بعـد (إنْ) المركّبـة مـن 
(إنْ) الشـرطية، و(مَـا) الزائـدة المُدغمـة فيهـا (وهـذا كثيـر الاسـتخدام)، ومنـه قولـه 

{الأعـراف:٢٠٠}.  [T  S R Q P O N M] تعالـى: 
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* وكذلـك يجـوز بعـد (لا) النافيـة (وهـذا قليـل الاسـتخدام)، مثال ذلك قولنـا: (ابتْعَِدْ 
[Ï Î Í Ì Ë Ê É È] :عَـنْ أمْـرٍ لا يعُْنِيَنَّـكَ)، ومنه قوله تعالـى

{إبراهيم:٤٢}.

امتناع توكيد الفعل المضارع: ۾
يكـون ذلـك فـي حـال فقـد شـرطًا مـن الشـروط المبينـة فـى الحالـة السـابقة، أي أن 

يكون:
* منفيًا وهو فى جواب قسم مثل: (تاَللهِّ لنَْ أسَُاعِدَ ظَالِمًا).

* دالّا على الحال (الحاضر) مثل: (وَاللهِّ لأَذَُاكِرُ دُرُوْسِيَ الآنَ).
* مفصـولاً مـن لام جـواب القسـم بــ (قـد، أو السـين، أو سـوف)، مثـل: (وَاللـّهِ لسََـوْفَ 
أسْـعَى إلـَى الخَيـْرِ)، ومنـه قولـه تعالـى: [W V U T] {الضحـى:٥}.

بِالعَْمَـلِ  تبَلْـُغُ  للَنْجََـاحِ  مفصـولاً مـن لام جـواب القسـم بمفعـول الفعـل مثـل: (وَاللـّهِ   *
)؛ وذلـك لأن كلمـة (النجـاح) مفعـول بـه للفعـل (تبَلْـُغُ)؛ أي: أنهـا معمـول له، وقد  الجَـادِّ

فصلنـا بينـه وبيـن لام القسـم، ومـن ثـم يمتنـع توكيـد الفعـل.
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التوكيد،  نونا  به  اتصلت  إذا  الفتح  على  المضارع  الفعل  يبنى 
ولم يفصل بينهما فاصل فإن فصل عنها أعرب، والفاصل هو أحد 
ثلاثة: (ألف الاثنين، أو واو الجماعة، أو ياء المخاطبة)، حينما يكون 
(لعََلَّ  اللغَةَ)،  تدَْرُسَانِّ  (هَلاّ  مثل:  المعروفة،  الخمسة  الأفعال  من 
المُجْتهَِدِينَْ ينَاَلنَُّ مَا يسَْتحَِقّوْنَ)، (هَلاّ تسَْعِنََّ إلى مُسَاعَدَةِ الآخَرِينَْ).

طرائق توكيد الفعل المضارع والأمر بالنون: ۾
بدايـةً يجـب الأخـذ بعيـن الاعتبـار ضـرورة حـذف علامـة رفـع الفعـل المضـارع سـواء 
ــ  ـــ هَـلْ تلَعَْبَـنَّ يـَا فَتـَى؟) أم النـون، مثـل: (أنتْـُمْ تلَعَْبـُوْنَ ـ أكانـت الضمـة، مثـل (أنـتَ تلَعْـبُ ـ
هـل تلَعَْبـُنَّ يـَا فِتيَْـانِ؟) عنـد توكيـده، وبعدهـا ضـرورة الانتبـاه إلـى أنَّ توكيـد فعلـي الأمر 
والمضـارع بالنـون يتـم بطرائـق معينـة، ويبيّـن الجـدول الآتـي تلـك الطرائـق بحسـب كلِّ 

حالة:

مثال الطريقة الحالة ت
(لَِ�لعَبَنَّ الطلاب في أوقات 

فراغهم).
 (لِتَلعَبنَّ �ا أخي).
 (العبنَ �ا أخي).

بناؤهمــا علــى الفتــح دون حــذف 
ــا  أ�ان صح�ح� ســواء  منــه،  شــيء 

. ً
معتــ� أم 

إلــى  الفعــل المضــارع والأمــر  إســناد 
اســم ظاهــر أو ضميــر مســتتر. ١

عََ�انِ).
�
ل
َ
تُمَا ت

ْ
(أن

.( ؟). (العَ�انِّ عََ�انِّ
�
 (هَلْ تَل

الألــف،  �عــد  توك�ــدە  نــون  كســر 
الرفــع. نــون  حــذف  مــع 

إسنادهما إلى ألف الاثنين. ٢
؟). (هل تجتهدُنَّ

دْعُوْنَّ أصحا��م؟).
َ
(هل ت

)،(من الفعل  دْعُنَّ
َ
(هل ت

تدعو).
رَةَ؟).

�
رْمُوْنَّ ال�

َ
(هل ت

)، (من الفعل  رْمُنَّ
َ
(هل ت
يرمي).

رَةَ) 
�
(ارْمُوْا ال�

)، (من الفعل يَرْمِي،  (ارْمُنَّ
ارْمِ).

لالتقائهمــا  الرفــع؛  نــون  حــذف 
مــع نــون التوك�ــد، و�عدهــا حــذف 
الســا�نين،  لالتقــاء  الجماعــة  واو 
ق�ــل  العلــة  حــرف  وحــذف 

لتوك�ــد. ا

الجماعــة، و�انــا  واو  إلــى  إســنادهما 
حــال �انــا  فــي  أو  الآخــر،  صح�حَــي 

ال�ــاء). أو  (�الــواو  الآخــر  ــي 
�
معتل

٣
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مثال الطريقة الحالة ت
.( (أنتم �سعَوْنَ)،(هل َ�سعَوُنَّ

(اسعَوا)، (اسعَوُنّ) (من الفعل 
�سعى، اسعَ).

ثبـــوت واو الجماعـــة وتح��كهـــا 
ا لالتقاء السا�نين. �الضمة منع�

الجماعــة،  واو  إلــى  إســنادهما 
الآخــر  ــي 

�
معتل �انــا  حــال  فــي 

(�الألــف).
٤

(أنتَ تلعبُ)، (أنتِ تلعبينَ) (هل 
؟). تلعبِنَّ

(أنتَ تدعو)، (أنتِ تدعينَ)، 
)، (من الفعل �دعو،  (هل تدعِنَّ

ادعُ).

حذف حرف العلة ق�ل التوك�د 
(للمعتـــل)، و�عدهـــا حـــذف �ـــاء 
المخاط�ـــة، وتح��ك ما ق�لهما 

�ال�سرة.

المخاط�ــة  �ــاء  إلــى  إســنادهما 
فــي حــال �انــا صح�حــي الآخــر، 
أو  (�الــواو  الآخــر  ــي 

�
مُعتل أو 
ال�ــاء).

٥

(�سعى)، (أنتِ َ�سْعِيْنَ)، (هل 
.( ، (اسعي)، (اسعَيِنَّ َ�سعَيِنَّ

ثبوت �اء المخاط�ة، وتح��كها 
�ال�سرة.

المخاط�ــة  �ــاء  إلــى  إســنادهما 
الآخــر  ــي 

�
معتل �انــا  حــال  فــي 

(�الألــف).
٦

.( دْعُونَ)، (هل تدعونانِّ تُنَّ تَ
ْ
(أن

(اسعَينَ)، (اسْعَيَنَانِ).

حالــه،  علــى  الفعــل  ي�قــى 
نونــي  بيــن  ُ�فصــل  و�عدهــا 
�الألــف،  وال�ســوة  التوك�ــد 

التوك�ــد. نــون  �سَــرُ  وتُ

إسنادهما إلى نون ال�سوة ٧

التوكيد  بنون  الأفعال  توكيد  عند  فرق  أيّ  يوجد  لا   
الخفيفة أونون التوكيد الثقيلة، فحيثما صَلحُ استخدام إحداها يصلح 
استخدام الأخرى، إلّا في حال استعملت نون التوكيد مع نون النسوة أو 

ألف الاثنين، فهاتان الحالتان لا تسُتعملان إلّا مع نون التوكيد الثقيلة.

„zzzzzËefiت
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التوكيد  بنون  الأفعال  توكيد  عند  فرق  أيّ  يوجد  لا   
الخفيفة أونون التوكيد الثقيلة، فحيثما صَلحُ استخدام إحداها يصلح 
استخدام الأخرى، إلّا في حال استعملت نون التوكيد مع نون النسوة أو 

ألف الاثنين، فهاتان الحالتان لا تسُتعملان إلّا مع نون التوكيد الثقيلة.

الفرق بين نوني التوكيد الثقيلة والخفيفة، ونون النسوة:
نـون النسـوة تتّصـل بالفعـل الماضـي والمضـارع والأمـر، بينمـا نونـا التوكيـد لا  ۱

يتّصـلان إلّا بالمضـارع والأمـر. 
نـون النسـوة إذا باشـرت الفعـل يبُنـى علـى السّـكون، بينمـا نونـا التّوكيـد يبُنـى  ۲

الفعـل علـى الفتـح إذا باشـرتاه. 
نـون النسـوة لهـا محـلٌّ مـن الإعـراب وهـو الرفـع علـى الفاعليـة، بينمـا نونـا  ۳

التّوكيـد لا محـلّ لهمـا مـن الإعـراب.
٤ نـون النسـوة حركتهـا الفتحـة، بينمـا نونـا التوكيـد أحدهمـا مشـدّدة مفتوحـة 
)، فإنّ  )، و(ادرسْـنَ دروسـكنَّ والأخرى سـاكنة، مثال: (الفتيات يدرسْـنَ دروسـهنَّ
إعـراب كلّ مـن ("يدرسْـنَ، ادرسـنَ") فعـل مضـارع مبنـي علـى الفتـح لاتّصالـه 

بنـون النسـوة والنـون ضميـر متصـل مبنـي فـي محـل رفـع فاعـل.

�ÎĄ̊z]z…̨

أحكام تختص بها نون التوكيد الخفيفة: ۾
الفعل المسند إلى ألف الاثنين، أو نون النسوة، لايؤكد بنون التوكيد الخفيفة. ۱

تحذف النون الخفيفة إذا وليها سـاكن مثل: (لاتبَرْحَ المَكَانَ)، الأصل: (لاتبَرَْحَنْ  ۲
المَكَانَ)، حذفت النون الخفيفة؛ لأن لام التعريف بعدها سـاكنة.

تأخـذ حكـم التنويـن عنـد الوقـف عليهـا، فـإذا وقعـت بعـد فتحـة قلبـت ألفًـا، مثل:  ۳
(اضْرِبـَنْ يـا زيـدُ)، نقـول: (اضْرِبـَا) عنـد الوقف عليها، ومـن أمثلة ذلك من القرآن 

الكريـم قولـه تعالـى: [µ ¶] {العلـق:١٥}، فإذا وقفت قلت: لنسَْـفعا.
يجـوز كتابتهـا بالألـف مـع التنويـن، ويجـوز كتابتهـا بالنـون مثـل: (لاتهملاً دُرُسَـكَ)،  ٤

.( أو(لا تهَْمِلنَْ دُرُسَـكَ
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Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

صُ  تخَُلّـِ النـون  إنّ  إذ  بالنـون مطلقًـا،  توكيـده  يمتنـع  الماضـي:  الفعـل  ۱
الفعـل للمسـتقبل، والفعـل الماضـي يـدلّ على الزمـن الماضي؛ لذلك لا 

يصـح توكيـده بهـا.

فعـل الأمـر: يجـوز توكيـد بهمـا مطلقًـا مـن دون قيـد أو شـرط، كـون  ۲
دائمًـا. المسـتقبل  علـى  دلالتـه 

الفعل المضارع ينقسم من حيث توكيده إلى ثلاثة أقسام: ۳
 أ-قسـم يجـوز توكيـده، وهـو مـا وقـع بعـد طلـب ، أو (لا) النافيـة ، أو 

الشـرطية. (إمـا) 

 ب- قسـم يجـب توكـيــده، وهـو مــا وقــع جـوابًــا لـقــسم، وكــان مـثـبـتًــا، 
مسـتقبلاً،غير مفصـول مـن لامـه بفاصـل.

ًـا،    ث- قسـم يمتنـع توكـيــده، وهـو مـا وقـع جوابًـا لقسـم، وكــان مـنـفـيـ
أو حـالـيــًّا، أو مـفـصــولاً عـن لامـه بفاصـل، وكـذا إذا لـم يكـن جوابًـا 

لقسـم، ولـم يكـن ممـا يجـوز فيـه التوكيـد.

إنَّ توكيـد فعلـي الأمـر والمضـارع بالنـون الخفيفـة والثقيلـة يتـم بطرائق  ٤
معينـة، وقـد تـمَّ إيضاحهـا في الجدول السـابق.



۲۲۷

واللهِ ليََتحََقَقَنَّ أملُ المُجتهدِ. ۱
لا تصَُاحِبَنَّ الأشْرَارِ. ۲

واللهِ لا أهْمِلُ واجِبِي. ۳
ا تجَْتهَِدَنَّ تبَلْغُُ مُرَادِكَ. إمَّ ٤

تالله لسََوْفَ تظَْهَرُ الحَقِيقَْةَ. ٥

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

اسـتخرج الأفعـال المؤكـدة بالنـون وغيـر المؤكـدة مـن الجمـل الآتية، 
ثـم بيـن حكـم توكيدهـا ذاكرًا السـبب:ثـم بيـن حكـم توكيدهـا ذاكرًا السـبب:

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

السبب حكم توكيده الفعل المؤكد ت
مثبت، ودال على الاستقبال، واقع في جواب 
القسم، وغير مفصول من لام القسم بفاصل. وجوب التوكيد ليتحققَنَّ ١

وقع الفعل بعد لا الناهية. جواز التوكيد تصاحبنَّ ٢
منفي وهو في جواب قسم. ممتنع التوكيد أهمل ٣

سبق الفعل بـ(إمّا) المركبة من (إن) الشرطية، 
و(ما) الزائدة المُدغمة فيها. جواز التوكيد تجتهدنَّ ٤

مفصول من لام جواب القسم بـ(سوف). ممتنع التوكيد تظهر ٥



۲۲۸

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

 U  T  S  R  Q  P  O  N  M  L  K  J  I  H  G] تعالـى:  قـال   ۱
{النحـل:٩٦}  [W  V

۲ قوله : ((وَاللهَِّ لتمَُوْتنَُّ كَمَا تنَاَمُوْنَ، وَلتَبُعَْثنََُّ كَمَا تسَْتيَقُِْظُوْنَ)).
۳ قال الشاعر:

جْ رَبُّهُ بِخَـــلاَقِ.              لا تحَْسَبَنَّ العِلمَْ ينَفَْعُ وَحْدَهُ           مَا لمَْ يتُوََّ
٤ سَاعِدَنَّ المُحْتاَجَ.

٥ وَاللهِّ لأذَُاكِرَنَّ حَتَّى النَّجَاحَ.

اسـتخرج الأفعـال المؤكـدة بالنـون مـن الجمـل الآتيـة، ثـم بيـن 
حكـم توكيدهـا ذاكـرًا السـبب:

fľيÖ⁄�i’\١

استخرج الأفعال المؤكدة بالنون فيما يأتي موضحًا طريقة توكيدها: fľيÖ⁄�i’\٢
۱ قال تعالى: [% & ' ) ( * +] {يونس:٨٩}.
۲ قال تعالى: [& ' ) ( * + , - .] {مريم:٢٦}.

هِ لتَأَْمُـرُنَّ بِالمَعْـرُوفِ، ولتَنَهَْـوُنَّ عَـنِ المُنكَْـرِ،  ۳ قـال النبـي : ((... وَاللّـَ
الِـمِ، ولتَأَْطُرُنَّـهُ عَلـَى الحَـقِّ أطْـرًا وَلتَقَْصُرُنَّـهُ عَلـَى الحَـقِّ  ولتَأَْخُـذُنَّ عَلـَى يـَدَيِ الظَّ
قَصْـرًا، أوْ ليََضْرِبـَنَّ اللـّهُ بِقُلـُوبِ بعَْضِكُـمْ عَلـَى بعَْـضٍ، ثـُمَّ ليََلعَْننََّكُـمْ كَمَـا لعََنهَُـمْ)).

٤  قال الشاعر:   
فَلأَصْبِرَنّ وَمَا رَأيَتُْ دَوَىً        للِهَْمِّ غَيرِْ عَزِيمَْةِ الصَبرِْ

يكتبان – أسافر – يأمن –  يرضى – يلعبون – يخلص

ضـع الأفعـال الآتيـة فـي جمـل مفيـدة، بحيـث يجـب توكيدهـا مرة، 
ويجـوز توكيدهـا أخـرى، مـع الضبـط المناسـب في الشـكل:

fľيÖ⁄�i’\٣



۲۲۹

Í�د¬َiَ∏̌\Âَ ‹̌Üِ �̃’\ ◊̌¬ْ ِ’\

فَ الفعل(اللاّزم)، والفعل (المتعدي).. ١ يعَُرِّ
يذَْكِرَ مسميات الفعل اللاّزم والمتعدي.. ٢
لَ الفعل اللاّزم إلى متعدٍ، والمتعدي إلى لازمٍ.. ٣ يحُوِّ
يمَُيّزَ اللاّزم من المتعدي في الجمل.. ٤
يعُْطِي أمثلة على اللاّزم والمتعدي.. ٥

äŸ]£\ ãÑد’\

P

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي \É· ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۲۳۰

Í�د¬َiَ∏̌\Âَ ‹̌Üِ �̃’\ ◊̌¬ْ ِ’\

عزيـزي الطالـب: سـبق وأن عرفـت أنّ الفعـل مـن حيـث قـوة حروفـه وضعفهـا يقسـمُ 
على (صحيح ومعتل)، وهنا سـنتعرّف على أقسـام الفعل باعتبار معناه، إذ يقسـم على 

(لازم ومتعدٍ).

Pالدرس الخامس

فالفعـلُ الـلّازم: هـو مـا لا يتعـدى أثـرُهُ فاعلـَهُ، ولا يتجـاوزُه إلى المفعـول به، بل يبقى 
فـي نفـسِ فاعلـه، مثل: (ذَهَبَ سَـعِيدٌ)، و(سَـافَرَ خَالِدٌ)

وهـو يحتـاجُ إلـى الفاعـل، ولا يحتـاجُ إلـى المفعـول بـه؛ لأنَّه لا يخرج مـن نفسِ فاعلِه 
فيحتـاجُ إلـى مفعـول بـه يقَعُ عليه.

ى أيضًـا (الفعـل القاصـر)؛ لقُصـوره عـن المفعـول بـه، واقتصـاره علـى الفاعل   ويسُـمَّ
و(الفعـلَ غَيـرَ الواقـع)؛ لأنَّـه لا يقـع علـى المفعـول بـه، و(الفعـل غَيـرَ المُجـاوِزِ)؛ لأنَّـه لا 

يجَـاوِزُ فاعلهُ.

مُ: ز�
ّ

الفِعْـــــلُ ال�

يعرفُ الفعل اللازمً بأحدِ شيئينِ:
معنـى الفعـل، يكـون الفعـل لازمًـا إذا دلَّ علـى واحـدٍ مـن المعانـي الثمانيـة،   الأول:

وهي:

أن يكـون مـن أفعـال السـجايا والغرائـز؛ أيَ: الطبائـع، وهـي مـا دَلّـت علـى معنى  ۱
قائـم بالفاعـل لازمٍ لـه، وذلـك مثـل: (شَـجُعَ، جَبـُنَ، حَسُـنَ، قَبـُحَ، طَـالَ، قَصُـرَ، 

فَهُمَ).
أنْ يدلَّ على نظافةٍ، مثل: (طَهُرَ، نظَُفَ). ۲

ِ�مَ ُ�عْرَفُ الفِعْلُ اللازم؟



۲۳۱

أنْ يدلَّ على دنسٍ، مثل: (وَسِخَ، دَنسََ، قَذِرَ). ۳
أنْ يـدلَّ علـى عَـرَضٍ؛ أي: وصـف غيـر لازمٍ، ويشُـترط أنْ لا يكـون دالّاً علـى  ٤

حركـةٍ، مثـل: (مَـرِضَ، كَسِـلَ، نشَِـطَ، فَـرِحَ، حَـزُنَ، شَـبِعَ، عَطِـشَ).
.( ، ابيَْضَّ ، ادْهَامَّ ، اخْضَرَّ أن يدلَّ على لونٍ، مثل: (احْمَرَّ ٥

أنْ يدلَّ على عيبٍ، مثل: (عَمِشَ، عَوِرَ، حَوِلَ). ٦
أنْ يدلَّ على حِليَْةٍ، مثل: (حَوِرَ، كَحِلَ، بجَِلَ، دَعِجَ). ۷

) و(كَسَـرْتُ  أن يكـون مُطاوعًـا لفعـلٍ مُتعـدٍّ إلـى واحد، مثل: (مَدَدْتُ الحَبلَْ فامتدَّ ۸
الزجاجَ فانكسرَ).

الثاني: صيغتهُ، يكونُ الفعلُ لازمًا إذا كان على إحدى الصيغ الآتية:
صيغة (فَعُلَ) بضم العين، مثل: (ظَرُفَ، شَرُفَ، حَصُف).  ۱

صيغة (انفَْعَلَ)، مثل: (انكَْسرَ، انشَْعَبَ، وانطَْلقَ).  ۲
 .( ، ازْوَرَّ )، مثل: (اغْبرَّ صيغة (افْعَلَّ ۳

 .( ، وادْهَامَّ )، مثل: (اقطارَّ صيغة (افْعَالَّ ٤
 .( ، اقْشَعَرَّ ، اطمأَنَّ )، مثل: (اشمأَزَّ صيغة (افْعَللََّ ٥

 .( )، مثل: (اكْوَهَدَّ صيغة (افْوَعَلَّ ٦
صيغة (افْعَنلْلََ)، مثل: (احْرَنجَْمَ).  ۷
صيغة (افْعَنلْىَ)، مثل: (احْرنبْى). ۸

يصيرُ الفعلُ مُتعديًا بأحدِ الأسباب الثمانية الآتية، وهي: 
نقله إلى باب (أفْعَل)، مثل: (أكْرَمْتُ المُجْتهَِدَ)، و(أنزَْلتُْ المُجْتهَِدِينَْ مَناَزِلهَُمْ)  ۱

رْتُ الأسْتاَذَ). مْتُ العُلمََاءَ) و(وَقَّ نقله إلى باب (فعَّل) -المُضعّف العين- مثل: (عَظَّ ۲
كْ بِالفَضِيلْةَِ). ذِيلْةَِ، وتمََسَّ ، مثل: (أعْرِضْ عَنِ الرَّ بواسطة حرف الجرِّ ۳

دٌ عَليَّاً). نقله إلى باب (فاعَل)، مثل: (جَالسََ خَالِدٌ العُلمََاءَ)، و(كَارَمَ مُحَمَّ ٤
نقله إلى باب (اسْتفَْعَلَ)، مثل: (اسْتنَجَْدْتهَُ) و(اسْتخَْرَجْتهَُ). ٥

كيف يتعدى الفعل اللّازم؟



۲۳۲

تحويل الفعل إلى باب (نَصَرَ- يَنْصُرُ)، مثل: (قَاعَدْتَهُ فَ قَعَدْتهَُ). ٦
 [\  [  Z  Y] تعالـى:  كقولـه  المتعـدي،  الفعـل  معنـى  تضمّـن  ۷

{البقـرة:٢٣٥}.

 ® ¬ «] بواسـطة سـقوط حـرف الجـر مـن المتعـدي، كقولـه تعإلـى: ۸
{الأعـراف:١٥٥}؛ أي: مـن قومـه، وقـال الشـاعر: [² ± ° ¯

ياَرَ وَلمَْ تعَُوَجُوْا  ...   كَلاَمُكُمْ عَليََّ إِذًا حَرَامُ وْنَ الدِّ              تمَُرُّ

، وسُـقوطُ الجـار  والأصـلُ تمَـرّونَ بالديـار، فانتصـب المجـرورُ بعـد سُـقوط الجـارِّ
) و(كَي)  فهو جائزٌ قياسـاً  بعد الفعل اللاّزم سـماعيٌّ لا يقُاسُ عليه، إلا في (أنَْ) و(أنََّ

 t s r q p o n m l k] :إذا أمـنَ اللَّبـْسُ، كقولـه تعالـى
 5 4] {الأعـراف:٦٣}؛ أيَ: مـن أنَ جاءكـم، وقولِـه سُـبحانهُ: [w v u

{آل عمـران:١٨}؛ أيَ: بأنَّـه.  [: 9 8 7 6

بيان معاني بعض الأفعال الغريبة الواردة في صيغة الفعل اللازم:
: مَالَ وَانحَْرفَ. ١- إزْوَرَّ

عْفِ. : ارْتعََدَ مِنَ الضَّ ٢- اكْوَهَدَّ
٣- احْرَنْجَمَ: أرَادَ أمْرًا ثمَُّ رَجَعَ عَنهُْ.

رَ، وَتهَيَّأ لِلغَضَبِ، وَاحْرَنبْىَ المَكَانُ: اتسََعَ. ٤- احْرَنْبَى: أضْمَرَ الشَّ



۲۳۳

والفعـل المتعـدي: هـو مـا يتعـدى أثـره فاعلـه، ويتجـاوزه إلـى المفعـول بـه، مثـل: 
(فَتـَحَ طَـارِقٌ الأندَْلـُسَ).

وهـو يحتـاج إلـى فاعـل ومفعـول به يقع عليه. ويسـمى أيضًا(الفعل الواقع)؛ لوقوعه 
علـى المفعـول بـه، و(الفعـل المجاوز)؛ لمجاوزتـه الفاعل إلى المفعول به.

وقـد يتعـدى الفعـل بنفسـه وقـد يتعـدى بغيـره، فالمتعـدي بنفسـه: مـا يصـل إلـى 
المفعـول بـه مباشـرة؛ أيّ: بغيـر واسـطة حـرف الجـر، مثـل: (برََيـْتُ القَلـَمَ)، ومفعولـه 
يسـمى (صَرِيحًْـا)، والمتعـدي بغيـره: مـا يصـل إلـى المفعـول به بواسـطة حـرف الجر، 

مثـل: (ذَهَبـْتُ بِـكَ) بمعنـى: أذْهَبتْـُكَ، ومفعولـه يسـمى (غيـر صريـح).

الفِعْــــــــــلُ المُتَعَــــــــدِي

نميّز المتعدي من اللّازم بـ:
(كَتبََـهُ،  بالفعـل، مثـل:  الغائـب، وكاف الخطـاب)  بــ( هـاء  المتعـدي  اتصـال  ۱

أرْسَـلتْكَُ). مْتـُكَ،  كَرَّ قَتلَـَهُ،  غَسَـلهَُ، 
الإتيـان باسـم المفعـول مـن الفعـل، مثـل: (ضَـرَبَ) نقـول: (مَضْـرُوْبٌ) علـى  ۲

وزن: (مَفْعُـوْلٌ)، وبذلـك يكـون الفعـل متعديًـا.
أن نضع الفعل في جملة مفيدة، مثل: (ضَرَبَ الأبُ وَلدََهُ). ۳

Åzzzz\Ê…

الفعـل المتعـدي إلـى مفعـول واحـدٍ مـع همـزة التعديـة يتعـدى إلـى اثنيـن نحـو: 
رْسَ)، والفعـل المتعـدي إلـى  ـدًا الـدَّ (قَـرَأَ مُحَمّـدٌ الـدَرْسَ)، يصيـر: (أقْـرَأتُْ مُحَمَّ
اثنيـن مـع همـزة التعديـة يتعـدى إلـى ثلاثة، نحو: (عَلِمْتُ الحَـقَّ مُنتْصَِرًا)، يصير: 

(أعَْلمَْتـُهُ الحَـقَّ مُنتْصَِرًا).

�ÎĄ̊z]z…̨



۲۳٤

التضميـن: أيّ تضمّـن الفعـل المتعـدي معنـى الفعـل الـلاّزم كمـا فـي قولـه تعالـى:  ۱
متعـدٍ   فـي الأصـل  (يخَُالِـفُ)   فالفعـل  [[ ^ _ ` a] {النـور:٦٣}، 

لكنّـه هنـا تضمـن معنـى فعـل لازم ، ومعنـاه هنـا: (يخَْرُجُـوْنَ أو ينَحَْرِفُـوْنَ). 
والمبالغـة  التعجـب  لقصـد  العيـن؛  (فَعُـل ) بضـم  إلـى  المتعـدي  الفعـل  تحويـل  ۲
نقـول: (ضَـرَبَ زَيـْدٌ عَمْـرًا) يحـوّل الفعـل (ضَـرَبَ) إلـى (فَعُـلَ) بضـم العيـن فيصيـر: 

(ضَـرُبَ زيـدٌ)؛ أيّ: (مَـا أضْرَبـَه!)، كمـا تقـول: (كَـرُمَ زَيـْدٌ)؛ أيّ: (مَـا أكْرَمَـهُ!)
عْتهُُ  و(شَـجَّ فَاندَْفَـعَ)،  و(دَفَعْتـُهُ  فَانكَْسَـرَ)،  (كَسَـرْتهُُ  كقولنـا:  مطاوعًـا:  صيرورتـه  ۳

عَ). فتشََـجَّ
ضعف العامل بتأخره: كما في قوله تعالى: [Ð Ï Î Í   ] {يوسـف:٤٣}،  ٤

ؤْياَ) صـار لازمًا ولم ينصبه.  فلمّـا تأخـر الفعـل (تعَْبـُرُوْنَ) عـن معمولـه (الرُّ
 : في الضرورة الشعرية: كقول حسان بن ثابت ٥

امِ تشَْفِي الضَجِيعَْ بِبَارِدٍ بسََّ          تبََلَّتْ فُؤَادَكَ فِي المَناَمِ خَرِيدَْةٌ     

امًا، فالفعل (سَقَى) متعديًا إلى مفعولين. جِيعَْ باَرِدًا بسََّ والأصل: تسَْقِي الضَّ

كيف يكون المتعدي لازمًا؟

المتعدي يكون على أنواع، هي:
اعِرُ قَصِيدَْةً). متعدٍ إلى مفعولٍ واحدٍ، مثل: (ألقَْى الشَّ ۱

ـكِّ واليقيـن)، مثـل: (ظَننَـْتُ زَيـْدًا مُنطَْلِقًـا)،  متعـدٍ إلـى مفعوليـن (أفعـالُ الشَّ ۲
و(خِلـْتُ الهِـلاَلَ لاَئِحًا).

متعدٍ إلى ثلاثة مفاعيل، مثل: (أعْلمَْتُ زَيدًْا عمرًا منطلقًا). ۳

�ÎĄ̊ �]…̨



۲۳٥

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

الفعل اللازم: هو الذي يكتفي بفاعله ولا يحتاج إلى مفعول به.
الفعـل المتعـدي: هـو الـذي لا يكتفـي بفاعلـه، بـل يتعـداه إلـى المفعـول 
بـه، وهـو علـى ثلاثـة أقسـام: (متعـد إلـى واحـد، ومتعـدٍ إلـى مفعوليـن، 

ومتعـدٍ إلـى ثلاثـة مفاعيـل).
قد يتعدى اللّازم فيصير متعديًا بالأسباب الآتية:

نقله إلى باب (أفْعَل). ۱
نقله إلى باب (فَعَّل). ۲
. بواسطة حرف الجرِّ ۳
نقله إلى باب (فاعَل). ٤

نقله إلى باب(اسْتفَْعَلَ). ٥
تحويل الفعل إلى باب (نصََرَ- ينَصُْرُ). ٦

تضمّن معنى الفعل المتعدي. ۷
بواسطة سقوط حرف الجر من المتعدي. ۸

 يتحول المتعدي إلى لازم بــ: 
التضمين: أي تضمّن الفعل المتعدي معنى فعل لازم. ۱

۲ تحويل الفعل المتعدي إلى (فَعُلَ) بضم العين لقصد التعجب والمبالغة.
صيرورته مطاوعًا.  ۳

ضعف العامل بتأخره. ٤
في الضرورة الشعرية. ٥



۲۳٦

خَرَجَ أحْمَدُ مِنَ البَيتِْ. ۱
أكْرَمَ مُحَمّدٌ زَيدًْا. ۲
حَسُنَ خُلقُُ الابنِْ. ۳

اسْتسَْهَلَ التِلمِْيذُْ الامْتِحَانَ. ٤
فَرِحَ النَّاجِحُ بِنجََاحِهِ. ٥

انهَْزَمَ البَاطِلُ. ٦

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

بين الفعل اللازم من المتعدي فيما يأتي، ثم حوّل الأفعال المتعدية 
إلى لازمة وبالعكس:إلى لازمة وبالعكس:

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

التحويل نوع التحويل نوعه الفعل ت
أخْرَجْتُ أحْمَدَ مِنَ البَيتِْ من لازم إلى متعدٍ لازم خَرَجَ ١

كَرُمَ زَيدٌْ. من متعدٍ إلى لازم متعدٍ أكَْرَمَ ٢
نَ خُلقَُ الابنِْ حَسَّ من لازم إلى متعدٍ لازم حَسِنَ ٣
سَهُلَ الامْتِحَانُ من متعدٍ إلى لازم متعدٍ اسْتسَْهَلَ ٤

أفْرَحَ المُعَلِّمُ الناَجِحَ 
بِنجََاحِهِ من لازم إلى متعدٍ لازم فَرِحَ ٥

هَزَمَ الحَقُّ البَاطِلَ من لازم إلى متعدٍ لازم انهَْزَمَ ٦



۲۳۷

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

۱ كَتبَتُْ وَاجِبِي بِإتقَْانٍ.
۲ كَثرَُتِ المَصَائِبُ عَلىَ النَّاسِ.

ارُ الخَشَبَ بِالمِْنشَْارِ. ۳ قَطَعَ النَّجَّ
٤ هَطَلتَِ الأمْطَارُ غَزِيرَْةً.

٥ كَسَرَتِ العَاصِفَةُ أغْصَانَ الأشْجَارِ.
رْعُ. ٦ رَوَى المَطَرُ الأرْضَ فَنبََتَ الزَّ

جَرَةِ. ۷ أطَالَ اللهُّ عُمُرَ الشَّ

١\’Ö⁄�iيfľ ميّز الفعل اللاّزم من المتعدي في الجمل الآتية:

رْسَ. الِبُ الدَّ ۱ (......) الطَّ
حُبَ. يحَْ السُّ ۲ (......) الرِّ

يوُفَ عَلىَ المَقَاعِدِ. ۳ (......) الضُّ
ةَ. ٤ (......) الوَلدَُ القِطَّ

٥ (......) المَطَرُ بِغَزَارَةٍ.
فْلُ الحَلِيبَْ. ٦ (......) الطِّ

۷ (......) التَّارِيخُْ أسْمَاءَ العُلمََاءِ.
۸ (......) ابنُْ حَيَّانَ الكِيمِْيَاءَ الحَدِيثْةََ. 

ياْرَةَ. ۹ (......) أخِي السَّ
۱۰ (......) المُزَارِعُ الحَقْلَ.

٢\’Ö⁄�iيfľ أكمل الفراغ بالفعل اللاّزم أو المتعدّي المناسب؛ ليكتمل المعنى:



۲۳۸

{البقرة:167}. ۱  قال تعالى: [» ¬ ® ¯ ° ±]
قْسَ مُعْتدَِلاً.  ۲  حَسِبتُْ الطَّ

۳  يظَُنُّ التَّلامِيذُْ النَّجَاحَ سَهْلاً.
وَاءَ. ٤  شَرِبتُْ الدَّ

٥  مَنحََ المُدِيرُْ المُجْتهَِدَ جَائِزَةً. 
٦  أعْلمَْتُ المُهَندِْسَ المَشْرُوْعَ ناَجِحًا.

۷  رَأيَتُْ العِلمَْ ناَفِعًا.

ميّـز الأفعـال المتّعديّـة بأنواعهـا (متعـدٍ إلـى مفعـول بـه واحـد أو 
مفعوليـن أو ثلاثـة مفاعيـل) فيمـا يأتـي:

fľيÖ⁄�i’\٣

شبع - ضاع - خرج - نام  - صدق – عاد  - سافر- ابتسم

حـوّل الأفعـال اللاّزمـة الآتيـة إلى أفعـال متعدية وضع كلاً منها في 
جملة مفيدة:

fľيÖ⁄�i’\٤



۲۳۹

ÿِÊْ‚̌qْ⁄َ÷’ ◊ِ¬ْ ِ’\ Ô̌]fiَdِ

فَ الفعل المبني للمعلوم، والمبني للمجهول.. ١ يعَُرِّ
فَ المبني للمجهول.. ٢ يعَُرِّ
يصَِيغَْ الفعل المبني للمجهول من الفعل الماضي. ٣
يصَِيغَْ الفعل المبني للمجهول من المضارع.. ٤
يمُيِّـــزَ التغيُّـــرات التـــي تطـــرأ علـــى الفعـــل عنـــد . ٥

المجهـــول. المبنـــي  صياغتـــه 
يذَْكُـــرَ التغيُّـــرات التـــي تطـــرأ علـــى الجملـــة عنـــد . ٦

بنائهـــا للمجهـــول.
يسَْـــتخَْدِمَ الفعـــل المبنـــي للمعلـــوم، والفعـــل المبنـــي . ٧

للمجهـــول فـــي أمثلـــة معطـــاة.

ã̌Äِ] �â’\ ã̌Ñْ \’د�

Q

 ‡Ê“ي f’]�’\ flŸ √ÕÊiي ãÑد’\ \É· flŸ :Ô]‚i›ˆ\ د¬d               

:‡ْ^ Ì÷¡ \�ÑÄ]Õ



۲٤۰

ÿِÊْ‚̌qْ⁄َ÷’ ◊ِ¬ْ ِ’\ Ô̌]fiَdِ

عزيـزي الطالـب: لا بـُدَّ أن تعـرف أنّ الأصـل فـي الـكلام أنْ يذكـر الفاعـل مـع فعلـه، 
لكـن المتكلـم -أحيانًـا- يحـذف الفاعـل لغـرض يريـده، وينيـب عنـه غيـره، ومـن ثـم 
تتغيـر لذلـك صـورة الفعـل؛  لـذا انقسـم الفعـل مـن حيـث ذكـر الفاعـل وحذفـه علـى 
قسـمين: (المبنـي للمعلـوم، والمبنـي للمجهـول)، ولـكلٍ منهمـا أحْكَامُـه، وإليـك إيّاهـا 

بشـيء مـن التفصيـل:

۾ الفعل المبني للمعلوم: ما ذكر فاعله في الكلام، أو ما كان للفعل فاعل معروف، 
ويسـمى: (المبنـي للفاعـل)، ومثالـه: (بنَىَ المَنصُْـوْرُ بغَْدَادَ)، و(حَضَرَ الدَرْسَ)، فالفعل 
(بنَـَى) مبنـي للمعلـوم، أو مبنـي للفاعـل، وفاعلـه معـروف هـو: (المَنصُْـوْرُ)، وكذلـك 

الفعـل (حَضَـرَ) فاعلـه ضميـر مقـدّر تقديـره: (هو)، والمقدّر كالموجـود (الظاهر).

۾ الفعـل المبنـي للمجهـول: مـا لـم يذُكـر فاعلـه معـه فـي الكلام بـل كان محذوفًا؛ 
لغـرض مـن الأغـراض، وأنيـب عنـه غيـره، ويسـمى: (المبنـي للمفعـول)، (والفعل الذي 
ـرَتْ)،  (مُصِّ ففاعـل  الـدَرْسُ)،  و(ألُقِْـيَ  بغَْـدَادُ)،  ـرَتْ  (مُصِّ ومثالـه:  فَاعِلـُهُ)،  يسَُـمَّ  لـَمْ 
وفاعـل (ألُقِْـيَ) محذوفـان غيـر مذكوريـن فـي الـكلام ولا مقدّريـن فـي الإعـراب، وقـد 

نـاب عنهمـا كلٌّ مـن (بغَْـدَادُ)، و(الـدَرْسُ).

Qالدرس السادس



۲٤۱

الأغراض التي تدعو إلى حذف الفاعل هي: 
الإيجـاز فـي العبـارة، اعتمـادًا علـى ذكاء السـامع، كقولـه تعالـى: [´  ۱

{النحـل:١٢٦}.  [º  ¹ ¸ ¶ µ
علم المخاطب به، كما في قوله تعالى: [3 4 5 6 7] {الأنبياء:٣٧}. ۲

تعـرف  كنـت لا  إذا  المَـالُْ»،  «سُـرِقَ  مثـلاً:  كقولـك  للمتكلـم،  يكـون مجهـولاً  ۳
السـارق.

الخـوف عليـه، أو للخـوف منـه، كقولـك: «ضُـرِبَ زيـدٌ»، إذا عرفـت الضـارب  ٤
ولكنـك لـم تذكـره خوفًـا منـه؛ لأنـه شـرير.

ابِ وقُتِلَ عَليٌّ بِنْ أبِي طَالِْب)، فقاتلهما  تحقيره، كقولك: (قُتِلَ عُمَرُ بِنِ الخَطَّ ٥
بلا شك حقير أيَّما حقارة فيطهر اللسان عن ذكره.

تعظيمـه تشـريفًا لـه فتكرمُـه أن يذُكـر، إنْ فعـل مـا لا ينبغـي لمثلـه أن يفعلـه،  ٦
اللـه  والمـراد: (قتـل  {الذاريـات:١٠}،  [0 /] تعالـى:  كمـا فـي قولـه 

اصُـوْنَ). الخَرَّ
قَ عَلىَ مِسْـكِينٍْ»، فيخُفي المتصدق؛  إبهامه على السـامع، مثال ذلك: «تصُُدِّ ۷

لأسـباب أخلاقية أو دينية.

�ÎĄ̊z]z…̨

بدايـة لا بـدّ أنْ ننبـه أنّـه لا يبنـى للمجهـول مـن الأفعـال إلّا الماضـي، والمضـارع 
المتصرّفان، أمّا الأمر والجامد، فلا يبنيان للمجهول، وإليك بناء الماضي والمضارع 

للمجهـول، وعلـى النحـو الآتـي:

طريقة بناء الأفعال للمجهول



۲٤۲

إذا أردت بنـاء الماضـي للمجهـول ضممـتَ أولـه، وكسـرت مـا قبـل آخـره، مثـل: 
مَ  ـدُ)، و(قُوْتِلَ العَدُوُّ)، و(قُدِّ (ضُـرِبَ المُجِـرمُ)، و(دُعِـيَ زيـدٌ إلى المأدبةِ)، و(أكُْرِمَ المُجَّ

العَالِـمُ للإمَامَـةِ)، و(دُحْـرِجَ الحَجَـرُ)... 

هـذا مـا لـم يكـن الفعـل الماضـي مبـدوءًا بتـاء زائـدة، أو همزة وصـل، أو كانت عينه 
ألفًا.

فـإذا كان مبـدوءًا بتـاء زائـدة، ضممـت أوّلـه وثانيه وكسـرتَ مـا قبل آخره، تقول 
فـي بناء هـذه الأفعال للمجهول:

بَ.......... تدُُرِّبَ على القتالِ. تدََرَّ
رُ بالعقوبةِ. دَ المُقَصِّ توََعّدَ.......... توُُعِّ

نَ صِدْقُكَ. نَ.......... تيُقُِّ تيََقَّ
تنَاَزَْعَ.......... تنُوُْزِعَ في الأمر.

وإذا كان مبـدوءًا بهمـزة وصـل ضممـت أوّلـه وثالثـه، وكسـرت مـا قبـل الآخـر، 
بشـرط ألّا تكـون عينـه ألفًـا، تقـول فـي بنـاء هـذه الأفعـال للمجهـول: 

انتْصََرَ........... انُتْصُِرَ على الباطلِ.
انخَْدَعَ........... انُخُْدِعَ بِمَظْهَرِه.
اسْتجَْهَلَ......... اسُْتجُْهِلَ زَيدٌْ. 

اسْتحَْلىَ......... اسُْتحُْلِيَ السَهَرُ فِي طَلبَِ العِلمِْ.

وإذا كانـت عينـه ألفًـا، قلبتهـا يـاءً، وكسـرت كلَّ حـرف متحـرك قبلهـا، تقول في 
بنـاء هذه الأفعـال للمجهول:

. قَالَ............ قِيلَْ الحَقُّ
باَعَ............ بِيعَْ الثَّوْبُ.

: ط��قة بناء الفعل الماضي للمجهول ً
أو�



۲٤۳

انقَْادَ........... اِنقِْيدَْ للأَمْرُ

اخْتَارَ .......... اِخْتِيرَْ للحراسة.

هـذا مـا لـم يكـن الفعـل رباعيًـا، أو سداسـيًا، فـإذا كان رباعيًـا، قلبـت ألفـه يـاء، 
وكسـرت مـا قبلهـا، وضممـت أوّلـه تقـول فـي بنـاء هـذه الأفعـال للمجهـول:

أعََادَ.......... أعُِيدَْ الكِتاَبُ إلى صاحِبِهِ.
 أقََامَْ..........  أقُِيمَْ الاحْتِفَالُ. 

وإذا كان سداسـيًا، قلبـت ألفـه يـاء وكسـرت مـا قبـل اليـاء، وضممـت أوّلـه وثالثه. 
تقـول فـي بنـاء هـذه الأفعـال للمجهول:

اسْتتَاَبَ.......... اسُْتتُِيبَْ المذنبُ.
اسْتَفَادَ .......... اسُْتفُِيدَْ مِنْ عِلمِْكَ.

إذا أردت بنـاء المضـارع للمجهـول ضممـت أوّلـه، وفتحـت مـا قبـل آخـره، تقـول في 
بنـاء هـذه الأفعـال للمجهول:

رْسُ يحَْفَظُ.......... يحُْفَظُ الدَّ
يَجْرِي .......... يجُْرَى حَوْلُ المَلعَْبِ.

فـإذا كان آخـره، أو مـا قبـل آخـره حـرف مـدٍّ قُلـب ألفًـا. تقـول فـي بنـاء الأفعـال 
للمجهـول:

يدَْعُو.......... يدُْعَى زَيدٌْ للشَهَادَةِ.
رْعُ. يسَْقِي......... يسُْقَى الزَّ
 يعَُودُ.......... يعَُادُْ المَرِيضُْ.
 يبَِيعُ.......... يبَُاعُ الحَانوُتُ.

 يسَْتغَِيثُْ...... يسُْتغََاثُ مِنَ الجَهْلِ.

ا: ط��قة بناء الفعل المضارع للمجهول ثان��



۲٤٤

لا يبنـى فعـل الأمـر للمجهـول؛ لأنّـه لا يكون إلّا للمخاطـب، والمبني للمجهول غائب، 
وإذا أردنـا أن نأمـر بفعـل مبنـي للمجهـول فـلا بـُدّ أن نأتـي بالمضـارع المبني للمجهول 

مسـبوقًا بـ(لام الأمر)، فنقول: «لِيكُْتبَُ المَوْضُوعُ»، و«لِتدُْرَسُ المَْسـأَلةَُ».

المفعـول بـه: وهـو فـي المقـام الأول فـي نيابتـه عـن الفاعـل ومثالـه: (يكُْـرَمُ  ۱
المُجْتهَـدَ). المُدِيـْرُ  المجْتهَِـدُ)، فأصـل الجملـة كانـت: (يكُْـرِمُ 

)، فالجملـة كانـت قبـل بناء الفعل  الجـار والمجـرور، ومثالـه: (يصُْغَـى إلـى الحَـقِّ ۲
.( للمجهـول هـي: (يصُْغِـي المُنصِْـفُ إلى الحقِّ

الظرف، ومثاله: (وُقِفَ أمَامُ المَنزِْلِ)، فالجملة كانت قبل بناء الفعل للمجهول  ۳
هـي: (وَقَـفَ الوَلدَُ أمَامَ المَنزِْلِ).

المصدر، ومثاله: (سُـهِرَ سَـهَرٌ طَوِيلٌْ)، فالجملة كانت قبل بناء الفعل للمجهول  ٤
الِبُ سَـهَرًا طَوِيلاً). هي: (سَـهَرَ الطَّ

ما ينوب عن الفاعل بعد حذفه

ا: ط��قة بناء الفعل الأمر للمجهول
�
ثالث



۲٤٥

Ï̌êَ \’قÊََ\ِ¡دِ َ̃|̌

الفعـل المبنـي للمعلـوم: مـا ذكـر فاعلـه فـي الـكلام، أو مـا كان للفعـل فاعـل  ۱
معـروف، ويسـمى: (المبنـي للفاعل).

بـل كان  الـكلام  يذُكـر فاعلـه معـه فـي  لـم  الفعـل المبنـي للمجهـول: مـا  ۲
(المبنـي  وسـمى:  غيـره،  عنـه  وأنيـب  الأغـراض،  مـن  لغـرض  محذوفًـا؛ 

فاعلـه). يسـمَّ  لـم  الـذي  (والفعـل  للمفعـول)، 
مـا ينـوب عـن الفاعـل بعـد حذفـه: المفعـول بـه: وهـو فـي المقـام الأول فـي  ۳

نيابتـه عـن الفاعـل، والجـار والمجـرور، والظـرف، والمصـدر.
طريقة بناء الفعل للمجهول: ٤

أولًا: الفعـل الماضـي: يبنـى للمجهـول بضـمِّ أولـه، وكسـرِ ما قبل آخره، هذا 
مـا لـم يكـن الفعـل الماضـي مبدوءًا بتـاء زائدة، أو همزة وصل، أو كانت 

عينه ألفًا.
فـإذا كان مبـدوءًا بتـاء زائـدة، ضممـت أوّلـه وثانيـه وكسـرتَ مـا قبـل 
مـا  وثالثـه، وكسـرت  أوّلـه  بهمـزة وصـل ضممـت  كان مبـدوءًا  وإذا  آخـره، 
قبـل الآخـر، بشـرط ألّا تكـون عينـه ألفًـا، وإذا كانـت عينـه ألفًـا، قلبتهـا يـاءً، 

وكسـرت كلَّ حـرف متحـرك قبلهـا.
هـذا مـا لـم يكـن الفعل رباعيًا، أو سداسـيًا، فـإذا كان رباعيًا، قلبت ألفه 
يـاء، وكسـرت مـا قبلهـا، وضممـت أوّلـه، وإذا كان سداسـيًا، قلبـت ألفـه يـاء 

وكسـرت مـا قبـل اليـاء، وضممـت أوّلـه وثالثه. 
ثانيًـا: الفعـل المضـارع: يبنـى للمجهـول بضـمِّ أوّلـه، وفتـح مـا قبـل آخـره، 

فـإذا كان آخـره، أو مـا قبـل آخـره حـرف مـدٍّ قُلـب ألفًـا. 
ثالثًـا: فعـل الأمـر: لا يبنـى للمجهـول؛ لأنَّـه لا يكـون إلّا للمخاطـب، والمبنـي 

للمجهـول غائب.



۲٤٦

 { z y x w v u t s r q p o n] :قـال تعالـى ۱
{الحـج:١٩}، | { ~ ے]

 e d c b a ` _ ^ ] \ [] تعالـى:  قـال  ۲
{آل عمـران:٦٥}. [j i h g f

{يوسف:٤٩}. [w v u t s r q p o n m] :قال تعالى ۳
أَ)). قال النبي : ((لاَ تقُْبَلُ صَلاَةُ أحََدِكُمْ -إذَا أحَْدَثَ- حَتَّى يتَوََضَّ ٤

قال الشاعر: ٥
 إذَا جُمِعَ الأشْرَافُ مِنْ كُلِّ بلَدَْةٍ **  فَأَفْضَلهُُمْ مَنْ كَانَ لِلخَْيرِْ صَانِعًا.

„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌ flٌْيÖِ ْ≤َ

ميّـز الأفعـال المبنيـة للمعلـوم مـن الأفعـال المبنيـة للمجهـول فيمـا 
يأتـي، وبيـن فاعـل الفعـل أو نائبـه.يأتـي، وبيـن فاعـل الفعـل أو نائبـه.

 flٌْيÖِ ْ≤َ
„̌fiْ¡َ gٌ] َ§̌

Ïzzzzzzzd]p¸\

نائب 
الفاعل

المبني 
للمجهول فاعله المبني للمعلوم ت

لهم عَت قُطِّ واو الجماعة اختصموا/ كفروا
١

من فوقهم يصَُبّ
التوراة أنُزِْلتَِ واو الجماعة تحاجون/ تعقلون ٢
الناس يغَُاثُ ضمير مستتر تقدره (هو) يأتي

٣
واو الجماعة يعصرون

صلاة تقُْبَلُ ضمير مستتر تقدره (هو) أحدثَ/ يتوضأ ٤

الأشراف جُمِعَ ٥



۲٤۷

ǩ]zzzzfiَْيÖِ⁄ْ�i’\

{آل عمران:٢٥}. [   V U T S R Q P O N] :۱ قال تعالى
{الزمر:٦٩}. ۲ قال تعالى: [9 : ; > = <]

۳ قـال رسـول اللـه : ((ألَاَ أخُْبِرُكُـم بمَـنْ يحَْـرُمُ عَلـَى النََّـارِ، وبِمَـنْ تحَْرُمُ 
عَليَـْهِ النََّـارُ؟ عَلـَى كُلِّ قَرِيـْبٍ هَيِّنٍ سَـهْلٍ)).

٤ قال الشاعر:  
ــــــــــــبِيبَْ لهَُ عِلمٌْ يدُِلُّ بِهِ    إنْ كَانَ لِلمَْرْءِ فِي الأيَّامِ تأَخِيرُْ إنََّ الطََّ

بِيبُْ وَخَانتَهُْ العَقَاقِيرُ حَتَّى إذَا مَا انتْهََتْ أيَّامُ رِحْلتَِهِ    حَارَ الــــــــطَّ

٥ قال الشاعر:  
  بِقَدْرِ الجِدِّ تكُْتسََبُ المَعَالِي     وَمَنْ طَلبََ العُلاَ سَهِرَ الليَّاَلِي

ميّـز الأفعـال المبنيـة للمعلـوم مـن الأفعـال المبنيـة للمجهـول 
فيمـا يأتـي، وبيـن فاعـل الفعـل أو نائبـه.

fľيÖ⁄�i’\١

، يرَْمِي، ناَلَْ، سَقَى يسَْتخَْدِمُ، سَأَلَ، دَافَعَ، يشَُدُّ

ذاكـرًا  بالشـكل،  واضبطهـا  للمجهـول،  الآتيـة  الأفعـال  ابـْنِ 
مفيـدة. جملـة  فـي  فعـل  كل  ثـم ضـع  السـبب، 

fľيÖ⁄�i’\٢

، يكُْرَمُ يشُْترَى، مُنِعَ، أنُشِْدَ، طُوِيَ، حِيلَْ، سُرَّ

ابـْنِ الأفعـال الآتيـة للمعلـوم، واضبطهـا بالشـكل، ثـم ضـع كل 
فعـلٍ فـي جملـة نحويـة مكتملـة الأركان.

fľيÖ⁄�i’\٣



۲٤۸


